
ALGO no cuadra en los anhelos militaristas del Presi
dente. Desde Palacio Nacional ha lanzado toda
la caballería para que la Guardia Nacional pase a
la Sedeña. Pero... ¿y eso en qué va a cambiar la realidad
de inseguridad que se vive .en todo México?
LA PREGUNTA es importante porque la Guardia
Nacional fue creada en marzo de 2019, desde entonces
ha sido manejada por los militares... y la delincuencia
sigue imperando en el país y los índices delictivos si
guen igual de deprimentes que en el sexenio anterior.
ES DECIR, con esto del pase a la Secretaría de la
Defensa Nacional, Andrés Manuel López Obrador
ha querido desviar la atención de dos verdades más
grandes que un tanque de guerra: que la Guardia
Nacional es un fracaso, pues no tiene personal propio,
y que la política de seguridad nomás no da resultados.
Y NO ES sólo una cuestión de cifras, sino de realidades
como las de los transportistas en las carreteras de
Veracruz; de los habitantes de Ciudad Juárez que
murieron en una tarde de fuego; de los aguacateros
que pagan tributo al crimen organizado; y un largo
y doloroso etcétera.

• • •

POR CIERTO que sigue causando escozor el discurso
de Luis Cresencio Sandoval en la ceremonia de los
Niños Héroes. Y es que, con todas sus medallas al
pecho en el uniforme de gala, el general de las cuatro
estrellas dio la impresión de estarse metiendo en cues
tiones políticas.
SI BIEN su mensaje estuvo centrado en el tema de

la juventud, de pronto se lanzó contra quienes, según
él, pretenden afectar a las instituciones armadas con
"comentarios tendenciosos"... justo en medio del debate
por la militarización del país. Y no sólo eso: también
les dio un nuevo protagonismo a las Fuerzas Armadas
al ponerlas como un sector más junto con el político,
el económico y el social.
SERÍA BUENO saber si lo que está planteando es que
los militares no están subordinados al poder civil, sino
que también tienen voz, poder y decisión. Porque si es
así, el general más bien ya sería generalísimo.

. • • •

CUENTAN que en las oficinas de Claudia Sheinbaum
están que echan lumbre, pues ya se enteraron de la
jugada maestra que hizo el panista Santiago Taboada.
Resulta que el alcalde de Benito Juárez logró sentar
a la mesa a los principales dirigentes del sindicato
de trabajadores de la Ciudad de México.
Y AQUELLO no fue sólo un desayuno para compartir
chilaquiles, sino para hablar del futuro. Quienes estu
vieron ahí se sorprendieron de lo bien que Taboada lo
gró tender puentes con César Piña y Héctor Castelán,
entre otros líderes seccionales del poderoso sindicato
capitalino. 'Ora sí que la que se fue de gira... a lo mejor
pierde su silla.

¿QUÉ va a gritar esta noche el Presidente ante el Zócalo
repleto? Para como están las cosas, no se sorprendan
si en lugar de "¡Viva México!", AMLO se pone a tañer la
campana al grito de: "¡Paso redoblado!, ¡marchen!, ¡ya!".
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Qué vergüenza
Ahora resulta que Alito y
Moreira pretenden darnos
clases de moral a los
ciudadanos.

El PRI no tiene futuro, pero
hoy, más que nunca, se va a
aferrar a lo único que sabe
hacer: buscar huesos políticos
cual rémoras para seguir
viviendo del sistema. Al precio
que sea, dejando a un lado no
solamente los compromisos
con la alianza, sino también
olvidando lo poco que le
queda hacer por México, que
es salvarnos de la autocracia.

Qué vergüenza.

Tlalnepantla, Estado de México
Alfonso Alvarado
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CIRCUITO
INTERIOR

POR AHORA, la
CDMX acordó con la
Embajada de Estados
Unidos que plante
árboles, no sólo "dentro
de la que será su nueva
sede, sino afuera. Esto,
luego de la polémica
tala de ejemplares que
se hizo en la Colonia
Irrigación.
TAMBIÉN, las
autoridades aseguran
que revisarán las
autorizaciones para
ver si pueden ser
menos derribos.

PERO cuentan que
ni el primero ni
el segundo punto
dejó tranquilos a
los vecinos, pues es
fecha que nadie ha
podido explicarles
a detalle cómo es

que, por motivos de

seguridad, tienen que
sacrificar los servicios
ambientales.

• • •

OCURRIÓ
en el mismo lugar
y al mismo tiempo.
EL CONDUCTOR de

un vehículo particular
espera la luz verde
del semáforo

¡en el carril exclusivo
del Metrobús!

EN EL SENTIDO

opuesto, una
camioneta con

torreta encendida y
logotipos que nadie
pudo identificar de
qué corporación eran
cruza en rojo y tan
rápido que no puede
frenar, por lo que
atropella a un ciclista.
SE DETIENE unos

segundos, pero
después se sigue de
largo sin verificar si, por
atender lo que parecía
ser una emergencia...
¡provocó otra!
APRENDER

las sirenas, porque
la anarquía vial cada
vez se nota más.

circuí tointenor crreforma.com
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Los marineros cantaron para las sirenas,
y su canto las enloqueció.

Tuvieron que atarse al fondo del mar
a fin de no saltar al barco donde los
marinos iban.

¿Qué oyeron las sirenas, perdida la razón,
en la voz de aquellos navegantes?

Una de ellas escuchó el arrullo con que su
madre la hacía dormir cuando era niña.

Otra oyó el hermoso madrigal que un
dios del agua le entonaba al oído para
enamorarla.

A las demás les pareció que aquellas
voces masculinas les prometían un
paraíso cuyas bellezas ni siquiera podían
imaginar.

Cuando el navio se alejó y la canción
no se escuchó ya, las sirenas recobraron
la razón.

Desde entonces sienten nostalgia
de los marineros.

Están en el fondo del mar, tristes,
esperando escuchar otra vez su canción.

¡Hasta mañana!..
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Trenecito
Grande fue la sorpresa del re

cién casado cuando al regre
so de la luna de miel, en el

primer día que pasarían en su nidi
to de amor, su flamante mujercita le
ofreció por toda comida una zana
horia Le preguntó, desconcertado:
"¿Por qué una zanahoria?". Explicó
ella: "Quiero ver si también comes
como conejo"... Se había hecho de
noche, y el chofer del autobús de pa
sajeros apagó las luces interiores del
vehículo. En la oscuridad dos chicas
conversaban en voz baja, pero no tan
baja que no pudiera oírlas el señor
que ocupaba el asiento de adelan
te. Le dijo una de las chicas a la otra
"Lo que necesitas es conseguirte un
hombre que te dé 100 mil pesos al
mes. Así podrías tener tu propio de
partamento, un coche del año y ropa
buena". Comentó la otra: "Es muy
difícil encontrar un hombre que te
dé 100 mil pesos al mes". Sugirió la
primera "Entonces consigúete dos
hombres que te den 50 mil pesos al
mes cada uno". En eso intervino el
pasajero que las oía "Voy a dormir
me, señoritas. Háganme el favor de
despertarme cuando lleguen a cien
hombres de mil pesos mensuales ca
da uno"... Al igual que López Obrador
yo siempre quise tener un trenecito.

Mi mayor ilusión era el de la marca
Lionel que durante la temporada na
videña daba vueltas y vueltas en el es
caparate de la Ferretería Sieber de mi
ciudad, Saltillo. Desgraciadamente
Santo Clos no tenía mucho dinero, y
apenas le alcanzaba para traerme un
carrito de hojalata al que yo mismo
debía darle vueltas y vueltas. AMLO
tiene dinero de sobra el nuestro, y
puede tirarlo sin ton ni son a diestra y
a siniestra Ahora anuncia que si en el
tramo final del Tren Maya hay ceno
tes, el trazo del ferrocarril será des
viado. Preguntar si ahí hay cenotes
es como preguntar si en Monterrey
hay cabrito, o en Oaxaca tlayudas y
mezcal. La pregunta que habría que
hacer es cuánto más va a costar esa
desviación de un tren cuyas posibili
dades de éxito están muy en veremos.
Todo indica que al dicho tren habrá
que cantarle aquella canción que con
tanto sentimiento entonaba Pedro
Infante: "Soy el tren sin pasajeros que
se pierde solo y triste por los mon
tes del olvido..."... Atentado contra la
naturaleza, contra la arqueología de
Yucatán y contra el buen sentido, los
expertos, basados no en intuiciones,
sino en números, vaticinan el fraca
so de ese tren, cuyo elevado costo
está lejos, muy lejos, de la austeri

dad republicana y franciscana que
en sus homilías morales predica el
caudillo de la 4T. ¿Por qué mejor no
se compró un trenecito Lionel?... Hi
menia y Celiberia, solteras que entre
las dos juntaban más años que un pe
rico, fueron al zoológico de la ciudad.
Al pasar por el sitio donde estaba el
gorila el animal saltó la cerca que lo
separaba de la gente, tomó en sus for
zudos brazos a la señorita Himenia y
la metió en su cueva Vio aquello Ce
liberia y exclamó con enojo: "¡Gorila
pendejo! ¿Qué tiene ella que no tenga
yo?"... A media mañana lord Feeble
dick suspendió su práctica de tiro y
regresó a su casa de campo. Al entrar
en la recámara vio algo que casi lo
hizo perder su proverbial flema bri
tánica He aquí que lady Loosebloo
mers, su mujer, se hallaba en el lecho
conyugal en compañía de Poleno, el
jardinero de la finca, realizando un
acto que visto desde fuera se anto
ja sumamente antiestético, sea cual
fuere la postura que adopten quie
nes en él participan. Antes de que
milord pudiera pronunciar palabra
le explicó lady Loosebloomers: "Lo
vi mano sobre mano en el jardín, y tú
mismo me has dicho que no te gus
ta que la servidumbre esté sin hacer
nada"... FIN
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Hombre de rencores

Gilberto Rincón Gallardo

Si la política es diálogo, negocia
ción y conciliación, como han
advertido tantos teóricos de es

ta disciplina, nadie le dijo a Andrés
Manuel López Obrador. El Presiden
te actúa con la idea de que su traba
jo es imponer su voluntad a quienes
piensan diferente sin importar nada
Ni siquiera la Constitución es un obs
táculo. Y a pesar de que ha dicho que
no es un político de rencores o de ven
ganzas, sus descalificaciones a quien
quiera que piense diferente develan su
verdadera actitud.

López Obrador no cree en el diá
logo o la tolerancia Cuando los legis
ladores de oposición rechazaron su
contrarreforma eléctrica, los declaró
traidores a la patria y azuzó a sus in
condicionales a hostigarlos con esta
acusación. Ayer, cuando pidió a los
diputados votar a favor de la iniciati
va que alaiga el plazo constitucional
para que las Fuerzas Armadas hagan
acciones de policía, recurrió a todo su
acervo de descalificaciones para refe
rirse a quienes tienen otra visión: "re
trógradas, facciosos, corruptos", "ob
nubilados, cegados", empeñados en
"una actitud irracional y, además..., hi
pócrita", "admiradores de fascistas",
"partidarios de la mano dura, practi

cantes, no teóricos, de represiones, tor
turas, masacres, de graves violaciones
a los derechos humanos", que ahora
quieren aparentar ser "paladines de la
libertad". No son los términos con los
que se construyen coincidencias. Para
López Obrador el único acuerdo que
vale es que se apruebe lo que manda
sin cambiar una coma

Quizá el Presidente no tiene por
qué arrepentirse. La vida le ha demos
trado que hacer berrinches, amenazar
y agredir es la mejor forma de obtener
lo que quiere Lo logró cuando bloqueó
los accesos a los pozos petroleros de
Pemex en 1996 o cuando estableció
un campamento en pleno Paseo de la
Reforma de la Ciudad de México en
2006. Lo ha hecho como Presidente
cuando han suigido voces que se opo
nen a sus políticas. Esas acciones de
presión le dieron fama y lo llevaron a
la Presidencia y esos desplantes como
gobernante le han permitido conseguir
todo lo que quiere, aun cuando viole la
Constitución

En el caso de la participación de
las Fuerzas Armadas en la Guardia
Nacional el Presidente estaba tratando
de conseguir dos objetivos, pero quizá
va en camino de conseguir un tercero.
El primero es militarizar de manera
definitiva a esa corporación policial.
Es una propuesta popular en un país
cansado de la violencia.

El segundo objetivo es destruir la
alianza opositora Va por México. Y
lo está logrando. Ya consiguió el apo

yo del presidente del PRI, Alejandro
Moreno, a quien sometió primero a
una intensa campaña de difamación
a través de grabaciones difundidas
por Layda Sansores. Hoy Alito está
más disciplinado al poder que muchos
morenistas y la campaña de difama
ción se ha detenido. Pero quizá Ló
pez Obrador no previo que obtendría
un tercer beneficio: romper la unidad
del PRI. Mientras que Alito controla,
junto con Rubén Moreira, a los dipu
tados, los senadores se han alineado
con Miguel Ángel Osorio Chong pa
ra rechazar la militarización y al pre
sidente priista.

Supongo que el Presidente está de
plácemes ante sus triunfos inmediatos,
pero quizá está cometiendo un error
de largo plazo. Un buen gobernante
necesita de una oposición inteligente
y sensata tanto para advertirle de sus
errores como para construir consensos
con toda la población. López Obrador
ha dejado que sus odios y rencores pre
valezcan sobre el diálogo y los acuer
dos. La historia nos dice que al final
esto puede costarle caro.

• APOYAR

La CNDH se ha negado a promover
una acción de inconstitucionalidad
por las nuevas leyes que militarizan
la Guardia Nacional. La presidenta,
Rosario Piedra, está dejando en claro
que la función del organismo no es ya
defender los derechos humanos sino
apoyar al gobierno.
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¿Detienen a general por caso
Ayotzinapa?
::::: Nos aseguran que continúan las detencio
nes de militares involucrados en el caso Ayot
zinapa. Nos comentan que ayer fue arrestado
y presentado ante los juzgados de la prisión
del Campo Militar 1A, en la Ciudad de Méxi
co, el general José Rodríguez Pérez, acusa
do de ordenar la muerte y desaparición de
seis normalistas cuando estaba al frente del
27 Batallón de Infantería de Iguala, Guerrero.
Señalan que el general fue aprehendido en la
capital por agentes de la Policía Federal Mi
nisterial (PFM) y presentado ante la justicia
militar. Al momento, el general Rodríguez Pé
rez es el segundo militar detenido por el caso
de la desaparición de los 43 estudiantes de la
normal de Ayotzinapa, que el próximo 26 de
septiembre cumple ocho años. La Secretaría
de la Defensa Nacional no confirmó ni des
mintió de manera oficial la versión.

Desesperación en el PAN tras la
traición de "Alito"
::::: Luego de la vapuleada que dio a Acción
Nacional la traición de "Alito" Moreno, nos
hacen ver que los panistas han entrado en
una etapa de desesperación. Nos aseguran

. que miembros del PAN bus
¡ can a dirigentes de Movi
| miento Ciudadano para forH1 ¿ mar una alianza. Sin em
| bargo, nos hacen ver que en
1 MC no hay por ahora inte

rés en sumarse a ninguna
m X. ^ sociedad con otros partidos.

Alejandro Aseguran que mientras en
Moreno el PAN se viven momentos

de angustia y les urge en
contrar un nuevo aliado, MC tiene muy clara
la ruta que seguirá, y en enero tendrán listo,
primero el proyecto, y luego a la persona, y a
partir de ese momento es posible que acepten
que alguien se les sume.

El récord de la senadora Lady
Champagne
::::: En el Senado se rompió un récord. Lo lo
gró una mujer, la senadora Alejandra León
Gastélum, quien en menos de 4 años pasó
por cuatro bancadas diferentes. Doña Alejan
dra saltó a la fama tras ganar el escaño por
Morena y festejar en las calles de Mexicali con
champagne, y ya en estado inconveniente, in
sultó a la oposición. A raíz de ese festejo fue
conocida como Lady Champagne, incluso re 
gistró el apodo. A los pocos meses de iniciar la
Legislatura brincó de Morena al PT, hace un
año se sumó al Grupo Plural y ayer anunció
su arribo a las filas de Movimiento Ciudadano.
Ojalá que la senadora León se mantenga lejos
de la botella de champagne, pues es muy peli
groso mezclar alcohol con el trapecio político.

Senadores se dan dn puente
vacacional antes del agarrón
::::: Nos cuentan que, ante la urgencia de
aprovechar siete días de puente patrio, en el
Senado el martes se realizó doble sesión ordi
naria. Sin embargo, la segunda sesión no fue
de al menos 4 horas como indica el ordena
miento legal. A las 5 de la tarde, de los 128 se
nadores solo había unos 40 en el salón de
plenos. La mayoría ya estaba en carretera o
camino al aeropuerto. Nos hacen ver que los
legisladores deben estar relajados y descansa
dos, pues la próxima semana se vivirán jorna
das tensas, ya que se deberá discutir y votar
la reforma constitucional para utilizar a las
fuerzas armadas en labores de seguridad pú
blica, al menos hasta 2028. Pero, por lo pron
to, ayer, en la sede legislativa era casi imposi
ble ver a algún senador. ¡Viva México!

Fecha: 15/09/2022

Página: 2

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 24,750

Página 11 de 196



KIOSKO

Presumen a Evo Morales; les
critican formas capitalistas
::::: Quienes anduvieron movidos y nerviosos
como "novia en boda", nos cuentan, fueron el
rector de la Universidad Autónoma de Zacate
cas (UAZ), Rubén Ibarra Reyes, y el gober

nador, David Monreal Ávi
la (Morena), pues esa casa
de estudios le otorgó el doc
torado honoris causa al ex
presidente de Bolivia, Evo
Morales. Nos indican que
don Rubén y don David
presumieron por todos los
medios posibles a don Evo,
de quien dijeron "es un
ejemplo sobre cómo gober
nar pueblo y por su lucha

de justicia progresista", lo cual no cayó muy
bien en algunas personas, nos dicen, quienes
contestaron en redes sociales que no estaban
en contra de reconocer a luchadores de iz
quierda y del socialismo, pero que sean cohe
rentes, pues "por un lado pregonan ideas so
cialistas, pero viven como capitalistas". ¡Ouch!

Regresan diputadas a Morena
y panistas pierden Congreso
::::: El que parece balanza, nos comparten, es
el Congreso de Tamaulipas, pues un tiempo el
PAN tiene la mayoría y luego Morena. Nos co
mentan que, a unos días del cambio de gober

nador, esta semana los blan
quiazules perdieron la ma
yoría y el control del Poder
Legislativo, luego de que las
diputadas Leticia Sánchez
Guillermo y Consuelo Na

Lara Monroy "volvie
ron al corral" de Morena,
tras el arranque de rebeldía
en marzo pasado, cuando se
declararon independientes,
pero lo malo es que los pa

nistas continúan aferrados en "quedarse con
el pastel" y hacen lo que quieren, como ayer
que sesionaron sin quorum y tomaron acuer
dos no muy claros, pues según la ley deberían
estar presentes 18 legisladores más uno y les
falta ese pilón. ¡Qué tal!
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Acicate a consejeros
::::: Los que "pusieron sus barbas a remojar"
en Morelos, nos platican, fueron los conseje
ros del Instituto Morelense de Procesos Elec
torales y Participación Ciudadana (Impepac) y

tomaron muy en serio el
amago de la 4T de desapa
recerlos "por su abultado
presupuesto". Nos recuer
dan que tres consejeros fue
ron destituidos por omisión
y dilación de una resolu
ción, con lo que quedaron
sólo cuatro integrantes,
quienes prefieren hacer "pi
co de cera" sobre ese asunto
y curiosamente a la conseje

ra presidenta Mireya Gally Jordá se le ve
más activa y dejó de lado sus reclamos de in
suficiencia presupuestal y falta de personal,
por lo que algunos hacen mofa de que "el
miedo no anda en burro". ¡Zas!
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De San lázaro a amenizar
festejos patrios
::::: Le platicamos que dentro de los elencos
que amenizarán hoy las celebraciones del Gri
to de Independencia en la Ciudad de México,
en la alcaldía de Tláhuac, estará la diputada

federal de Movimiento Ciu
dadano, Rocío Banquells.
El detalle curioso es que la
cantante mexicana, que lle
gó a San Lázaro por la
alianza opositora y ahora
forma parte de la bancada
naranja y votó contra la ex
tensión de tiempo para que
el Ejército esté en las calles
hasta 2028, que empujó el
PRI y Morena, encabezará

los festejos en una demarcación gobernada
por una morenista, Berenice Hernández.
Eso nos dice que las diferencias políticas se
hacen a un lado en las fiestas y se prioriza, en
este caso, el aspecto musical.

Añora va polémica con santeros
::::: Nos cuentan que hace unos días el diputa
do local del PVEM, Jesús Sesma, recibió a
santeros que se manifestaron a las afueras del
Congreso capitalino contra una iniciativa del

s; legislador que busca prohi
bir que se usen animales en
dichos ritos. Los inconfor
mes pidieron a don Chucho
que se respete la libertad de
culto, que está consagrada
en la Constitución. Nos de
tallan que Sesma coincidió
en esta postura; no obstan
te, les hizo saber la necesi
dad de conciliar esta liber
tad con los derechos de los

animales. La propuesta en cuestión estipula
que los santeros que utilicen animales en sus
ritos serán sancionados con una multa que va
de los 96.22 a los 14 mil 433 pesos. ¿Será el fin
de la santería o esta propuesta quedará en el
limbo como la de las corridas de toros? >
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Llueve sobre moiado
a edil de Toluca
::::: Al que parece que no le ha ido nada bien
en las última semanas, nos refieren, es al al
calde de Toluca, Raymundo Martínez Car

bajal (PRI), pues en días re
ciernes diputados locales de
Morena y de su partido han
señalado las deficiencias
que hay en el municipio en
temas que van desde seguri
dad hasta baches. A estas
críticas se suman las de em
presarios del Patronato Pro
Centro Histórico, de la Cá
mara de Comercio y Turis
mo, del Transporte, quienes
acusan un abandono, pues

el edil les ha señalado que algunos temas no
le toca atenderlos o son una herencia ¿Aten
derá el llamado don Raymundo?
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¿Y si convencen a Movimiento
Ciudadano?
Aquellos que defendían a

Alejandro Moreno que
daron como un chiste,

Marko Cortés y Jesús Zambrano
terminaron por ser vistos como un
fracaso rotundo entre su militan
cia, quedaron mal con Dios y con
el Diablo y, en su apuesta obsesi
vamente electoral, mandaron al
carajo la poca confianza ciudada
na que les quedaba.
La Alianza está rota y, en los

hechos, poco tiene que ver la re
forma constitucional que dejará
a los soldados en la calle por 10
años más y que terminará por
desecharse en el Senado.
La Alianza está rota por la trai

ción de Alejandro Moreno, do

blaron al presidente del PRI con
la cárcel, para tener la lengua lar
ga hay que tener la cola corta y la
de Moreno es, más bien, asque
rosamente grande.
La Alianza está rota no porel PRI

en sí mismo, sino por el PRI de Ale
jandro Moreno que, evidentemen
te, no renunciará a la dirigencia,
aunque el "Sí por México" le pague
mil desplegados rogándole actuar
por el bien de la patria, ¿pues que
se filmaron para pensar que un ti
po como él sería un estadista y no
un político pequeño y vulgar?
Moreno no renunciará al PRI

porque no pueden obligarlo, él
controla los órganos del partido, él
controla los comités estatales, él

controla los consejeros, simple
mente él es el dueño y se acabó.
Pero sin la estructura, sin la po

sibilidad de un acuerdo electoral
con el partido, ¿qué opciones que
dan para los militantes del PRI que
no apoyan a su dirigencia?, ¿real
mente perfiles, por ejemplo, como
el de Miguel Osorio Chong o Bea
triz Paredes en el Senado cuentan
con alguna base popular o son
más bien, cuadros destacados pero
sin fueiTa en las urnas?, ¿cómo po
drían jugar los pocos gobernadores
y alcaldes que tienen?, ¿morirán to
dos con el barcohundidoobuscará
una opción alternativa?, ¿realmen
te importan? Sin embargo, esta
fractura ha abierto también una
gran posibilidad frente al 2024:
Movimiento Ciudadano de Dante
Delgado podría sentarse en una
Alianza, siempre y cuando respe
ten el peso que hoy representa.

Movimiento Ciudadano, a dife
rencia del PRI, PAN y PRD no corre
con prisa para ganar a toda costa,
ha apostado por el largo plazo, por
hacer crecer su partido y acercarse,
más bien con cautela, al poder, sa
ben que pueden convertirse en
una oposición mucho más mo
demaydisruptivaquelade los vie
jos partidos y por eso, justamente,
no serán nada baratos. ¿Estarán
dispuestos a pagar el precio?
De Colofón. Ahora resulta

que Alejandro Moreno es un
gran patriota, un político al que
se mide con sus acciones legisla
tivas y que ¡no es corrupto!... Di
ce Ignacio Mier, que enfrenta se
rias investigaciones sobre su pa
trimonio en Puebla... Dios los
hace y ellos se alian.
Y todavía faltan 746 días para

que termine el sexenio. •
@L uisCardenasMX

Movimiento Ciudadano podría sentarse |
en una Alianza, siempre y cuando respeten
el peso que hoy representa. I
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iyotzinapa, a ocho años se
calienta... y lo que viene

| altan 10 días para que seF» ícumplan ocho años de la
desaparición de los 43 nor<

malistas de Ayotzinapa y el am
biente no podría estar más tenso
en vísperas de esa conmemora
ción. Las conclusiones de las nue

vas investigaciones que dio el sub
secretario Alejandro Encinas, co
mo cabeza de la Comisión pata la
Verdad y la Justicia, con las que,
según el discurso oficial, se sepulta
definitivamente la "verdad histó
rica" con el encarcelamiento de su

creador, el exprocurador Jesús
Murillo Karam, no convencieron
del todo a los padres de los estu
diantes ni a sus abogados y defen
sores que lo tomaron con escep
ticismo y pidieron su opinión al

GM, que también ha expresado
dudas sobre el informe oficial.
El escepticismo ha elevado los

niveles de tensión en vísperas del
octavo aniversario del caso Ayot
zinapa, tanto que en los últimos
dos días los normalistas se han ac
tivado y han ejecutado dos ata
ques contra instalaciones milita
res de Guerrero. Y es que lo que los
padres de los jóvenes desapareci
dos han reclamado desde hace
años, es que la Fiscalía General de
la República dé un vuelco real a la
investigacióny documente el vín
culo entre las autoridades de Gue
rrero con el crimen organizado,
una línea en la que no ahonda el
nuevo informe. Las mismas in
vestigaciones señalaban que uno

de los líderes de Guerreros Uni
dos, Sidronio Casarrubias, finan
ció campañas políticas en el es
tado, entre ellas la del exgoberna
dor Ángel Aguirre Rivero, quien
ya en el poder permitió que ese
grupo criminal tomara el control
de los municipios de Iguala, Co
cida y Huitzuco, además de con
trolar los cuerpos policiacos de la
zona centro de Guerrero.

Justo ayer que un juez federal,
con sede en Tamaulipas, absolvió
al exalcalde de Iguala, José Luis
Abarca, del delito de secuestro, que
es apenas uno de los que le impu
taron para encarcelarlo, se revive la
historia nunca aclarada y menos
investigada sobre la relación per
sonal y sentimental que existió en
tre Angel Aguirre y María de los
Angeles Pineda, hermana de Ma
rio Pineda Villa, alias el "MP", y Al
berto Pineda Villa, "El Borracho",
ambos asesinados justo hace ocho
años, después de los hechos de
Iguala, y quienes fueron miembros
del Cártel de los Beltrán Leyva.

La relación entre el entonces go
bernador de Guerrero y la familia
Pineda VillaAbarca Velázquez es
tuvo no sólo detrás de la compli
cidad con los grupos delictivos que
desaparecieron a los normalistas y
el financiamiento a la campaña de
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Aguirre, sino también en el impul
so político a José Luis Abarca, que
pasó de ser dirigente municipal del
PRD a ser candidato a la alcaldía.

Esa alianza entre el gobernador y
los AbarcaPineda explica por qué
los Guerreros Unidos tenían el con
trol de las presidencias municipa
les y los mandos policiacos de toda
esa región del estado.
El mismo abogado Vidulfo Ro

sales insistió durante años en que
se recopilaran evidencias que
obran en expedientes judiciales
para probar la participación de
Ángel Aguirre Rivero, a través de la
policía estatal, además de la Direc
ción Estatal de Protección Civil

que también habrían actuado
aquella noche del 26 de septiem
bre de 2014 en la cacería de los es
tudiantes normalistas.
En todo caso, entre las conclu

siones que no convencen a los pa
dres ni a los expertos del GM, la
detención y encarcelamiento de
Murillo Karam con base a una su
puesta reunión que no aparece
claramente mencionada en decla
raciones del testigo colaborador, la
negativa del gobierno a ahondar
en los vínculos políticos y crimi
nales entre los AbaleaPineda y el
exgobernador Aguirre Rivero, y la
activación violenta de los estu
diantes de la normal rural Isidro
Burgos, que están atacando insta
laciones del Ejército, todo indica
que el 26 de septiembre próximo
no será una fecha en donde se cie
rre el expediente del caso Ayotzi
napa, que el presidente López
Obrador ofieció llegar a "toda la
verdad y la justicia", hoy esa pro
mesa incumplida, como muchas
otras, se le empezará a revertir...
Dados rodando. Serpiente Doble.
Caída libre. •

López Obrador ofreció llegar a
"toda la verdad y la justicia".

Fecha: 15/09/2022

Página: 9

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 33,064

Página 3 de 196



La cuerda
del ciudadano
La Constitución
en Chile, Gran
Bretaña y México
I EMILIO RABASA GAMBOA
Tres acontecimientos en igual número

de países, en la última semana, adquie
ren relevancia nacional e internacional,

sobretodo por el impacto que han tenido en el
ámbito políticoconstitucional de sus respecti
vos Estados y sociedades. Veamos:
T) El plebiscito constitucional del 4 de sep

tiembre en Chile, con la pregunta "¿Aprueba
usted el texto de la Nueva Constitución pro
puesto por la Convención Constitucional?". Co
nocido como "referéndum de salida" con un
padrón de más de 13 millones de votantes, el
objetivo fue consultar al pueblo sobre el nuevo
texto constitucional que reemplazaría al elabo
rado durante la dictadura de Pinochet en 1981.
El resultado fue que 7,886,434 (61.87%).lo

rechazaron y 4,860,266 (38.13%) lo aprobó;
una proporción de desaprobación de casi 2 x
I. Con 286 mesas de votación para 97,239
electores chilenos, que viven en 65 países, al
revés que en Chile, hubo una aprobación del
61% y un rechazo del 39%.
Ese rechazo es un golpe al presidente Ga

briel Boric recientemente electo, pero además
de la altísima participación ciudadana, hay que
destacar: a) un proceso cívico ejemplar sin pa
ralelo, en el que la pregunta fue sencilla y clara
(a diferencia de nuestra encuesta para enjuiciar
a expresidentes) acompañada de dos simples
palabras: "Apruebo" y "Rechazo", y b)la reac
ción humilde y democrática del joven manda
tario, quien de inmediato acató el resultado
con un claro "haber escuchado a la ciudada
nía" chilena. Al día siguiente se reunió con los
presidentes del Senado y la Cámara de Diputa
dos y luego de una recomposición profunda en
su gabinete hacia el centro, sobretodo en carte
ras de Interior y Presidencia, sostuvo un en
cuentro con los presidentes de los partidos po
líticos del oficialismo y la oposición para acor
dar conjuntamente la nueva ruta a seguir con
el proceso constituyente.
n) En Gran Bretaña, a los % años, después

de 70 años de reinado (el más largo en su his

toria), fallece Isabel n en el palacio de Balmoral
a días de haber recibido a la nueva Primer Mi
nistra, Liz Truss quién acertadamente calificó a
la monarca como "la roca sobre la que se cons
truyó la Inglaterra moderna".
De inmediato se accionaron los dos compo

nentes de su Constitución no escrita, magistral
mente descritos por el economista Walter Bage
hot en su célebre "The British Constitution": el
elemento "eficiente" esto es, el Parlamento, la
mentó la pérdida, extendió su pésame a la fa
milia real, declaró día de luto nacional el funeral
del 19 de este mes, y recibió al nuevo rey. Pero
sobretodo el elemento "imponente" de la Coro
na (que según Bagehot, genera las condiciones
de respeto y obediencia que hacen posibles las
labores del gobierno), y a escasas horas del falle
cimiento, declaró nuevo monarca a su primogé
nito de 73 años, con el título de Carlos HL
El) En México, en flagrante violación al artí

culo 21 constitucional, que exige que la Guardia
Nacional(GN) sea una institución civil, adscrita
a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana (iniciativa de AMLO en 2019 véase mi
artículo 1/sept) se aprueba en el Congreso por
mayoría simple de Morena y aliados, un pa
quete de leyes secundarias (inferiores a la
Constitución) por las que se traslada a la GN a
la autoridad castrense, la Secretaría de Defensa
Nacional. Esto sin descontar la iniciativa ¡del
PRI! impulsada por su dirigente, "Alito" (afec
tando a la "Alianza Va por México"), para refor
mar el 5o transitorio y permitir que las Fuerzas
Armadas permanezcan realizando tareas de se
guridad pública, fuera de sus cuarteles cinco
años más, del 2024 al 2029.
Tres acontecimientos en una semana, los

tres de corte constitucional que comparten una
enorme trascendencia política en sus respecti
vos países. En dos de ellos, Chile y Gran Breta
ña, se observó escrupulosamente la Constitu
ción, mientras que en el nuestro, México, se
atenta contra su supremacía por quienes pro
testaron guardarla y observarla •

Docente/investigador de la UNAM
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Contracorriente
Militares en las
calles y en todos
lados, ¿a mí qué?
MAITE AZUELA

Ayer la Cámara de diputados aprobó
la extensión del plazo de la presencia
de las fuerzas armadas (FA) en las

calles a diez años más, después de que se
aprobara un cambio en la ley para que el
mando de la Guardia Nacional sea militar.
Ambos acuerdos violan la Constitución y se
tomaron gracias al apoyo de los legisladores
de Morena y el PRI de Alito Moreno.
A muchas personas les parece que eso no

cambia ni impacta nada en su vida cotidia
na, quizá porque desconocen las facultades
otorgadas a la guardia ahora militar. Por eso
no está demás que hagamos aquí un repaso
de las facultades más alarmantes:
Los militares y marinos reciben denun

cias, ellos pueden comprobar su veracidad y
de hacerlas del conocimiento del ministerio
público. Además de que pueden realizar in
vestigaciones sobre cualquier tipo de delito,
conducidos por el ministerio público.
Si la relación entre las fuerzas policiales y la

sociedad resulta compleja, la relación entre ci
viles y militares tiene aún más desventajas
pues los soldados están entrenados para actuar
con lógica de guerra y usar la fuerza en situa
ciones de combate. Cuando hay una estrategia
de seguridad militarizada, se registran impactos
graves y amenazas en derechos humanos: vul
neraciones del derecho a la vida, la libertad y la
integridad física de miles de personas.

En México, durante la administración de Ló
pez Obrador, los militares han asesinado impu

nemente a un estudiante, una empresaria y una
niña que estaba por cumplir 5 años. El lunes 12
de septiembre hubo intenso enfrentamiento en
tre el crimen organizado y las FA en Orizaba,
Veracruz. Circulan videos en redes sociales don
de se puede ver a población pecho tierra, en
medio del fuego cruzado, y hubo un civil muer
to. Esto de lo que se tiene documentado.
López Obrador dijo que la balacera no fue

tan grave, que el asesinato de la niña es una
de tantas cosas que pasan y asegura que la
violencia del ejército es un tema de propa
ganda en redes sociales.
Estas violaciones a la Constitución deberán

ser revisadas por la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, a la que también en esta reforma
recién promovida por Morena y el PRI, le quie
ren quitar la facultad de revisión de inconstitu
cionalidad. El Senado puede todavía detener la
consumación del autoritarismo.
¿A mí qué? Se preguntan muchas perso

nas, ojalá nunca sean sometidos a alguna de
las arbitrariedades que esta regulación avala
y extiende por diez años más. •

@MaiteAzuela

¿A mí qué? Se preguntan mu
chas personas, ojalá nunca
sean sometidos a alguna de
estas arbitrariedades.
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Los 4 coletazos de la
traición del PRI
Sucedió lo que se espe

raba: el PRI se cambió
de bando y votó con

Morena y sus aliados una ley
para hipermilitarizar el país
y mantener al Ejército en las
calles hasta el año 2028. Esto
tiene 4 coletazos:
1. La muerte de la

alianza PANPRIPRD...
que tanto quieren revivir.
Esta ley fue aprobada —ca
si de manera unánime—
por los diputados priistas,
que demostraron estar a las
órdenes de su dirigente na
cional, Alejandro "Alito"
Moreno, a quien el gobier

no presionó hasta doblar.
Los senadores del PRI, que
no responden a Alito, han
anunciado que la rechaza
rán ahora que les llegue.
Desde hace varios días PAN
y PRD han jugueteado con
ía idea de mantener la
alianza con algunos secto
res del PRI. No con la diri
gencia de Alito, pero quizá
con liderazgos locales, so
bre todo porque el próximo
año no hay elecciones na
cionales, sino en Coahuila
y Estado de México. Las si
guientes elecciones fede
rales son en el 2024, cuan

do Alito ya habrá dejado de
ser el dirigente nacional
del partido (si respeta los
estatutos).
2. Doble juego en Edo

mex. Los diputados del go
bernador priista Alfredo
Del Mazo votaron alinea
dos con su dirigencia na
cional y, sobre todo, con el
presidente López Obrador,
a quien tratan de maravilla
en el gobierno mexiquense.
Sin embargo, en toda la
bancada del PRI sólo hubo
una abstención y fue de
una legisladora del Estado
de México: ni más ni menos
que Ana Lilia Herrera, el
Plan B del gobernador para
la sucesión estatal (ayer ha
blé de eso en estas Historias
de Reportero). La absten
ción de Herrera deja abierta
la puerta para mantener la
alianza opositora a nivel lo
cal: si quieren, PAN y PRD
podrían argumentar que
ella no traicionó, pues no
votó a favor de la militari
zación.

3. La peor declaración
en el peor momento. El
secretario de la Defensa
Nacional, general Luis Cre
sencio Sandoval, volvió a
quitarse el uniforme mili
tar para ponerse la gorra
guinda de Morena. Un día
antes de la votación, arengó
en un discurso con motivo
del día de los Niños Héroes:
"Debemos discernir de
aquellos que, con comenta
rios tendenciosos genera
dos por sus intereses y am

biciones personales, antes
que los intereses naciona
les, pretenden apartar a las
Fuerzas Armadas de la con
fianza y respeto que depo
sita la ciudadanía". La su
presión del que piensa di
ferente, como orden a aca
tarse por un batallón que
obedece y calla.
4. ¿Por qué NO a la mi

litarización? Porque lle
van tres sexenios mandan
do al Ejército a contener la
violencia y lo único que ha
pasado es que la violencia
sube. Tres sexenios en que
los presidentes justifican el
militarismo echándoles la
culpa a los gobernadores,
pues dicen que son ellos
quienes piden al Ejército.
Cada que hay una crisis de
violencia, llegan cientos de
elementos, se apaga el fue
go brevemente, pero luego
vuelve a brotar y más gra
vemente. Con Calderón sa
lió mal, con Peña peor, con
AMLO aún peor. ¿Al presi
dente "diferente" no se le
ocurre nada distinto? •

historiasreportero@gmail.com

Tres sexenios en que los presiden
tes justifican el militarismo echán
doles la culpa a los gobernadores,
pues dicen que son ellos quienes
piden al Ejército.
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Rayuela
Por el camino de la

"legalidad" de nuestros
jueces nunca llegaremos

a lajusticia.
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CIUDAD PERDIDA

Fin de semana decisivo en Morena # Adonde

irán los votos del PRI y del PRD //Sacara tribus
del partido guinda // Las encuestas en la CDMX

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Este sábado, allá por ios
rumbos de la Sala de Armas de la
Magdalena Mixhuca, Morena habrá
de celebrar su Congreso Nacional
en momentos en los que las aguas

de la política partidista en el país están más
que agitadas.

INDEPENDIENTEMENTE DE LO que pueda
suceder en ese encuentro, este tiempo se an
toja como una oportunidad para que se inicie
la trasformación que permita una nueva ali
neación con la finalidad de dar al ciudadano la
seguridad de que su voto será para apoyar una
idea con la que está de acuerdo.

EL ASUNTO ES que hoy, cuando se sufraga
por el PRI, se apoya al PRD que ya no significa
nada o al PAN, y el ciudadano, más tarde, se
siente defraudado; es decir, si algún distraído
supone que al votar por el partido del sol azte
ca se alinea a la izquierda, se equivocó: su voto
ira directo a la derecha. Lo mismo pasa si se
hace por el tricolor.

ENTONCES, PARA BIEN del ciudadano es
menester que ya se inicie la restructuración de
los organismos políticos que hoy huyen de esa
posibilidad para no perder los recursos que les
proporciona el INE, por más que sus formas de
trabajo se den la mano.

ASÍ LAS COSAS, para el sábado ya se tendrá
mayor claridad de lo que va a ocurrir con la
alianza opositora. Para el PRI, en el discurso,
debe permanecer y la necesidad de sobreviven
cia obliga a unos y otros a conservar esa unión
malsana con las banderas que portan hasta
hoy, o sea, juntos pero no revueltos. El PAN
sabe a la perfección que la única posibilidad de
crecer es con los números de los otros y el PRD
sólo busca seguir en la nómina del INE por un
rato más.

POR ESO, PARA Morena se presenta la posi

bilidad de dar el toque inicial a otras formas de
vivir al organismo político. Ya no hay lugar ni
forma para aquello del "partido en movimien
to" desde donde se pretendía hacer caso omiso
a las definiciones ideológicas, lo que ha dado
como resultado la adhesión de muchos perso
najes totalmente contrarios a las definiciones
que plantea la 4T.

NADIE ESPERA GRANDES sorpresas para
el sábado, por el contrario, lo único que se ve
en el panorama es la visión cupular del triunfo,
sin el recuento necesario, de los problemas,
y el anuncio de las soluciones que es lo que
debe trabajar la dirigencia de ese partido, pe
ro pese a ello el reconocimiento de las fallas,
sobre todo en los procesos internos, la imposi
bilidad de arrancar de raíz la vida de las tribus
y las indefiniciones ideológicas que dejan sin
defensa a Morena, serán un tema que hoy o
mañana se tendrá que abordar.

POR ESO SE tienen que impedir el engaño y
el fraude, además de construir el andamiaje
por donde transiten nuevas formas de hacer
política en el país; estas son tareas que debe
emprender Morena. Sin ese cambio, la trans
formación prometida no irá a ninguna parte y
un día u otro se volverá en contra de quienes
hicieron el compromiso de llevarla a cabo e
impulsarla. Ya veremos.

De pasadita
POR CIERTO, MÁS vale echarle un ojo a las
encuestas rumbo a la elección de jefe de Go
bierno en la Ciudad de México. Hay quienes
aseguran que los nombres que se manejan en
ellas son los que estarán en la contienda, y a lo
mejor tienen razón, porque se han ido decan
tando conforme pasa el tiempo.

TAMBIÉN LOS NÚMEROS han cambiado.
Martí Batres, por ejemplo, ha ido en un sube y
baja constante; unsa veces aparece bien colo
cado y otras apenas figura. Pero en fin, el asun
to ya está a la vista de todos y como se dice en
el ámbito deportivo: la moneda está en el aire.
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ASTILLERO
PRIalito, PRI Ylor, restituidos // Guardia
Nacional: resultados # ¿Quépasará en
el Senado? //Abarca, Iguala, Lavalle
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A RESERVA. DE LO que suceda en
el Senado, donde aún faltaría que
una mayoría calificada aprobara
la iniciativa proveniente de San
Lázaro, ya han quedado sobre la

mesa, bajo la lupa, en un proceso de exigencia
de resultados, los temas de la seguridad públi
ca, el combate efectivo a los grupos del crimen
organizado y el uso eficaz, en esos rubros, de la
Guardia Nacional.

HASTA AHORA, DICHA Guardia ha con
sumido recursos extraordinarios de las arcas
nacionales y, aunque las estadísticas oficiales
muestren discutibles avances o contenciones,
lo cierto es que a lo largo y ancho del país con
tinúa desbordada la acción criminal, segregado
el control del Estado en ciertas regiones y
expuesta constantemente la población civil a
acciones delictivas previsiblemente impunes.

LA GUARDIA NACIONAL se ha apegado a
la política sintetizada en la frase "abrazos, no
balazos", lo cual ha ensoberbecido a cárteles y
capos, convencidos de que su fuerza parami
litar no puede ser combatida eficazmente por
las fuerzas federales.

LA APROBACIÓN AYER en San Lázaro de
una iniciativa priísta para permitir el carácter
militar de la Guardia Nacional hasta 2028, y las
anteriores modificaciones legales autorizadas
en ambas cámaras (reformas que serán impug
nadas ante la Corte, para que decida si violan
el artículo 21 de la Constitución), buscan dar
a las fuerzas armadas una seguridad jurídica
que, sin embargo, aún en la precariedad legal
del pasado, no pueden explicar o justificar que
dicha Guardia Nacional no hubiera tenido la
capacidad, que ahora prometen, de preserva
ción de la paz en la República.

POR LO PRONTO, en el terreno político, la
jornada legislativa de ayer restituyó discurso,
presencia y peso políticos al Partido Revolucio
nario Institucional, que parecía desahuciado

hasta antes de su iniciativa para reformar el
transitorio constitucional y pasar la implanta
ción de lo civil en esa Guardia de 2024 a 2028.

EL PRIY Morena mantuvieron ayer una re
conciliación pública, con intercambio de flores
retóricas, que puede abrir la puerta a otras
maniobras conjuntas, especialmente en lo rela
cionado con la reforma electoral y el instituto
nacional correspondiente.

OBVIAMENTE, EL NUEVO romance político
(el PRIMor) implica el alejamiento o ruptura
de anteriores amores de alianza, de tal manera
que el traicionado Partido Acción Nacional
habrá de tomar decisiones. En lo inmediato,
ha anunciado que la eventualidad de la ruptura
será determinada luego que la fracción priísta
en el Senado haya votado (para saber si con
Osorio Chong pueden mantener aunque sea
informalmente la alianza que Alito les niega).
EN ESTE PROCESO de reacomodos y redefi
niciones partidistas y electorales han saltado
hechos judiciales llamativos: la absolución, en
primera instancia judicial, sujeta a recurren
cias que ya se han anunciado, de José Luis
Abarca, el presidente municipal de Iguala
cuando sucedió la desaparición de los norma
listas de Ayotzinapa. Señalado en informes
e investigaciones, la más reciente fue dada
a conocer por Alejandro Encinas, Abarca es
exonerado en este proceso (le quedan otros),
aunque falta ver lo que se decida en la siguien
te instancia.

RECUÉRDESE QUE GRUPOS caciquiles
(relacionados con Rubén Figueroa) e intere
ses implicados con el narcotráfico armaron
semanas atrás una movilización de más de
mil personas en Iguala para exigir la libertad
de Abarca. Iguala, por cierto, donde ayer un
camión fue utilizado por jóvenes para abrir por
la fuerza el portón de acceso al 27 Batallón de
Infantería, luego que similar acción se había
realizado en Chilpancingo un día antes.
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POR OTRA PARTE, el ex senador panista
Jorge Luis Lavalle fue puesto ayer en libertad,
bajo control de un dispositivo electrónico, para
así seguir con el proceso en su contra relacio
nado con Emilio Lozoya y actos diversos de
corrupción política.

Y, MIENTRAS SE da el Grito, y otros gritos
políticos, ¡hasta el próximo lunes!

A Los priístas Rubén Moreira y Alejandro
Moreno, feLices en La Cámara de Diputados

tras aprobación de La reforma sobre La
Guardia NacionaL. Foto Roberto García Ortiz
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Que sin la menor preocu
pación por las formas, el PRI
confirmó su alineamiento con

Morena en la Cámara de Dipu
tados ayudando a sacar la re
forma para que Ejército y Ma
rina continúen en labores de
seguridad pública hasta 2028,
con Alejandro Moreno felici
tando a su compañera Yolanda
de la Torre por la defensa de su
iniciativa en tribuna, en medio
del regocijo de guindas, tricolo
res, verdes y petistas, mientras
que RubénMoreira, jefe de la
bancada priista, expuso a voz
en cuello que ellos están con
los militares e hizo un llama

do a sus "aliados" PAN y PRD a
mantener la coalición electoral.

Que aunque Morena negó
en julio pasado a Rene Rejara
no su registro como aspirante
a congresista, el líder del Mo
vimiento Nacional por la Es
peranza obtuvo casi 320 votos
en su distrito en Benito Juárez,
por lo que será cuestión de ho
ras para que la Comisión Na
cional de Honestidad y Justi
cia le otorgue su constancia de
integrante del Congreso Na
cional del partido y participe
en los trabajos de este fin de
semana en el Autódromo Her

manos Rodríguez.

Que en el tuit en el que se
anuncia la salida de la senado

ra Alejandra León Gastélum
del Grupo Plural se colocó al
final un mensaj e para llamar la
atención de "otros movimien

tos" en el Senado, que algunos
ven venir de la bancada de la

mayoría, de la que por lo me
nos dos legisladores están en
pláticas para sumarse a los sin
partido. Por lo pronto siguen
ahí Emilio Alvarez Icaza,
Nancy de la Sierra, Germán
Martínez y Gustavo Madero,
quien, por cierto, no ha renun

ciado al PAN.

Que con más de mil 800
tiros de pirotecnia y tres ho
ras de música por el grupo de
Los Tigres del Norte, el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador retomará el Grito de
Independencia presencial con
un Zócalo lleno después de dos
años de celebraciones patrias
virtuales por la pandemia de
covid19. A ver hasta dónde les
da la cuerda a los creadores de

"Contrabando y traición", a los
asistentes y al anfitrión, con
eso de que se prometió que la
cosa iba a ser a morir.
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El buen
prevaricador
Griñán basó su defensa ante el Supremo
en que «no puede malversar quien en nin
gún caso puede decidir sobre el destino de
los fondos». El TS adopta tono profesoral y
aclara: «Para la existencia de prevaricación

no se precisa que el autor actúe guiado por
motivos de interés personal o con un ánimo
de enriquecimiento o beneficio personal,
siendo suficiente que las resoluciones que
se dicten estén orientadas a eludir el cum

plimiento de los procedimientos legalmen
te establecidos». Griñán conocía las normas

y las esquivó. Pudo impedir las ilicitudes y
las amparó y consintió.
El TS no dilucida ni concluye que la ins

titucionalización del sistema clientelar es

tuviese destinada a conservar el poder y
ejercerlo en régimen de monopolio, aunque
advierte de los «fines políticos» de la trama.
Por eso precisa que la crisis social genera
da por la crisis financiera «no habilita ni es
motivo para conceder subvenciones al mar
gen de la legalidad, ni justifica que se selec
cione a los beneficiarios sin atender a crite

rios objetivos y sin exigir requisito alguno,
con posposición del resto de los potencia
les beneficiarios». El toreo a la Ley provoca
discriminación. Los distintos gobiernos so

cialistas de la Junta actuaron arbitraria

mente, en beneficio propio o de quienes de
signaron abusiva, discrecional y capricho
samente como agraciados. Chaves, Griñán
y compañía convirtieron a la Junta en una
lonja de favores con dinero público.
La defensa de Griñán sostuvo que el

grueso de los hechos sucedió cuando él no
ejercía cargo en la Junta. Sin embargo, Gri
ñán extendió la trama pues aplicó e introdu
jo modificaciones presupuestarias contra el

criterio de algunos técnicos, que advirtieron
repetidamente de las irregularidades. Gri
ñán evitó los controles. El Partido Socialis

ta andaluz organizó una trama mastodónti
ca que condenó a la precariedad, estrechez
y paro a una parte de su sociedad.
Los auténticos señores del poder entienden

el «sectarismo como virtud» [la expresión es
de Várela Ortega]. El TS desmonta todos los
pretextos manejados por los amigos políticos:
la Ley no entiende de coartadas ni excepcio
nes; los cabecillas y desvalijadores no sólo co
nocían de las prácticas ilegales sino que ma
niobraron para ocultarlas. A Griñán le queda
una salida: la «desjudicialización» de la que
alertó Lesmes. A Griñán le urge ahora tanto
como a Sánchez el control del Constitucional.
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La verdadera calidad de un movimiento político no reside en la nobleza de las banderas que enalbóla, sino en la manera en
que se empeña en conseguirlas; las organizaciones tienen que ser valoradas por la congruencia de sus acciones concretas

Atrapados en el "haiga
sido como haiea sido"
Tocamos fondo cuan

do el presidente elec
to Felipe Calderón,
en respuesta a las
irregularidades de su

triunfo electoral, soltó el famoso
"haiga sido como haiga sido" pa
ra restar importancia a la manera
en que se llegó al poder y lo mu
cho que, una vez llegado a él, po
dría hacer para cambiar las cosas.
No fue así, pero allí quedó el cé
lebre eufemismo para justificar
la búsqueda de una gloriosa me
ta, así sea mediante un execrable
procedimiento. El fin justifica
los medios, hacer mal para hacer
el bien, infamias indignas en aras
de la noble causa.

Por desgracia la historia ofre
ce un largo inventario de las
crueldades y las abominaciones
que se han cometido en nombre
de paraísos no alcanzados. Las
grandes causas, como el arcoí
ris, suelen alejarse a medida que
caminamos hacia ellas, pero lo
que sí queda es un largo camino
devastado durante el proceso de
alcanzarlos.
El filósofo de la comunicación

Marshall McLuhan se hizo céle
bre con el famoso texto "el medio

es el mensaje". Se refería alafor
ma en que un medio se incrusta
en cualquier mensaje que trans
mita o transporte, creando una

relación simbiótica en la que el
medio influye en cómo se percibe
el mensaje. Aunque pensado pa
ra otras cosas, es un principio que
muy bien podríamos aplicar a la
ética de la vida pública. Yes que
la verdadera calidad de un movi

miento político y/o social no re
side en la nobleza de las banderas

que enarbola, sino en la manera
en que se empeña en conseguir
las. Las organizaciones tendrían
que ser valoradas no por sus ins
piradas declaraciones de princi
pios sino por la congruencia de
sus acciones concretas.

A mi juicio Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha conseguido lo
gros importantes en su esfuerzo
por dar un giro a las actividades
del Estado en favor de los despro
tegidos. Al margen del mayor o
menor mérito de cada uno de los

programas, es una lástima que el
Presidente no haya aprovechado
su enorme movimiento renova

dor para modificar la ética políti
ca del país. Y más lamentable aún
porque inicialmente esas eran
sus intenciones. El haiga sido co
mo haiga sido que le aplicó Calde
rón no solo le quitó la presiden
cia en 2006, parecería también
haberlo contagiado. Para 2018
López Obrador asumió que sin
aliados nacionales como los im

presentables del Partido Verde,

o fuerzas regionales como los de
Napito y una legión de hombres
fuertes o empresarios como los
Jaime Bonilla, no sería capaz de
hacer reconocer su triunfo en las

urnas. Estaba consciente de que
eran fuerzas ajenas a sus causas, y
en algunos aspectos contrarias a
ellas (difícilmente podría encon
trarse un origen social e ideológi
co más a contrapelo del obrado
rismo que los "niños verdes" que
ahora se benefician de él), pero
por sus propias querellas y ne
cesidades estos actores estaban

dispuestos a sumarse a su candi
datura. Alianzas incómodas obli
gadas por la necesidad de llegar
al poder para cambiar las cosas.
Y, en efecto, muchas cosas han
cambiado, pero no esa
El problema es que el "haiga

sido como haiga sido" es una ac
titud que genera adicción. Una
vez en el poder tiene que seguir
se poniendo en práctica en aras
de la causa. Expedientes judicia
les para reducir a líderes oposi
tores, no para llevarlos a tribu
nales; chicanadas en la tribuna

para sacar ade
lante propuestas

presidenciales sin
que se altere una co

ma; atropellos a las normas para
hacer posibles las grandes obras
públicas. Porfirio Muñoz Ledo
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ha acusado a Morena de ser el

partido más corrupto. No estoy
seguro de que Morena sea el lí
der de esa competencia tan reñi
da, ni tampoco de los motivos de
Porfirio al señalarlo. Pero cier
tamente, Morena, Movimiento
Regeneración Nacional, no se
caracteriza precisamente por la
probidad de sus procesos inter
nos o la pulcritud de sus candi
datos, como tendría que haber
sido de parte de una organiza
ción interesada por limpiar de
corrupción al país. Ganar a cual
quier costo se convierte en un
amo devorador que impone con
diciones y aniquila inocencias.
Unay otra vez López Obrador

ha cuestionado las malas prácti
cas políticas y ciudadanas que se
reflejan en las consignas del ti
po "el que no transa no avanza"
o "el gandalla no batalla". Y qué
bien que lo haga. Pero habría si
do mejor que el obradorismo lo
hubiese puesto en práctica y se
hubiese constituido en un mo

vimiento político ajeno a estas
conductas. Por desgracia, las ne
cesidades de enfrentar a conser

vadores y adversarios, y de res
ponder a las malas artes que les
atribuyen, han llevado a actuar
de manera similar a ellos. Ma

druguetes en las Cámaras, alian

zas con gobernadores impresen
tables por conveniencia política,
reinterpretación de los usos y
posibilidades presidenciales pa
ra utilizarlos a su favor. El man
datario no percibe que al utilizar
todas las argucias o triquiñuelas,
muchas de las cuales pueden ser
legales pero resultan avasallan
tes, preserva en política el com
portamiento de "agandalle" que
pretende combatir. Y habría que
poner en la balanza si las buenas
causas que persigue con tales
prácticas justifican la oportuni
dad perdida de mostrar una ma
nera distinta de hacer política.
No veo de qué manera consentir
a los verdes, dejar intocados los
privilegios de empresarios como
Ricardo Salinas o las canalladas
de políticos como Alito, pueden
abonar a construir una nación
con otro tipo de valores, como
el Presidente busca. Gracias a

ellos ha ganado batallas, pero al
hacerlo me pregunto si con ello
pierde la guerra en contra del
país del agandalle.
Obviamente México está par

tido por visiones distintas de
proyecto de país. Y sería ingenuo
creer que alguna vez podamos po
nernos de acuerdo y convertirla
en una sola. Lo único que pode
mos hacer es encontrar maneras

de resolver una y otra vez nues

tras diferencias a través de me

canismos decorosos, dignos, res
petados por las partes. Y eso no
lo conseguiremos ejerciendo el
derecho a avasallar. Desde luego
tiene razón López Obrador cuan
do asegura que el suelo está dispa
rej o y para colmo los poderosos
actúan de mala fe; pero me parece
que llevar la cosa pública a otro te
rreno disparejo, donde las fuerzas
progresistas tengan ventaja, no
hace sino perpetuar malas prác
ticas por parte de los que ocupen
el poder. La única realidad que
tenemos es el presente y es en el
presente en el que tenemos que
poner en práctica las conviccio
nes. Nuestros métodos no pueden
ser los mismos que los de un siste
ma que pretendemos cambiar,
solo porque demos por sentado
que nuestros ideales son mej ores.
Los medios que utilicemos son
el verdadero mensaj e.

@jorgezepedap

A mi juicio, AMLO
ha conseguido
logros importantes
en su esfuerzo por
dar un giro en favor
de los desprotegidos
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Un diccionario

y el general
Para quien haya prestado atención apaíses don

de la influencia militar en sus gobiernos se ha
dado por medio de vías impositivas, quizá exis
tan pocos fracasos democráticos tan penosos
como el de México en su entrega voluntaria a

los generales.
El pueblo que no quería crecer, se le llamaba en mi ca
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sa, a éste donde una adolescente autoestimay enamora
miento por las apariencias permite obviar nuestra mala
relación con la verdad. A la vida pública nacional le gus
ta engañarse entre las frases de Goytisolo sobre el ladrón
honrado, el lobo m altratado por corderos. Los militares de
lapaz. Ala libertad, el general secretario
de la Defensa la respeta con un analfabe
ta intento de advertencia: "debemos dis

cernir de aquellos que, con comentarios
tendenciosos... pretenden apartar a las
fuerzas armadas de la confianza..".

Tal vez quiso dar la orden de ir en con
tra del disenso a la retórica oficial, en una
muestra de desprecio a la pluralidad de
mocrática. ¿Discernir en el sentido de
marcar las diferencias? De ser así hay una clara amenaza.
Amenos de suponer equivalencia en los medios del Ejér
cito y los de otro ciudadano. Un civil señala las diferencias
con su opinión, ¿cuál método pretende usen los soldados?
Discernir y disentir le sonaron parecido. No imagino al ge
neral secretario utilizando la acepción para la cual el dis

cierno concedería honores a quienes nos oponemos a su
participación excesiva. Es útil recordar, hay palabras que
son hechos. Como las suyas.
El país limitado a sus propias apariencias dice confiar

en el Ej ército y políticos enfatizan su admiración por los
uniformados. ¿Respetan las más de
dos mil quejas ala Defensa, Marina y
Guardia Nacional por supuestas vio
laciones a derechos humanos? ¿Las
catorce recomendaciones a la Guar

dia por violaciones donde hay tortura
y uso excesivo de la fuerza?
Toda consciencia política sabe de

la incompatibilidad entre la partici
pación actual de las fuerzas armadas

y cada uno de los elementos de viabilidad democrática
en un país.
Si es adecuado evitar dar discursos cuando se ignórala ma

teria prima dellenguaj e, era imprescindible tampoco olvidar
los riesgos de transformar en políticos alos militares.
Ahí lo penoso del caso mexicano.
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Identidad
mexicana

magullada

Las fiestas patrias sonunbuen
pretexto para preguntarse
cuáles son los atributos más

firmes de la identidad mexicana.

Si, como solía decir Ernest Renán, la
nacionalidad es un plebiscito de todos
los días, ¿qué sucedería en el hipotético
caso de que una mayoría de personas
plebiscitara abandonar esa nacionali
dad? Muy probablemente el futuro de
la nación se pondría en duda.
El argumento de Renán infiere que

hay en la identidad mexicana, 54 por
ciento de la población encuestada con
fiesa que habría preferido venir de una
cultura diferente. En cambio, 46 por
ciento de las personas se sienten cómo
das con la semilla sembrada por Espa
ña en nuestro territorio.

Según este mismo sondeo, si los
detractores pudiesen elegir, habrían
preferido como conquistadores —en
orden preciso de preferencia— a los
ingleses, los estadunidenses, los fran
ceses, los rusos o los chinos.
  México atraviesa

por uno de los mo
mentos de mayor des
ánimo en su historia:
son demasiadas las

personas que no se re
conocen en los atribu

tos de su identidad nacional.

Zoom: hacen falta más preguntas y
sobre todo más respuestas para pro
fundizar en los motivos del desapego
reflejado en esta provocadora encues
ta. En cualquier caso, es obvio que algo
anda mal con las emociones y los vín
culos que constituyen hoy a nuestra
identidad nacional.

la identidad nacional no es un concep
to sólido sino fiuidoy que, por tanto, los
atributos que le dan significado no son
fijos sino mutables.
Hay pueblos que han desaparecido

porque tales atributos se desvanecie
ron y otros que han perdurado mile
nios porque elementos clave de su cul
tura lograron prevalecer.
El día de ayerlacasaencuestadoraDe

las Heras Demotecnia, dirigida por Ro
drigo Galván de las Heras, hizo público
un sondeo que podría hacer las veces
del plebiscito sobre el
estado que guarda la
mexicanidad.

Según este ingrato
espejo, 48 por ciento
délas personas quehoy
vivimos en México de

searíahabernacido enotropaís.
Un tercio de la población refiere con

gusto ser habitante mexicano, mien
tras que 17 por ciento preferiría mudar
se a vivir a otro lado. En medio de estos

dos extremos, 37 por ciento confiesa
que, de vez en vez, le viene igualmente
a la cabeza la idea de partir.
Respecto a la herencia española que
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Guardia: no hubo

sorpresa alguna
Me marean, por decir lo menos, cuando sa
len con eso de que "en otro orden de ideas../'.

Florestán

La sesión de ayer en la Cámara de Di
putados se consideraba complicada,
rijosa y larguísima, pero fluyó con

una desusada agilidad.
Santiago Creel había citado a las nueve de la

mañana y, cosas de la disciplina, estaban todos
en sus curules, morenistas, priistas, panistas,
verdes, petistas, emecistasyperredistas, cerca
de quinientas curules ocupadas.
Se leyó el dictamen aprobado la víspera en co

misiones y vino el desahogo opositor contraía re
forma constitucional que amplía de 2024 a 2028
la permanencia de las fuerzas armadas en tareas
de seguridad pública, a través de su pertenencia
a la Guardia Nacional.

Se escucharon ataques y acusaciones, todo
en medio de la indiferencia y burlas del frente
Primor, pues sabían que, como en otros tiem
pos, solo era cuestión de tiempo. Y pasando las
seis de la tarde la aprobaron sin tocarle una co
ma: 335 votos a favor, 152 en contra y una abs
tención. Esto, que significaba una ruptura auto
mática del frente opositor, les llevó a una pausa.
Marko Cortés me repitió lo que la víspera había
dicho Creel: que esperarán la votación del Sena
do la semana que viene.
Y que si allí el bloque de contención impide

la reforma, el frente continuará, de lo contrario,
digo yo, buscarán otra excusa para seguir y se co
merán, sin problema, aquello de que las alianzas

se hacen desde la confianza, cuando ya se la per
dieron a Alej andró Moreno.
Vamos a ver si con la refórmale dan otro regalo

al presidente López Obrador y a su proyecto de
continuidad, el de la ruptura.

RETALES

1. SUAVE. Ignacio Mier confirmó aMoreno como
presidente de la Comisión de Gobernación y cero
de la Instructora Solo un voto priista en contra, Jo
sé Yunes, y otro de la morenista Inés Parra, es votar
por la impunidad de Moreno. La abstención de la
primexiquense Ana Lilia Herrera, que la quiere el
año que viene. Lo demás, baj o control;
2. ONU. Después de tanto ampararse en la ONU,
medicinas, vacunas, venta del avión, plan mun
dial de paz, ayer el Presidente, al elogiar ala CN
DH por pronunciarse a favor de su reforma sobre
la Guardia Nacional militarizada, se lanzó contra
el organismo mundial, al que tachó de conserva
dor que ha guardado silencio ante la corrupción
y la violación a los derechos humanos en México
y otros países. Y que este año lo van a extrañar en
la ONU porque no va; y
3. CATEGORIA. El gobierno de la 4T sigue sin
poder reponer la categoría uno en aeronáutica
que perdió el 3 de mayo de 2021. Entonces se di
jo que en cinco meses se resolvería. Han pasado
16 y no hay visos de que eso ocurra. Mientras, las
aerolíneas mexicanas han perdido gran parte del
mercado estadunidense, al no poder establecer
rutas después de la pandemia, lo que ha favore
cido alas extranjeras. Ese es el nacionalismo en
estos tiempos de la ineficacia.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La sombra
de la regresión

ri
,¡ ¦ onociamoslasdebilidadesde
I j lajovendemocraciamexica

¦ * naperonolacreímosnunca
tan frágil como se ha visto ante los emba
tes antidemocráticos de estos años.
El actual gobierno ha destruido mu

chos de los equilibrios democráticos
que necesitaba para concentrar el po
der. Pero no todos.

Ha capturado el poder Legislativo,
pero no tanto como necesitaba para
dominarlo a voluntad.

Trata como oficialía de partes al po
der Judicial, pero pierde batallas fun
damentales en él.
Ha nombrado a la gobernadora del

Banco de México, pero no ha allana
do la institución a sus decisiones.
Tiene una presencia dominante en me

dios, pero no hapodido callar a sus críticos.
Y no ha sometido al instituto electoral.

Tampoco han crecido sus votos, han
disminuido, como en las elecciones de
2021, donde la oposi
ciónfue mayoría.
Quizá este sea el

asunto clave: el go
bierno no ha podido
aplanar la experien
cia misma de la demo

cracia, su oportunidad está abierta por
elhecho simple de que haya elecciones.
No importa cuán inducido sea el vo

to oficialista, ni cuán desacreditados
estén los partidos. Mientras haya ur
nas abiertas, partidos en competencia
y un arbitro electoral independiente, la
semilla de la democracia está viva.
Y está viva, con ella, la capacidad

fundamental de la democracia misma:

corregirse, enmendar sus veredictos,
registrar los cambios en la libre volun
tad de los votantes.

Hay sin embargo muchas señales de
alarma que atender. Son ostensibles los
riesgos de la democracia "a la defensiva"
quetenemos,enfrentadaalas "pulsiones
antidemocráticas" delgobierno,proclive
al "oscurantismo", al "hiperpresidencia
lismo",a"unmundodivididoendosban
dos", regido por las ganancias del "len

guaje primitivo" (José
Woldenberg: Contra
el autoritarismo, Caly
Arena 2021).

Tiendo a pensar quelo sucedido en estos
anos es una anoma

lía que la misma democracia corregirá. Pe
ro la corrección será cara y larga en todos
los ámbitos: de la seguridad a la salud, de
la corrupción a la economía, de la infraes
tructura ala administración pública
El edificio democrático mexicano

muestra grietas visibles pero no se ha
derrumbado. Habrá que reconstruirlo
dañado eso sí, que no es poco, y que la
historia apunta cada día.
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La discreción de la reina

¦7
| 1 fin de una era", anuncio The Economist.

k "La muerte de Isabel II priva a la Gran Bre
taña de un hilo que tej ió a toda la nación y la

unió con su pasado". Alo largo de más de 70 años —los que
permaneció en el trono, a partir de 1952— proyectó a la co
rona como un bastión de permanencia en un mundo de
cambios y convulsiones, consagrado al indivi dualismo, en
el que resultaba arcaico el concepto del deber al que ella
misma consagró su vida. Isabel II entendió, en efecto, que
debía poner por delante su deber, que tenía que sacrificar
la expresión de sus opiniones por elbien de la monarquía:
mantuvo sus juicios personales absolutamente privados,
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pues toda señal de parcialidad habría puesto en peligro
la posibilidad de representar a todos sus compatriotas.
Esa decisión inquebrantable ayudó a asegurar la sobrevi
vencia de la monarquía británica, que mantiene un vigor
(apoyada por 80 por ciento de la población) que no tienen
otras monarquías (la danesa, la sueca, la holandesa) que
también sobreviven en Europa.
Su visión de la monarquía era clara: reforzar el senti

do de unidad y continuidad de su país, proyectar la idea de
una nación ala que todo el mundo perte
nece, no solo los ricos y los famosos, y en
la que cada uno tiene el mismo valor que
los demás. La reina (al igual que su ma
dre, por cierto) logró transmitir el men
saje de que todos, no solo unos cuantos,
importaban. "La identificación de la rei
na con la gente común y corriente fue
algo natural y fácil para ella", reflexiona
The Economist, "pues a pesar de haber
presidido la cumbre más alta de la aristocracia, estaba en
muchos sentidos más cerca de la gente ordinaria que de la
élite". La reina no tenía grandes ideas ni grandes pasiones,
y su gusto era mediano, como el de su pueblo. Usaba ropa
de colores llamativos. Su sentido del humor era infantil y
popular, y también entrañable: en los Juegos Olímpicos
de Londres, James Bond cayó con ella en un paracaídas
antes de hacer su aparición en el estadio junto al príncipe

Felipe, y en el Jubileo de Platino, el pasado junio, apareció
tomando el té con el oso Paddington.
"El método principal de la reina para evitar la hosti

lidad potencial era la discreción", prosigue The Econo
mist "El silencio público que mantuvo durante siete dé
cadas sobre todos los temas, salvo los más anodinos, fue
central en su deseo de representar a toda la nación (...)
Esta desaparición voluntaria de su personalidad es ana
crónica en la era de los selfies, pero fue fundamental en

la visión que tenía de su papel (...) El
hecho de que nadie sepa lo que pen
saba sobre nada, en absoluto, mues
tra lo discreta que fue". En el referén
dum sobre la independencia de Esco
cia, un tema que la atañía en el alma,
no se permitió hacer un solo comen
tario que pudiera mostrar su parcia
lidad: todo lo que dij o fue que la gente
debía pensar con mucho cuidado so

bre el futuro. En el referéndum sobre Brexit, más tarde,
se obligó a guardar la misma prudencia en todo el Reino
LTnido. "Era la mujer más famosa en el mundo", dice el
Financial Times, "y sin embargo no se sabía casi nada so
bre sus opiniones privadas".
No sabemos cuál será el futuro de la monarquía en el

Pieino Unido, en parte porque sabemos que la reina no pu
do transmitir el arte de la discreción a su familia.
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La mejor política de paz
mundial no es la interna

¦4 1 Instituto de Economiay Paz publico, a
¦I j travésdelprogramaVisióndelaHuma
JL . A nidad, el índice de paz global de 2022 en
el que México ocupa el lugar 137, de un total de 163,
como uno de los países menos seguros del planeta.
Entre las primeras naciones más tranquilas se

encuentran Islandia, Dinamarca, Nueva Zelanda y
Austria, mientras que, por el contrario, las más peli
grosas son Afganistán, Yemen, Siriay Rusia.
El índice mide la paz de casi todos los países

por medio de 23 indicadores cuantitativos y cua
litativos. (Ver https://www.visionofhumanity.
org/maps/#/).
El índice de paz específico sobre México señala,

entre otras, las siguientes tendencias preocupantes:
"La paz en México se ha deteriorado en 17.1 por

ciento en los últimos siete años. Sin embargo, en los
últimos dos años, la paz en el país mej oró en 3.6 por
ciento, atribuible alas medidas de quedarse en casa
por la pandemia de covid19.
"A pesar de algunos avances positivos, muchos

indicadores de delincuencia siguen siendo mucho
más altos hoy que en 2015. La tasa nacional de ho
micidios casi se ha duplicado de 15.1 muertes por ca
da 100 mil personas en 2015 a 26.6 en 2021.
"Más de dos tercios de los homicidios desde 2015

han sido el resultado de la violencia armada. En

2021,71.3 por ciento de los homicidios de hombres
y 56.8 por ciento de los homi
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cidios de mujeres se cometie
ron con arma de fuego.
"La tasa de crimen orga

nizado se ha deteriorado en

48.1 por ciento desde 2015,
atribuido principalmente a
un fuerte aumento en los de

litos de drogas minoristas del
139 por ciento.
"En los últimos años, los cambios en el panora

ma del crimen organizado se han caracterizado por
la expansión territorial rápida y violenta de ciertos
cárteles más grandes, la proliferación de grupos cri
minales más pequeños y la diversificación de la ac
tividad criminal.

"La tasa de delitos violentos aumentó 16.2 por
ciento entre 2015 y 2021, impulsada por deterio
ros generalizados en las tasas de violencia familiar
y agresión sexual".
Así, ante el deterioro de la seguridad en México,

de la cual la Secretaría de Relaciones Exteriores
responsabiliza a Estados Unidos por fabricar ar
mas como si las armas fueran invisibles al cruzar

las aduanas mexicanas, con una creciente inseguri
dad medida con datos oficiales del propio gobierno
mexicano, uno se pregunta con qué autoridad moral
el presidente Andrés Manuel López Obrador pro
pone a la ONU un ambicioso plan para pacificar al
mundo, al menos por cinco años, cuando nuestro
país tiene una pésima imagen de violencia por ser
uno de los más peligrosos del planeta.
Además, para exigir hay que primero cum

plir. Según el informe del secretario general de la
ONU, del 9 de mayo de 2022, sobre la situación
financiera de las Naciones Unidas, México no ha
bía cumplido, a esa fecha, con sus obligaciones fi
nancieras íntegra y puntualmente con la organi
zación, pues no fue incluido en la lista de Estados
miembros que sí lo hicieron.
Así como la mej or política exterior es la interior, se

gún proclama nuestro mandatario, no parece ser que
la mej or política de paz mundial seala interna
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Normalistas impunes
Gil ha notado que nadie, entre los seguidores indigestos de la detención del ex

procurador Murillo, ha dicho esta boca es mía para recordar que los alumnos de
la normal rural Isidro Burgos incurren con inusitada frecuencia en el delito

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gilga leía sus periódicos y
en ellos la noticia escanda

losa de que los normalistas
de Ayotzinapa estrellaron un camión ro
bado a la CocaCola contra el cuartel de la

35a zona militar de Chilpancingo. Gil ha
notado que nadie, entre los seguidores
indigestos de la detención del ex procu
rador Murillo, ha dicho esta boca es mía
para recordar que los alumnos de la nor
mal rural Isidro Burgos incurren con in
usitada frecuencia en el delito. Nadie de

entre los chantajistas se atreve apregun
tar quién mandó a los jóvenes a delinquir
el día de la matanza. Ninguna autoridad
levanta cargos ni mucho menos abre car
petas de investigación. Ahora, los estu
diantes de Ayotzinapa van y vienen a sus
anchas por los caminos de la impunidad
y tienen ideas como ésta, nada discreta,
que ha consistido en hacer pintas, lanzar
piedras y cohetones y estrellar un camión
contra el portón de un cuartel militar en
Chilpancingo. Ellos son los mismos que
toman las casetas de la autopista del Sol y
cobran el paso sin que se sepa a dónde va a
parar el dinero que se roban.
Gamés sabe que hay quienes sostie

nen que roban porque son pobres, que
secuestran camiones porque son pobres,
que asaltan tiendas porque son pobres y
que quedan impunes porque son pobres.
Y si Gilga abandonara el mullido sillón y
saliera a la calle y llegara a un OXXO, se
robara todo cuanto pudiera y luego van
dalizara el lugar, ¿qué ocurriría? Gil, Dios
no lo quiera, sufriría la prisión preventiva
oficiosa. Sigan permitiéndoles a los mu
chachos el roboy la exacción, la violencia
y el linchamiento, el asalto y el secuestro
de camiones.

Militares
A Gil le dan miedo los militares, para que
más que la verdad. Desde hace muchos

años observó alas fuerzas armadas pues
tas al servicio de sí mismas y no de la vida
pública mexicana, puestas al servicio de
un poder civil. Su naturaleza es el autori
tarismo y la represión. Y que no vengan
con la zarandaj a de que cuidan a la patria
y a los ciudadanos. Ala hora de la hora re
parten parejo. Pero al Presidente le pare
ce que esas Fuerzas Armadas sirven para
todo y más: la administración, la cons
trucción, la seguridad. Liópez Obrador
ha logrado lo que ningún gobierno priis
ta, poner en primera línea a las fuerzas
armadas, ni Díaz Ordaz. Tal vez a él, al
Presidente, no le dé tiempo de arrepen
tirse, pero su alma vagará detrás de las
fuerzas militares. Es que deveras. Oiga
Fisgón: ya en serio ¿está usted de acuer

do? A mí que me esculquen, tengo que
hacer caricaturas, grabar tres programas
y adoctrinar jóvenes en la escuela de Mo
rena, soy lo que se dice un intelectual in
dependiente. Oh, sí.
La alocución que el general secretario

pronunció el día de los Niños Héroes ha
sido, según Gilga, un momento inédito:
"Debemos discernir de aquellos que con
comentarios tendenciosos, pretenden
apartar a las fuerzas armadas de la con
fianza y respeto de la ciudadanía". Gilga
no recuerda una declaración explosiva
como ésta de un secretario de la Defensa y
menos estas palabras: "Le reiteramos, se
ñor Presidente, que seguiremos acompa
ñando su proyecto para que México siga
en la ruta de la transformación". Ay wey,
lo nunca visto. Es decir: tengo al Ejército,
¿cómo laven? Dicho esto sin la menor in
tención de un albur militarista.

Éramos unos aliados
La memoria es flaca, famélica diría Gil. Yes
que el PRI, junto con el PAN y el PRD, de
clararon en junio pasado una "moratoria
constitucional", mediante la cual se com
prometieron a oponerse a las reformas
constitucionales.

A raíz de la decisión de Alejandro More
no de negociar el mantenimiento de la Se
deña en labores de seguridad pública hasta
2028, los líderes del PAN y el PRD anuncia
ron la suspensión de Va Por México.
Desde que la inenarrable gobernadora

de Campeche, Layda Sansores, empezó a
sacarlos audios de Moreno, Osorio Chong
y su grupo han buscado su renuncia como
presidente del PRI.
Con la pena, pero la alianza ha muerto.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Rousseau: "Pueblos libres, recuerden
esta máxima: podemos adquirir liber
tad, pero nunca se recupera una vez que
se pierde"^™

Gils'enva
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¿Es la Guardia
Nacional un regalo
envenenado?

Las fuerzas armadas llevan

dos sexeniosy medio desple
gadas para combatir al nar

cotráficoy la delincuencia. Hasta ahora,
sin embargo, siempre estuvo en un lim
bo legalypor lo mismo en una especie de
limbo también frente a la ciudadanía El
mismo secretario lo reconoció hace unos

días. Auxiliaban, decía, pero su actuación
siempre estaba en duda en relación con
otras agencias policiacas y de seguridad

y justicia. ¿Quién era el responsable?
Eso habrá cambiado cuando se termi

ne de procesar la reforma que les permiti
rá actuar como la mayor fuerza policiaca
que el país haya visto.
Como ayer lo decía la portada de nues

tro diario, "el constante despliegue de ele
mentos federales para reforzar la seguri
dad pública en distintas zonas del país y la
falta de inversión de los gobiernos estata
les en sus cuerpos policiacos ha provoca
do que en al menos 24
entidades federativas

el número de marinos y
militares seamayor que
el de los agentes estata
les". La investigación de
MILENIO reveló que
"las secretarías de la Defensa Nacional y
Marina, así como la Guardia Nacional, han
desdoblado en conjunto a 192 mil 831 mi
litares a lo largo del país, mientras que en
las 32 corporaciones estatales se desem
peñan 193 mil890agentes".
La "legalidad" de la Guardia Nacional

en la Sedeña permitirá a gobernadores
seguir traspasando la responsabilidad
de la seguridad pública al Ejército, se la

varán las manos. Total, que me manden
más soldados vestidos de GN, dirán
Pero más importante, pienso, por la

reciente discusión y esta "legalidad", el
peso de la seguridad pública, de los resul
tados, caerá en la Guardia y por lo tanto
en la Secretaría de la Defensa Nacional
Entonces, si en mío o dos o cuatro años

la situación sigue como está, o peor, tal vez
la aprobación del Ejército y los militares
entre los ciudadanos no sea la que es hoy.

Una institución que no
está muy acostumbra
da a rendir cuentas ten

drá que rendirlas.
Los militares llevan

15 años en la calle ha

ciendo labores de segu
ridad. Los resultados que hoy tenemos
son en parte resultado de esa estrategia,
es decir, no lo han hecho muy bien.
Nada indica, nada, que ahora funcio

nará o que algo será diferente. Un cambio
constitucional no es una estrategia
Por lo que ahora los militares tendrán

que responder ala insatisfacción de los ciu
dadanos. Eso será nuevo y, puede ser, nada
agradable paralas fuerzas armadas.
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¿Subordinación
irrestricta?

A Luis Cresencio Sandoval, secretario de

la Defensa Nacional, no se le puede re
prochar su acendrada vocación y meri

toria carrera militar ni su institucional subordinación
al comandante supremo de las fuerzas armadas, An
drés Manuel López Obrador.
Sin embargo, por más que sea subalterno del Presi

dente, nada lo faculta para que le brinde apoyo irres
tricto, pues carga con una insuperable restricción: la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexica
nos lo obliga a comportarse ajeno por completo a la
política (veleidosay siempre coyuntura!).
Esa condición explica que no se pueda hablar de

un Ejército priista ni siquiera cuando fue usado pa
ra reprimir movimientos sindicales, sociales y estu
diantiles en los gobiernos de Adolfo López Mateos,
Gustavo Díaz Ordaz y Luis Echeverría Alvarez, co
mo tampoco de un Ejército panista con Vicente Fox
y Felipe Calderón.
Por suerte para la población y la democracia, el

Ejército, por definición, por si acaso y por supuesto,
debe ser apolítico.
Sorprende por lo mismo que hoy se hable de un

Ejército morenista.
Eso se debe a dos declaraciones del general Sando

val, el 20 de noviembre del año pasado y el reciente 13
de septiembre:
Dij o en el 111 aniversario de la Revolución:
"Las fuerzas armadas y la Guardia Nacional vemos

en la transformación que vive nuestro país el mismo
propósito délas tres primeras transformaciones, el
bien de la patria. Se enfoca en desterrar la corrupción,

procurar elbienestar del pueblo, el progreso conjusti
cia, la igualdad, el crecimiento económico, educación,
salud y seguridad entre otros rubros. Como mexica
nos, es necesario estar unidosen el proyecto,..".
Solo le faltó decir la frase cuarta transformación,

peroenfatizó:
"Es un orgullo poder contribuir ala transformación

que se está viviendo", porque "las bases están senta
das y se avanza con paso firme en el proyecto de na
ción" que AMLO ha impulsado.
Y dirigiéndose a su jefe máximo, espetó:
"Sus convicciones son una valiosa guíaenlas accio

nes que se realizan para tener un país más libre, de
mocrático y justo.
En política reincidió antier, durante el homenaj e a

los Niños Héroes:
"Quienes integramos las instituciones tenemos el

compromiso de velar por la unión nacionaly debemos
discernir de aquellos que, con comentarios tenden
ciosos generados por sus intereses y ambiciones per
sonales, antes que los intereses nacionales, pretender
apartara las fuerzas armadas déla confíanzay respeto
que deposita la ciudadanía en las muj eres y hombres
que tienen la delicada tarea de servir a su país".
Entre sus aludidos están quienes critican la incons

titucional militarización de la seguridad pública, in
cluidos los integrantes de los poderes Legislativo y Ju
dicial (a quienes nadie puede reconvenir).
Hace un mes recordé aquí que AMLO, por descon

fiar de la probidad de las dependencias civiles que en
cabeza, confió al Ej ército los negocios aeroportuarios
y del Tren Maya.
En congruencia, el tapado lógico para sucederlo es

el general (y político) Luis Cresencio Sandoval...
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¿Van a seguir los
pasos de Fox?

Los liberales nos asustamos
cuando el advenimiento

del socialismo, al calor de
la demagogia populista, lleva al des
pojo del patrimonio de las personas.
"Expropiación", le llaman a la fla
grante apropiación de empresas, te
rrenos o inmuebles por parte de un
Estado frente al cual los individuos se
encuentran en una circunstancia de
absoluta indefensión.
Alos partidarios del colectivismo no

les gusta nada la riqueza, justamente,
porque la asocian al ejercicio de la sobe
ranía individual en oposición al estatis
mo aniquilador de la iniciativa personal
que profesan. Pero además le atribuyen
un carácter maligno al individuo provis
to de un espíritu emprendedor porque
para ellos no es otra cosa que un explota
dor, un ambicioso que codicia con egoís
mo sucios bienes materiales, un suj eto
que saca provecho del trabajo ajeno y,
por lo tanto, un actor que debe ser erra
dicado de la vida social.
La embestida con

tra la propiedad pri
vada la justifican así,
con un discurso de
condena moralista a

"los ricos" y, de pasa
da, satisfacen sus os
curos resentimientos y sus deseos de
venganza Al final de la senda expropia
toria lo único que queda es un escena
rio de miseria colectivay descomuna
les privaciones. Pregúntenle ustedes a
los cubanos y a la gente que ha emigra
do de la Venezuela bolivariana

Un amigo muy querido se espanta,
a su vez, de mi derechismo militante y

me hace ver, a propósito de las expro
piaciones que pretende llevar a cabo
doña Fiscalía General de la República
en la zona de Santa Fe, en la capital de
todos los mexicanos, que no sólo no
han tenido lugar confiscaciones en
este sexenio y que la referida incau
tación todavía no procede sino que
el más grande expropiador de la his
toria reciente de éste país no es otro
que el mismísimo Vicente Fox: reali
zó la incautación de 27 ingenios azu
careros el 2 de septiembre de 2001,

pretextando que se
habían endeudado
excesivamente, que
no pagaban a los pro
ductores de caña y,
como suele suceder,
aduciendo que era un

asunto de utilidad pública.
Pues bien, los operadores del régi

men de la 4T ya siguieron descarada
mente los pasos de Felipe Calderón
con lo del Ej ército. Ahora, según pare
ce, quieren emular a Fox. ¿No tienen
ninguna otra fuente de inspiración?
¿No se les ocurre emular otras rece

tas? Digo...
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1 Maromas. El bloque mayorttario en la Cámara de
• Diputados, Morena, felicitó a los priistas por "recti

ficar" su posición en torno a la moratoria constitucional
a la que se comprometieron con la alianza Va por Mé
xico. Diversos legisladores de Morena, del Partido Ver
de y del Partido del Trabajo celebraron la valentía de
los priistas, aseguraron que el "acuerdo" que tienen con
el tricolor es por el bien de México y reconocieron a la
diputada Yolanda de la Torre, autora de la propuesta
original. El petista Gerardo Fernández Noroña festejó
que la bancada del PRI le diera la espalda a la morato
ria comprometida con el PAN y el PRD, la cual calificó
como una posición incorrecta. ¿Noroña alabando al tri
color?, ¿qué sigue? !i| ,

Maletas listas. Después de recibir al Consejo Em
^•presarial de la Alianza del Pacífico rumbo a la
Cumbre de noviembre en Oaxaca, en la que se darán a
conocer avances significativos por parte de los empre
sarios de México, Colombia, Chile y Perú, el canciller
Marcelo Ebrard prepara su viaje al Reino Unido. "Asis
tiré al funeral de Estado de S.M. la reina Isabel II el lunes
en Londres, también a la Recepción que ofrece S.M. el
Rey Carlos III en el Palacio de Buckingham y la del se
cretario de Relaciones Exteriores en la Abadía de West
minster. Será un gran honor representar a México", dijo.
Hay quienes ven en su distanciamiento geográfico, en
estos momentos, una desventaja frente a otras corcho
latas. A estas alturas, todo suma... Desde el tictac has
ta el TikTok...

S Bravucón. Muy mal se vio, una vez más, el gober
nador de Veracruz. No se ha enfriado el plomo de

las armas utilizadas en Córdoba, en balaceras del cri
men organizado, y ya anda increpando a Diego Sinhue
Rodríguez, gobernador de Guanajuato, tras darse a co
nocer las cifras más recientes en cuanto a violencia.

"¿Qué pasó en Guanajuato donde gobierna su partido,
señores senadores del PAN? ¿Hay ingobernabilidad en
Guanajuato? ¿Qué dijeron los medios sobre los homi
cidios ayer en Guanajuato, delito del fuero común que
corresponde atenderlo al gobierno estatal y a la Fiscalía
del estado?", publicó. Rápidamente lo callaron: "Tú ocú
pate de Orizaba, la ciudad que presumían como la más
segura de Veracruz". ¿Con qué cara, don Cuidáhuac?
4 Grave. ¿Golpe a los operadores de la justicia la

«boral? ¿Cómo puede esperar cualquier ciuda
dano defensa a sus derechos laborales si a ellos, los
encargados en el tema, se los niegan? El despido de
cualquier persona, de acuerdo con la Ley Federal del
Trabajo, debe estar debidamente sustentado. Ayer,
trabajadores de la junta de Conciliación y Arbitraje en
la CDMX fueron masivamente despedidos. Eleazar
Rubio Aldarán, presidente titular de la junta, les exi
gió su renuncia o el cese. Pero, además, sin respetar
sus derechos. El mínimo: les fueron retirados sus celu
lares para la "reunión". Lo peor es que Luisa Alcalde,
titular de la Secretaría del Trabajo, no ha mostrado efi
ciencia. Rásquense con sus uñas.
5 Los errores se pagan. Después de que, en Naya

brit, el gobernador Miguel Angel Navarro emitie
ra una "respetuosa disculpa" por haber cambiado los
colores de la bandera nacional para la conmemoración
de los Niños Héroes, el 13 de septiembre, políticos y ciu
dadanos exigieron una sanción, como corresponde a la
ley, a los responsables, tanto al mandatario como sus
asesores. Las afrentas hacia los escudos nunca han sido
solapadas por secretario de Gobernación alguno y son
legendarias las sanciones a quienes agravian los escu
dos patrios. Javier Figueroa Betancourt, quien trabaja
ba como asesor de imagen en el gobierno estatal, fue el
"creativo" encargado de modificar los colores del lábaro
patrio y ya renunció. ¿Y la aplicación de la ley, señores?
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El exalcalde de Iguala, José Luis Abarca, sorpresivamente fue
declarado Inocente de la desaparición de los jóvenes de Ayotzi
napa, aunque permanecerá en la cárcel porque tiene otros tres
procesos en su contra por delincuencia organizada, por su rela
ción con el Cártel de Guerreros Unidos.

Es una decisión judicial incomprensible. Existen todo tipo de
testimonios de la relación de Abarca y su esposa, María de los
Ángeles Pineda, con Guerreros Unidos y de la participación de
ambos en el secuestro y desaparición de los jóvenes. Pero pare
ciera que estamos ante una ola que se olvida de los verdaderos
responsables, la mayoría de los sicarios ya están en libertad, para
buscar culpables en la política.

Hagamos un poco de memoria para compren
der esta decisión que se viene madurando desde
hace años, porque hoy parecía que varios de los
principales actores políticos tienen amnesia res
pecto a lo realmente sucedido en Iguala aquel
26 de septiembre de 2014. Los principales pro
tagonistas de aquella tragedia fueron el entonces
presidente municipal José Luis Abarca y su espo
sa, María de los Ángeles Pineda; los grupos crimi
nales Guerreros Unidos y Los Rojos; las relaciones
de esos grupos con el gobierno de Ángel Aguirre
Rivera; la participación de dirigentes del PRD y
Morena en la región, y detrás de todos ellos la pro
ducción de mariguana y goma de opio en la zona.

Comencemos con los esposos Abarca. Hace 30
años, José Luis Abarca recorría el país vendiendo
aretes, collares y pulseritas de oro y plata. También vendía som
breros que traía con su abuelo Isidoro desde Toluca a Iguala.
Pero unos 15 años después, repentinamente, Abarca y su fami
lia se hicieron millonarios. De vender durante años sombreros
y joyas casa por casa, Abarca un día anunció que invertiría 300
millones de pesos en la construcción de una plaza comercial en
Iguala, la plaza Tamarindos. Era 2008 y para esa fecha ya tenía
seis locales comerciales, que en el 2015 se habían transformado
en 19 en Guerrero y otros seis en Morelos. Se había convertido
en el mayor comerciante de oro de Iguala.

Abarca conoció a la que sería su esposa, María de los Ángeles
Pineda, en la tienda que tenía su abuelo, donde también vendía
vestidos de novia. María de los Ángeles y su madre, Leonor,
llegaban a la tienda a vender vestidos que ellas mismas hacían.
Pero en unos pocos años, también María de los Ángeles se hizo
una mujer poderosa y rica. Y, como José Luis, con ambiciones
políticas.

Ambos coquetearon en alguna época con el PRI, pero en
contraron cobijo en el PRD. Abarca se hizo candidato del PRD
cuando aún no era militante de ese partido y fue impuesto a

otros grupos por un acuerdo en el que participaron el enton
ces secretario de Salud de Ángel Aguirre, el exsenador Lázaro
Mazón, quien se convirtió en el principal operador de Andrés
Manuel López Obrador en Guerrero, y la dirigencia del partido
que entonces encabezaba Jesús Zambrano.

Lázaro Mazón, un día llevó a un aspirante externo, José Luis
Abarca, ante la dirigencia del PRD, y amenazó con abandonar
el partido si no aceptaban a su protegido como candidato en
Iguala. La relación de Mazón con los Abarca era vieja. Cuando
ambos eran jóvenes, la tía de Abarca le surtía a Lázaro piezas
de oro para que pudiera venderlas y así fue como Mazón pudo
financiar la carrera de medicina. La relación con Aguirre na

ció en el 2011, cuando el entonces candidato hacía
campaña en Iguala y Abarca le pidió al coordinador
de campaña, su compadre Mazón, que le permitie
ra organizarle un evento en el centro joyero. El 9 de
enero de 2011 ahí llegó Aguirre. Fue Abarca quien
encabezó el evento y comprometió su apoyo y el
de otros joyeros para el candidato. A partir de ese
día, Abarca y María de los Ángeles se involucraron
por completo en la campaña, no sólo con apoyo
moral, sino también aportando millones de pesos.

Para esas fechas, María de los Ángeles ya era
una de las principales líderes de la organización
criminal Guerreros Unidos en Iguala, y durante los
siguientes años se convirtió en la verdadera jefa del
cártel en la región, más allá de su propio marido. Sus
decisiones pasaban por encima de José Luis y todo

el mundo lo sabía. Ella era quien tenía el control de la policía
y de los empleados del ayuntamiento. A María de los Ángeles
Pineda en Iguala le decían La Guerrera... por su dureza con los
empleados y por su relación con el cártel que encabezaron sus
hermanos.

La Guerrera, unos días antes de la tragedia de Iguala, prácti
camente había alcanzado su objetivo. El 7 de septiembre había
sido designada consejera estatal del PRD, cobijada por Nueva
Izquierda, por el gobernador Aguirre, incluso por Mazón, que
ya estaba en Morena y no había dudas de que sería la aspirante
a la alcaldía de Iguala en reemplazo de su esposo.

Al mismo tiempo que los Abarca, los Pineda avanzaban en
su carrera política y se integraban a las altas esferas de la política
guerrerense, el grupo criminal de los Guerreros Unidos se hizo
dueño de Iguala, y desde ahí terminaron controlando 14 munici
pios en el norte del estado y la Tierra Caliente, además de distin
tas regiones de Morelos y del Estado de México. Pero todo eso era
parte de una larga historia familiar que había nacido años atrás,
cuando María de los Ángeles, sus hermanos y sus padres eran
parte del cártel de los Beltrán Leyva. Mañana se la contaremos.

Hace 30
años, losé
Luis Abarca
recorría

el país
vendiendo

aretes, collares
y pulseritas
de oro y plata.
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Paquete económico
2023, hacia
la consolidación de la
reactivación económica
El pasado 8 de septiembre, el gobierno federal entregó al
Congreso de la Unión el Paquete Económico para el Ejer
cicio Fiscal 2023 a través del secretario de Hacienda y Cré
dito Público, Rogelio Ramírez de la O. En el Senado de la
República lo recibimos convencidos de la responsabilidad
que demanda su análisis, pues marca la política económica
que regirá a nuestro país el siguiente año.

El Paquete Económico tiene el objetivo de promover el
bienestar de la población por medio del desarrollo econó
mico, para ello, se requieren proyectos y programas sociales
que garanticen el sustento y la integración de todas las re
giones del país; para el 2023 está integrado por los Criterios
Generales de Política Económica, que son un análisis de la
situación económica de México y el panorama internacio
nal, son de gran utilidad para dar contexto a las decisiones
económicas para el año siguiente, la Iniciativa de Ley de
Ingresos de la Federación es una estimación de los ingresos
que tendrá nuestro país a través de impuestos, derechos, en
tre otros ingresos, y el Proyecto de Presupuesto de Egresos
de la Federación, en el que se distribuye el gasto público
entre las dependencias, organismos, programas y proyectos.
. El Paquete Económico 2023 busca impulsar la recupe
ración económica, asegurar la operatividad de la admi
nistración pública, dirigir la mayor cantidad de recursos a
proyectos que propicien el bienestar de la población, ade
más de continuar con los esfuerzos para contener la in

flación que han demostrado su efectividad y mantener las
finanzas públicas sanas sin aumentar el nivel de deuda.
Consideramos fundamental que la política macroeco

nómica se perciba en los bolsillos de las y los mexicanos,
reconocemos la consolidación de la Miscelánea Fiscal, éste
es uno de los temas que el año pasado generó una expec
tativa alta, sobre todo para las micro, pequeñas y medianas
empresas.

Para el año próximo no se crean nuevos impuestos ni se
incrementan las tazas de los impuestos actuales, continúan
los esfuerzos por acercar la actividad informal al terreno
formal y se mantiene el enfoque de justicia tributaria.

Es responsabilidad del Senado de la República analizar y
discutir la Ley de Ingresos que para el 2023 proyecta ingre
sos de 8.3 billones de pesos. La ley marca como fecha límite
el 31 de octubre para su aprobación en esta Cámara, por ello
estaremos atentos al proceso que seguirá nuestra colegisla
dora para llevar a cabo un análisis profundo con el objetivo
de mejorar las condiciones económicas de nuestro país.

Desde la Cámara alta trabajaremos con responsabilidad
en busca de que el Paquete Económico 2023 sea exitoso
para el gobierno de la República, pero que sea aún más
exitoso para las mexicanas y los mexicanos.
"Presidente de la Mesa Directiva

del Senado de la República
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Peligra otra vez dinero
para partidos
• Parece que la intención del IECM es poner
contra la pared al Congreso de la Ciudad de México.
Al igual que el año pasado, los partidos políticos de la Ciu
dad de México están en riesgo de no tener ni para pagar las
quincenas a sus empleados, pues, a partir del mes entrante,
podrían dejar de recibir sus prerrogativas de parte del Ins
tituto Electoral capitalino.
Y es que el órgano electoral ha dicho —una vez mas

que no tiene recursos para cubrir esas partidas, pues en el
Presupuesto de Egresos de 2022 para la capital del país no
se contempló una ampliación al respecto.

El IECM, encabezado por Patricia Avendaño Durán, ha
informado a los partidos que si los diputados de sus fraccio
nes no promueven una ampliación presupuestal, entonces
se olviden de sus quincenas, al menos durante los últimos
tres meses del año.

Parece que la intención del organismo electoral es poner
contra la pared al Congreso de la Ciudad de México, a fin
de que presionen al gobierno para destinar un presupuesto
extra y puedan pagarles puntualmente a sus partidos.

La ley obliga al gobierno a otorgar partidas presupués
tales mensuales a cada partido
político con registro, y la canti
dad depende de los votos que
hayan obtenido en las eleccio
nes previas.

El año pasado, todos los par
tidos sufrieron para pagar a sus
trabajadores de base y colabo
radores, a los cuales les tuvie
ron que reducir el sueldo a la

mitad e, incluso, suspendérselos
temporalmente.

Hasta la dirigencia de Morena
se quejó de la falta de presupuesto y tuvo que echar mano
de recursos de algunas dependencias del gobierno y de al
caldías afines, que se mocharon para que la 4T siguiera
funcionando.

Al final, aunque tardíamente, la administración de Claudia
Sheinbaum aprobó una partida extraordinaria, pero sólo
para saldar deudas del año anterior. Para este año, el Con
greso local no concedió al instituto ningún incremento.

Si bien es su obligación dotar de prerrogativas a los par
tidos, Avendaño Durán y sus muchachos aplican eso de
"debo, no niego, pago, no tengo", que las abuelas decían a
los aboneros cuando les iban a cobrar.

El problema es delicado, pues los consejeros electorales
quieren tomar como rehenes a los diputados, ya que, si no
les gestionan dinero extra, no habrá forma de evitar que
dejen sin dinero a sus respectivos partidos.
Y ante la inminente llegada de un año preelectoral que

se antoja candente, la importancia de los recursos cobra
especial relevancia, pues, sin dinero, los partidos no pueden
"aceitar" a sus bases territoriales, que son las que ejecutan
la logística el día de las elecciones.

Quizá los únicos que no sufrirán serán los de Morena,
que cuentan con todo el apoyo de la administración local
para sufragar la mayoría de las necesidades que sus estra
tegias electorales requieran.
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CENTAVITOS

Un intenso debate mantuvieron ayer en Donceles los
diputados locales, cuando Morena propuso la comparecen
cia de la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía Limón, a quien
acusan de hablarles muy golpeado y de "hacer malas caras"
a los concejales de esa alcaldía. Tras varias participaciones,
el único "argumento" que encontraron los morenistas para
llamar a cuentas a Lía fue porque no se les hace simpática.
No fue porque se sospeche de algún acto de corrupción o
incumplimiento de la ley, sino por sus modos al dirigirse
a los ciudadanos "sin el menor respeto a los que piensen
diferente". ¿En serio por eso citan a una alcaldesa que, por
cierto, está haciendo una gran chamba? ¿Qué harían en
tonces los morenos con lo que todas las mañanas se dice
en Palacio Nacional? Ridículos.

Patricia
Avendaño Durán

y sus muchachos
aplican
eso de "debo,
no niego,
pago, no tengo".
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HISTORIA/MTRO. CDS

Don Alfredo, la estampida de gente saliendo de Ucrania y bus
cando asilo en todo el mundo me recordó, en parte, al héroe
olvidado de la Segunda Guerra Mundial, el portugués Aristides
de Sousa Mendes. Le envío una corta narrativa por si decide
que amerite aparecer en su gustada y leída columna.
R. Mtro. CDS, muchas gracias por su interesante y bienvenida
historia de este héroe, que con gusto aquí comparto (redactada
por motivo de espacio):
Segunda Guerra Mundial. "El austero dictador de Portugal, An
tonio de Oliveira Salazar, había emitido silenciosamente una
carta conocida como Circular 14, prohibiendo, efectivamente,
a sus diplomáticos ofrecer visas ala mayoría de los refugiados,
especialmente judíos, rusos étnicos y cualquier otra persona

a quien el conflicto hizo a una "persona" sin Estado. Salazar
era reacio a provocar a Hitler o a Francisco Franco, el caudillo
fascista de España.
"El cónsul general de Portugal en Burdeos, Francia, tuvo la op
ción entre salvarse a sí mismo y salvar a miles, obedecer a su
gobierno y obedecer su conciencia.
"Miles de personas que huían desesperadas buscaban visas
que les permitieran salir de los territorios ocupados por Ale
mania, en este caso Francia, y contar con pasaje hacia Por
tugal, de donde podrían salir a otros destinos, por ejemplo,
América.

"Los historiádores como Chanan Tigray, Smithsonian indican
que, alrededor de 30 mil personas lograron salir y salvar sus
vidas, gracias a este héroe Portugués. Se dice que Aristides de
Sousa Mendes fue el que, individualmente, salvó más vidas en
esta guerra, vidas que incluyen personalidades como los mag
nates bancarios Edouard, Eugene, Henri y Maurice de Roths
child al igual que Gala Dalí, la esposa de Salvador, que solicitó
visa para ella y su marido".

ACTUALIDAD/NICOLÁS ALMARO JUÁREZ (Y ME
NIEGO A USAR UNO DE VARIOS OTROS NOMBRES
OUE ME DIO MI MAMÁ)
¿Cómo ve usted la cantidad de acciones y novedades con las
que nos obsequian las "mañasdears"?
R. Le comparto, don Nicolás, (y estoy con usted como esto
de los nombres) ningún gobernante puede resistir la tentación

de tratar de alta la realidad con un golpe de pluma, y la salsa
resultante; el remedio parece consistir en escribir memoran
dos cada vez más voluminosos, un problema en cada vez más
abrigos adictos y órdenes, y de tratar de remodelar la realidad.

L'AGUA/JOSH MANUEL DARIAN

Pregunta simple, don Alfredo, ¿el agua conduce la electricidad?
R. Don Josh, depende del agua, pero no lo pruebe, confíe en
las experiencias de los demás. Con esto le comparto que si
bien puede ser cierto que dejar caer una tostadora en la tina no
terminará bien para usted, el hecho es que el agua pura y desti
lada es un mal conductor de electricidad porque sus moléculas
no tienen electrones libres para transferir corriente eléctrica.
El agua pura consiste en una molécula de oxígeno que se une
químicamente a dos moléculas de hidrógeno.
El oxígeno tiene seis electrones en su capa reactiva externa y
espacio para dos más, y los átomos de hidrógeno tienen un
electrón cada uno, lo que significa que se forma un enlace
químico perfecto.
Sin embargo, el agua es un disolvente superlativo; los iones
libres de impurezas como las sales y los minerales disuel
tos en el agua le permiten conducir la electricidad. Curiosa
mente, cuando el agua contiene una gran cantidad de estos
iones, conduce la electricidad tan bien que la electricidad ig
norará a los conductores menos eficientes, como los cuerpos
humanos, y se adherirá al mejor camino; la multitud de iones
en el agua.
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Si gana Morena la elección presidencial de 2024, ¿controlará
López Obrador al próximo mandatario desde su rancho en
Chiapas? ¿Habrá en México otro Maximato como hubo entre
1928 y 1934?

Son preguntas que me hacen con frecuencia. Y es que hay
mucha gente que piensa que el actual Presidente no dejará la
política, como ha anunciado, sino que seguirá en el papel de
líder máximo de la llamada Cuarta Transformación.

Yo no lo creo. Veo muy difícil que el próximo presidente
se deje mangonear por López Obrador. Al fin y al cabo, en
México existe una tradición política que data de 1936 cuando
Lázaro Cárdenas envió al exilio al jefe máximo de la Revo
lución. Plutarco Elias Calles, quien era el que verdadera
mente mandó durante las presidencias de Emilio Portes Gil.
Pascual Ortiz Rubio y Abelardo L. Rodríguez.
Cárdenas llegó a la Presidencia y comenzó la

costumbre, hasta hoy presente, que los exman
datarios debían mantener un perfil político bajo
porque, de lo contrario, el presidente podía cas
tigarlos con el poder del Estado.

Llevo ya varios presidentes en mi vida y pue
do afirmar que, en cuanto se sientan en la si
lla, les dan ganas de ejercer ellos solos el poder
presidencial. No quiere compartirlo con nadie.
Además, esa silla transpira el espíritu del general
Cárdenas, quien, se deshizo de su titiritero en
viándolo a California y purgando a todos los ca
llistas de los aparatos político y gubernamental.

Nuestro régimen político está diseñado, en sus
reglas formales e informales, para que el presi
dente en turno tenga muchísimo más poder que cualquier
exmandatario. Yo no dudo que haya habido expresidentes
tentados a seguir influyendo en sus sucesores. Pero se que
daron con las ganas porque no los dejaron.

Por eso, dudo que podamos tener otro Maximato en Mé
xico. Sin embargo...

Creo que López Obrador sabe esto y, por eso, desde ahora
quiere cambiar reglas fundamentales para que el próximo
presidente no pueda modificar cosas que a él le gustan. Por
ejemplo: la militarización de la seguridad pública.

Ayer, la coalición gobernante de Morena, PT y el Verde,
junto a sus flamantes amiguitos del PR1, aprobaron en la
Cámara de Diputados una reforma constitucional para am
pliar el plazo hasta 2028 en que las Fuerzas Armadas pueden
desempeñar labores de seguridad pública. En la práctica, se

está imponiendo el mismo modelo de López Obrador cuatro
años más allá de su Presidencia. Modelo, por cierto, fallido, si
se toman en cuenta los malos resultados que hay este sexenio
en homicidios, secuestros, extorsiones y robos.
El próximo presidente va a tener muy poco margen de

acción para cambiar este modelo.
Digamos que en 2024 gana la candidata favorita de López

Obrador: Claudia Sheinbaum. La hoy jefa de Gobierno de la
Ciudad de México ha hecho una buena labor de seguridad en
la capital. Tiene, quizás, a la policía civil más profesional del
país al mando de un eficaz jefe también civil: Ornar García
Harfuch. De llegar a la Presidencia, Sheinbaum podría apli
car este modelo de poderosas policías estatales civiles en las
32 entidades de la Federación como alternativa a la militari
zación que tan malos resultados ha dado.

Pero no va a poder porque, en la Constitu
ción, ya están la Guardia Nacional y el permiso
para que los militares se queden los primeros
cuatro años del siguiente gobierno haciendo la
bores de seguridad.

Francamente no veo a Claudia enfrentándo
se al Ejército y la Marina para obligarlos a reti
rarse y dar paso a policías estatales civiles como
ella tuvo en la capital. (Amén, hay que decirlo,
que quizá los militares no le harían caso porque
son bastante misóginos y no van aceptar fácil
mente las órdenes de una mujer).

Los militares actualmente están ayudando a
la policía capitalina con inteligencia y en ciertos
operativos. Eso no está mal. Su papel es secun
dario, no protagónico. En la Ciudad de México,
los civiles mandan en materia de seguridad. Eso
es lo que queremos muchos para todo el país.

Si López Obrador está promoviendo la reforma constitu
cional para ampliar hasta 2028 la permanencia de las Fuerzas
Armadas en seguridad pública, es porque no confía en que
sus delfines vayan a continuar con su modelo militarista. Al
parecer, sospecha hasta de su favorita. Por eso, desde aho
ra, les está amarrando las manos a sus corcholatas. Y esto
es una manera indirecta de influir en el futuro poniéndole
límites al próximo presidente. No serán sus títeres como en
el Maximato, pero López Obrador sí está trascendiendo, des
de hoy, más allá de su sexenio a través de maniobras muy
cuestionables.

O
Twitter: @leozuckerman

En la Ciudad
de México,
los civiles
mandan
en materia

de seguridad.
Eso es lo que
queremos
muchos para
todo el país.
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Otros héroes
Miguel Hidalgo, |osefa Ortiz de Domínguez, José María
Morelos y Pavón... Nuestros héroes patrios... Pero hoy le
traigo en este texto los nombres de otros héroes, pero no
de aquellos que nos dieron patria, sino los de las y los que
la construyen y la llenan de esperanza:

Camila Ortiz tiene 12 años. Vive en Albia, Coahuila, y ya
es una de las 100 mujeres más influyentes de México para la
revista Forbes. Logró que al menos 500 abuelitos de su co
munidad se vacunaran contra covid19, pues se encargó de
registrarlos y transportarlos hasta el centro de vacunación.

Katya Echazarreta no se rindió y ya es la primera mujer
mexicana en conquistar el espacio gracias a su viaje con la
empresa Blue Origin, el pasado 4 de junio. Es ingeniera por
la Universidad de California, pero actualmente estudia una
maestría en la Universidad Johns Hopkins.
Ashley Martínez también dejó su huella en el espacio.

Ella es la primera niña mexicana en descubrir un asteroide,
mismo que podrá nombrar como deseé. Es integrante de la
Sociedad Autónoma Única, gracias a esto, su labor ya fue
reconocida por la NASA.
Michelle Arellano. Esta pequeña de 10 años tiene un

coeficiente intelectual superior al creador de Facebook,
Mark Zuckerberg. Estudiará medicina en la Universidad de
Massachusetts, en EU. Domina varios idiomas, pero también
dibuja, toca el piano y destaca en deportes como natación,
baloncesto y taekwondo, nada más por decir algo.

Regina está por cumplir la mayoría de edad, pero hace
un par de semanas conquistó la
medalla de plata en el Mundial
de Artes Mixtas, disciplina que
practica desde los 13 años. Ha
sido tres veces campeona nacio
nal, es cinturón azul en Jiu Jitsu.

¿Recuerda a Luis Ángel? Hace
un par de años este pequeño de
11 años se ganó el corazón de
cientos de personas al intercam
biar sus juguetes por artículos de
despensa en un parque de la co

lonia Roma, lo hizo para apoyar
a su mamá en tiempos de crisis.
Nelson Uicab, de Kanasín,

Yucatán. Este joven barbero en
contró la manera de combinar su
pasión con ayudar a los que lo ne
cesitan. Afirma que brinda cortes
de cabello sin recibir nada a cam
bio por la satisfacción de ayudar
a dar un giro a la vida de una persona. Su plan es ir a otras
zonas marginadas para ayudarlos a cambiar su imagen.
Jemima Peláez, maestra de Querétaro. Tras la pande

mia, decidió ayudar a niños de bajos recursos que vendían
dulces en las calles dándoles clases en los semáforos.
Adhara Pérez, apenas tiene 10 años, pero tiene un coe

ficiente intelectual superior al de Albert Einstein. Ya tiene
dos ingenierías. Hace un par de años cumplió uno de sus
más grandes sueños: visitar la NASA... y ya es una escritora
publicada.

Y hasta el héroe, aún anónimo, de Cumpas, Sonora. Un
hombre que salvó la vida a otro que era arrastrado por la
corriente durante las inundaciones en ese estado. Gracias a
sus habilidades, lanzó un lazo y logró sacarlo del río.

No olvidemos que somos esto. No división ni confronta
ción. Que nada merme ese espíritu nuestro. Ésa es la mejor
razón para hoy sentirnos orgullosos: el saber que héroes
y heroínas podemos serlo todos. Recordar y celebrar está
bien, pero México tiene que empezar, de una vez por todas,
a dejar de estar obsesionado celebrando su pasado cuando
tiene tanto, tanto, tanto que celebrar en su presente para
por fin construir un mejor futuro. Mientras siga solamente
anclado a lo que fue y no a lo que podría y debería de ser,
estamos condenados a perder siempre a nuestro talento a
manos de países que sí valoran el capital humano.

Hoy le traigo
en este texto

los nombres
de otros héroes,
pero no
de aquellos
que nos dieron
patria, sino los
de las y los que
la construyen
y la llenan
de esperanza.
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El Primor en todo
su esplendor
El alboroto de los diputados de Morena y sus rémoras fue ma
yúsculo cuando el panista Santiago Torreblanca les dijo: "Se
limpian el culo con la Constitución".

Los gritos de "¡fuera!, ¡fuera!" en dirección del orador cre
cían en la zona que ocupan los grupos de la 4T.

El panista Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva,
pidió a su correligionario que retirara sus palabras, más con el
ánimo de recuperar la sesión que de desagraviar a los more
nos. El orador aceptó. En su lugar dijo: "deshojan la Constitu
ción". La tormenta amainó. Torreblanca pudo haberlo dicho
de manera menos estridente, pero hablaba con la verdad.

Allí está el ejemplo de la Guardia Nacional. El artículo 21 de
la Carta Magna dice que debe ser una institución de carácter
civil, adscrita a la Secretaría de Seguridad Pública.

López Obrador se sacó de la manga leyes militares. Pro
puso al Congreso que el control operativo y administrativo de
la GN pasará en su totalidad a la Sedeña: una guardia militar.
Falta ver si la SCJN no la echa para atrás. Diputados y senadores
de la mayoría presidencial no se detuvieron ante la violación
a la Ley Suprema y la votaron como borreguitos.
* La sesión convocada ayer en San Lázaro era para modificar el
5Q transitorio constitucional, a fin de que las Fuerzas Armadas
permanezcan en las calles hasta el 2028.

La iniciativa fue cortesía del PRI, aun en contra de sus alia
dos del PAN y el PRD. El dictamen alcanzó la mayoría califica
da (dos tercios): 335 votos a favor, de Morena, PRI, PT y PVEM;
152 en contra, del Bloque Opositor, y una abstención de la pri
ista Ana Lilia Herrera, aspirante a candidata de la maltrecha
coalición Va por México en el Edomex.

La diputadaproponente, Yolanda de la Torre, identificada
con Alito, presentó la iniciativa que de inmediato fue respal
dada por la dirigencia nacional del tricolor.

A partir de entonces sucedieron acontecimientos favora
bles a Moreno Cárdenas: Mágicamente, la gobernadora Layda
Sansores anunció que dejaría de hablar de Alito en su talk
show de los martes y AMLO se sumó públicamente a la ini
ciativa del PRI. Ayer, en la mañanera, volvió a felicitar a los di
putados del tricolor y calificó a los opositores de "retrógradas,
facciosos, corruptos, hipócritas...".

La Sección Instructora, encargada del desafuero del diri
gente del PRI, se integró con dos legisladores de Morena y dos
del Bloque Opositor. Para que le quiten la inmunidad parla
mentaria a Alito, acusado de transa, se necesitan tres votos.

En la sesión de ayer, mientras Yolanda de la Torre posi
cionaba su iniciativa, le aplaudían con más entusiasmo los
legisladores de Morena que sus correligionarios del PRI.

El Primor en todo su esplendor.
De la Torre se esforzaba, sin éxito, en convencer sobre las

nobles causas de su iniciativa.

"No se trata de hacer el trabajo político de Morena. Esto
es por el bien más preciado que tenemos que es garantizar la
seguridad de las familias mexicanas", dijo.

Vaticinó que para el 2024, fecha en que las Fuerzas Ar
madas deberán regresar a sus cuarteles y bases, la Guardia
Nacional y las policías locales no estarán listas para atender
la inseguridad. "Por eso la necesidad de extender la presencia
militar en las calles", insistió.
* Alito andaba feliz. No lo escondía. "Ganó México", dijo en
entrevista, después de que se cantó la votación.

¿Está terminada la coalición? —le preguntaron.
La Coalición es firme, sólida. Podemos tener diferencias

en las coaliciones, pero hay que anteponer las coincidencias.
Las coincidencias han sido buenas.

"Hemos sido no sólo electoralmente competitivos; hemos
construido compromisos legislativos fuertes, estar cercanos a
la gente", respondió.
* En el Senado no está garantizada la mayoría calificada. La
bancada del PRI está en rebelión contra su dirigente nacional.
Morena y sus aliados representan 74 votos. Les faltan 11 votos
del Bloque Opositor o el MC para alcanzar los dos tercios.

Si no se aprobara la iniciativa del PRI y, peor, la SCJN decla
rara inconstitucionales las leyes militares aprobadas la semana
pasada, se generaría una gran confusión y escalaría la proble
mática en el tema de la inseguridad, le dijo Ricardo Monreal a
Pepe Cárdenas. El mando civil de la Guardia se retomaría en
el rubro operativo y administrativo y sería inevitable discutir
el tema de la temporalidad antes de marzo del 2024, fecha
de conclusión del plazo actual que establece el 5Q transitorio
de la Constitución.

"Sería un momento álgido. Estaríamos en campañas polí
ticoelectorales para elegir al Presidente de la República; 500
diputados, 128 senadores y una gran cantidad de gobernado
res. El tema tendrá mayor politización, mayor confrontación
y desencuentro", predijo Monreal.

El alboroto de los diputados de Morena y sus rémoras fue ma
yúsculo cuando el panista Santiago Torreblanca les dijo: "Se
limpian el culo con la Constitución".

Los gritos de "¡fuera!, ¡fuera!" en dirección del orador cre
cían en la zona que ocupan los grupos de la 4T.

El panista Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva,
pidió a su correligionario que retirara sus palabras, más con el
ánimo de recuperar la sesión que de desagraviar a los more
nos. El orador aceptó. En su lugar dijo: "deshojan la Constitu
ción". La tormenta amainó. Torreblanca pudo haberlo dicho
de manera menos estridente, pero hablaba con la verdad.

Allí está el ejemplo de la Guardia Nacional. El artículo 21 de
la Carta Magna dice que debe ser una institución de carácter
civil, adscrita a la Secretaría de Seguridad Pública.

López Obrador se sacó de la manga leyes militares. Pro
puso al Congreso que el control operativo y administrativo de
la GN pasará en su totalidad a la Sedeña: una guardia militar.
Falta ver si la SCJN no la echa para atrás. Diputados y senadores
de la mayoría presidencial no se detuvieron ante la violación
a la Ley Suprema y la votaron como borreguitos.
* La sesión convocada ayer en San Lázaro era para modificar el
5Q transitorio constitucional, a fin de que las Fuerzas Armadas
permanezcan en las calles hasta el 2028.

La iniciativa fue cortesía del PRI, aun en contra de sus alia
dos del PAN y el PRD. El dictamen alcanzó la mayoría califica
da (dos tercios): 335 votos a favor, de Morena, PRI, PT y PVEM;
152 en contra, del Bloque Opositor, y una abstención de la pri
ista Ana Lilia Herrera, aspirante a candidata de la maltrecha
coalición Va por México en el Edomex.

La diputadaproponente, Yolanda de la Torre, identificada
con Alito, presentó la iniciativa que de inmediato fue respal
dada por la dirigencia nacional del tricolor.

A partir de entonces sucedieron acontecimientos favora
bles a Moreno Cárdenas: Mágicamente, la gobernadora Layda
Sansores anunció que dejaría de hablar de Alito en su talk
show de los martes y AMLO se sumó públicamente a la ini
ciativa del PRI. Ayer, en la mañanera, volvió a felicitar a los di
putados del tricolor y calificó a los opositores de "retrógradas,
facciosos, corruptos, hipócritas...".

La Sección Instructora, encargada del desafuero del diri
gente del PRI, se integró con dos legisladores de Morena y dos
del Bloque Opositor. Para que le quiten la inmunidad parla
mentaria a Alito, acusado de transa, se necesitan tres votos.

En la sesión de ayer, mientras Yolanda de la Torre posi
cionaba su iniciativa, le aplaudían con más entusiasmo los
legisladores de Morena que sus correligionarios del PRI.

El Primor en todo su esplendor.
De la Torre se esforzaba, sin éxito, en convencer sobre las

nobles causas de su iniciativa.

"No se trata de hacer el trabajo político de Morena. Esto
es por el bien más preciado que tenemos que es garantizar la
seguridad de las familias mexicanas", dijo.

Vaticinó que para el 2024, fecha en que las Fuerzas Ar
madas deberán regresar a sus cuarteles y bases, la Guardia
Nacional y las policías locales no estarán listas para atender
la inseguridad. "Por eso la necesidad de extender la presencia
militar en las calles", insistió.
* Alito andaba feliz. No lo escondía. "Ganó México", dijo en
entrevista, después de que se cantó la votación.

¿Está terminada la coalición? —le preguntaron.
La Coalición es firme, sólida. Podemos tener diferencias

en las coaliciones, pero hay que anteponer las coincidencias.
Las coincidencias han sido buenas.

"Hemos sido no sólo electoralmente competitivos; hemos
construido compromisos legislativos fuertes, estar cercanos a
la gente", respondió.
* En el Senado no está garantizada la mayoría calificada. La
bancada del PRI está en rebelión contra su dirigente nacional.
Morena y sus aliados representan 74 votos. Les faltan 11 votos
del Bloque Opositor o el MC para alcanzar los dos tercios.

Si no se aprobara la iniciativa del PRI y, peor, la SCJN decla
rara inconstitucionales las leyes militares aprobadas la semana
pasada, se generaría una gran confusión y escalaría la proble
mática en el tema de la inseguridad, le dijo Ricardo Monreal a
Pepe Cárdenas. El mando civil de la Guardia se retomaría en
el rubro operativo y administrativo y sería inevitable discutir
el tema de la temporalidad antes de marzo del 2024, fecha
de conclusión del plazo actual que establece el 5Q transitorio
de la Constitución.

"Sería un momento álgido. Estaríamos en campañas polí
ticoelectorales para elegir al Presidente de la República; 500
diputados, 128 senadores y una gran cantidad de gobernado
res. El tema tendrá mayor politización, mayor confrontación
y desencuentro", predijo Monreal.
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El alboroto de los diputados de Morena y sus rémoras fue ma
yúsculo cuando el panista Santiago Torreblanca les dijo: "Se
limpian el culo con la Constitución".

Los gritos de "¡fuera!, ¡fuera!" en dirección del orador cre
cían en la zona que ocupan los grupos de la 4T.

El panista Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva,
pidió a su correligionario que retirara sus palabras, más con el
ánimo de recuperar la sesión que de desagraviar a los more
nos. El orador aceptó. En su lugar dijo: "deshojan la Constitu
ción". La tormenta amainó. Torreblanca pudo haberlo dicho
de manera menos estridente, pero hablaba con la verdad.

Allí está el ejemplo de la Guardia Nacional. El artículo 21 de
la Carta Magna dice que debe ser una institución de carácter
civil, adscrita a la Secretaría de Seguridad Pública.

López Obrador se sacó de la manga leyes militares. Pro
puso al Congreso que el control operativo y administrativo de
la GN pasará en su totalidad a la Sedeña: una guardia militar.
Falta ver si la SCJN no la echa para atrás. Diputados y senadores
de la mayoría presidencial no se detuvieron ante la violación
a la Ley Suprema y la votaron como borreguitos.
* La sesión convocada ayer en San Lázaro era para modificar el
5Q transitorio constitucional, a fin de que las Fuerzas Armadas
permanezcan en las calles hasta el 2028.

La iniciativa fue cortesía del PRI, aun en contra de sus alia
dos del PAN y el PRD. El dictamen alcanzó la mayoría califica
da (dos tercios): 335 votos a favor, de Morena, PRI, PT y PVEM;
152 en contra, del Bloque Opositor, y una abstención de la pri
ista Ana Lilia Herrera, aspirante a candidata de la maltrecha

coalición Va por México en el Edomex.
La diputadaproponente, Yolanda de la Torre, identificada

con Alito, presentó la iniciativa que de inmediato fue respal
dada por la dirigencia nacional del tricolor.

A partir de entonces sucedieron acontecimientos favora
bles a Moreno Cárdenas: Mágicamente, la gobernadora Layda
Sansores anunció que dejaría de hablar de Alito en su talk
show de los martes y AMLO se sumó públicamente a la ini
ciativa del PRI. Ayer, en la mañanera, volvió a felicitar a los di
putados del tricolor y calificó a los opositores de "retrógradas,
facciosos, corruptos, hipócritas...".

La Sección Instructora, encargada del desafuero del diri
gente del PRI, se integró con dos legisladores de Morena y dos
del Bloque Opositor. Para que le quiten la inmunidad parla
mentaria a Alito, acusado de transa, se necesitan tres votos.

En la sesión de ayer, mientras Yolanda de la Torre posi
cionaba su iniciativa, le aplaudían con más entusiasmo los

legisladores de Morena que sus correligionarios del PRI.
El Primor en todo su esplendor.
De la Torre se esforzaba, sin éxito, en convencer sobre las

nobles causas de su iniciativa.
"No se trata de hacer el trabajo político de Morena. Esto

es por el bien más preciado que tenemos que es garantizar la
seguridad de las familias mexicanas", dijo.

Vaticinó que para el 2024, fecha en que las Fuerzas Ar
madas deberán regresar a sus cuarteles y bases, la Guardia
Nacional y las policías locales no estarán listas para atender
la inseguridad. "Por eso la necesidad de extender la presencia
militar en las calles", insistió.

* Alito andaba feliz. No lo escondía. "Ganó México", dijo en
entrevista, después de que se cantó la votación.

¿Está terminada la coalición? —le preguntaron.
La Coalición es firme, sólida. Podemos tener diferencias

en las coaliciones, pero hay que anteponer las coincidencias.
Las coincidencias han sido buenas.

"Hemos sido no sólo electoralmente competitivos; hemos
construido compromisos legislativos fuertes, estar cercanos a
la gente", respondió.
* En el Senado no está garantizada la mayoría calificada. La
bancada del PRI está en rebelión contra su dirigente nacional.
Morena y sus aliados representan 74 votos. Les faltan 11 votos
del Bloque Opositor o el MC para alcanzar los dos tercios.

Si no se aprobara la iniciativa del PRI y, peor, la SCJN decla
rara inconstitucionales las leyes militares aprobadas la semana
pasada, se generaría una gran confusión y escalaría la proble
mática en el tema de la inseguridad, le dijo Ricardo Monreal a
Pepe Cárdenas. El mando civil de la Guardia se retomaría en
el rubro operativo y administrativo y sería inevitable discutir
el tema de la temporalidad antes de marzo del 2024, fecha
de conclusión del plazo actual que establece el 5Q transitorio
de la Constitución.

"Sería un momento álgido. Estaríamos en campañas polí
ticoelectorales para elegir al Presidente de la República; 500
diputados, 128 senadores y una gran cantidad de gobernado
res. El tema tendrá mayor politización, mayor confrontación
y desencuentro", predijo Monreal.
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Ningún ser humano es eterno, así como nin
gún recurso es inagotable. La expansión de
las ciudades, los asentamientos humanos, la
tala clandestina y los procesos masivos de
urbanización, entre otras cuestiones, están
acabando con el arbolado, debido, en gran
parte, al desconocimiento de la importancia
que éste tiene en el ecosistema.

En 2010, la Ciudad de México tenía apro
ximadamente 40 mil 500 hectáreas de ár
boles de más de 5 metros de altura, que se
extendían por el 25% de su territorio y, tan
sólo en 2021, perdió más de 5.24 de ellas.
Dos alcaldías, Tlalpan y Milpa
Alta, concentraron el 54% de la
pérdida de la cobertura arbórea
registrada.

Sólo durante el sexenio pa
sado se perdieron cerca de 60
mil árboles, pues, aun cuando
las autoridades autorizaron el
retiro de 20 mil en toda la ciu

dad, se calcula que se retiraron
otros 40 mil de manera clan

destina o no reportada.
Una gran cantidad de árbo

les han sido destruidos por el
surgimiento de proyectos in
mobiliarios, sin considerar su
gran relevancia para la biodi
versidad y el medio ambiente,
pues resultan fundamentales
para dar asilo a muchas espe
cies y mejorar la calidad del
aire, ya que uno solo puede
absorber hasta 150 kg de gases contami
nantes por año. También son excelentes
filtros para el polvo, la suciedad y el humo,
y una ubicación estratégica del arbolado
puede enfriar el aire entre 2 y 8 grados
centígrados, siendo un factor fundamental
contra el calentamiento de la temperatura
global.
Las investigaciones han demostrado

que vivir cerca de espacios verdes urbanos
y tener acceso a ellos puede mejorar la sa
lud física y mental al disminuir la presión
arterial alta y el estrés. Igualmente, la pla
nificación de paisajes urbanos con árboles

también puede aumentar el valor de una
propiedad hasta en un 20% y atraer turismo
y negocios.

O
Por una mejor calidad de vida, resulta nece
sario proteger de manera efectiva el arbola
do urbano de la CDMX, es preciso establecer
reglas claras y contundentes respecto a las
competencias de las alcaldías para dictami
nar, autorizar y sancionar la poda, el derri
bo o trasplante de árboles, y que lo anterior

sea posible sólo en casos suma
mente necesarios y mientras no
se trate de obras y actividades
(públicas o privadas) que re
quieran de una Autorización de
Impacto Ambiental previa, pues
para esos casos es preciso que
la instancia acreditada para to
mar la decisión sea la Secretaría
de Medio Ambiente local.

Ello ayudaría a que las auto
ridades cumplan mejor con su
trabajo, pero, además, a que la
ciudadanía tenga más concien
cia y participe activamente en la
protección de estos importantes
pulmones naturales.

O
Y es que garantizar la subsis
tencia de los cientos de ejem

plares arbóreos con los que aún contamos
los capitalinos depende, tanto del trabajo
de las autoridades como de la conciencia y
el interés de los ciudadanos por su conser
vación. Los intereses económicos y perso
nales, la ignorancia, el descuido y la falta
de interés no pueden estar por encima de
la conservación de la naturaleza y de los
servicios ambientales y los beneficios que
nos brindan. Pues, como dice el viejo pro
verbio; "Cuando hayas cortado el último ár
bol, contaminado el último río y pescado el
último pez, te darás cuenta de que el dinero
no se puede comer".

Una gran
cantidad de
árboles han sido

destruidos por
el surgimiento
de proyectos
inmobiliarios,
sin considerar

su gran
relevancia para la
biodiversidad y el
medio ambiente.
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Los militares
a la escena política
La entrada de los militares a la escena política altera los equi
librios del sistema. Su presencia por la vía de la seguridad
pública ya no puede seguir invocándose como una situación
provisional mientras el mundo de la política la defiende como
la solución a la violencia. Las últimas reformas a la Guardia
Nacional y ahora para la permanencia del Ejército en las calles
hasta 2028 implican la capitulación de los gobiernos civiles al
grito patriótico "con el narco o el Ejército^', en un callejón sin
salida para el Estado mexicano.

¿Realmente no había otra opción para las autoridades civi
les?, como defiende el presidente López Obrador para redo
blar la apuesta por el Ejército como el camino para recuperar
la paz. Incluso al costo de recular en su compromiso de des
volverlos a los cuarteles en 2024, tal cual había pactado con
la oposición en el Congreso para la aprobación de una GN
con mando civil en 2019. En el país, la militarización avanza
desde hace 16 años por la política de hechos consumados sin
que ningún gobierno intentara reconocer ni alterar esa reali
dad. El actual tampoco, al contrario, más que ninguno abre la
puerta a la reconfiguración del poder con un nuevo actor en
una decisión de incalculables consecuencias.

López Obrador lo justifica para evitar que se trunquen los
avances contra el crimen si la GN se corrompe como la Poli
cfa^ederal y caer al vacío si sale de las calles. El argumento lo
respaldan gobernadores de Morena y algunos de oposición, así
como dipútadps del PR1 alineados con la postura oficial, pero
sin explicar por qué esta solución tampoco hadado resultados.
Menos aún sin debatií'el costo de dejar otra vez en la cuneta
a las instituciones civiles que estaban llamadas a retomar sus
responsabilidades mejor preparadas. Otra vez fallaron. Los mi
litares tendrían en sus manos más de 146,000 mdp en 2023,
mientras el monto de seguridad pública se reducirá un tercio.

El Ejército es hoy la institución más poderosa en el país.
Pero como señaló a los diputados el secretario Luis Cresencio
Sandoval para presionar su voto, lleva años exigiendo un mar

co que legalice su presencia en la seguridad. Ahora van camino
a regularizarse, aunque con una legalidad frágil porque adscri
bir la GN a la Sedeña choca con la Constitución y la Corte debe
rá pronunciarse. También avanza en el Congreso otra reforma
militar que a su paso ha acabado por fragmentar a la oposición,
que aún podria frenarse en el Senado con la división en el PRI.

Ya se verá si Morena logra ahí la mayoría calificada para
sacarla adelante, pero desde ahora lo más trascedente es la
apertura mostrada por el Presidente para incorporarlos como
un actor que ya se comporta como representante político de
pleno derecho. Al calor del débate, Sandoval ataca a la oposi
ción de sesgada si rechaza la militarización, como si formara
parte del nuevo libreto de la discusión de los asuntos públicos.
Abona a la polarización. Difícil que fuera de otra forma si las
reformas los colocan en la primera fila del juego de la sucesión
y su presencia transexenal comprometeria al próximo gobierno.

El choque sobre la militarización, como expresa el grito
"con el narco o el Ejército" del líder priista en el Congreso,
Rubén Moreira, tiene hondas repercusiones en la relación con
las FA. Desde 1946 dejaron de ser un factor determinante de
la política, aunque conservaron autonomía y fueros aun con
la democratización. La "guerra contra el narco" de Calderón
les abrió una puerta para reposicionarse frente a autoridades
civiles incapaces de modernizar las policías y los tribunales
ni atacar la corrupción o controlar el crimen. Además, con el
actual gobierno han tomado el control operativo de una vein
tena de funciones estatales estratégicas: aduanas, operación
de programas sociales, infraestructura civil y de los proyectos
emblemáticos del sexenio como el aeropuerto, Dos Bocas o el
Tren Maya. Tienen el mayor monto de recursos de su historia.

Lo que vemos es otro paso más de la capitulación silenciosa
de los gobiernos civiles, para los que parece que ha resultado
más fácil echar mano del Ejército que cumplir con sus res
ponsabilidades, aunque eso implique tener que compartir el
poder político.
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Bitácora
del director
Pascal Bertrán del Río

La carrera espacial
acaba de calentarse
Justo cuando la NASA estaba ajustando la fecha de lanzamien
to de su misión Artemis 1 —primera fase del Programa Arte
misa, con el que el ser humano regresará a la Luna en 2025—,
China dio el banderazo de salida a lo que podría ser una nueva
carrera espacial, como la que protagonizaron Estados Unidos
y la Unión Soviética en las décadas de los años 50 y 60.

En un comunicado conjunto, el viernes pasado, las agen
cias chinas responsables de la exploración del espacio y del
desarrollo de la energía nuclear dieron a conocer que, luego
del estudio de una muestra de suelo lunar traída a la Tierra por
su misión robótica Chang'e 5, existe una concentración sufi
ciente de helio3 —un isótopo ligero del elemento químico he
lio— para que sea rentable minarlo en la superficie del satélite.
¿Cuál es la importancia del helio3? La posibilidad de

usarlo para generar energía mediante la fusión nuclear, una
tecnología que no ha sido desarrollada del todo, pero, que, en
teoría, permitiría producir 165 megavatios hora por cada gra
mo. Es decir, con un gramo de este isótopo se podría iluminar
durante una hora alrededor de 55 mil viviendas. Y hacerlo sin
riesgo de accidentes ni contaminación ambiental y sin tener
que disponer de peligrosos desechos radiactivos.

La fusión nuclear ocurre de manera recurrente en el es
pacio. La energía del Sol y las estrellas resulta del proceso
de fusión de átomos de hidrógeno. Normalmente, la fusión
es imposibilitada en la Tierra por las fuerzas electrostáticas
que impiden que los núcleos cargados positivamente pue
dan acercarse lo suficiente'para colisionar. Eso se evita con
el uso del helio3, por sus propiedades fisicoquímicas únicas.
De hecho, es el único isótopo estable de cualquier elemento
que tenga más protones que neutrones.

El problema del helio3 es que es escasísimo en nuestro
planeta. En la atmósfera se encuentra en concentraciones
de 7.2 partes por billón. Eso hace que tenga que fabricarse
en laboratorio y que un gramo de helio3 cueste unos 17 mil
500 dólares. En cambio, el Sol lo genera como producto de
su nucleosíntesis y es transportado por el espacio por los
vientos solares. Una parte mínima se queda en la Tierra, que
está protegida por su campo magnético, pero, al carecer la
Luna de atmósfera, se han depositado en ella enormes can
tidades" del isótopo.

Las muestras de suelo lunar que trajo de regreso la mi
sión china Chang'e 5, a fines de 2020, fueron las primeras
en estudiarse desde que volvió a la Tierra la sonda soviética
Luna 24 en 1976. Además de descubrir un mineral —un cristal
fino como un cabello, que ha sido denominado changesita—,
se encontró una concentración importante de helio3 en el
suelo del volcán extinto donde se posó el explorador.

Se calcula que la superficie lunar podría contener más de
un millón de toneladas del isótopo, lo que representa una for
tuna, monetariamente hablando. En términos del progreso de
la humanidad, podría ser un reemplazo para los combustibles
fósiles. De acuerdo con el geólogo chino OuyangZiyuan, ex
perto en materiales extraterrestres y jefe del programa de ex
ploración lunar de su país, bastarían tres alunizajes al año para
traer suficiente helio3 y dotar de energía a toda la humanidad.

Con la colaboración internacional adecuada, el descubri
miento podría ser la solución al calentamiento global. Pero,
si se impone la avaricia, podría desatar una explotación fre
nética que recuerde a la fiebre del oro, pues varios países,
además de Estados Unidos y China, sin contar a empresas
privadas, tienen la mira puesta en la Luna y capacidad técnica
de alcanzar su superficie.
BUSCAPIÉS
Al cumplirse esta noche 212 años del inicio de la Guerra de
Independencia, vale la pena recordar que México es una idea
colectiva, con ingredientes tan diversos como un buen mole.
El país no es patrimonio exclusivo de nadie. Su mayor riqueza
es el pluralismo. Y, aunque la historia contiene lecciones va
liosas que debemos tener en cuenta siempre, nuestra visión
debe estar puesta en el futuro. Querido lector: disfrute del
Grito y manténgase seguro. ¡Que viva México!

Justo cuando la NASA estaba ajustando la fecha de lanzamien
to de su misión Artemis 1 —primera fase del Programa Arte
misa, con el que el ser humano regresará a la Luna en 2025—,
China dio el banderazo de salida a lo que podría ser una nueva
carrera espacial, como la que protagonizaron Estados Unidos
y la Unión Soviética en las décadas de los años 50 y 60.

En un comunicado conjunto, el viernes pasado, las agen
cias chinas responsables de la exploración del espacio y del
desarrollo de la energía nuclear dieron a conocer que, luego
del estudio de una muestra de suelo lunar traída a la Tierra por
su misión robótica Chang'e 5, existe una concentración sufi
ciente de helio3 —un isótopo ligero del elemento químico he
lio— para que sea rentable minarlo en la superficie del satélite.
¿Cuál es la importancia del helio3? La posibilidad de

usarlo para generar energía mediante la fusión nuclear, una
tecnología que no ha sido desarrollada del todo, pero, que, en
teoría, permitiría producir 165 megavatios hora por cada gra
mo. Es decir, con un gramo de este isótopo se podría iluminar
durante una hora alrededor de 55 mil viviendas. Y hacerlo sin
riesgo de accidentes ni contaminación ambiental y sin tener
que disponer de peligrosos desechos radiactivos.

La fusión nuclear ocurre de manera recurrente en el es
pacio. La energía del Sol y las estrellas resulta del proceso
de fusión de átomos de hidrógeno. Normalmente, la fusión
es imposibilitada en la Tierra por las fuerzas electrostáticas
que impiden que los núcleos cargados positivamente pue
dan acercarse lo suficiente'para colisionar. Eso se evita con
el uso del helio3, por sus propiedades fisicoquímicas únicas.
De hecho, es el único isótopo estable de cualquier elemento
que tenga más protones que neutrones.

El problema del helio3 es que es escasísimo en nuestro
planeta. En la atmósfera se encuentra en concentraciones
de 7.2 partes por billón. Eso hace que tenga que fabricarse
en laboratorio y que un gramo de helio3 cueste unos 17 mil
500 dólares. En cambio, el Sol lo genera como producto de
su nucleosíntesis y es transportado por el espacio por los
vientos solares. Una parte mínima se queda en la Tierra, que
está protegida por su campo magnético, pero, al carecer la
Luna de atmósfera, se han depositado en ella enormes can
tidades" del isótopo.

Las muestras de suelo lunar que trajo de regreso la mi
sión china Chang'e 5, a fines de 2020, fueron las primeras
en estudiarse desde que volvió a la Tierra la sonda soviética
Luna 24 en 1976. Además de descubrir un mineral —un cristal
fino como un cabello, que ha sido denominado changesita—,
se encontró una concentración importante de helio3 en el
suelo del volcán extinto donde se posó el explorador.

Se calcula que la superficie lunar podría contener más de
un millón de toneladas del isótopo, lo que representa una for
tuna, monetariamente hablando. En términos del progreso de
la humanidad, podría ser un reemplazo para los combustibles
fósiles. De acuerdo con el geólogo chino OuyangZiyuan, ex
perto en materiales extraterrestres y jefe del programa de ex
ploración lunar de su país, bastarían tres alunizajes al año para
traer suficiente helio3 y dotar de energía a toda la humanidad.

Con la colaboración internacional adecuada, el descubri
miento podría ser la solución al calentamiento global. Pero,
si se impone la avaricia, podría desatar una explotación fre
nética que recuerde a la fiebre del oro, pues varios países,
además de Estados Unidos y China, sin contar a empresas
privadas, tienen la mira puesta en la Luna y capacidad técnica
de alcanzar su superficie.
BUSCAPIÉS
Al cumplirse esta noche 212 años del inicio de la Guerra de
Independencia, vale la pena recordar que México es una idea
colectiva, con ingredientes tan diversos como un buen mole.
El país no es patrimonio exclusivo de nadie. Su mayor riqueza
es el pluralismo. Y, aunque la historia contiene lecciones va
liosas que debemos tener en cuenta siempre, nuestra visión
debe estar puesta en el futuro. Querido lector: disfrute del
Grito y manténgase seguro. ¡Que viva México!
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La última mentira en quedar al descubierto
fue la de no estarse endeudando. Por 4 años,
López vivió un sueño de opio atracando las
arcas nacionales, ha comprobado que no son
inagotables.

Los fideicomisos públicos constituyeron
sólo uno de los rubros que distrajo, el desor
den privó durante años, haciendo del Presu
puesto de Egresos de la Federación una gran
farsa, en la que no importaba el destino dado
por el Congreso a las partidas, él decidía, so
bre la marcha, qué hacer con el dinero, sien
do irrelevante que existiera provisión o no
para hacer realidad el capricho
del día, el recurso se tomaba de
donde fuera, sin importar qué
gasto se dejaba de cubrir.

La Cámara de Diputados se
convirtió en un convidado de

piedra en lo que hace a la fis
calización y comprobación de
la cuenta pública, nada coinci
de. Bajo el alegórico nombre
de reasignación, se encubre
el más grande despilfarro de
la historia; lo aprobado no co
rresponde a lo erogado, pero,
a quién le importa, se aprueba
lo que sea, al fin que, con tan
sólo un manotazo, la Auditoría
Superior de la Federación es
silenciada.
De nada sirve el proyecto

de presupuesto que se presen
te y sus alambicados anexos, se
toma el dinero de la Tesorería a manos lle

nas, sin que exista control alguno, girándose
contra la cuenta nacional lo que sea nece
sario para cubrir los absurdos y exorbitantes
pagos que generan las ocurrencias del mo
rador de la guarida nacional.
El proceso de cuenta pública ha sido

burlado como nunca en la historia. Los

poco avezados sujetos electos o designados
como diputados poco saben o conocen de
tal proceso, y si alguien osa señalar desvíos
que debieran ser clasificados como pecula
do, simple y sencillamente es avasallado con
amenazas de todo tipo.

En tanto que Pérez Dayán sigue pregun
tándose lo que nadie le ha preguntado, el
texto constitucional fue atropellado. Empro
blemado con el pesar que aún le ocasiona ser
uno de los magistrados que urdió el desafuero
del entonces jefe de Gobierno, dio al autócra
ta el poder de endeudarse sin registrar lo reci
bido, de forma que nadie sabe de qué tamaño
es el boquete. Si entendió o no lo que le pidió
Medina Mora, al formular aquel inefable pro
yecto con el que, de un plumazo, se quitaron
páginas a la entonces Ley General de Deuda
Pública, ya no importa; de manera insensata,

frivola e interesada, lo hizo. Su
nombre no debe olvidarse cuan

do la palabra crisis reaparezca.
Así es, por una más de las re

prochables y lesivas decisiones
que con gran ligereza se toman
en la Suprema Corte, Pemex,
CFE y otros generadores de
deuda pública endeudaron al
país, sin cumplir con las normas
aplicables, desdeñando el duro
aprendizaje sufrido en el último
tercio del siglo XX.
Al otorgársele al gobierno la

capacidad de definir capricho
samente qué debe computarse
como deuda y qué no, se abrió
la caja de pandora, haciéndonos
a todos víctimas de aventureros

que se hacen pasar por funciona
rios. Por supuesto, el malabaris
mo contable que se ordena desde

los consejos de administración de las empresas
improductivas del reinado no pasa la prueba
de la risa, aunque hasta ahora, increíblemente,
le han pasado la bola rápida a la SEC.

La deuda pública ahí está, aunque la SCJN
la haya puesto debajo del tapete. El proble
ma es que un porcentaje relevante de ella no
cumple con el más básico de los mandatos
contenidos en la Constitución, no se destinó
a inversión productiva, en tanto que los bri
bones que la contrataron no identificaron, ni
saben de qué fuente ella se cubrirá.

Impreparación e improvisación sobran, lo
que falta es dinero.

El proceso
ele cuenta

pública
ha sido
burlado
como nunca

en la historia

Consulte La verdad
histriónica.
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Escenarios en banca de desarrollo
Los habitantes de la zona sur de la Ciudad de México sufrieron
esta semana el bloqueo de los trabajadores de Nafin en la avenida
Insurgentes. El tema son las prestaciones de la banca de desarro
llo, muy generosas desde hace muchos años. Más allá del enojo
natural por homologarse a otras áreas del gobierno, se percibe que
la administración de este banco de desarrollo, a cargo de Luis An
tonio Ramírez, tiene el talento necesario para desactivar el con
flicto. Los enterados apuestan a que terminará en pocos días.

Chapulines en el Senado
La bancada de MC en el Senado, que lidera el jalisciense Clemente
Castañeda, sumará a sus filas a un integrante más, con lo cual
pasará a 12 escaños. Resulta que la bajacaliforniana Alejandra
del Carmen León Gastélum dejará las filas del grupo plural
para sumarse a la facción naranja. Y eso no es todo, se prevé que
en los próximos días se conozcan otros movimientos de senadores
que posiblemente se sumen al grupo plural, el cual por ahora se
quedará con Emilio Álvarez Icaza, Nancy de la Sierra, Gustavo Ma
dero y Germán Martínez.

Los dardos de Lorenzo
Lorenzo Córdova, presidente del INE, llamó a estudiantes
tabasqueños a evaluar en las urnas si fue adecuado que Adán Au
gusto López, quien fue votado como gobernador por seis años,
dejó el cargo para irse al gabinete presidencial. El consejero des
tacó que al ser una acción constitucional no deja de ser democrá
tica, pero los electores, "perdón que lo diga así, deberán valorar
para bien o para mal y podrán juzgar ejerciendo su voto". No fue el
único raspón hacia el funcionario, pues también reprochó que han
pedido a la Segob avanzar juntos para credencializar a menores,
pero "parece que las prioridades están en otro lado", dijo, y resaltó
que la dependencia "no tiene la infraestructura ni la credibilidad
pública que nosotros sí tenemos".
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Ideología y patanería
Por cierto, al estar en una universidad tabasqueña, no faltó quien
quisiera confrontar a Lorenzo Córdova, pero ante los intentos el
consejero presidente recordó que "mamé de la izquierda", pues
sus padres eran de izquierda e incluso su padre, Amoldo, fue fun
dador de Morena, hoy partido en el gobierno. De paso resaltó que
ser de izquierda "no significa ser patán".

¿Continúa la alianza?
En la Cámara de Diputados, llamó la atención que, entre los legisla
dores priistas, Ana Lilia Herrera votó en abstención y José Francisco
Yunes Zorrilla votó en contra de la reforma constitucional, impul
sada desde su bancada, para ampliar la labor de las Fuerzas Arma
das en tareas de seguridad pública hasta 2028. Resulta que ambos
quieren ser candidatos de la coalición Va por México a las guberna
turas de sus respectivos estados: el Estado de México y Veracruz.
Éste es quizá un pequeño resquicio de que la alianza no está muerta.

Haciendo maletas
Ya le falta poco a Marcelo Ebrard para ser la cara oficial de Mé
xico en Gran Bretaña. El canciller se encuentra preparando su viaje.
"Asistiré al Funeral de Estado de S.M. la Reina Isabel II, el lunes en
Londres; también a la Recepción que ofrece S.M. el Rey Carlos III,
en Buckingham Palace, y la del secretario de Relaciones Exteriores
en la Abadía de Westminster", compartió en su Twitter, y agregó
que "será un gran honor" representar al país.

Reclamo al aire
Asociaciones civiles piden a la Comisión de Medio Ambiente del
Senado llamar a comparecer a los titulares de Semarnat, Profepa
y Fonatur por la construcción del tramo 5 del Tren Maya. "Exigi
mos que realicen su trabajo con la responsabilidad, conciencia y
compromiso con el que juraron ante México y la ciudadanía", de
mandaron los colectivos que reclaman la construcción de la obra.
Parece difícil que les hagan caso, sobre todo cuando el presidente
de la comisión es del Partido Verde menos ecologista del mundo.
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Última llamada a los
senadores del PRI

Es ahora o nunca. Su voto defi
nitorio para impedir que pase
una reforma constitucional

impulsada por su propio partido en
diputados, puede significar la pun
tilla para un PRI crítico, indepen
diente y auténticamente opositor.
En estas mismas páginas relata

mos el daño que la permanencia
de Alito Moreno en liderazgo del tri
color, representaba no sólo para los
compromisos legislativos la veda
en reformas constitucionales espe
cialmente sino para la cohesión y
el futuro de la alianza opositora.
Hoy es una realidad. Alito volvió

a doblar al partido a su convenien
cia e interés personal, secundado
por Rubén Moreira, cuyas carpetas
de investigación también se apilan
en la Fiscalía.

El tema es que Morena y el presi
dente pretenden aprobar la reforma
constitucional para que las Fuerzas
Armadas permanezcan en las ta
reas de combate a la inseguridad y
el crimen hasta el 2029. Un fracaso
rotundo hasta este momento, según
las cifras del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad
Pública y del INEGI.
Adán Augusto López visitó el

Senado hace un par de días, se re
unió con Ricardo Monreal, coor
dinador de Morena, y le externó
la prioridad presidencial: pasa
porque pasa.
A AMLO le viene "como anillo al

dedo" que el PRI presente esta ini
ciativa que refuerza su postura de
la Guardia Nacional en manos del
Ejército.
En el Senado corren versiones de

que las y los señores del PRI serán
doblegados "a punta de expedien
tes" si es necesario, según algunas
fuentes parlamentarias.
Así es que llegó la hora. No hay

mañana porque si los senadores
del tricolor abren una pequeña res
quebrajadura en el bloque opositor,
todos sabemos lo que sigue: la re

forma constitucional para someter
al INE, reestructurado, disminuirlo
y reducirlo a dependencia del go
bierno federal. Un certero golpe a la
democracia.

A pesar del bajo perfil del PRI
en el Senado, a pesar de su cau
tela para desempeñar un papel de
bajo perfil y no confrontadón con
AMLO, el chantaje y la extorsión a
Alito los ha conduddo a este calle

jón: el presidente de su partido se
presta a negodadones en lo oscu
rito con el gobierno para librar el
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desafuero mereddo a juzgar por
los elementos presentados por el fis
cal Renato Sales en Campeche.
Me cuesta trabajo pensar que

gente de la trayectoria política, le
gislativa y partidaria de Beatriz Pa
redes, Manuel Añorve, Claudia Ruiz
o MiguelÁngel Osorio se someterán
a esta trapacería para violar todo
precepto constitudonal. Simu
lar que este Ejército el de antes sí
luchaba contra el crimen, lograba
decomisos, detenía narcotrafican
tes, etc. ha resultado efidente en
la defensa de la seguridad ciuda
dana, y por ende, para complacer
al caudillo, extender su presencia
en dicha tarea por un total de 10
años (20192029) sería el reconod
miento de que no tenemos soludón
al problema del crimen.
Pero significaría sobre todo que

el PRI es el mismo de ayer, de antes
y de siempre: el que es capaz de
negodar, traiaonar sus prindpios,
posturas y posidones, a cambio de
benefidos personales.
Para nadie es un secreto que este

gobierno, reproductor por excelen

cia de las peores prácticas de extor
sión política dd pasado, ha utilizado
investigadones, expedientes, posi
bles evidencias de desvío de fondos,
malversadón y otros delitos en el
ejerddo de la fundón pública, para
someter voces críticas, opositoras
o votos daramente cooptados en
ambas Cámaras. Revise usted el ré

cord legislativo de Rubén Moreira,
parece más coordinador de Morena
que del tricolor.
Si el PRI en el Senado no se opone

en bloque al paso de esta reforma,
estará abriendo el desastre ante la
pretendida reforma al INE.
Alito, a los pies del presidente, ha

resultado más eficaz que ningún
otro en avanzar la agenda del caudi
llo, quien triunfa victoriosamente al
dividir al PRI, conseguir su agenda
aprobaday fracturartal vez de
muerte a la alianza. Vaya jugada
de López Obrador, con la valiosa,
servil y abyecta colaboradón de
MoMo (Moreira, Moreno).
Se agotan los espados para la

oposición.
Se estrecha la posibilidad de diá

logo, negodadón y acuerdo. López
Obrador no quiere un país diverso,
multicolor, de expresiones plurales
y libertarias.
Quiere una sola voz, un solo color,

un extenso océano de súbditos que
acaten sin chistar sus calamitosas

pifias. ¿Habrá alguien que pueda
impedirlo?
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La ceguera de López Obrador
Una de tres: o el presidente

Andrés Manuel López
Obrador tiene una mente

selectiva donde sólo registra lo
que le conviene, o tiene colabo
radores que le están mintiendo,
o quien le informa todas las ma
ñanas lo relevante en la prensa
es disfuncional. Ayer lo demos
tró. En un intento por neutralizar
las críticas sobre la forma como
reculó de la beligerancia a la pru
dencia con el gobierno de Estados
Unidos, el Presidente dijo: "Hasta
el New York Times dice: 'Aunque
hay preocupación por el gobierno
nacionalista de México, Estados
Unidos está considerando como
estratégica la relación económica
con México para consolidar la
región frente a la competencia
mundial".

Es cierto. Así lo publicó el perió
dico más influyente del mundo,
pero reportó los matices. En el su
mario de su información, señaló:
"Funcionarios de Estados Unidos
están buscando un socio estraté
gico en el sur para crear un gran
centro de manufactura que pueda
rivalizar con China. Pero hay to
davía dudas sobre la disposición
en México de albergar industria
extranjera".
Y añadió: "Aun cuando los líde

res de los dos países han expre
sado optimismo sobre su futura
sociedad, una disputa comercial
en curso sobre las intervenciones

del gobierno mexicano en el mer
cado energético continúa arro
jando dudas sobre la confiabilidad
de México como destino de inver
sión extranjera".
El Times no necesitaba haber

publicado lo que escogió el Pre
sidente para demostrar mañosa
mete que la relación bilateral va
caminando sobre algodones. Eso
mismo fue señalado por el secre
tario de Estado, Antony Blinken,

El pensamiento
del Presidente es

dañino para su
gobierno en la recta
final para el que
venga y para el país

y la secretaria de Comercio, Gina
Raimondo, durante su visita a
México este lunes, donde habla
ron del potencial de inversiones
que podría haber en México si
aceptaba participar en la estrate
gia establecida en el Acta CHIPS y
Ciencia, que entró en vigor el pa
sado 9 de septiembre.
El presidente Joe Biden cierta

mente quisiera convertir a México
en un socio estratégico para conte
ner a China y vencerlo en el largo
plazo, pero el presidente López
Obrador no está en la misma sin

tonía. En la mañanera de ayer re
forzó las dudas y la incertidumbre
del gobierno estadounidense al
insistir que la disputa con Estados
Unidos y Canadá por las inversio
nes en el sector eléctrico son po
líticas, no técnicas, y falsamente
aseguró a las audiencias mexica
nas que el gobierno de Biden ya lo
entendió.

Lo apuntado por economistas al
Times sobre cómo esta actitud de
López Obrador ha impedido que
inversiones estadounidenses y de
otras naciones que están saliendo
de China aterricen de manera

natural en México, perdiéndose
miles de millones de dólares que
podrían impactar la economía
nacional, no va a cambiar. El Pre
sidente mexicano no termina de
entender que la discusión dentro
del acuerdo de libre comercio nor

teamericano no corre por la ruta
ideológica, y que lo único que va
a provocar es perder la disputa en
eventuales paneles que arbitren el
conflicto, y fortalecer las suspica
cias de que es un consumado vio
lador del Estado de derecho.

La ley firmada por Biden in
cluyó inversiones multimillona
rias para crear incentivos que
ayuden a producir semiconduc
tores (de su traducción al inglés
proviene el acrónimo de CHIPS),
y para otra nueva ley, el Acta para
Reducir la Inflación, que busca re
ducir los costos para las pequeñas
empresas manteniendo los costos
de salud más bajos, apoyar las in
versiones sobre energías limpias
y fortalecer la resistencia de las
cadenas de suministro, tan afecta
das por la pandemia del Covid19.
Biden ve en México un socio

estratégico porque se podrían
instalar fábricas para producir los
microconductores, fundamenta
les para la industria automotriz,
y vincularlas a las cadenas de
producción. La pandemia del co
ronavirus y, este año, la guerra en
Ucrania, provocaron serias disrup
ciones en la economía de Estados
Unidos.

De acuerdo con un reporte del
Congreso, el impacto en los pre
cios de las importaciones generó
un incremento de 13.9% en el
primer trimestre de este año, que
llevó la inflación a 8% en el mismo

periodo y provocó una escasez
de semiconductores que llevó a
una reducción de 2.3 millones de

automóviles, que contienen un
promedio de 298 semiconductores
cada uno, y disparó la inflación de
los precios de vehículos nuevos en
13% y hasta 35% en los usados.
El aparato productivo estadou

nidense sufrió, como en el resto
del mundo, pero Biden se apresuró
a tomar medidas dentro de un

contexto de seguridad nacional,
para minimizar el daño y los costos
ante futuras eventualidades. Al ser

México su socio comercial, cuya
principal industria de exportación
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es la automotriz, parecía natural
que lo incorporara dentro de su
estrategia regional. El Acta CHIPS
y Ciencia, señaló la Casa Blanca en
los documentos de trabajo sobre la
ley, busca "inversiones inteligentes
para que Estados Unidos compita
y gane en el futuro".
Una inversión política inteli

gente, se infiere con los llamados
al presidente López Obrador, es
que se sume a la estrategia. Va a
estar difícil convencer que lo haga,
por sus fijaciones y obsesiones. Su
cabeza no está en la promoción
de las energías limpias, y aboga
regularmente por los combustó
leos. Tampoco cree que los autos
eléctricos, donde se ha llegado a
mofar de Estados Unidos y otras
naciones que en unos cuantos
años dejarán de tener vehículos
impulsados por hidrocarburos,
y no le gustan las inversiones ex
tranjeras porque cree que fueron
resultado de corruptelas.
López Obrador no está en sinto

nía con las realidades del mundo,
lo que lo lleva a excluirse, quizás
inadvertidamente, de estrate
gias de largo plazo. El Presidente
ha hablado en varias ocasiones

de integrar un bloque comercial
panamericano para enfrentar a
China. La música es la correcta,
pero su letra está equivocada.
No va a haber ninguna estrategia
panamericana encabezada por Es
tados Unidos, que se enfoca en sus
socios, particularmente México.
No es con políticas que regresan
casi medio siglo los motores de de
sarrollo como se sumará a un plan
de largo plazo. Su pensamiento es
anacrónico aunque no lo vea, ex
cluyeme aunque no lo pretenda,
y dañino para su gobierno en la
recta final, para el que venga y
para el país.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
©gdaíiocelise

Un subsecretario

en predicamento
REOCUPADOS DEBEN
ESTAR el subsecretarioP de Gobernación, Alejan
dro Encinas, y el titular
de la Unidad Especial de

Investigación y Litigación para el
caso Ayotzinapa, Ornar Gómez
Trejo.
Y es que si se les cae la acusa

ción de desaparición forzosa y
delincuencia organizada que hoy
imputan en contra de elementos
del Ejército, incurrirán en graves
responsabilidades.
Dos eventos en menos de 24 ho

ras pegan en el índice de flotación
de Encinas y Gómez Trejo: la ab
solución, el martes, de José Luis
Abarca, y la entrega voluntaria,
ayer, del general José Rodríguez
Pérez.

Fecha: 15/09/2022

Página: 6

Area cm2: 625

1 / 5

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Dario  Celís

Costo: 139,250

Página 58 de 196



El primero, que fungía como alcalde de Iguala cuando fueron secues
trados y posteriormente desaparecidos los 43 normalistas, fue exone
rado por un juez federal de ese delito.
El segundo, señalado por Encinas en su informe del 26 de agosto en

Palacio Nacional como responsable del asesinato de seis de los 48 nor
malistas, se entregó a las autoridades castrenses para encarar la cuestio
nada acusación.
El coronel responsable del 27 Batallón de Infantería de Iguala se puso

a disposición de la justicia militar y está recluido en el Campo Militar
Número 1 desde ayer mismo.
Actuó voluntariamente, para dar cumplimiento a la orden de apre

hensión emitida en su contra el 19 de agosto pasado por el Juez Segundo
de Distrito de Procesos Penales Federales, con sede en Toluca.
Tras las acusaciones de Encinas y Gómez Trejo, el juez Enrique Bel

trán Santes le inició proceso dentro de la causa penal 15/2022 por los
mencionados delitos de delincuencia organizada y desaparición forzosa.
Rodríguez Pérez se someterá al término constitucional que establece

el anterior sistema penal, y su plazo de 72 o hasta 144 horas para que el
juez resuelva su situación jurídica, empezó a correr.

La absolución de Abarca y ahora este inesperado giro que dio Rodrí
guez obligan a plantearse la siguiente interrogante: ¿a Encinas y al fiscal
especial Gómez Trejo se les está cayendo el caso?

MÁS DE LO mismo: la Secretaría de la
Defensa Nacional, que comanda Luis
Cresencio San
doval, decidió
encomendar la re

presentación de los
mandos de la Sede

ña por el caso Ayo
tzinapa, incluida la
del ahora general en
retiro José Rodrí

guez Pérez, a los
abogados litigantes
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Alejandro Robledo y César Gonzá
lez, quienes tendrán la tarea de echar
abajo las acusaciones del subsecretario
de Derechos Humanos de la Secretaría

de Gobernación, Alejandro Encinas, y
del titular de la Unidad de Investigación
y Litigación para el caso Ayotzinapa,
Ornar Gómez Trejo. Los defensores
tomaron el caso desde el lunes y están
armando la defensa técnica de los mili

tares para presentar los alegatos den
tro del citado término constitucional en
el que el juez Enrique Beltrán Santes
deberá determinar el auto de formal pri
sión o la libertad por falta de elementos.
Los dos litigantes ya han tenido partici
paciones exitosas con la milicia, de ahí
que vaya trompo a la uña el que se están
echando los denunciantes. La Sedeña,
César González y Alejandro Robledo
contra Encinas y el Fiscal Especial... no
se ven buenos pronósticos para el subse
cretario.

LA COALICIÓN VA Por México ya está
prácticamente muerta. Pero eso no quie
re decir que PRI,
PAN y PRD hayan
abandonado las ne

gociaciones para
coaligarse para las
elecciones el año

próximo en el Es
tado de México y
Coahuila. Las plá
ticas hoy se dan a
nivel local y están
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más firmes que nunca, donde los actores
están conscientes que para transitar ha
cia un acuerdo con una candidatura co

mún, la mirada debe estar puesta en la
fórmula del Senado en 2024 y el gobier
no de coalición. En esta nueva realidad

ya no pesarán tanto los Alejandro Alito
Moreno, los Marko Cortés, los Jesús
Zambrano, los Gustavo de Hoyos o
los Claudio X. González. El lideraz
go recaerá en los jefes de cada partido
a nivel local y los gobernadores con un
esquema como el que aplicó en las elec
ciones pasadas en el estado de Durango.
El ungido deberá abrirle paso al parti
do aliado en el Senado en dos años. Por

cierto, que alguien le diga al ex vocero
de Enrique Peña Nieto, David López,

que mucho ayuda el que poco estorba.
¡No me ayudes compadre!, le debe andar
diciendo la aspirante a candidata priís
ta, Ana Lilia Herrera.

FUE EL 15 de mayo que inició la entrada
de papa americana a México. La Con
federación Nacio
nal de Productores

de Papa de la Re
pública Mexicana
(Conpapa) detectó
reiterados incum

plimientos a los
requisitos fítosani
tarios, de empaque
y etiquetado en los
embarques proce
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dentes de Estados Unidos. Por primera
vez el panorama parece mejorar, pues
el gremio que preside Gerardo García
Menault y el Servicio Nacional de Sani
dad, Inocuidad y Calidad Agroalimenta
ria (Senasica), tendieron puentes para
atajar esa problemática. La Conpapa y el
organismo de Francisco Javier Truji
11o acordaron trabajar juntos para dar
mayor supervisión y garantizar el cum
plimiento de un plan de trabajo para
proteger no solo al sector papero del
país, sino al campo mexicano, ya que las
plagas cuarentenarias estadouniden
ses detectadas pueden afectar a muchos
otros cultivos de gran importancia para
el sector agroalimentario nacional.

CONTINÚA ECOCE SIN timón y con nulos
resultados de la nueva gestión. A pesar
de que la asociación dedicada al recicla
je está conformada por varias empresas,
todo parece indicar que algunos socios
pesan más que otros. Cosa de ver que los
representantes de una importante em
presa refresquera tiene prácticamente
maniatados a los demás asociados, dado
que trascendió que fueron ellos quienes
influyeron para que el supuesto gestor
político y ex funcionario de medio nivel
del sexenio anterior, Carlos Sánchez
Gasea, esté al frente de ECOCE. Parecie
ra no importarles su nulo conocimiento
en el tema y su pobre desempeño en el
cargo, sintiéndose seguro con el puesto.

OTRO SUBSECRETARIO DE Gobernación,
César Yáñez, sí cumplió: se apersonó
ayer en el Claustro de Sor Juana y escu
chó a 20 líderes religiosos y su demanda
conjunta: el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador debe coadyuvar
a crear comités de paz en los estados y
acompañar a las familias de las miles de
víctimas de la violencia. Los represen
tantes de las iglesias dijeron que el valor
del diálogo y la diversidad religiosa tie
ne como centro de atención la apertura
con las instituciones y toda la sociedad
mexicana
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Colmex y SNTE por la
alfabetización temprana

los problemas educativosA que siguen sin resolverse
desde hace varias admi

nistraciones, se sumaron en este
sexenio las consecuencias del con
finamiento durante la pandemia
de Covid19, que llevó a la suspen
sión de clases presenciales durante
un ciclo escolar y más de la mitad
del siguiente.
Se profundizaron las desigual

dades, se acumularon los reza
gos y se ampliaron las brechas en
los aprendizajes de niñas, niños
y adolescentes. Así lo reconocie
ron la presidenta de El Colegio
de México, Silvia Elena Giorguli
Saucedo, y el dirigente nacional
del Sindicato Nacional de Traba

jadores de la Educación, Alfonso
Cepeda Salas, durante la firma
que debería llamar mucho
nuestra atención de un conve
nio de colaboración entre ambas
instituciones.

Resulta que además de haberse
reducido la matrícula por la deser
ción escolar pospandemia, se ha
detectado que en los primeros años
de educación primaria, surgen una
serie de deficiencias diferenciadas

en el aprendizaje de la lectura y es
critura de niñas y niños.

Esto se debe, principalmente, a
que las niñas y niños que estaban
en fase de alfabetización inicial
quienes apenas la concluían, vie
ron truncar su aprendizaje cuando
se interumpieron las clases pre
senciales. A ello habría que añadir
un millón 871 mil niñas y niños
mayores de 6 años y menores de
14, analfabetas contabilizados por
INEGI en 2020.

Es en este terreno que, con el ob
jetivo de contribuir a combatir es
tos rezagos, el Centro de Estudios
Lingüísticos y Literarios de El Cole
gio de México formuló el curso vir
tual Los retos de la alfabetización
inicial para brindar herramientas

a los docentes "que puedan ayudar
a dejar atrás las desigualdades que
nos laceran", según su creadora
Rebeca Barriga Villanueva, inves
tigadora del Colmex.
Para la profesora Barriga Villa

nueva, "un niño aún en rezago y
en desigualdad, quiere escribir, esa
es la gran misión que tenemos, ha
cerlo que escriba con los elementos
que tenga, él quiere representar lo
que piensa y lo que oye".
Para ella, "lo importante es que

el niño aprenda a reflexionar qué
hay detrás de la palabra, que tenga
la posibilidad de expresarse; para
eso es la alfabetización, es iniciar
un camino hacia el conocimiento
poético, científico, que destraba
todas aquellas entretelas del
lenguaje".
El dirigente del SNTE, Alfonso

Cepeda Salas, explicó que "esta
mos a tiempo de revertir esta si
tuación crítica en nuestro sistema
educativo" y que "los tiempos crí
ticos requieren decisiones innova
doras, voluntad de cooperación y
solidaridad, cuyo único límite sea
el del marco del derecho y los re
cursos disponibles".
Con la intención de resolver de

manera definitiva los déficit que
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la pandemia puso al descubierto,
sostuvo que "se requiere articular y
sumar esfuerzos", en este caso, de
las organizadones sociales, como
el SNTE y las instituciones acadé
micas, como El Colegio de México.
Al respecto, la doctora Giorguli

Saucedo destacó la relevancia de

que este convenio se suscribiera
"con los actores centrales de la
educación: los maestros. Nos da

mucho gusto que profesores e
investigadores y los maestros del
SNTE unifiquen esfuerzos para
encausar a los niños y las niñas de
este país, en un momento crucial
de su desarrollo, al descubrimiento
y construcción del significado y po
der de la lengua en general y de la
lengua escrita en particular".
La presidenta de El Colegio

de México, Silvia Elena Giorguli
Saucedo, insistió en que el conve
nio con el SNTE cumple con los
rasgos distintivos del aprendizaje
actual, colaborativo e inclusivo, al
concebir a las niñas y los niños sin
distinciones étnicas, ni de género
y buscando incluirlos a todas y a
todos en el derecho inherente a la
educación.

Decíamos que debería llamar
nos la atención un convenio de esta
naturaleza, ante la ausencia de
un debate educativo de altura y la
proliferación de dimes y diretes en
el sector que no conducen a ningún
lado y que ponen en evidencia dis
putas, envidias y rencillas, mien
tras una institución de la calidad
y el prestigio de El Colegio de Mé

xico une sus talentos y su esfuerzo
con el SNTE para enfrentar desa
fíos educativos, que de otra forma
no son siquiera atendidos.
El compromiso que adquirieron

es que maestras y maestros de Io,
2° y 3er grados de primaria, perte
necientes a 57 secciones sindica
les de todo el país, participen en
el curso de alfabetización inicial
completamente gratuito, como
parte de las actividades de forma
ción y actualización profesional
que les ofrece su organización
sindical.

El programa que imparte El Co
legio de México y que será difun
dido en la plataforma virtual del
SNTE, propone una metodología,
producto de años de investigación,
para facilitar el proceso de apren
dizaje de la lectura y la escritura en
los primeros grados de educación
básica y mejorar el desempeño
académico en diferentes áreas del
conocimiento.

Tenemos que observar con más
detenimiento al SNTE. Cuando fue
necesario volver a clases presen
ciales, se movilizó para identifi
car el estado físico de los planteles
escolares; cuando se detectó el
abandono escolar, lanzó la cam
paña "Quédate en clase"; al inicio
de este ciclo escolar, emitió la con
vocatoria para identificar el nivel
de abandono escolar y calcular los
rezagos de conocimiento. Ahora se
suma con el Colmex para atender
las necesidades de la alfabetiza
ción inicial.
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El sector militar
los saluda

Se ha dicho que el lopezo
bradorismo desde siem
pre quiso convertirse en

un nuevo cardenismo. Hacer a

su manera la alianza que en su
momento el general logró desde
el gobierno con capas populares,
marginadas.
El reparto de las tierras, impul

sado como nunca subsanando
una deuda de la Revolución, y la
estimulación de los trabajadores
para que se agruparan y defendie
ran, forjaron lazos del gobierno
de Lázaro Cárdenas del Río con
sectores que incluso se volvieron
columnas del antecesor del PRI. Y,
por supuesto, otro de los secto
res del PRM esos tiempos fue el
militar.
Este martes, en la ceremonia

por el aniversario 175 de los Niños
Héroes, el general Luis Cresencio
Sandoval, secretario de la Defensa
Nacional, pronunció un discurso
que levantó ámpula porque criticó
a quienes "con comentarios ten

denciosos generados por sus in
tereses y ambiciones personales,
antes que los intereses nacionales,
pretenden apartar a las Fuerzas
Armadas de la confianza y respeto
que deposita la ciudadanía en las
mujeres y hombres que tienen la
delicada tarea de servir a su país".
Pero el titular de la Sedeña dijo

algo más que conviene retomar.
El general se asumió como vocero
del sector militar, al que equiparó
con los otros que componen nues
tra sociedad:

"La patria requiere de una so
ciedad unida, donde los secto
res político, económico, social
y militar que la integran actúen
sumando esfuerzos y voluntades
para coadyuvar hacia el objetivo
común que es México. Todos
debemos contribuir día a día
con nuestros actos a construir la

nación que deseamos heredar a
nuestros hijos. Somos correspon
sables del país que tenemos y al
que aspiramos".
¿Escuchamos bien? ¿Los mi

litares se asumen a la par que el
sector económico o social, ya no
digamos el político?
Sector militar remite, por su

puesto, a cardenismo. Y hoy, con
la cantidad de tareas que AMLO
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ha encomendado a las Fuerzas Ar
madas, incluso por encima de las
labores de seguridad pública, tan
polémicas como riesgosas, con
viene repasar el periodo de Cárde
nas para tratar de obtener pistas
sobre lo que hizo el general con
sus compañeros de armas. Para
ello cito aquí a Arnaldo Córdova,
en líneas pertenecientes a su obra
La política de masas del carde
nismo (Editorial Era, 1974).
"El cardenismo en el poder ha

bía logrado ya para 1938 que las
fuerzas principales que habrían de
constituir cada sector se indepen
dizaran por completo de los viejos
grupos políticos que se fundaban
en la política personalista y actua
ran de acuerdo con la estrategia
gubernamental en todos y cada
uno de los actos en que ésta se tra
ducía", dice por ejemplo Córdova
en un apartado.
"Puede ponerse en duda el

que, vistas en el conjunto de la
sociedad, esas fuerzas hayan sido
mayoritarias o adecuadamente
representativas de cada clase so
cial; lo que es indudable es que
eran fuerzas hegemónicas y que
habían llegado a serlo en virtud
de su organización. Los llama
dos sectores teman, pues, una
base social indiscutible; represen
taban el pueblo organizado (en
itálicas en el original). Y el nuevo
partido, el Partido de la Revolu
ción Mexicana, no surgía precisa
mente como un partido de masas,
sino como un partido de corpo
raciones, en el que sus unidades
de base eran las organizaciones,
mientras que los individuos re
sultaban elementos secundarios.

Eran las organizaciones (o el pue
blo organizado) las que consti
tuían al partido".
¿Estamos ante un nuevo "pue

blo organizado" que sigue la di
rectriz del gobierno al punto de
afiliarse al partido oficial? ¿No
más Fuerzas Armadas que sirven
a la nación?

¿Qué quiso decir el general San
doval con eso del sector militar?

Esta columna reaparecerá el lunes 26 de
septiembre.

¿Los militares se
asumen a la parque
el sector económico

o social ya no
digamos el político?
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BALA HUMANA

Una página de In
ternet, la cual utiliza
logotipos oficiales,
se ha dado a la ta

rea de promocionar
información falsa
sobre una supuesta
vérlta de vehículos

por parte de la Co
nagua, los Gírales
pueden ser desde
maquinaria pesa
da, tractocamiones,
pickups, hasta al
gunas versiones de
portivas que van de
los 154,000 pesos:
hasta los 2.3 millo

nes de peses. En es
te sitio web piden a
los interesados que
IbiWi un formula
rio para la compra
de automóviles, así
SSPho el pago de
las mismas unida
des vía transferencia
banca ria
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Más de 7.5 millones
de personas a la
informalidad en lo que
va del gobierno de AMLO

Desde siempre, la economía nacional ha si
do incapaz de generar los empleos formales
que requieren millones de mexicanos.

Hasta ahora, ningún presidente de la Re
pública ha sido capaz de generar las condi

ciones que permitan que las empresas micro, pequeñas,
medianas y grandes le den trabajo a las aproximada
mente 1.5 millones de personas que cada año se incor
poran a la fuerza laboral.
El 1 de diciembre de 201 8, al tomar posesión de su

cargo, el presidente Andrés Manuel López Obrador le hi
zo 45 promesas al pueblo. La número 27 fue: "Tres mi
llones de jóvenes serán contratados para trabajar como
aprendices en talleres, empresas y comercios".
A casi cuatro años de distancia, esa promesa no se

rá cumplida ya que, de acuerdo con el sitio jovenescons
truyendoelfuturo.stps.gob.mx, hasta ahora solo han si
do contratados 229,557 jóvenes (137,050 mujeres y
92,502 hombres). Faltándole dos años y 15 días a es
te gobierno, es poco probable que se incorporen 2 mi
llones 770,443 jóvenes adicionales al programa, que
pasará a la historia como uno más de tantos proyectos
fallidos que han impulsado los presidentes de México.

El fracaso de Jóvenes Construyendo el Futuro refleja el
fracaso del gobierno de la 4T para promover la genera
ción de muchos más empleos formales.
El periódico El Economista reportó, el 12 de enero

de 2020, que en 2019, el primer año de gobierno de
AMLO, "las altas laborales ante el Instituto Mexicano del
Seguro Social cayeron 48.2%, a 342,077 plazas, con
lo que el 2019 se convirtió el año más débil en genera
ción de empleo desde el 2009, cuando se perdieron
171,713 empleos. En cifras redondas, en 2019 se ge
neraron casi 319,000 empleos menos que los creados

en 201 8 y casi 460,000 menos que los observados en
2017, el mejor año para el empleo formal del sexenio
del expresidente Enrique Peña Nieto".

En 2020 llegó la pandemia de Covid19 que golpeó te
rriblemente al mercado laboral. Entre marzo y julio de ese
año se perdieron 1.2 millones de empleos formales. Lue
go, entre agosto y noviembre, se recuperaron 555,000 em
pleos y en diciembre se perdieron otros 280,000. En su
ma, de acuerdo con cifras del IMSS, ese año se perdieron
647,710 empleos. Para nada se cumplió otra promesa de
AMLO, hecha el 5 de abril de ese año, cuando dijo: "Va
mos a crear en nueve meses 2 millones de nuevos empleos".
En 2021, se generaron 846,414 empleos formales,

cifra importante, pero insuficiente para recuperar el nú
mero de los que un año antes se perdieron.
En 2022, de acuerdo con estimaciones de la firma

de servicios administrativos y de talento Manpower, se
crearán unos 635,000 empleos, 71,0000 más de los
564,000 de los que había calculado el Banco de México.
Sin embargo, serán 21 1,416 menos de los que se

crearon el año pasado.
Si cada año debieran crearse 1.5 millones de em

pleos formales, los números anteriores nos permiten de
ducir que 4 millones 805,633 personas quedaron fue
ra del sector formal desde enero de 2019 hasta fin de

2022, además de los 2 millones 770,443 jóvenes que
no han sido atendidos por Jóvenes Construyendo el Fu
turo. En total, el número de mexicanos que laboran en
el sector informal ha aumentado en 7 millones 576,067
personas en lo que va del sexenio de Andrés Manuel y
casi todas ellas están condenadas a vivir en la pobreza
el resto de sus vidas.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
ínstagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Liviandades
de Crédito Real

En la mira por recientes resoluciones, igualmen
te polémicas, Helio Victoria Guzmán entró al
ojo del huracán, luego de que obsequiara el
pliego de medidas cautelares reclamado por
Ángel Romanos Berrendos en su demanda

contra Crédito Real.

Al frente del juzgado Quincuagésimo Segundo de
lo Civil desde hace ocho años, recibió el expediente
691/2022, el pasado 28 de junio. En apenas 48 ho
ras pudo revisar las 286 fojas de la demanda presen
tada por el accionista principal contra la compañía
que él mismo fundó en 1993.

La vía escogida —el juicio especial mercantil— re
sultó sorpresiva, a la vista los problemas con los acree
dores y los bonistas, que reclaman pagos inmediatos.
El empresario invocó una figura contemplada en la
Ley General de Sociedades Mercantiles para solicitar
al juez Victoria Guzmán que decretara la disolución
de Crédito Real.

Más sorprendente resultaron los argumentos de Ro
mano Berrondos. Y es que durante la última década,
la sociedad financiera mantuvo solvencia y capital su
ficiente para hacer frente a sus obligaciones... has
ta el 2021.

Al cierre del primer cuatrimestre del 2022, la infor
mación era irrefutable: Crédito Real acumulaba pérdi
das por 2,988 millones de pesos, casi cuatro veces el
capital social asentado en escrituras públicas, que as
ciende a 691 millones de pesos.

Dos supuestos contenidos en el artículo 229 de ese
ordenamiento legal contemplan esa posibilidad. Una
opción era la resolución del juez. La otra, haber perdi

do más de dos terceras partes de su capital social. Ro
mano Berrondos solicitó el reconocimiento del hecho

jurídico acaecido el 30 de abril: la disolución y la con
secuencia inevitable: la liquidación.
El 26 de mayo, el empresario — heredero de Ma

be— dejó la presidencia del Consejo de Administra
ción. Y justo un mes después, reclamó la disolución de
la sociedad financiera ante el poder Judicial de la CD
MX amparado del business judgement rule, un crite
rio del derecho anglosajón que define la lealtad de la
administración: a la sociedad y no a los accionistas.
El 30 de junio del 2022, el juez dictó las 16 medi

das provisionales solicitadas por Romano Berrondo,
entre ellas la prohibición expresa a 14 bancos, socie
dades financieras y fondos de inversión, de congelar
o embargar sus cuentas, así como retener los recursos
que cubrirían los contratos vigentes.

El 1 3 de julio, Romano Berrondo solicitó comple
mentar las medidas cautelares para ordenar a los
acreedores y los bonistas de la Sofom abstenerse de
"afectar o perturbar el patrimonio de las subsidiarias
de Crédito Real". Ese mismo día, el juez dictó senten
cia definitiva y ordenó la entrega de la administra
ción, los bienes y los documentos de la Sofom al liqui
dador designado, Fernando Alonso de Florida.
Los bonistas de Crédito Real ya habían acudido a

las cortes estadounidenses para buscar una salida a
su insolvencia. El 1 de junio, la Bolsa Mexicana de Va
lores suspendió la cotización de sus acciones y las ne
gociaciones para reestructurar su deuda entraban en
una fase definitiva.

El juez Victoria Guzmán emitió su sentencia apenas
24 horas antes de que Crédito Real se acogiera al ca
pítulo 15 de la Ley de Quiebras. Simultáneamente, sus
abogados apelaron la disolución. Y las medidas con
cedidas a Romano Berrondos han quedado sin efecto.

El Estado de Derecho persiste. Y si hubo violacio
nes sustanciales en el procedimiento, será determinado
por el Consejo de la Judicatura. Mientras, hubo relevo
en el juzgado Quincuagésimo Segundo. En Delaware,
el próximo lunes 19 quedará definida la ruta que Cré
dito Real deberá tomar para afrontar sus compromisos.
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Discurso nacionalista

pospuesto, no cancelado
Todo parece indicar que mañana Andrés Ma

nuel López Obrador no usará la tribuna des
tinada al ¡efe del Estado mexicano para la
celebración del día más importante del ca
lendario cívico nacional, para fijar su per

sonalísima postura ante el reclamo legal de Estados
Unidos y Canadá por el trato desigual que da su ad
ministración a las empresas extranjeras en materia
energética.
Tal parece que mañana lo que escucharemos es

un recuento más de todo lo que hemos escuchado du
rante cuatro años, con énfasis en la retórica de la paz
del mundo que López Obrador estrenó a principios
de agosto pasado.

Escucharemos cómo propondrá formalmente a la
Organización de las Naciones Unidas (ONU), a tra
vés del canciller Marcelo Ebrard, un plan para ne
gociar el fin de la invasión rusa a Ucrania. El Presi
dente le llama la "guerra en Ucrania", como para no
recargar responsabilidades en el régimen de Viadi
mir Putin.

Retomará su iniciativa de una tregua mundial de
cinco años, que abarque desde África hasta Haití, y
que esa pausa bélica sea supervisada por un comité
que encabecen el secretario general de la ONU, An
tonio Guterres, el primer ministro de India, Narendra
Modi, y el papa Francisco.

En fin, promete un discurso así, en un tono de pla
neación de lo que ve como su trascendencia histórica
mundial y no como una arenga nacionalista en contra
de las empresas extranjeras. Siempre con el temor de
que en un exabrupto discursivo pudiera llevar a estro
pear las relaciones comerciales de México con el res
to de Norteamérica.

Ahora, el hecho de que no suceda mañana, en ple

na conmemoración del aniversario de la independen
cia, no significa que no pueda llegar a explotar este
tema en cualquier mañanera futura.
Sobre todo, cuando el propio López Obrador ten

ga que aceptar ante sus seguidores que ese tono ex
tremadamente diplomático y amable que usaron el
presidente de Estados Unidos, Joe Biden, en su carta
y el secretario de Estado, Anthony Blinken, en su visi
ta a Palacio Nacional, no tienen nada que ver con la
ruta marcada por las consultas del gobierno estadou
nidense en el marco del TMEC.

El Presidente presume que la secretaria de Econo
mía de Estados Unidos, Gina Raimondo, no le habló
de aranceles, sanciones y nada de nada.
Y es que esas represalias comerciales son un pa

so extremo al que se llega después de un proceso de
consultas, que si fallan se establecen paneles de so
lución de controversias que, eventualmente pueden
decidir la aplicación de esas cuotas compensatorias.
No era el papel de Raimondo sacar ese tema en

una visita de trabajo al Presidente. Además de que
es la representante comercial de La Casa Blanca, Ka
therineTai, quien lleva esos temas difíciles del comer
cio bilateral.

Hay pues sobre la mesa una oportunidad para que
se reconsidere el trato discriminatorio a las empresas
energéticas extranjeras, para que se planteen proyec
tos de largo alcance en materia de energías limpias,
que interesan al gobierno de Biden, para que, en ese
proceso de alejamiento comercial con China, Méxi
co se convierta en un puerto seguro y cercano para el
desarrollo de las nuevas tecnologías de movilidad no
contaminante y microprocesadores.

Pero también hay el riesgo de que el nacionalpo
pulismo eche todo a perder, al menos durante los dos
siguientes años.
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Militarización en
México; tendencia
en Centroamérica

(G) C lobaliti ka

No es la primera vez que en el Estado mexicano
se discute públicamente la militarización de
la seguridad pública. La militarización, pue
de definirse en su sentido más simple, como
la utilización de las Fuerzas Armadas en ta

reas ajenas a la defensa, como las de seguridad pública. Sin
embargo, la militarización también involucra la utilización de
lenguaje de guerra, el manejo de un discurso de tiempo estra
tégico o sentido de urgencia, un interés institucional, ya sea
de las Fuerzas Armadas para tener más recursos financieros
o de los poderes civiles para desentenderse de sus obligacio
nes delegándolas al poder militar, y que los operadores del
sistema de seguridad actúen con base en el combate o ani
quilación de amenazas y enemigos, sean crimen organiza
do, narcotráfico o cualquier otro delito de alto impacto.

Pero México es solo un ejemplo de la utilización de las
Fuerzas Armadas en seguridad pública que en Centroamé
rica avanza como eje rector de las políticas de seguridad.
A continuación presento algunos ejemplos geográficamen
te cercanos.

El Salvador después de la firma de sus Acuerdos de Paz en
los noventa que pusieron fin a su conflicto armado interno, ini
ció su transición a la democracia con medidas enfocadas en
la militarización directa de la seguridad pública, con la justifi
cación del sobrepaso de las actividades criminales de pandi
llas y grupos criminales a la respuesta de la Policía Nacional
Civil recién creada.

Al día de hoy, El Salvador sigue utilizando a las Fuerzas
Armadas en la llamada "guerra contra las pandillas" que ha
llevado al presidente Nayib Bukele, a mantener al "pulgarcito
de Centroamérica" en un régimen de excepción desde marzo
de 2022, con algunos días de cero homicidios, pero con un
aumento de detenciones arbitrarias y desapariciones de per

sonas sobre las que han alertado organismos defensores de
derechos humanos. En Honduras, después del golpe de Es
tado contra el ex presidente Manuel Zelaya en 2009, los go
biernos, en particular el de Juan Orlando Hernández, refirie
ron abiertamente que una medida para solucionar los altos
índices de violencia homicida en el país sería la militarización
y la creación de la Policía Militar del Orden Público (PMOP)
como un cuerpo dentro de la Fuerza Armada de Honduras
que, en coordinación con la Policía Nacional y a partir de la
Fuerza de Seguridad Interinstitucional Nacional ¡FUSINA), se
encargaría de combatir al crimen organizado. Al día de hoy,
la Presidenta Xiomara Castro, ha referido que la PMOP conti
nuará sus trabajos de combate al crimen organizado.

Las Fuerzas Armadas en América Latina, con excepciones,
hacen cada vez menos labores de defensa nacional y cada
vez más labores de seguridad pública. En este mes que se ce
lebra la independencia de México y de los países de Centroa
mérica, con un alto componente simbólico militar, resulta perti
nente preguntar ¿para qué necesitan las democracias Fuerzas
Armadas? Y sobre ello ¿qué pueden o no hacer?

Si la Guardia Nacional mexicana tuviera que compararse
con otro cuerpo de seguridad, sería con la Policía Militar del
Orden Público de Honduras, no por los resultados que pue
da alcanzar en el mediano o largo plazo en materia de segu
ridad, sino por las transformaciones institucionales que trae
consigo al Ejercito Mexicano.

Si todo marcha de acuerdo al plan anunciado, el 1 ó de
septiembre veremos en México el traspaso simbólico de la
Guardia Nacional al Ejército, y con ello, la consolidación de
la militarización de la seguridad púbica federal en el país,
pero también, la continuidad de la policialización del Ejército
mexicano. Ese traspaso, aunado al deseo de que las Fuerzas
Armadas continúen realizando labores de seguridad pública
hasta 2029, está inserto en un contexto regional más amplio
que aún debe ser estudiado cuidadosamente.
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Jefe Máximo en 2024,
¿por aclamación?
Primero, la presidenta nacional de More

na Bertha Luján pidió al Presidente López
Obrador no retirarse del "Movimiento" al

término de su mandato, lo mismo plan
teó el senador Gabriel García Hernán

dez, porque falta la siguiente fase del cambio de
régimen.
García Hernández, hasta el año pasado pode

roso controlador de los 1 8,000 servidores de la
Nación y de la rica escarcela de los programas
sociales, dijo que el Movimiento tiene que volver a
su esencia, implicando que la ha dejado.
No ven a nadie capaz de llenar el hueco del

presidente López Obrador. Lo necesitan para que
el cambio de régimen sea una realidad. No sería
un maximato como el de Calles, porque al presi
dente López Obrador no sería impuesto como Je
fe Máximo, lo sería por aclamación. Sólo vean
las encuestas.

La seguridad es para hoy, hoy, hoy
El problema con las premisas del oficialismo sobre
seguridad, esas que se apoyan en la presidencial
frase de "abrazos, no balazos", es que, podría ser
las adecuadas, pero sus resultados se verán a lar
go plazo, tiempo que la gente no tiene.
Los ciudadanos de a pie que padecen o atesti

guan la violencia de las bandas del crimen orga
nizado no tienen el tiempo para esperar, aunque
al oficialismo y sus voceros oficiosos les moleste,
no quieren resultados mañana o pasado, los quie
ren hoy.
Mientras el Gobierno de la República se atrin

chere en la descalificación de los medios y su na
rrativa cada vez más desgastada, más y más se
acerca la posibilidad de que la crisis de seguridad

sea una indeseada variable electoral.

A Palacio se le desordena la sucesión

Aunque hay aspirante a la candidatura presiden
cial del partido en el poder que cómo en los rela
tos bíblicos, parecen ya haber sido "ungidos por
el señor", el proceso de la sucesión ya muestra fisu
ras, el costo de haber sido adelantada.
Como saben quienes han participado o atesti

guado las luchas por las candidaturas pueden en
frentar amigos y separar familia o difuminar leal
tades, porque nadie quiere quedarse sin su boleto
para el próximo sexenio.
Cada vez es más difícil controlar los encontro

nazos, indirectos por ahora, y bombardeos de fue
go amigo o las cortesanas intriga, de darse un ma
notazo en la mesa, uno que resuene urbi etorbi, el
proceso se les puede ir de las manos.

Notas en remolino

A todo vapor los pleitos entre los grupos de More
na. Seguramente la titular de la STPS Luisa María
Alcalde recibió una lanzada que todavía se pre
gunta: ¿de parte de quién?... A la toma de pose
sión de Esteban Villegas como gobernador de Du
rango nadie sabe cuál PRI acudirá como invitado,
pues como bien lo recordó Roy Campos, Villegas
fue candidato de la hoy agónica alianza entre
PAN, PRI y PRD... Debe estar satisfecho Alejan
dro Encinas y su investigación por el asesinato de
los 43 normalistas de Ayotzinapa. Por lo pronto ya
exoneraron al exalcalde de Iguala José Luis Abar
ca por el secuestro de los muchachos asesinados
en 2014... El canciller alemán Konrad Adenauer
hizo esta recomendación: "en política, lo importan
te no es tener razón, sino que se la den a uno" ...
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La Campana de Dolores
No es la primera vez en los 13 años que lle

vo usufructuando este espacio en El Econo
mista que escribo sobre el asunto que us
ted lee —si no la está leyendo es porque
decidí no publicarlo o, tal vez, diría Pero

grullo, lo publiqué y usted no quiso leerlo—, para hacerlo
me he informado a través de la lectura de verdaderos es

tudiosos —a los que daré crédito— del tema.
Según Emmanuel Carballo, la tradición del Grito de In

dependencia la instauró Ignacio López Rayón en Huicha
pan —hoy estado de Hidalgo— el 1 ó de septiembre de
1812. José María Morelos en los Sentimientos de la Na
ción estipuló que "se solemnice el 1 ó de septiembre de
todos los años como el día aniversario en que se levantó
la voz de la Independencia y nuestra Santa Libertad". En
1 825 fue la primera ocasión en que el 1 ó de septiembre
tomo forma de fiesta nacional. El presidente Guadalupe
Victoria recibió felicitaciones de diplomáticos.

La versión popular de que Porfirio Díaz decretó adelan
tar el Grito un día para que coincidiera con su onomásti
co, al parecer, carece de veracidad ya que en 1 846 se co
menzó a celebrar a la medianoche del 15 de septiembre.
Inclusive el presidente Benito Juárez, dio un emotivo

Grito la noche del 15 de septiembre de 1863 en San Juan
de la Noria, Durango.

Un dato para confirmar nuestro surrealismo es el hecho
de que Maximiliano diera el Grito en Dolores en 1 864.
¿Lo daría en español o en francés? ¿Gritaría vivan los hé
roes que nos dieron patria o, diría viva el hijo del héroe —
refiriéndose a Juan Nepomuceno Almonte hijo de More
los— que me dio patria?
Según sé, la campana no siempre formó parte de la

parafernalia para la conmemoración del Grito. En un prin
cipio la ceremonia se hacía a puerta cerrada —debe ha

ber sido más aburrida que la transmisión radiofónica de
una partida de ajedrez— a la que asistían unos cuantos
notables.

Leí en La Historia de la Campana de Dolores de Al
fonso Alcocer, que en 1886, Guillermo Vállelo, encarga
do de las festividades conmemorativas de la Independen
cia por parte del Ayuntamiento de México, le propuso a
don Porfirio Díaz realizar la ceremonia en el balcón del

Palacio para que la población participara del aconteci
miento desde el Zócalo. La ¡dea no le pareció mal al dic
tador; henchido de felicidad, colmado de gratitud, genu
flexo de agradecimiento por tomar en cuenta su idea, el
lisonjero Valleto propuso al Mandatario el complemento
de su ¡dea: que, durante su arenga, el General Díaz pul
sara la campana de Dolores, la auténtica. Don Porfis di
jo: va y Valleto, sintiéndose ya Regente de la Ciudad o, tal
vez, ¿por qué no? Ministro de Innovación de Ceremonias
Anquilosadas, se dio a la tarea de buscar la campana.
Los dolorenses le causaron un gran desánimo cuando le
informaron que el aparato ya no existía porque ya había
sido fundido. Al saberlo, el señor Valleto bajó de la nube
de la ilusión y se despidió de su quimérico ministerio pero
persistió en su labor de lamesuelas para no dejar de vivir
del presupuesto.
Años más tarde —según sabemos por Ángeles Gon

zález Gamio— el historiador Pedro González descubrió
que la célebre campana existía. Luego de una labor de
persuasión ante el Ayuntamiento de Dolores, la campana
fue traída a la ciudad de México el 14 de septiembre de
1 896 e instalada en el Palacio Nacional donde desde en

tonces se encuentra. Cada noche del 15 de septiembre es
tañida por el presidente de la República.

No fue fácil convencer a los dolorenses de traer la cam

pana a la ciudad de México. Al parecer los habitantes
de la población guanajuatenses querían guardarla con
la intención de fundirla para con su bronce, 100 años
después, hacerle un monumento a José Alfredo Jiménez.

Punto fina!

No sé por qué te molesta, fastidia, incomoda, disgusta,
irrita, enoja, enfada, agobia, enfurece y mortifica que ha
ya comprado un diccionario de sinónimos.
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Inflación, Fed
y mercados
Este martes, los mercados acciona

rios en Estados Unidos registraron su
peor día en los últimos tres meses.
El índice Dow Jones bajó 3.9%

mientras que el S&P 500 y el Nas
daq se desplomaron 4.3 y 5.9 por ciento.
Ayer miércoles, estos índices cerraron nueva
mente con pequeñas disminuciones.
La debacle del martes fue provocada por

una sorpresa negativa en los datos de infla
ción de agosto en Estados Unidos que se pu
blicaron esa mañana. Aunque la inflación
general en términos anuales bajó de 8.5%
en julio a 8.3% en agosto, el mercado esta
ba esperando una cifra de 8.1 por ciento.

El hecho de que la inflación general no es
té bajando a la velocidad esperada, aunada
a un incremento en la inflación subyacente 
que pasó de 5.9% en julio a 6.3% en agos
to acabó con la ilusión de que la Fed estaría
contemplando una trayectoria menos agresi
va en su actual ciclo alcista.

Hasta antes de la publicación del dato de
inflación, el mercado de futuros estaba asig
nando una probabilidad de 23% a un al
za de medio punto y una probabilidad de
77% para un alza de tres cuartos de punto
en el anuncio de la decisión de política mo
netaria de la Fed programada para el 21 de
septiembre.

Después de la sorpresa negativa del dato
de inflación, el mercado de futuros descartó
totalmente un alza de medio punto, asignan
do una probabilidad de 76% a un incremen

to de tres cuartos de punto y una probabili
dad de 24% a un alza de un punto.
Aunque una reacción de esta magnitud

por parte de los mercados parece excesiva,
la realidad es que los inversionistas habían
mostrado cierta complacencia para construir
la expectativa de que la inflación bajaría rá
pidamente, de la mano de los precios de la
gasolina, y que la Fed desaceleraría su rit
mo de alzas.

Los precios de la gasolina han bajado
26% desde su pico de junio, sin embargo,
los precios de otros bienes y servicios han dis
minuido mucho menos de lo esperado. Asi
mismo, los precios al productor, publicados
ayer miércoles, registraron un incremento de
11 % en los últimos 12 meses.

Esta situación sugiere que lo que comenzó
como un aumento de precios puntual, en pro
ductos y servicios afectados por las disrupcio
nes en las cadenas de suministro y por el cho
que en los precios de las materias primas, se
ha permeado a otros bienes y servicios.
De cumplirse la expectativa de mercado,

la Fed realizará su tercer incremento consecu

tivo de tres cuartos de punto el 21 de septiem
bre, dejando la tasa de interés de referencia
en un rango de 3.0 a 3.25 por ciento.
Adicionalmente, a menos de que ocurra

una sorpresa positiva importante en la evo
lución de la inflación, la Fed muy probable
mente incrementará la tasa en cuanto menos

medio punto en su reunión de noviembre y
por lo menos un cuarto de punto en diciem

bre. Esto implicaría que la tasa de fondeo
podría cerrar el año en un rango de 3.75 a
4.0 por ciento.

El incremento de cuatro puntos porcentua
les en la tasa de fondeo en un solo año es al

go casi sin precedentes desde los años 70.
El último incremento de esta magnitud se

dio en un periodo de 18 meses comprendido
entre junio del 2004 y diciembre del 2005
cuando la tasa pasó de 1.25 a 4.25 por cien
to. En aquella ocasión la tasa siguió subien
do hasta alcanzar 5.25% en junio del 2006.

La tasa se mantuvo ahí hasta septiembre
del 2007, 12 meses antes de la quiebra de
Lehman Brothers y la explosión de la burbu
ja financiera que detonó la Gran Recesión
del 200809.

Como hemos dicho antes, la Fed pare
ce está dispuesta a continuar su ciclo de al
zas hasta donde sea necesario, inclusive si
esto genera una mayor debilidad en la ac
tividad económica, con tal de combatir el
deterioro en las expectativas de inflación.

El incremento de cua
tro puntos porcentuales
en la tasa de fondeo en
un solo año es algo ca
s sin precedentes desde
los años 70.
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Deja panista Aispuro gobierno quebrado
Quien la va a tener cuesta arriba en cuanto tome las riendas del gobierno de Durango
será el priista Esteban Villegas. Y es que José Rosas Aispuro, el mandatario panista que
ayer cerró su administración está dejando un verdadero cochinero en las finanzas. Incluso
hay dudas de que se pueda pagar la nómina del 15 de septiembre. Se habla ya en diversas
versiones periodísticas de una deuda que pasó de 13 mmdp a 23 mmdp, un pasivo laboral
en el sector educativo de 300 millones de pesos, 2,800 mdp no invertidos en educación,
deuda de 320 mdp a la universidad de Durango y apenas empieza la cuenta. Por algo, nos
hacen ver, el líder del PAN, Marko Cortés, no lo solía mencionar como activo al 2024.
Ahora se sabe que es porque su gestión es un absoluto pasivo. Uf.

El inc dente y los audios
Ahora fue en el AIFA en donde se presentó un incidente con un vuelo. Sin embargo, hay
hechos relevantes a considerar, antes de hacer cualquier juicio, nos hacen ver. Los hechos
ocurrieron cuando la aeronave iba en carrera para despegar, pero debió frenar al percatar
se el piloto que helicópteros, aparentemente en ensayo del desfile del 16 de septiembre,
volaban muy cerca. La aerolínea señaló que "la maniobra se realizó conforme a los proce
dimientos de seguridad y en ningún momento la operación se encontró en riesgo". Pero
Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano aclaró que de acuerdo con la evi
dencia con que cuenta el problema se debió a que el piloto inició el proceso de despegue
sin contar con la autorización de la torre de control. ¿Y a qué se refiere con la evidencia? A
los audios, que serán parte de la investigación del caso, nos comentan.

Marina y SICT por delante
Respuesta pronta y coordinada nos dicen, la que diversas dependencias del Gobierno fe
deral dieron ayer para atender las afectaciones provocadas por el huracán Kay en Baja Ca
lifornia y en Baja California Sur. Fueron los mandatarios Marina del Pilar Ávila y Víctor
Castro, quienes dieron cuenta del apoyo que recibieron de tres dependencias: la Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, en donde se activó para ese fin su ac
tual encargado, Jorge Ñuño; la Secretaría de Marina, a cargo del almirante Rafael Ojeda,
y la coordinación nacional de Protección Civil, de Laura Velázquez. Los tres funcionarios
se desplazaron hasta Mulegé, en donde, además de respaldar a la población afectada, ace
leraron la rehabilitación de caminos y el restablecimiento de servicios. Ahí el dato.

Neg gencia en Puebla
Nos hacen ver que el colapso de un tanque de agua ayer en San Martín Texmelucan es
una de esas tragedias que se pudieron haber evitado. Algo se hizo muy mal como para
que la obra, rehabilitada y reinaugurada apenas el lunes, se viniera abajo dos días después.
La alcaldesa de Morena, Norma Layón, tiene mucho que explicar, pues se perdieron dos
vidas y más de dos millones de pesos. Tratar de minimizar la tragedia con argumentos
banales u ocurrencias que surgen de botepronto, como hizo ayer, no es la mejor manera de
enfrentar los problemas. Norma ganó su reelección de panzazo en los comicios del2021, lo
que la obliga a legitimarse con acciones en bien de la comunidad. Y la actitud que asumió
ayer ante la desgracia no le ayuda mucho. Así se lo hizo ver el "pueblo sabio" con la forma
en que la despidieron o más bien tendría que decirse echaron del lugar de los hechos.
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Ya no le entendimos a Monreal

Y fue el senador Ricardo Monreal quien ayer consideró necesario que se amplíe el plazo
para que las Fuerzas Armadas continúen en tareas de seguridad. "No creo que en un año
y medio se vaya a resolver el problema de la inseguridad y no creo que sea conveniente
aún el retorno de los soldados y los marinos a sus cuarteles". Durante la reforma a leyes
secundarias impulsada por el Ejecutivo para adscribir la GN a la Sedeña, consideró que lo
anterior era contrario a la Constitución y en un voto particular apuntó: "Me preocupa el he
cho de que, cuando las instituciones de seguridad tienen un enfoque militar, se privilegia
el uso de la fuerza letal, lo cual va en contra de una política de seguridad ciudadana que
ponga en el centro a los derechos humanos. A esto habría que sumar que no se están for
taleciendo los esquemas de control para denunciar posibles abusos de esta institución...".
Por fin, ¿sí o no, senador?

Regada panista en la sesión
Y a quien le ganó el calor del momento fue al diputado del PAN Santiago Torreblanca,
quien durante su intervención en tribuna, para pronunciarse a nombre de su bancada en
contra de la reforma militar del PRI, arremetió contra Morena con unas palabras que, nos
dicen, terminaron por hacer quedar mal a su bancada: "Pero eso sí, cumpliendo con los
criterios dados por la Corte Interamericana y la Suprema Corte de Justicia de la Nación, lo
que es la interpretación armónica de la Constitución, esa Constitución con la cual ustedes
se limpian el cu..:", dijo, lo que no sólo desató los reclamos del bloque mayoritario, sino
los gestos de su propio coordinador, Jorge Romero, y la orden del presidente de la Mesa
Directiva, Santiago Creel, para que la altisonante declaración fuera retirada del diario de
debates.
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En menos de una semana se

cumplirán ocho años de la
desaparición de 43 estudiantes
de la Normal Rural Raúl Isidro

Burgos, de Ayotzinapa, Guerre
ro. Esta semana se han registra
do nuevamente actos vandáli

cos de jóvenes de la normal que
dicen buscar justicia.

Con estos actos se encuentra todo, menos jus
ticia para los padres de los 43 jóvenes que desapa
recieron, y que desde la tragedia han sido usados
en temas políticos.

El martes 13 de septiembre, jóvenes secuestra
ron un camión refresquero, bajaron a los trabaja
dores que iban a bordo de la unidad con violencia
y llevaron el camión a las instalaciones de la 35
Zona Militar de Chilpancingo, donde destrozaron
el portón y entraron a las instalaciones castrenses.
No es la primera vez que intentan ataques contra
instalaciones militares, pero sí es la primera vez
que logran derribar la puerta. No sólo golpearon
con fuerza la entrada, sino que aventaron petardos
y piedras, además, realizaron pintas en las paredes
del inmueble.

Este tipo de vandalismo utiliza sólo como
pretexto a los 43 desaparecidos. Es una estructura
muy bien armada que busca presionar a las auto
ridades. Atentar contra un cuartel militar es para
provocarlo y para ver si reaccionan. Presionaron al
Gobierno anterior, y el actual Gobierno se sumó a
su causa, ahora a ver cómo reaccionan las actuales
autoridades.

En agosto pasado, también protestaron en
la Autopista del Sol, llegaron al punto conoci
do como Parador del Marqués; el bloqueo fue
total durante media hora, y posteriormente fue

intermitente.

En otro hecho violento, en febrero de este
año, los normalistas intentaron tomar la caseta
de Palo Blanco, lo cual impidieron las fuerzas de
seguridad. En ese momento, los jóvenes tomaron
un tráiler que pusieron en marcha sin conductor,
directo a donde se encontraba la barrera con200

elementos de las fuerzas de seguridad de la Guar
dia Nacional y policías de Guenero; por suerte, no
hubo lesionados, pero el vehículo se estrelló en la
caseta de peaje y en un local de comida. Se repor
taron 37 elementos de seguridad lesionados.

Minutos antes de esta agresión, los estudian
tes habían llegado a la caseta a bordo de 10 autobu
ses robados. Hubo conatos de bronca, los jóvenes
repelieron a la Guardia Nacional lanzando cohe
tones y piedras hacia los elementos, quienes no
portaban armas de fuego, únicamente el equipo
protector.

La alcaldesa de Acapulco, Abelina López,
llamó a ser "empáticos" con los normalistas de la
rural de Ayotzinapa, tras su enfrentamiento con la
Guardia Nacional en la Autopista del Sol. Señaló
que los jóvenes no son delincuentes, atribuyendo

el violento episodio a lo ocurrido con los 43 nor
malistas desaparecidos en Iguala.

Declaró que se debe de mantener el diálogo
con los estudiantes, ya que eso a veces genera va
cíos. Sobre el robo del tráiler y su choque, la alcal
desa dijo que es difícil culpar a alguien, ya que el
vehículo iba solo.

Así como lo escucha, en ese entonces, cuando
se atentó contra la vida de miembros de la Guardia

Nacional, se llamó a ser empáticos con quienes se
cuestraron un camión y se los aventaron, y ahora
tampoco ha habido un pronunciamiento en con
tra de quienes derribaron las puertas de las insta
laciones militares.

Cuando se secuestró el camión que se impactó
contra la caseta, no pasó nada, solamente la em
presa dueña del tráiler interpuso una denuncia por
el robo y mal uso del vehículo.

Un año antes, en 2021, los normalistas impac
taron el autobús que robaron y en el que viajaban
contra un vehículo sedán.

Esto provocó la muerte al instante del conduc
tor del auto y su acompañante. El vehículo sedán
y el camión quedaron completamente calcinados.

Los hechos ocurrieron en el tramo de la carre

tera ChilpancingoTixtla, a la altura del kilómetro
17. Los normalistas se dieron a la fuga.

Mientras que, en 2014, un mes después de lo
ocurrido con los 43 normalistas, quemaron va
rias oficinas del Palacio de Gobierno de Guerrero.

Caminaron a la sede del Gobierno estatal, que
ya había sido desalojado, allí lanzaron piedras y
cohetes al edificio, y después decidieron quemar
algunas oficinas y dos automóviles.

En el último informe presentado por Alejan
dro Encinas, subsecretario para Derechos Huma
nos de la Secretaría de Gobernación (Segob), ase
gura que la "verdad histórica" se diseñó desde la
Presidencia de la República de Enrique Peña Nieto.

En conferencia de prensa, desde Palacio Nacio
nal, hace unas semanas, Encinas explicó que diver

sos funcionarios, de todos los órdenes de Gobier
no, participaron en reuniones encabezadas por
el Ejecutivo federal para operar la versión oficial
sobre la desaparición forzada de los estudiantes.
"Cuando señalamos que la verdad histórica se

diseñó en los más altos niveles del Gobierno fede

ral, involucra a todas aquellas personas que par
ticiparon en las reuniones de la Presidencia de la
República, en la discusión de estos temas", expuso.

¿Qué pensará Alejandro Encinas, subsecreta
rio de Derechos Humanos, de los afectados por
estos grupos?

No se va a hacer justicia y castigar a los que des
aparecieron a esos jóvenes porque políticamente
no conviene, es mejor echarle la culpa a la pasada
administración que a los grupos criminales que,
con apoyo de la policía municipal de Iguala, que
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trabajaban para Guerreros Unidos, entregaron a
los estudiantes a otro grupo criminal, al de Los
Rojos, pensando que los jóvenes eran sus rivales.

La mayoría de los sicarios, que desaparecie
ron a los estudiantes, han quedado en libertad
argumentando tortura, muchos han regresado
a trabajar con sus grupos criminales, y mientras
tanto, desde las altas esferas del actual poder, se
ha querido afirmar que se trató de un crimen en
donde estuvo involucrado el Gobierno federal de

la administración del presidente Peña Nieto.
Por eso hoy está detenido el exprocurador

Jesús Murillo Karam, quien atrajo el caso sema
nas después.

Y un juez acaba de absolver al exalcalde de
Iguala, José Luis Abarca, del secuestro de los 43
estudiantes de Ayotzinapa; no queda en libertad
por éste, que es sólo uno de los cuatro procesos
que enfrenta el antiguo edil.

Mientras tanto, estos grupos que generan
violencia siguen desestabilizando y provocando,
porque ya se dieron cuenta que les da resultados.
Y los únicos que no reciben justicia son los padres
de los 43.
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COMENTARIOS TENDENCIOSOS"
El titular de la Sedeña pronunció un discurso

que con razón ha provocado diversas inter
pretaciones. A lo largo de años ha prevalecido en
eventos como el del martes la prudencia, firmeza
y sobre todo la institucionalidad.

La lealtad al Presidente ha sido la constante de los militares

quienes entienden, conocen sus obligaciones y el papel que
juegan en la sociedad. Más que tener cuidado con sus discur
sos lo que hacen es seguir un guión establecido con base en los
principios que rigen la vida militar; lo que va por delante es la
función y labor de las Fuerzas Armadas.

La desatada militarización en el país va abriendo frentes
que no va a ser sencillo cerrar o canalizar. El PRI está jugando
en este proceso un rol estratégico. Ha tratado de justificar su
apoyo al Presidente bajo argumentos en que no se repara en el
análisis del estado de las cosas, están remitiendo todo a lugares
comunes, el narco o el Ejército.

Sus explicaciones no se detienen en el análisis de lo que ha
pasado a lo largo de estos violentos años y, menos aún, en una
evaluación de lo que ha sido el papel de las Fuerzas Armadas
en las calles.

En la gran mayoría de los casos los gobiernos estatales se
han dedicado a estirar la mano para recibir a los soldados y con
esto invertir poco o nada en policías municipales y estatales. El
Gobierno federal no ha invertido en los estados, se ha venido
apoyando en la Guardia Nacional, la cual al final terminó bajo
el mando de los militares, ya lo era en su integración, el Presi

dente, el PRI y Morena se encargarán del resto.
En medio de contradicciones y el cambio de opinión se

están creando escenarios de riesgo, porque no hay garantía de
que a través de la militarización se pueda enfrentar de manera
integral la inseguridad.

El mensaje del titular de la Defensa en fondo y forma, no
se puede pasar por alto el uniforme que porta el secretario, co
loca desde el Ejército una extensión del estás conmigo o estás
contra mí. De alguna manera más que establecer la lealtad al
Presidente y a la institución, lo que hizo fue sumarse al proyec
to político presidencial.

Desplegó una crítica inquietante a quienes tienen una vi
sión diferente del proceso de militarización por el que pasa el
país.

En el discurso subyace una defensa de la militarización, la
que coloca como opción única para enfrentar los problemas de
seguridad del país. La crítica hacia quienes piensan lo contrario
es evidente, utilizó la palabra "discernimiento" y "comentarios
tendenciosos" para establecer su mirada crítica, la cual ha sido
interpretada por algunos como una suerte de amenaza.

La afirmación del general Sandoval en el sentido de que los
"comentarios tendenciosos" buscan apartar a las Fuerzas Arma
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das de los ciudadanos pareciera una interpretación de que la
crítica que se está haciendo al proceso de militarización tiene
que ver con la forma en que se ve a los militares en la sociedad
cuando no es así.

Las FA son profundamente valoradas y reconocidas por
todos los ciudadanos, la crítica no se centra en ello está en los
procesos que estamos viviendo respecto a una participación
cada vez mayor, sin importar la forma en que se haga, de las
Fuerzas Armadas.

No sólo se trata de los temas de seguridad. Estamos ante
una dinámica que le puede dar un giro a las formas de gober
nabilidad en el país.

Es un enigma lo que puede venir, porque mientras no se de

sarrollen estrategias para que las policías civiles se encarguen
centralmente de la seguridad, estaremos expuestos a una mili
tarización que hoy, después de 25 años como decía el ingeniero
Cárdenas, no ha cumplido sus objetivos.

Estamos ante otra herencia para alguna de las "corcholatas".

RESQUICIOS
La violencia en Orizaba e Irapuato muestra la cara de lo que es
tamos viviendo. Detenerse en que es propaganda o que sólo se
informa sobre lo que pasa en Veracruz no tiene sentido, al final
en Orizaba e Irapuato miles de familias están siendo sacudidas
en su cotidianidad.

Twitter: @JavierSolorzano
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GARANTISTAS
CONTRA PUNITIVISTAS.
DIÁLOGO DE SORDOS

POR BERNARDO BOLAÑOS

A los abogados nos entrenan pa
ra pensar en castillos de naipes

llamados sistemas normativos. Que
si se puede retirar esta carta que es
parte de la base del castillo, sin que se
nos caiga.

Que, si en la baraja hay naipes fundamentales, distin
tos de otros que son garantías de éstos y luego unos más
secundarios. Las cartas, obvio, son las normas. En las es
cuelas de Derecho estudiamos las relaciones entre cosas

que no son precisamente vigas de concreto, ni varillas de
metal.

Después conocemos la realidad por casos indivi
duales, particulares. Los ejemplos más dolorosos nos
conmueven y creamos teorías, sobre todo a partir de
ellos. Por ejemplo, el escuchar la horrible historia de
una mujer encerrada hace años por delincuencia orga 
nizada, sin sentencia, puede provocar nuestro rechazo
radical contra la prisión preventiva. Solemos olvidar
los casos felices, como el hecho de que fracasara la Fis
calía de la República al tratar de encarcelar por delin
cuencia organizada a 31 científicos y trabajadores del
Conacyt. No consiguieron las órdenes de aprehensión,
no vincularon a proceso. Que la Constitución prevea
prisión preventiva oficiosa (PPO) por delincuencia or
ganizada, no significó, por suerte, privar de su libertad
a los 31.

Junto a normas y casos individuales, los abogados
tendríamos que ser también sensibles al panorama ge
neral, a las estadísticas. Pregunte usted a sus conocidos

si han sufrido más por la delincuencia o por abusos y
errores judiciales. Ellos le dirán, que por la primera, pero
al mostrarle los resultados a un abogado, éste responderá:
"¡Y eso qué!". También citará a garantistas italianos, a orga
nismos de derechos humanos y ONG, pero no al recien
te informe regional sobre violencia del PNUD, ni al juez
Giovanni Falcone, ni ejemplos internacionales donde
Estados vulnerables derrotaron a grupos ilegales que los
desafiaban y sólo así lograron la paz.

Muchos juristas creen que la seguridad pública ni si
quiera es un derecho. Olvidan que, habiendo derechos a
la vida, a la integridad personal, a no ser lesionado física,
sexual o psicológicamente, la seguridad pública es garan
tía de ellos. El Estado está obligado a garantizar los dere
chos humanos y, por lo tanto, la seguridad pública. Es el
deber de prevención reconocido en el sistema interame
ricano de derechos humanos.

Sobre la controversia acerca de la PPO en la Corte,
se prepara una "solución" en el sentido de una "in
terpretación conforme" al artículo 19 constitucional,
que la haría equivalente a la prisión preventiva justi
ficada. Los morenistas, hoy defensores de las letras
de la Constitución, piensan que eso es inaceptable y
proponen una reforma para prohibir al Máximo Tribu 
nal hacer interpretaciones que restrinjan la validez de
normas de la Carta Magna. Obvio, la Corte declararía
inconstitucional tal ocurrencia. Pero no se trata de

jugar a las vencidas, sino de resolver los grandes pro
blemas del país. La inseguridad sí es uno de ellos y los
expertos en castillos de naipes sólo tienen una parte
de la respuesta.
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EJERCITO EN SEGURIDAD.
HASTA EL 28: DIPUTADOS

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Las bancadas de Morena y sus
aliados y parte de la del PRI en

la Cámara de Diputados aprobaron
anoche la propuesta del PRI para
que el Ejército siga en las calles has
ta el 2028, la cual podría quedar ato
rada hoy en el Senado, en donde le
gisladores del partido que gobierna,
reconocen que no les alcanzan los
votos para darle luz verde, admitió
su líder, Ricardo Monreal.
El también presidente de la Junta de Coordinación
Política explicó, en un foro del Grupo Expansión, que
Morena tiene 60 senadores que con sus 14 aliados del
Verde, PT y PES sumarian 74, pero la mayoría califica
da es de 85, por lo que tendrían que convencer a los
11 que faltan, para que el Presidente Andrés Manuel
López Obrador anuncie mañana en el desfile militar,
su aprobación.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Los duros cuestionamientos del Presidente López
Obrador al gobierno de Estados Unidos por "injeren
cia y violación" a la soberanía en el sector energético
y violaciones al TMEC, que iba a responder en su
mensaje de mañana, aunque a última hora dio marcha
atrás, "porque se aclararon las cosas", las atribuyó ala
"actitud hostil y contraria a su Gobierno" por parte de

opositores que, dijo ahora, se frotan las manos en que
haya pleito con su homólogo Joe Biden.
Lo mejor será que el mandatario, que ha acometido
en reiteradas ocasiones contra EU, desde que ese país
y Canadá solicitaron consultas para analizar las pre
suntas o reales violaciones de México al TMEC para
favorecer a la CFE, exija a quienes le informan de lo
que ocurre en el sector energético le den información
exacta, antes de lanzar desafíos que, al no cumplir, lo
pueden dejar en entredicho.
En víspera de la independencia y la libertad, ésta
la logró, por fin, así sea condicional, el exsenador pa
nista campechano Jorge Luis Lavalle Maury, quien es
tuvo preso un año en el Reclusorio Norte, señalado por
Emilio Lozoya Austin de haber recibido sobornos de la
empresa brasileña Odebrecht.
Otro, aunque a medias, fue el exalcalde perredista de
Iguala, José Luis Abarca, acusado de ordenar la desapa
rición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, hace ocho
años, según denuncia del subsecretario de Goberna
ción, Alejandro Encinas, fue absuelto, pero seguirá
preso en El Altiplano acusado de otros delitos.
Primero fue Coparmex y ayer el Consejo Mexicano
de Negocios: la creciente violencia en algunas regio
nes del país afecta la productividad de las empresas,
aunque AMLO señala propaganda en hechos como la
balacera en Orizaba.

Los dirigentes de partidos de Va por México están
esperanzados en que no se resquebraje, a sabiendas de
que, sin ella, Morena los arrasará en Edomex, Coahuila
y 2024.
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Por iniciativa del Gobierno del Presidente López Obra
dor y con el apoyo del PRI, México da un paso más

hacia la militarización. Así se puede contar esta historia:
Primer acto: el 31 de agosto el Presiden
te envió la iniciativa para transferir la
Guardia Nacional (GN) a la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña). Pocas
horas después, la Cámara de Diputados
la aprobó —en madruguete y sin mucha
discusión—, tanto en lo general, como en
lo particular. La oposición manifestó su
rechazo, declaró que seguiría votando en
contra y, de aprobarse, interpondría una
controversia constitucional.

Segundo acto: la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, publicó un
tuit en el que invitó al público a su con
ferencia semanal, ya que en ésta filtraría
más audios de su antecesor, Alejandro
Moreno, Alito —actual presidente del
PRI—, pese a que un juzgado federal en
materia administrativa ordenó la sus

pensión definitiva de la difusión de más
audios en contra del exgobemador.

Tercer acto: pocas horas después, la
diputada Yolanda de la Torre, del PRI,
propuso una iniciativa para modificar el
artículo 5o transitorio del decreto que
creó la GN, para aplazar 4 años más —de
2024 a 2028— la actuación de las Fuerzas

Armadas en labores de seguridad.
Cuarto acto: Sansores —quien había

declarado que pese al amparo concedido
a Alito seguiría filtrando audios— publicó
otro tuit en el que escribió que desistiría
de revelar más conversaciones.

Quinto acto: el PAN manifestó estar
listo para salir del frente opositor si el PRI
contravenía su acuerdo de ir en contra de

la militarización de la seguridad. La dipu
tada De la Torre aseguró que su iniciativa
era propia e independiente, y no obede
cía a la solicitud de alguno. El presidente
del PRI se desvinculó de la iniciativa y
recalcó que su interés era respetar los
acuerdos con la alianza opositora.

Sexto acto: el 9 de septiembre, los
morenistas en el Senado aprobaron en lo
general la iniciativa presidencial.

Séptimo acto: la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara de Diputa
dos aprobó, el martes 13, el dictamen para
extender al 2029 la participación militar
en seguridad.

La anterior es una obra mala, triste,
irónica, irreal, que exhibe con absoluta
certeza el desinterés del Ejecutivo, de
los partidos Morena, del Trabajo, Verde
y de la bancada del PRI en la Cámara de
Diputados, de construir un país seguro,
con instituciones civiles que puedan ser
llamadas a rendir cuentas y respetar los
derechos humanos.

Lo malo de esta obra: si el apoyo del
PRI se mantiene en el Senado, Morena y
sus aliados lograrán una reforma que care
ce de algún tipo de control de la labor mili
tar en seguridad, sin proponer vías para la
construcción de instituciones civiles.

Lo triste: el argumento para mantener
al Ejército en las calles es la falta de capa
cidades de la GN y de las policías locales;
que éstas "no se construyen de la noche a
la mañana" —como si ello dependiese de
una entidad etérea y no del Ejecutivo y el
Legislativo,

Lo irónico: (1) la diputada De la Torre,
en mayo de este año, fue testigo de honor
en la aprobación de la reforma a la Cons
titución de Durango, que incorporó el
Derecho a la Paz —propuesta impulsada
por el Observatorio de Durango, parte
de la Red del Observatorio Nacional Ciu

dadano—; (2) hace pocas semanas el PRI
publicó un video —que sigue circulando
en sus redes sociales— en el que critica la
militarización del país por parte del Go
bierno de López Obrador.

Lo increíble: el secretario de Gober

nación se reunió con Ricardo Monreal —

quien criticó duramente la iniciativa pre
sidencial y quien por años se manifestó
en contra de la militarización en los go
biernos de Calderón y Peña—, presidente
de la Junta de Coordinación Política del

Senado, para que apoye la iniciativa priis
ta y ésta sea aprobada.

Lo cierto: ni en lo federal ni en lo local

se ha trabajado por construir institucio
nes sólidas. Por lo que refiere a la GN, en
tres años no se ha hecho lo necesario

por reclutar personal propio. El 84% de
su personal es comisionado de la Sede
ña. Tampoco se ha trabajado para que
ésta cuente con un programa rector de
profesionalización, con protocolos de ac
tuación, con mecanismos de supervisión
sustentados en indicadores objetivos.

Por lo que refiere a lo local, según el
Proyecto de Presupuesto de Egresos
de 2023, las policías estatales de 2016 a
2022 han perdido en promedio más del
30% de recursos y las municipales desde
2021 no han recibido un solo peso federal
para su fortalecimiento —como tampoco
lo recibirán en 2023—.

Ante tanta negligencia no debe sor
prendernos que, pese a que tenemos
más Fuerzas Federales en las calles que
en cualquier momento del pasado, nada
ha mejorado; los delitos han crecido; las
detenciones y los aseguramientos han
caído y los ciudadanos se sienten cada
vez más inseguros.

México hoy es más violento que al
inicio de la administración; hay más des
apariciones forzadas y más violaciones a
los derechos humanos que en las últimas
dos administraciones juntas.
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[ ¿SERÁ?
¿Y si tuvieran más vuelos?
El incidente de ayer en el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, cuando un piloto abortó un vuelo porque en el espa
cio aéreo había tres helicópteros militares al parecer ensayando
para el desfile aéreo hizo reflexionar a más de uno: sí así, con
pocas operaciones, se hacen bolas qué va a suceder cuando se
incrementen. El Seneam asegura que el piloto inició la carrera
en la pista de despegue sin autorización y Aeroméxico asegura
que se siguieron todos los protocolos, pero que se investigará...
Lo importante es que quede claro qué sucedió, para evitar ries
gos y lo positivo es que en estas maniobras todo queda grabado,
ojalá transparente toda la investigación. ¿Será?

Audacia legislativa
La sesión de ayer en la Cámara de Diputados será recordada
como una de un muy bajo nivel de debate, pero también por lo
soez del lenguaje de algunos diputados. No solo fue el lamenta
ble episodio del diputado Santiago Torreblanca (PAN) que re
clamó que los morenos sobre la Constitución. Y también Alito
Moreno, a quien al terminar la intervención de su compañera
Yolanda De la Torre, se le alcanzó a escuchar, en el lenguaje tan
típico de él, un "chingona mi Yola, chingonsisima", y cómo no,
si con su iniciativa lo aleja de la coalición Va por México, pero lo
acerca al perdón gubernamental. ¿Será?

Tuneada morenista
Luego de que la administración del gobernador de Nayarit,
Miguel Ángel Navarro decidiera cambiar los colores de la
Bandera de México por los guinda del partido al que pertene 
ce, Morena, se dio a conocer que presentó su renuncia, Mario
Javier Figueroa Betancourt, quien se desempeñaba como
director general de Imagen Gubernamental del gobierno es
tatal. Solo queda la duda si los funcionarios de abajo seguirán
pagando por las órdenes de los de arriba y quién recibirá la
sanción, lo bueno que eran distintos. ¿Será?
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Embajador llegará a conciliar
La designación de Carlos Joaquín González como próximo
embaj ador en Canadá servirá no solo para dar certeza a los
capitales de aquel país que invierten o quieren invertir en Méxi
co, sino para disipar las diferencias que se habían generado
en razón del TMEC. Se sabe que el todavía gobernador de
Quintana Roo tiene visto bueno del presidente Andrés Manuel
López Obrador para iniciar el diálogo y disipar las diferen
cias que se han marcado recientemente, e incluso incentivar
acciones de promoción y colaboración turística entre ambas
naciones. ¿Será?

En Morena esperan alianza
Al interior del Morena están confiados en que los cuatro aspi
rantes a la Presidencia de la República terminarán cerrando
filas con quien resulte elegido para contenderen 2024. Aunque
el escenario parece ahora prácticamente imposible con
Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, Marcelo Ebrardy
Ricardo Monreal, la militancia morenista sueña con que todos
los involucrados podrán llegar a una negociación para mante
ner el control del país al menos seis años más. ¿Será?
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El nuevo amasiato

El nuevo amasiato entre el PRI y Mo
rena está por enterrar a la Alianza
Va por México. Alejandro Moreno
y Rubén Moreira no respetaron la

moratoria constitucional firmada con el PAN
y el PRD, y ahora se acercan al Gobierno con
el claro propósito de salvar sus cabezas.
El Gobierno necesita los votos tricolores

para imponer su agenda. Sabemos que Mo
rena y sus aliados obedecen ciegamente las
instrucciones presidenciales de "no cam
biarle ni una coma" a las iniciativas enviadas
desde Palacio Nacional.

Pero en 2021, perdieron la mayoría ava
salladora que les permitía mantenerse a dis
tancia del PRI. Y como los tiempos cambian,
ahora lo cortejan para que apoye las priori

dades presidenciales.
La priista iniciativa de reforma constitu

cional par a que el Ej ército permanezca en las
calles en labores de seguridad hasta 2029, es
un guiño que López Obrador les ha devuelto
y que incluso podría detener las investigacio
nes por supuestos actos de corrupción en con
tra de Alej andró Moreno, presidente del PRI.
La aguerrida gobernadora de Campeche,

Layda Sansores, detuvo su campaña en con
tra deMito una vez que se confirmó el acerca
miento con el Gobierno para abanderar las
causas morenistas, como la militarización
de la seguridad pública.
El problema será cuando la minuta llegue

al S enado. La división interna del PRI podría
detener esa decisión. Los senadores coman
dados por Miguel Ángel Osorio Chong anun
ciaron su voto en contra, lo que evitaría la
mayoría calificada.
López Obrador tiene como prioridad

mantener al Ejército en las calles, así, in
cluso, lo ha manifestado el secretario de la
Defensa, Luis Cresencio Sandoval, quien
llamó a los diputados priistas a sus oficinas
de Lomas de Sotelo.

La decisión de una parte del PRI de aliarse
con el Gobiernoy conMorena es una estrate
giajurídicaypolítica. La primera para salvar
el pellejo de sus principales dirigentes, la se

gunda para poder sobrevivir después del 24.
Sin el apoyo del Gobierno, el tricolor po

dría estar destinado a la marginación políti
caelectoral. Necesitan de respiración artifi
cial para sobrevivir y nadie mejor que López
Obrador, quien puede destruirlo o salvarlo.
Todo indica que será lo segundo, gracias a
los acuerdos en lo oscurito deAlito Moreno.

Si no es aprobada la permanencia del Ejér
cito en las calles, la batalla en el Congreso
tendrá consecuencias. Los dardos del Go

bierno podrían cambiar de dirección y de
ser lanzados a Insurgentes Norte, ahora se
dirigirían a las oficinas del Senado ubicadas
en avenida Reforma.
Directo. Dice el senador Ricardo Monreal

que es inconveniente regresar a los soldados
a sus cuarteles, porque la inseguridad no
se resuelve en año y medio. Parece olvidar
que llevan casi cuatro en el Gobierno y la
situación empeora día tras día, aún con los
militares en funciones de policías.
Indirecto. Gran fiesta habrá en el Zócalo

para festejar El Grito de Independencia. Es
peremos que Los Tigres delNorte, el alcohol
y la multitud no generen problemas que se
salgan del control policíaco.

Las opiniones expresadas por los col umnistas son independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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Parásitos en Palacio Nacional

No es por ponerse en plan de pro
feta, pero algunos lo sabíamos
sin saberlo: en Palacio Nacional

proliferan los parásitos, según pu
dimos confirmar por una nota de los colegas
de Publimetro. La cosa es grave. Al parecer,
no son unos poquitos, digamos una familia

pequeña metida en las habitaciones, evolu
cionando con parsimonia entre las estatuas,
saqueando la cocina con dentelladas gozosas
a esas longanizas de 16 mil pesos el kiloy esas
cerezas en almíbar de cuatro mil. No. Es una

verdadera plaga, y de los animales que no
quieres tener prendidos de la yugular: son
todos los días se aprende algo"hematófa
gos", es decir, parásitos que se alimentan de
sangre, específicamente, para el caso que
nos ocupa, de la humana, y más grave aún:
de la mexicana. ¿Qué carajos pasó en Palacio
Nacional, esa joya trufada de óleos y dorados,
con sus tapices y sus libros antiguos, ese om
bligo del ombligo del mundo que es el Zócalo,
para que le cayera semejante pesadilla? Nolo
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sabemos todavía, pero la plaga está ahí, como
una película de terror de esas de epidemias
que acaban con la humanidad.
Imagínensela. Lejos, arriba, onda dron, la

cámara registra un hervidero de vida desde el
primer segundo. Algo se mueve, respira, pal
pita en el Salón Tesorería. Según se acerca, el
lente empieza a ofrecer detalles francamente
perturbadores: un premio de periodismo con
los lentes rotos, una especie de Pee Wee Her
mán gordito y con vibra sexual más kinky, uno
que se cambia de ojo un parche de pirata cada
que le da comezón en la ceja, no sabemos si
por alguna forma de dermatitis seborreica
o por la emoción del momento. Al frente, la
abeja reina, que en este caso es una abeja rey,
pleno de hormonas masculinas, los zapatos
sinbolear, las uñas alnatural, la gesticulación
pausada que no esconde una rabia estancada
por años. ¿Lo perciben? ¿Sienten el miedo

que sube desde la boca delestómago? ¿Notan
ya cómo se amotinan sus instintos, cómo algo
se agita en su interior? Pues esperen un poco.
Lentamente, la cámara se acerca a uno de

los que están en las filas de adelante. El mo
vimiento de manos delata un crescendo de

incomodidad, de picor del malo, tal vez inclu
so de dolor. Por fin, la cámara se detiene en el
cuello. Un río de chinches que se meten en los
pliegues de la camisa, se esconden entre las
arrugas de la piel, caminan, succionan. Sí: el
Palacio, ese lugar de todos, ha caído.
Esta columna no está consagrada a la ac

ción, sino a la reflexión, pero esta vez tengo
que decírselos: es urgente hacer algo.

Las opl nitjjfsexcWStfss per
¡ndepend ¡entes y no reflejan retesan ámente

el pu r»BÉ viSS» 24 HORAS.
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Con Covid largo,
17 millones de
europeos: OMS

Según un modelo realizado por la
Universidad de Washington (Esta
dos Unidos) para la Oficina Regio
nal de la Organización Mundial de
la Salud (OMS) en Europa, al me

nos 17 millones de personas en los 53 países
que comprenden la región han presentado
secuelas al COVID19, fenómeno también
conocido como Covid largo.
Bajo criterios de la OMS, se considera un

caso de Covid largo a aquél paciente que, tras
su infección en los primeros dos años (2020
2021), mostró síntomas o secuelas por al
menos tres meses.

El estudio, llevado a cabo por el Instituto
de Métricas y Evaluación de la Salud de la
universidad mencionada, detectó un au
mento del 307% en los casos de Covid largo
con respecto a las estimaciones iniciales de
la OMS, en buena medida gracias al alza de
contagios desde el invierno de 20202021.
Asimismo, el modelo indica que el Covid

largo tiene mayor prevalencia en mujeres
que en hombres, ya que las primeras tienen
el doble de probabilidades de sufrirlo. El
riesgo también aumenta drásticamente en
pacientes que requirieron hospitalización;
en concreto, una de cada tres mujeres hos
pitalizadas, y uno de cada cinco hombres,
padeció Covid largo.
En conferencia desde Tel Aviv, Israel, el

director de OMSEuropa, el Dr. Hans Klu
ge, dijo que "si bien aún queda mucho por
aprender sobre la Covid prolongada (...),

estos datos resaltan la necesidad urgente de
más análisis, más inversión, más apoyo y más
solidaridad con aquellos que experimentan
esta condición". Añadió que también se debe
analizar el impacto del Covid largo "en po
blaciones vacunadas versus no vacunadas, y
cómo afecta las reinfecciones".

Kluge, quien lleva en el cargo desde febre
ro de 2020, antes del inicio de la pandemia,
pidió darle atención científica al Covid largo,
ya que "millones de personas en nuestra re
gión (...) sufren síntomas debilitantes mu
chos meses después de su infección inicial
por Covid19", añadiendo que "no tienen
porqué seguir sufriendo en silencio".
De acuerdo con la OMS, unas 145 millones

de personas han sufrido síntomas prolon
gados de Covid en el mundo. Si bien la ma
yoría de las personas que contraen el virus
se recuperan por completo, entre 10 y 20%
desarrollan fatiga, dificultad para respirar y
disfunciones cognitivas como confusión, ol
vidos o falta de enfoque mental, mismas que
pueden ser intermitentes. En este sentido,
el Covid largo puede afectar la capacidad de
una persona para realizar tareas del hogar o
trabajar, así como generar depresión e ines
tabilidad mental.
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Certidumbre

La presencia de lasFuera as Armadas en
las tareas de seguridad pública es un
hecho desde hace casi tres décadas.
En 1994, la rebelión contr a el Estado

por parte del Ejército Zapatista de Liber ación
Nacional (EZLN), en un enfrentamiento que
duró 11 días, marcó la permanencia del Ejérci
toy la Marina fuera de los cuarteles.
En 1996, algunos legisladores promovie

ron una acción de inconstitucionalidad ante

la SCJN, en la cual alegaron violaciones a los
artículos 21 y 129 de la Carta Magna, pero

la Corte resolvió que la participación de las
Fuerzas Armadas en auxilio de las autorida

des civiles era constitucional, siempre que se
diera a solicitud expresa de éstas, a las cuales
deberán estar sujetas.
Para el 2006, con la llamada guerra contr a

el narcotráfico, la presencia de las Fuerzas
Armadas en acciones de segur idad pública
se intensificó, y además se dio un radical au
mento de enfrentamientos y pérdida de vidas
humanas, que fueron minimizadas como
"daños colaterales". Entonces se volvió cada

vez más una exigencia contar con un marco
jurídico que previniera crímenes de Estado.
Desde entonces, la actuación del Ejército

fue constante, pero hasta el arr ibo de la 4T la
estr ategia de seguridad se transformó de fon
do, ante el r otundo fracaso de los gobiernos
neoliber ales, que no sólo desatendier on la
parte social, sino que desmantelar on el Esta
do de bienestar, en un proceso privatiz ador.
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En este Gobierno se creó la Guardia Nacional

(GN) como una policía de élite de carácter civil,
y se estableció en un artículo transitorio cons
titucional que la Fuerza Armada permanente
podría participar en labores de seguridad úni
camente por cinco años, es decir, hasta marzo
de 2024. Además, se crearon la Ley Nacional
Sobre el Uso de la Fuerza y la Ley Nacional de
Detenciones, con lo que se logró certidumbre
jurídica para las Fuerz as Armadasy para la GN.
Lamentablemente, las dificultades del con

texto actual impidieron la consolidación de
la GN, haciendo que el regreso del Ejército
y la Marina a los cuarteles resulte complejo
y delicado, por lo que se hace indispensable
ampliar ese periodo, a fin de dar continuidad
a la estrategia de seguridad, que se funda en el
combate de las causas de la violencia, median
te una robusta política social, y que se estima
logrará metas más per ceptibles a lar go plazo.
La iniciativa para ampliar el plaz o, por cinco

años más de lo previsto, para que las Fuerzas
Armadas permanezcan fuera de los cuarteles
surgió de la oposición, y requerirá de la crea
ción de acuerdos entre todas las fuerzas polí
ticas del Sen ado, ya que Morena y sus aliados
no logran alcanzar la mayoría calificada que
una reforma constitucional requiere.
Asimismo, las recientes reformas para dar le

un mando militar a la GN podrían ser declara
das inconstitucionales por la Suprema Corte,
lo que avivaría el debate y podría generar
incertidumbre entre la población e incluso en
las fuerz as del orden.

Como coordinador de la bancada mayori
taria y presidente de la Junta de Coordinación
Política en el Senado, impulsaré la creación de
acuerdos que nos permitan seguir pacifican
do a México y cumplir con la obligación del Es
tado de ofrecer seguridad a toda la población,
con estricto apego a la Constitución y pleno
respeto a los derechos humanos.

¡ndepend¡entes y no reflejan necesariamente
iljSÍMiBS vístaBS 24 HORAS.
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ElEdomexen
camino al 2023

El Quinto Informe de Gobierno de
Alfredo del Mazo Maza ftie un acto
donde quedó muy claro elpoder de
convocatoria. EnToluca, enPalacio

de Gobierno, se encontraron las aspirantes a
lagubematuradelPRIydeotrospartidos;así
comotrespersonajesquebuscan claramente
la candidatura de Morena a la Presidencia

de la República, Adán Augusto López, se
cretario de Gobernación en representación
del Ejecutivo; Claudia Scheimbaum, jefa de
Gobierno de la CDMX; y el senador Ricardo
Monreal, presidente de la Jucopo.
Al informe del gobernador Del Mazo no

podían faltar los exgobernadores, allí esta
ban el senador Eruviel Ávila, Alfredo Baran
da, Emilio Chuayffet, César" Camachoy Artu
ro Montiel, todos como ya es una tradición,
arropandopolíticamente al ejecutivo estatal.
Pero atentos al proceso electoral que vie

ne. El Estado de México gobernadoporelRe
volucionario Institucional, es considerado la
joya de lacorona.Ylos exgobernadores aun
que discretos se pronuncian por la unidad y
por evitarla simulación. Y reconocen que los
tiemposhan cambiado, y par a losmexiquen
ses es tiempo de las mujeres.
Las mujeres y hombres que recorrieron la

pasarela en la que se convirtió el evento del
gobernador Del Mazo, marcó el punto de
partida de las elecciones del próximo 4 de
junio, donde la contienda interna está pen
diente de las definiciones nacionales de los

partidos que tienen en veremos la Alianza.
La secretaria de Desarrollo Social del Es

tado de México, Alejandra del Moral; y la di
putada federal Ana Lilia Herrera, estuvieron
presentesy sonlasmás fuertes aspirantes del
priismo mexiquense ala candidatura. Tam
bién, acudió Enrique Vargas, expresidente
municipal de Huixquilucan y coordinador
del PAN en el Congreso del Estado de Méxi
co, quien ya se destapó como elvirtualrepre
sentante del blanquiazul. Todos reconocen
la importancia de la Alianz a Va por México
para elproceso electoral, pero laincertidum
bre de la fractura está presente.
El Estado de México vive una intensa efer

vescencia electoral. La lucha por el Gobierno
del estado será muy ruda. Ya veremos cómo
se desarrolla la vida democrática y antide
mocrática en la entidad.
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SUSURROS

1. La disculpa del doctor Miguel Ángel Na
varro, gobernador de Nayarit, por vulnerar
los símbolos patrios, el caso de la bandera a
la que le pusieron los colores de Morena, no
es suficiente. La ley impone sanciones. Pero
además, debe capacitar a su personal para
evitar acciones como la que pasó el 13 de
septiembre en Nayarit.
2.Todoparece indicar quePetróleosMesáca

nos (Pemex) atendió el llamado de los trabaja
dores enmateria de salud, puesde acuer do con
su director general, Octavio Romero Oropeza,
todaslasurridadesmédicashansidorehabilita

dasysusíarmaciasya cuentan conl00%delos
medicamentos. Esta respuesta sucede luego
de que hace un par de meses algunos trabaja
dores manifestan su descontento al respecto,
aunque desde inicios de año se había dado la
instrucción de recuperar el sistema de salud de
la petrolera. Como resultado de lo anterior; el
directivo realizóvariosrecoiiidospoi'hospita
les de Campeche y Tabasco para corroborar' la
mejora de las instalaciones, la adquisición de
equipos, el abastecimiento delasmedicinasy
también se comprometió a que las unidades
médicasylacalidad del servicio mantenganun
nivel de primera, con el fin de que el servicio de
salud de Pemex vuelva a ranqueaise entre los
primerosdelpaís.

Las opin iones expresadas por los col umn istas son indepene iertes
y [ íu r e' lej an " eitíba ti a r" íer i Le e I pun Lu ele v ¡ 3 La J e 24 H ORAS.
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Gobernación aprieta a los 13 senadores del PRI

Yapasoenla Camara de Diputados.
Con la bancada del PRI entregada,

las cosas son fáciles y dan la mayoría
necesaria a la oficial para aprobar" las

reformas constitucionales.
Hoy la transexenalización de la milicia en

la vía pública, mañana quién sabe si para la
extinción o debilitamiento del INE de Loren
zo Córdova.

Juntas y aliados suman los dos tercios ne
cesarios, requisito no cubierto en abril para
dar el mazazo a la inversión privada con la
reforma eléctrica.

Pero en el Senado de la República la situa
ción es incierta con una oposición unida en el
llamado bloque, de contención.

Dos factores tienen en angustia al Gobierno:
Quiere constitucionalizar la militarización

de la seguridad pública más allá del presente
sexenio y dejar una camisa de fuerza a las
próximas administraciones.
Pero el PRI, esa inquieta y despersonali

zada fuerza política, no tiene unidad ni ga
rantiza lealtad a los acuerdos recién asumi
dos con el grupo parlamentario coordinado
por Rubén Moreira.
Para colmo, el otro coordinador tricolor, el

senatorial Miguel Ángel Osorio Chong, ha
prometido el rechazo de sus 13 integrantes
a esa acción.

Prolongación del fracaso le llama el panis
ta Santiago Creel.
Y esos priistas son fundamentales para ha

cer inalcanzables cambios a la Constitución

junto con los 21 panistas, 11 emecistas, tres
perredistas y cinco del Grupo Plural.

ESTAMOS LISTOS: MADERO

¿Listos para no eternizar la militarización de
la seguridad pública?
El chihualiuense Gustavo Madero no

piensa la respuesta:
Nosotros sí, pero quién sabe el PRI.
¿Cómo los ve usted, cuál es su pulso?
Madero agita la mano de izquierda a dere

cha mientras gesticula su mueca y refuerza
su mímica:

Muy titubeantes. Lo que nosotros desea
mos es que en el peor de los casos se dividan
los senadores priistas y no den al Gobierno los
dos tercios del Senado.
¿Aquiénes ve titubeantes? Miguel Ángel

Osorio Chong está abiertamente en contra
de la iniciativa de su propio partido en la Cá
mara de Diputados...
Él y Claudia Ruiz Massieu, pero otros no.

ADÁN AUGUSTO EN ACCIÓN
1. En pista aparte actúa el secretario de Go
bernación.

Adán Augusto López ha encontrado la
manera de intentar convencer a los senado
res priistas y los ha llamado a alguna de sus
oficinas.
Uno de ellos es el capitalino Carlos Aceves

del Olmo, el añoso secretario general de la
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CTM con cierta influencia en sus compañeros.
Unblancoperfecto:esdirigentedelaotrora

poderosa central obrera, hay el compromiso
enelTMEC de democratizar la vida sindicaly
la CTM no puede permanecer ajena.
Asunto de supervivencia, pues.
Tocó el tema con Gustavo Madero y acoto:
AdánAugusto esmuyduro.
Sí, es más cabrón que bonito...
¿O van a decir Adán Augusto y don Carlos

ser grandes amigos y haberse reunido para
beber café y hablar del clima?
Y2.Napoleón Gómez Urrutia reapareció

con su informe de actividades como legisla
dor y presidente de la Comisión de Trabajo y
Previsión Social del S enado.
Dos temas sobresalen:

La exigencia de investigar el uso de meno
res de edad en la explotación de carbón en
las minas de Coahuila, tarea a la cual ha sido
omisa la STPS de Luisa MaríaAlcalde.

Y el punto de acuerdo para integrar a mi
neros a las tareas de rescate de compañeros,
entre ellos los fallecidos en Pasta de Conchos
yen El Pinabete.

Las opiniones expresadas poMos columnistDS so~
independicntcs y no reflejan necesariamente

el punto de vista ce 24 HORAS.
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La batalla en el Senado

Sin sorpresas fue aprobada la iniciati
va propuesta por el PRI para prorro
gar hasta marzo de 2028 las labores
de las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad pública.
De policías, pues.
Morena, PRI, Verde y PT, votaron a favor

(335 votos) en tanto que el PAN, PRD y MC, lo
hicieron en contra (152 votos).
Sin embargo, la reforma aprobada ape

nas tiene medio camino avanzado; le queda
pasar por la aduana del Senado, en la que el
PRJ votará en contra y sin el tricolor, no hay
manera de que Morena; es decir, Ricardo
Monreal, saque adelante la modificación
constitucional.

Hace una semana, cada uno de los 13 sena
dores del PRI se comprometió públicamente
a rechazar el documento que ayer aprobaron
los diputados de su partido.
Y uno por uno, fundamentaron su rechazo.
Este compromiso público parece sólido,

aunque ya se sabe que la solidez en la política
a veces tiene la consistencia de la gelatina.
Si los partidos de oposición no flaquean,

Monreal no podrá, ni con sus dotes de presti
digitador, sacar adelante el proyecto.
Ayer el zacatecano lo reconoció con un lacó

nico "no tengo los votos".
Para eso fue a verlo ayer el secretario de

Gobernación Adán Augusto López, para
tratar de presionar a fin de que se cumpla la
exigencia de Palacio Nacional de mantener al
Ejército en labores de seguridad pública.
Si de por sí Monreal es visto desde hace me

ses como un traidor al movimiento solo por
pensar diferente y cuestionar los mecanismos
legislativos que trata de imponer el Ejecutivo,
la mirada de los radicales en su partido, esta
rán todo el tiempo sobre sus espaldas.
Si no pasa en el Senado, ¿qué pasará con
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los diputados del PRI y cuál será la reacción
presidencial? ¿Será el fin de Monreal como
coordinador de su bancada?

Luego de la aprobación de la iniciativa delPRI,
las dirigencias del PAN y el PRD emitieron un
comunicado en el que recriminan al tricolor la
"traición" a los acuerdos firmados, entre ellos
la llamada "veda constitucional".

Como recordará los partidos de oposición,
con excepción del MC, acordaron, hace unos
meses, no aprobar ninguna reforma a la Cons
titución que fuera propuestapor el Ejecutivo.
PAN y PRD lamentaron el hecho, pero no

rompieron la alianza con el PRI.
Explicaron que esperarán a que concluya

el proceso legislativo de la iniciativa, es decir,
que se decida en el Senado si se aprueba o no,
para que "los órganos de dirección" de cada
partido, decidan qué pasará con la sociedad
tripartita.
¿Por qué no lo hicieron ayer mismo?
Ni modo de pensar que están esperando

alguna negociación que tenga que ver con el

Grupo Salinas anunció el lanzamiento del
nuevo libro de Ricardo Salinas Pliego, Ideas
que transforman sociedades para cambiar al
mundo, una recopilación de diversos textos
en los que el empresario expone sus ideas
para transformar a la sociedad y cómo ha
logrado materializar algunas de ellas.
Se trata del ideario del CEO de Grupo Sali

nas, llevado a la práctica por décadas, con el
cual pretende hacer reflexionar a los lectores
sobre el papel esencial que juegan las em
presas en el desarrollo social de un país, y en
palabras del mismo autor, "los empresarios
no podemos distanciarnos de nuestra respon
sabilidad de participar en la construcción de
un país donde nos vaya bien a todos".
En su libro, Salinas aborda los temas esen

ciales para generar prosperidad como el valor
social: la educación, el medioambiente y el
bienestar de la sociedad.

UUUttaSBri ¡ndeogQtHenteS
yno reflejan necesariamente
iligtlfl®# vistaSS 24 HORAS.

estado de México y Coahuila.
¿O sí?
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Redes de
Poder
EL'GRITO'

QUE AHOGÓ LA GRILLA
La sorpresiva determina
ción que tomó el alcalde de
Mazamitla, Jorge Enrique
Magaña Valencia, para can
celar las celebraciones del

"Grito de Independencia"
por problemas de inseguri
dad en ese que es uno de los
destinos turísticos más im

portantes de Jalisco causó
que más de alguno levantara
la ceja por las motivaciones
reales que podrían estar
detrás de su decisión.

Resulta que el presidente
municipal de ese Pueblo
Mágico, que muchos visitan
durante estas fiestas patrias,
pertenece al partido político
Hagamos, es decir, al brazo
político del grupo que con
trola a la Universidad de

Guadalajara, y mantiene
una disputa abierta con el
mandatario de Jalisco, Enri
que Alfaro Ramírez.

El Gobierno de Jalisco

aclaró, sin embargo, que esa
determinación nunca se ana

lizó junto con las autoridades
estatales. "Esta decisión es

una atribución de las auto

ridades municipales y fue
tomada de forma unilateral

al seno del ayuntamiento, en
ningún momento fue con
sensuada con autoridades

estatales, ni con la mesa de
seguridad, cuyos canales de
comunicación se mantienen

permanentemente abiertos".
Así que las interrogantes

surgen: ¿verdaderamente
Magaña Valencia está
pensando en la seguridad de
sus gobernados y visitantes
o, más bien, se encontró ahí
una oportunidad para hacer
quedar mal al gobierno
estatal? Quién sabe, pero sin
duda es extraño que se haya
ido por la libre en una deter
minación de tanta relevancia

para la imagen turística del
estado.

La sorpresiva determina
ción que tomó el alcalde de
Mazamitla, Jorge Enrique
Magaña Valencia, para can
celar las celebraciones del

"Grito de Independencia"
por problemas de inseguri
dad en ese que es uno de los
destinos turísticos más im

portantes de Jalisco causó
que más de alguno levantara
la ceja por las motivaciones
reales que podrían estar
detrás de su decisión.

Resulta que el presidente
municipal de ese Pueblo
Mágico, que muchos visitan
durante estas fiestas patrias,
pertenece al partido político
Hagamos, es decir, al brazo
político del grupo que con
trola a la Universidad de

Guadalajara, y mantiene
una disputa abierta con el
mandatario de Jalisco, Enri
que Alfaro Ramírez.

El Gobierno de Jalisco

aclaró, sin embargo, que esa
determinación nunca se ana

lizó junto con las autoridades
estatales. "Esta decisión es

una atribución de las auto

ridades municipales y fue
tomada de forma unilateral

al seno del ayuntamiento, en
ningún momento fue con
sensuada con autoridades

estatales, ni con la mesa de
seguridad, cuyos canales de
comunicación se mantienen

permanentemente abiertos".
Así que las interrogantes

surgen: ¿verdaderamente
Magaña Valencia está
pensando en la seguridad de
sus gobernados y visitantes
o, más bien, se encontró ahí
una oportunidad para hacer
quedar mal al gobierno
estatal? Quién sabe, pero sin
duda es extraño que se haya
ido por la libre en una deter
minación de tanta relevancia

para la imagen turística del
estado.

'CORCHOLATA' NARANJA
El presidente municipal

de Tlajomulco, Salva
dor Zamora Zamora, de
Movimiento Ciudadano,
formalizó su categoría de
"corcholata" y, en efecto,
hizo de su Cuarto Informe
de Gobierno el escenario

que había esperado para lan
zarse por la candidatura del
Gobierno de Jalisco o, ya de
perdida, por la de la alcaldía
de Guadalajara.

Ante los dos mayores pe
sos pesados de ese partido,
su dirigente nacional, Dante
Delgado Rannauro, y el pro
pio gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro Ramírez,
el munícipe dijo: "desde
'Tlajo', reitero que estoy listo

para lo que viene. Me siento
preparado, me siento fuerte,
me siento entero y me siento
lo suficientemente activo
para dar y entregar todo por
la ciudad de Guadalajara y
por el estado de Jalisco, y
por todo México, así es que
¡adarle!".

El presidente municipal
de Tlajomulco, Salva
dor Zamora Zamora, de
Movimiento Ciudadano,
formalizó su categoría de
"corcholata" y, en efecto,
hizo de su Cuarto Informe

de Gobierno el escenario

que había esperado para lan
zarse por la candidatura del
Gobierno de Jalisco o, ya de
perdida, por la de la alcaldía
de Guadalajara.

Ante los dos mayores pe
sos pesados de ese partido,
su dirigente nacional, Dante
Delgado Rannauro, y el pro
pio gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro Ramírez,
el munícipe dijo: "desde
'Tlajo', reitero que estoy listo
para lo que viene. Me siento
preparado, me siento fuerte,
me siento entero y me siento
lo suficientemente activo

para dar y entregar todo por
la ciudad de Guadalajara y
por el estado de Jalisco, y
por todo México, así es que
¡adarle!".
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El alcalde Jorge Enrique Magaña
canes® las celebraciones patrias:
argumentando ténlasdés^uriqaGl,
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REDES H | '
DEPODER MU

Dudas de último minuto

En la víspera de la discusión en el
pleno de la Cámara de Dipula
dos de la reforma constitucional

que amplía hasta 2029 la parti
cipación de las fuerzas armadas
en tareas de Seguridad Pública.
aún había algunos legisladores
del PRI, pero también de Morena,
que teman dudas sobre avalar
con sus votos la propuesta, nos
dicen, por lo que en las horas
previas a que se iniciara el debate
todavía continuó la operación po
lítica por parte de Ignacio Mier,
coordinador de Morena, y de
Rubén Moreira y Alejandro Mo
reno, del PRI. Incluso así, hasta el

último momento hubo acerca

mientos hacia algunos legislado
res tricolor por parte de sus pares
panistas y perredistas para que
votaran de forma diferenciada.

Al final, no ocurrió así y el bloque
priista en San Lázaro se mantie
ne uniforme, por el momento.

Cambian velocidad
en el Senado

A pesar de que en la Cámara de
Diputados metieron el acelerador
para sacar la iniciativa que amplía
el plazo de la presencia del Ejérci
to en las calles, en el Senado parece
que la situación se irá con calma,
como lo confirmó el presidente

de la Mesa Directiva, Alejandro
Armenta. Y es que los senadores,
además, ya se fueron de "puente" y
regresarán a sus escaños hasta el
martes 20 de septiembre, y no está
planeado que el tema pase sin dis
cusión, por lo que habrá un análisis
detallado en comisiones, antes de

pasar al Pleno.

Acelerado desgaste de Rocha
Muy temprano parece estar
llegando el desgaste a Rubén
Rocha Moya como gobernador
de Sinaloa, y no solamente ante la
ciudadanía por la falta de resul
tados sino también con el Poder

Legislativo local. Además del pul

so que mantiene por las posibles
sanciones que podría recibir tras
haber participado en campañas
políticas de su partido en otros es
tados, ahora las bancadas del PRI

y el PRD han arremetido en contra
de los integrantes de su gabinete
por la parálisis en muchas de las
dependencias y que no tienen una
agenda de gobierno, entre otras
cosas. Lo cierto es que realmente
tampoco hay una buena interlocu
ción, ni prácticamente relación con
la oposición en el Congreso, y esto
pareciera ser instrucción directa
de Rocha hacia sus funcionarios.

Así como va, se le va a hacer muy
largo el periodo.
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Redes de
Poder
NUEVA M AGISTR ADA

El Congreso de Nuevo León designó a Méni
ca Janneth Sandoval Grajeda como nueva
magistrada del Poder Judicial para ocupar el
cargo en sustitución de Graciela Buchanan,
quien renunció para dirigir la Secretaria de
las Mujeres del Gobierno estatal.

Sandoval Grajeda, durante su interven
ción en la Comisión de Justicia, habló sobre
los proyectos para mejorar la impartición de
justicia en la entidad, en un sentido innovador
más apegado a la utilización de la tecnología.

Nos dicen que el perfil de la ahora magis
trada convenció a la mayoría de las y los dipu
tados del Congreso, sobre todo de los grupos
legislativos del PRI y PAN. Y aunque Sandoval
Grajeda mencionó que podría sentirse algo
intranquila por su comparecencia, cuando
se retiró se dijo muy tranquila, y sí, lo cierto es
que se vio muy segura.

La magistrada tendrá una gestión de 10
años con la posibilidad de una reelección por
el mismo periodo. Veremos qué tan efectivo es
su desempeño en el juzgado que se le asigne.

CONSTRUCTORA,BAJO LA LUPA

El secretario de Movilidad y Planeación
estatal, Hernán Villarreal, tendría que

poner especial atención en las empresas
que aglomeran el consorcio para la
construcción de las líneas 4,5 y 6 del
Metro.

Bueno, eso si no quiere que surjan críti
cas, tal y como está pasando por el incum
plimiento del consorcio para la entrega de
los 800 camiones chinos, de los cuales solo
han llegado 50.

Resulta que la constructora Moyeda, del
consorcio para la construcción de las líneas,
nos aseguran, tiene contemplados en su
oferta trenes que son monorrieles equipa
dos con tecnología de última generación de
la empresa suiza DERAP AG.

Pero en la revisión de esta empresa
extranjera, en su propia página web señala
que ofrece solo asesorías técnicas mas no es
fabricante de monorrieles. Con esto, podría
ser causal suficiente para una descalifica
ción del proceso de licitación.

Incluso, la experiencia de esta firma
europea está principalmente enfocada
en parques de diversiones. Sin duda,
sería preocupante que Villarreal no in
vestigue a este consorcio y el proceso,
pues más vale aclarar esos puntos que
quedan al aire.
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> Le bajaron dos rayitas el
PAN y el PRD a su amago
de romper con el PRI por
su iniciativa para mante
ner al Ejército en las calles.
Marko Corte y Jucús fam
bruno, dirigentes panista y
perredista, ahora plantean
esperar a lo que ocurra en
el Senado con dicha refor

ma, para definir si echan
de Va por México al trico
lor. Confían en que la mi
nuta no se apruebe en la
Cámara Alta, y el gran sal
vador de la alianza sería el

jefe de la fracción priista,
Mtgwd Ornelo, quien ade
lantó su voto en contra.

> Pintaron su raya con Alejan
dro Moreno algunos priistas, en
la votación para prolongar hasta
2028 las labores de militares en la

seguridad pública. Se trata de dos
mexiquenses: Ana Lilia Herrera,
quien se abstuvo; y Laura Barre
ra, quien estando presente en la
sesión de ayer prefirió no emitir su
voto. Un claro mensaje para des
marcarse de! líder del PRI.

i De tres bandas le salió a Alejan
dro Moreno, la aprobación de la
iniciativa para que las Fuerzas Ar
madas sigan en labores de seguri
dad. Porque el líder de la banca
da de Morena, Ignacio Mier, lo
ratificó como presidente de la Co
misión de Gobernación, de la que
querían removerlo; en Campeche
frenaron la campaña en su contra;
y se dará carpetazo a su desafuero.

> Después de 92
meses de espera, la
alcaldía Cuajimalpa,
a cargo de Adrián
Rubalcava tendrá
de nuevo un noso

comio público. Será
la próxima semana
cuando la jefa de
Gobierno, Clau
dia Sheinbaum,
acuda a inaugurar
el Hospital Gene
ral de Cuajimalpa,
que funcionará bajo
el esquema IMSS
Bienestar, que sus
tituyó a Insabi. Nos
cuentan que co
menzará a operar
por etapas.
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> El señor de las li

gas, Rene Beja
rano, está a un
pequeño paso de
colarse al Congreso
Nacional de More

na. La Sala Superior
del Tribunal Electo
ral del Poder Judi
cial de la Federacón

ordenó a! partido
guinda tomar en
cuenta el registro
del profesor y revi
sar si está entre los

cinco primeros lu
gares del distrito 15
de la alcaldía Benito

Juárez para que se
le otorgue un lugar
en el Congreso.
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• Mario Quintero, quien
lidera a los Tucanes de

Tijuana, innovó en un
concierto de Nebraska,
EU, ai introducir al acto a
un traductor para sordo
mudos y, con lenguaje de
señas, cantar para todos.

• En Texmelucan, Puebla,
colapso un tanque eleva
do y mató a dos perso
nas. La edil Norma Layón
afirmó que eran "dos
personas que estaban
tomando", y cuando fue,
la corrieron a pedradas.

• Al líder de Café Tacvba,
Rubén Albarrán, no le
agradó la muestra de
cariño de moda entre

fans de lanzar un muñeco
del Dr. Simi, pues en un
concierto en Bruselas, el
cantante lo destruyó.
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El derroche en obras faraónicas del gobierno
y en programas sociales, llenos de opacidad y
corrupción, sólo impulsan el problema

~ enemos un problema. 0 varios. Los mexi
canos están sufriendo la peor inflación en
los últimos 23 años. Si bien a nivel mundial

ha estado haciendo estragos en gran parte
de las economías, en algunas empieza a

=\ decrecer. Pero en cambio en nuestro país
ésta no alcanza aún su máximo.

En nuestro vecino del norte y mayor socio comercial, ya
la inflación lleva dos meses disminuyendo. Aquí, en lugar ele
seguir esa tendencia, sucede lo opuesto.

La inflación la sentimos todos; en los precios de las medi
cinas, los combustibles y en lo mucho que se ha encarecido
la comida. El gobierno podrá culpara los factores exógenos,
como el alza de precio de los granos básicos, o a empresarios
que han incrementado el costo c!e productos. Sin embargo,
se olvida una de las razones que más fomenta la inflación
—y que fue resumida por Ronald Reagan—: "La inflación es el
precio de los gastos del gobierno que pensabas eran gratis".

El gobierno tiene la oportunidad (unos dirían la obligación)
de invertir lo recaudado (o conseguido vía préstamo/endeuda
miento) en estrategiasy acciones que de verdad ayuden, crean

do oportunidades de empleo y creci
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miento. Siempre está la alternativa no
deseable: gastarlo en obras que no
se traducen en fuentes productivas.
Puede invertir, como lo hace EU, en

medidas para controlar la inflación y
desarrollar la cadena de proveeduría
(inversión superior a 450 mil millones
de dólares; algo nos tocará gracias a
cómo los estadounidenses buscan

clesarrollardicha cadena] o, bien, hacer un "pacto" en Palacio
Nacional —que resultó en una foto sin mayores propuestas—
: eso sí, en la reunión que se tuvo con importantes empresarios
del país, en lugar de forjar un plan anti inflacionario serio, viable
e integral, se les pidió que compraran cachitos para la rifa del
15 de septiembre).

EU puso en marcha, además, una Ley contra la inflación, la
cual no es letra muerta o cortina de humo como aquí. Se trata
de un plan donde se destinarán 400 mil millones de dólares
para controlar el aumento de precios y combatir el cambio
climático (que, por cuestión ele los hidrocarburos, van ele la
mano). En México, se entierro el dinero en Dos Bocas, apostando
al pasado y a la contaminación, y se continúa el subsidio a las
gasolinas (este año supera los 395 mil millones de pesos).

Habría que notar que en el Paquete Económico para el
próximo año, una vez más no se contempla un apoyo para
l as empresas (como el de EU), tampoco una estrategia para
revertir la alta inflación. El derroche en obras faraónicasy en
programas sociales llenos de opacidad y corrupción, sólo im
pulsan la inflación (cuando estos últimos debieran combatirla).

La respuesta del gobierno mexicano ha sido lenta. Existen
formas de contrarrestarla sin que signifique un alto costo para
ios contribuyentes cautivos.

Desafortunadamente,dada la indolenciayloquesevisualiza
de presupuesto de 2023, sólo se puede pensar que la inflación
seguirá, poniendo en riesgo al país para que el próximo año
tenga estanflación, esto es, un estancamiento con inflación.

El país está
en riesgo de
estanflación
para 2023

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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La iniciativa, presentada por la diputada príista Yolanda de la
Torre y aprobada ayer en la Cámara de Diputados, es la misma,
en esencia, a la peñista Ley de Seguridad Interior de 2017

o traicionó el PRI
con su iniciativa

para mantener a las
Fuerzas Armadas

en tareas de segu
ridad pública hasta
2028; más bien se

autoengañaron sus aliados del PAN y
del PRD, que ahora amagan al dirigente
tricolor, Alejandro Alito Moreno, con
romperla alianza Va por México, por su
propuesta de alargar el uso de la milicia
para la seguridad pública.

La iniciativa, presentada por la di
putada priista Yolanda de la Torre y
aprobada ayer en la Cámara de Dipu
tados, es la misma, en esencia, a la
peñista Ley de Seguridad Interior
que avaló el 30 de noviembre de 2017
la entonces mayoritaria bancada del
tricoloren San Lázaro, comandada por
César Camacho Quiroz.

El proyecto del entonces presiden
te Enrique Peña pretendía dar un
marco legal a la par
ticipación militar en
tareas de seguridad
pública, que realizaban
desde 2006, a través de
declaratorias presiden
ciales de protección, con
vigencia ele un año, pero
prorrogables, en estados,
regiones o áreas geográ
ficas del país que, a su consideración,
estuvieran bajo amenaza del crimen.

La votación para esa ley fue la si
guiente: a favor, 183 diputados del PRI,
35 del PVEM, 14 del PAN, 9 del Panal, 9
del PESy2clel PRD, para un total de 248;
en contra, 39 de Morena, 39 del PRD,
17 del PAN, 17 de MCy 1 independiente,
es decir 115. Posteriormente, el 15 ele
diciembre de 2017 fue aprobada en el
Senado; y el 21 de ese mes promulgada
por el Presidente.

Cinco años después, el PRI se man
tiene firme con su plan. En todo caso,
los que se traicionaron (y a sus vo
tantes también) fueron el presidente
Andrés López Obrador y Morena

Satanizaron ¡a militarización y vo
taran en contra, peroayersu mayoría
en San Lázaro se unió al priismo para
aprobar la permanencia del Ejérci
to en las calles por seis años más,
herencia que buscan dejar al próximo
Presidente de la República, aunque no
necesariamente ocurrirá así.

Porque aquella Ley de Seguridad
Interior de Peña Nieto fue invalidada

en su totalidad por la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, que el 15 de
noviembre de 2018 la declaró incons

titucional, al resolver controversias
interpuestas por la CNDH, en ese en
tonces a cargo de Luis Raúl González,
diputados,senadores,el INAIyel partido
Movimiento Ciudadano.

La actual, la de Yolanda de la Torre,
posiblemente también será impugnada
tras aprobarse en el Senado, y que
daría en manos de la Corte, presidida
por Arturo Zaldívar, validarla o usarel
mismo rasero que aplicó a la de Peña
Nieto, quien, dicho sea de paso, debe
estar muy orgulloso de que AMLO y
Morena se abrazaron entusiasmados

de su proyecto militarizaclor.
• ••

Casi a dos meses de la inauguración de
la Copa Mundial de la FIFA Qatar 2022
inicia la competencia para la cobertura

en todas las plataformas
mediáticas. TelevisaU
nivision presenta hoy, a
las 21:00 horas por Canal
5, el menú de conteni
dos para los 100 días del
evento que inicia el 20 de
noviembre próximo. Su
oferta incluye la transmi
sión de 40 partidos en

vivo, resúmenes, informativos, pro
gramas de análisis y entreten i miento
entre otros.

Su despliegue se realizará a través
de canales de televisión abierta (las
estrellas y 5], la plataforma N+, el ser
vicio de streciming ViX y otros medios
digitales.

La cereza del pastel es que en esta
cobertura también significará la des
pedida de los mundiales del comen
tarista Enrique El Perro Bermúdez
iZambambaza!

• ••

EN EL VISOR: Eff referente de cerca
nía ciudadana se ha convertido la al

caldía Coyoacán, a cargo de Ciovani
Gutiérrez. Si se habla de operativos
de chatarrización de autos abando

nados, de cierre de chelerías ilegales
o servicios urbanos, la demarcación
cuenta con un modelo de rápida y
efectiva atención, el cual, incluso,
yo esto siendo adoptado por otros
alcaldes de la ciudad.

Aquella ley de
seguridad fue
invalidada en sil

totalidad por la
Suprema Corte

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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¡BRAVO MI YOLA!
¡CHINGONSISIMA!

I d i putado Alejandro Alito Moreno Cárde
nas tenía mucho que celebrar ayer en San
Lázaro, además de elogiar la participación
y propuesta de su compañera de partido
Yolanda de la Torre —extender el plazo
de los militares en labores de seguridad
pública— con un eufórico grito desde la

tribuna que demudó a los ilusos del blanquiazul y del perre
clismo::"jBravo mi Yola! ¡Chingonsísima!"

Antes que nada, el presidente del PRI logró salvar su cabeza
(a cambio de entregarse a Morena y poner ante el abismo a la
coalición va por México PANPRIPRD). Su posible desafuero
ya perdió interés para los morenos. Se le aplicará "un criterio
juríclicoy no político", diría Ignacio Mier mientras transcurría la
sesión. Y no sólo eso. También le "regresó" a Alito la presidencia
de la Comisión c!e Gobernación déla que fue despojado hace
unas semanas, por indicaciones suyas a Gerardo Fernández
Noroña, para operar el numerito. También recibieron como
obsequio —extensivo supuestamente a todos los goberna
dores—, la promesa del coordinador de Morena de recuperar
  el Fortaseg paracontarcon recursos

c!e financiamiento para las policías
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esta talesy municipales.
La bancada de losdiputados priis

tas, con escasas excepciones, lucía
tan eufórica como en sus mejores
tiempos. La posibilidad de romper
la alianza opositora ni siquiera los
inquietaba. La única preocupada
porelloera la mexiquenseAna Lilia

Herrera, quien busca ser la cancliclata a la gubernatura de
la coalición. Su voto en abstención (el único como tal en el
tablero] fue su manera de "salvar" la situación.

Dolida, en cambio,y así lo dijo abiertamente desde la tribuna,
la oaxaqueña Eufrosina Cruz. En una de las participaciones
más auténticas que escuchamos durante las ocho horas cíe
debate, la priista reconoció que ésta era una de las decisiones
"más complejas" que la vida le había puesto. Es un voto "de
emergencia" ante el fracaso de la estrategia de seguridad, y
ahora sólo nos queda "sobrevivir".

"Espero que legalmente no estemos matando a la demo
cracia", indicó, para luego rematar con un "ojalá que un día,
ser tan valiente, no sea tan caro..." Los Morenos se sumaron
a la felicidad de los priistas, pero un buen número de sapos
tuvieron que tragar durante esa sesión en la que a duras penas
rebasaron por dos votos la mayoría constitucional. Totalizaron
335 votos a favor. Escucharon a los panistas acusarlos de
"traidores". Repelaron ante el dicho de que "la Constitución
es eso con lo que ustedes se limpian el culo". Se levantaron
de sus curules y protestaron cuando compararon a López
Obrador con Victoriano Huerta y vieron la nueva insignia
de la 4T con la imagen c!e El Chacal. Y así, en ese tenor, los
del partido en el poder (con el priismo a su laclo) hubieron de
aguantar los señalamientos. De la nueva oposición cucha.

GEMAS;Obsequio de Ricarda Monreal "En el Senado
no nos dan los números en este momento::

La posibilidad
de romper
¡a alianza ni

siquiera los
inquietaba
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s cuestión c!e horas para que
conozcamos el nombre de la

cancliclata del PRI para gober
nar el Estado c!e México. Las

añejas formas c!e ese partido
mandan que esta es la semana
del gobernador, tras el Quinto

Informe ele Gobierno de Alfredo del Mazo. En

tonces, podría ser que, a principios c!e la próxima
semana, salga humo blanco y se eche a anclar la
maquinaria electoral priista.

Hay versiones de que Del Mazo hizo las ne
gociaciones pertinentes para mantener viva la
coalición Va por México, al menos para la elección
mexiquense del próximo año. El gobernador sabe
que es heredero de una de las dinastías políticas
del PRI más respetadas, pues su abueloy su padre
gobernaron también el Estado de México. Pero
seguramente nunca imaginóque la decisión que
está por anunciar tendría tanto peso político en el
futuro de la entidad y del país.

Si Alfredo del Mazo Maza logra
mantener la coalición con PAN y
PRD, tendrá posibilidades de ganar
la elección de gobernador del Estado
c!e México. Eso sería un serio revés

para Morena y el proyecto personal del
presidente López Obrador. Reviviría
la coalición opositora PRIPANPRD
de cara a las elecciones presidenciales c!e 2024.
Y, de paso, él mismo se convertiría en posible
candidato presidencial.

Ya veremos qué decisión toma, porque de lo
que no hay duda es que hoy la coalición opositora
está en terapia intensiva. Como tampoco hay duda
que el coordinador de campaña de Delfina Gómez
trabaja en Palacio Nacional.

BONAPPÉTIT
El trabajo de Víctor Mugo Romo como alcalde de
Miguel Hidalgo es uno de los más cuestionados ele

Morena. Ahora surge otro detallito que se acumula
a las varias sospechas sobre casos c!e corrupción
de su gestión. Se centra en Gustavo García Arias,
quien fue director Ejecutivo Jurídico de la alcaldía.

El Tribunal c!e Justicia Administrativa de la Ciu

dad ele México determinó en febrero c!e 2020 que
Gustavo García Arias incurrió en conflicto de inte

reses por utilizar su cargo para beneficiarse. Como
funcionario emitió suspensiones y revocaciones
de permisos c!e construcción a los propietarios de
un edificio donde él es dueño de un departamento.

La historia es la siguiente: en 2013, Gustavo
García Arias aún no era funcionario en Miguel Hi
clalgoy adquirió un departamento en LagoZurich
243. Una zona f/fíconocida como nuevo Polanco.
Tiempo después organizóy representó a un grupo
de vecinos para inconformarse por supuestos
defectos en las viviendas.

Pedían el reembolso de más de 540 millones

de pesos, pero perdieron la demanda. En 2018,
García Arias fue nombrado director
Ejecutivo Jurídico por Romo, y dos
meses después ordenó la suspen
sión de la obra y la revocación de la
manifestación de construcción para
la inmobiliaria Grupo Lar. Él mismo
firmó los documentos, y se convirtió
en juez y parte.

Pero hay más. La inmobiliaria pidió
al entonces director general cíe Gobiernoy Asuntos
Jurídicos, Hegel Cortés, que observara el conflicto
de intereses, quien lo rechazó con el argumento
de que no había tal. Ahora, quedó firme el fallo del
Tribunal de Justicia Administrativa, y el Órgano
Interno c!e Control de Miguel Hidalgo tendrá que
resolver la sanción administrativa contra García

Ariasy.en su caso, dar vista a la Fiscalía local para
determinar si existe una responsabilidad penal.

Si logra la
victoria»
reviviría la
coalición
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=] a visita de los secretarios de
LEU, Anthony Blinken, de Es

tado, y Gina Raimondo, de
Comercio, puede ser vista
optimista como un anuncio

— de nuevas posibilidades en
las relaciones con México.

Ciertamente, puede verse a partir de los
tradicionales acuerdos en estar en desacuerdo

o de aislar problemas para evitarla contamina
ción de una relación que es de vital importancia.

Pero también de la posibilidad de oportu
nidades perdidas.

Blinken y Raimondo subrayaron la invita
ción a que México participe en el retorno a Nor
teamérica de inversionesy fábricas de EU que
emigraron a China y de la creación de nuevas

plantas de semiconductores, vehículos eléc
tricos que necesitarán de materias primas.

Esto depende de los acuer
dos que puedan alcanzarse en
las cuestiones de energía y me
dio ambiente, que pueden ser
las piedras en el zapato, aunque
ambos países parecen decididos
a resolverlo en el marco de los
mecanismos de resolución de

disputas previstos en el TMEC.
El diferencio sobre energía es

considerado como el más complicado aunque,
de acuerdo con López Obrador, estaría en vías
de resolución. Según The WallStreetJournal,
AMLO se ha reunido con 18 empresas de EU y
logrado entendimientos con la mayoría.

Para que México logre tomar completa ven
taja de la propuesta de Estados Unidos serían
necesarias tres condiciones: certidumbre, se
guridad y estabilidad, aunque podría agregarse
lo que los estadounidenses llaman pisa parejo
para sus empresas en mercados internos.

De acuerdo con The New York Times, "las
políticas nacionalistas de AMLO han preo
cupado a los inversionistas y los niveles de
inversión externa aún están por retornar a
los prepandémicos en momentos cuando las
empresas extranjeras particularmente las
estadounidensesbuscan oportunidades cer
canas como México para reubicar sus plantas".

El hecho es que hay pláticasy un punto c!e
realismo importante para ambos gobiernos:
necesitan colaborar, no sólo en cuanto a sus
propios problemas bilaterales sino para enfren
tar situaciones más allá de las complicaciones
migratorias en Centroamérica a las exigencias
y demandas de competencias económicas

planteadas por otras regiones.
AMLO y sus políticas tienen

un impacto que puede ir más
allá del final de su gobierno, pero
también es cierto que el sistema
de EU no va a cambiar en lo esen

cial y que en el futuro ninguno
de los dos puede mudarse de
continenteocambiarclevecino.

Méxicoy EU están vinculados
de formas que tal vez algunos desearían ol
vidar, pero están condenados a entenderse.

México y Estados
Unidos están
condenados a

entenderse
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El ahora alcalde de San Luis Potosí declaró que no
le merecen ningún comentario las investigaciones
que lo persiguen por el caso Ayotzinapa

nrique Calindo Ceballos sabe que el caso
Ayotzinapa lo persigue, a pesar de que el
próximo 26 de septiembre se cumplirán
ocho años de la desaparición de los 43
alumnos de la Normal Rural isidro Burgos.

El ahora alcalde de San Luis Potosí de

claró que no tiene "nada que temer" acerca
de las investigaciones que lleva a cabo el gobierno federal, por
lo que, todo lo que se diga en torno a su probable participación
como comisionado de la Policía Federal en esas fechas, no
le merecen ningún comentario. Medios locales reportan que
Calindo Ceballos aseguró que su historia en la PF es "un asunto
muy ventilado y muy visto", por lo que se siente tranquilo.

En ese espacio se dijo ayer que ha sido uno de los infor
mantes de Alejandro Encinas, subsecretario de Gobernación,
para armar la propia verdad histórica del gobierno de la 4T,
a pesar de que los padres de familia de ios 43 exigieron que
el ex comisionado de ia Policía Federal fuera investigado.

• ••

LA TIBIEZA DE ANA LILIA HERRERA
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¿Tiene calidad moral para peclirel voto, una diputada federal
que busca sergobernaclora, pero re
húye tomar postura sobre el tema
más relevante de los últimos 20 años

de la historia nacional?

Durante la intensa discusión de

ayer en la Cámara de Diputados, en
la que se debatió la iniciativa de su
compañera Yolanda de la Torre para
ampliaren las calles el periodo de las
Fuerzas Armadas de cinco a nueve

años, la priista Ana Lilia Herrera no quiso arriesgar una posible
candidatura por el PRI al gobierno del Estado de México, ni
poneren problemas su popularidad.

Entre los mismos priistas, obligados a votar a favor de
la iniciativa de De la Torre aún en contra de su voluntad, se
criticó el posicionamientodesu compañera, por lo que coin
cidieron que, lejos de salvar su honra, pasará a la historia por
su tibieza al no tomar postura en ciarle facultades al Ejército
para que mantenga los patrullajes en la calle o, dicen otros,
se militarice el país, con riesgo en los derechos humanos ele
los mexicanos. Ya veremos cómo usan ese papel ele Herrera
los de la otra ala priista en la entidad mexiquense.

UPPERCUT: Pocos veces en lo Cámara de Diputados
hemos sido testigos de una humillación pública de días y
noches largas al estilo desparpajado de Alejandro Moreno,
al menos no se recuerda un caso similar en los últimos 20

años. El líder nacional del PRI juega con quienes fueron sus
aliados y, al mismo tiempo, hunde ante la opinión pública a
los partidos del PRDyPAN. Moreno terminó portraicionarlos
compromisos de la agenda legislativa de la coalición Va por
Méxicoy, aunque el priista está acusado por la gobernadora de
Campeche, Loydo Sonsores.y eí fiscal de la entidad, ponístos
y perredistas se han puesto a bailar al ritmo que Moreno les
ha marcado, con tal de tratar de sostener la alianza, aunque
el turbio perfil del priista sea la viva contradicción de quienes

dicen buscar un cambio por bien de México.

Su historia en

¡a PF es

"un asunto muy
ventilado y
muy visto"
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ANIMALIDADES.

¡DOGS SAVE (¿SAVED?) THE QUEEN!
Marielena Hoyo Bastien

marielenahoyo8@gmail.com

Deseo que esta noche, más que nunca, ce
lebremos la independencia

de México con plena conciencia de lo que
el hecho significa y nos permite. Festeje
mos hasta hartarnos, sí; alegrémonos, sí;

bailemos,
sí; gritemos, sí; cantemos, sí; cenemos tí

picamente sí, PERO,
tomemos en cuenta que nuestros perros

no entienden bien eso del alboroto, el co
heterío, los balazos al aire y los iajúa!, ra
zón por la que muchos se extravían al sa
lir despavoridos del sitio origen del extre
mo ruido y otros, incluso, puedan entrar
en shock y morir del susto. Evitémosles

y evitémonos, pues, ese mal rato, y si va
mos a lanzar petardos en el lugar donde

nos juntemos, pongamos a los chuchos en
zona segura y donde menos se escuche el

tronadero.

Una vez el llamado anterior,

permítaseme pasar de la in
dependencia al asunto mo
nárquico del momento, ya
que desde que se desconoció

lo que terminó pasando, al fallecimiento

de cada uno, con los perros de mi queri
dísimo y admirado Cario Coccioli, y lue
go con la posterior disolución social de
los tan amados gatos de Carlos Monsi
váis, fue que me sobrevino una inquie
tud eterna por el sufrimiento que pueden
atravesar los animales ante la pérdida
de su principal protector, preguntándo
me constantemente qué es lo ético y pru
dente ante tal riesgo y por lo que hoy me
siento acongojada y triste ante el futuro
que les espera a los chuchos que sobrevi
vieron a Isabel II, que tantísimo los amó;
desde el primero que tuvo en su infancia,
cuando su padre, el Rey Jorge VI llevó a
casa a DOOKIE, en 1933, hasta los que
dejó en la orfandad, y así como a ellos a
sus bellísimos caballos (que realmente no
padecerán su ausencia), en esa dualidad
inexplicable de quienes lo mismo convi
ven embelesados con sus canutos y cua
cos, que cazan sin piedad a un pobre ve
nado o desvanecen a una ave en pleno
vuelo para luego engullirla. En fin, que
a partir de la muerte de LA REINA tengo
curiosidad de saber si al menos... partien
do de que la Princesa Ana, única hija de
la monarca, permaneció 24 horas al lado
de su madre mientras transitaba su par
tida... habrán permitido a esas criaturas
despedirse de su Isabel, y cuál será la re
acción de CANDY, MUIK y SANDY cuan
do se vean sin los constantes mimos de

la monarca e impedidos para deambular
a su antojo por todas las habitaciones de
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los castillos. Según se ha informado, los
dos dorguis (cruza entre Corgi y Dachs
hund) quedarán con el hijo Andrés, quien
los llevó a su madre en el 2021 (a pesar
de que era su deseo no tener más perros)
para animarla cuando su esposo Felipe
murió, y el tercero, un Corgi, permane
cerá con Carlos III. Sea como sea, serán
separados y ya no recibirán el mismo tra
to preferencial y cariñoso al que estaban
acostumbrados. Sólo es cuestión de ver
las innumerables gráficas y videos donde
LA REINA se luce interactuando con ellos
sin reprimir sentimientos, y aquellas to
mas donde destaca el meneo del trasero

de los perros delator indiscutible de su
amplio consentimiento cuando iban de

un lado a otro entre las oficinas y aposen
tos de la soberana, manifestaciones que
ahora contrastan con las del berrinchudo
heredero durante recientes actos oficia
les, y que aunque perrero y amante de los
caballos, nunca se ha mostrado como su
madre. Sin embargo, pueda que sus acti
tudes presentes obedezcan a la repentina
presión a la que está siendo sometido sin
habérsele permitido procesar el duelo...
entonces... está sacando su dolor y coraje
a través de boberías. Siendo así, a saber
qué terminará decidiendo sobre los huer
fanitos. El caso es, pues, que...

La estabilidad de Su Alteza finada en

gran parte se debió a la múltiple compa
ñía perruna que le permitió desahogar
se y mostrar abierta y públicamente sus
sentimientos, primero con algunos de los
labs que tuvo desde muy niña, y posterior
mente a partir de la corgi SUSAN y sus 32
descendientes con los que se conformó el
Linaje de la Corona Británica de una raza
galesa que para el 2015 fue declarada por
el Kennel Club en peligro de extinción y
de cría vulnerable, y que comenzó su re
cuperación a partir de la aparición de al
gunos de sus representantes dentro la se
rie The Crown.

Seguramente todos esos angelitos pe
ludos que fueron su salvavidas, como sue
len serlo tooooodos los perros, la recibie
ron ¿o recibirán apenas? alegremente a su
llegada a esa dimensión de la que nunca
se vuelve •
producciones_serengueti@yahoo.com
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La verdad de la 4T sobre la noche tris

te de Iguala tropieza. Por lo pronto un
juez federal no creyó la versión del
subsecretario Alejandro Encinas y ab
solvió al ex alcalde José Luis Abarca

de la desaparición de los normalistas
de Ayotzinapa.
Abarca sigue detenido porque pesan so
bre él otras acusaciones, pero en lo re
lativo con los normalistas ya la libró. El
subsecretario Encinas debe una explica
ción a la sociedad porque en su narrativa
de los acontecimientos Abarca tiene un
papel protagónico en la barbarie. Es el
jefe de los villanos.
Si esa acusación, gravísima, no se pu
do sostener en tribunales ¿qué ocurri

rá con las demás?
Abarca llegó a la alcaldía apadrinado
por el doctor Lázaro Mazón, entonces el
hombre de López Obrador en Guerrero
¿Esto tendrá relación con su liberación?

Operativo político
Los servidores públicos y legisladores de
hoy, le arrebataron a los servidores pú
blicos y legisladores emanados del pro
ceso electoral 2024 decidir sobre la con

tinuidad, o no, de las fuerzas armadas
en materia de seguridad pública.
Habrá entonces otro presidente, otros
secretarios de Defensa y Marina y otros
diputados, que tal vez tengan una opi
nión distinta sobre el tema.
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Lo que ocurrió ayer fue en realidad
un operativo de reacomodo de fuer
zas políticas en el Congreso, que in
cluye sacar al PRI del bando de los
"conservadores neofascistas" como
describe el presidente, para anotarlo
en el bando de los populistas autori
tarios, como sostienen los opositores.
Alito Moreno, dirigente del PRI, hizo su
parte. Ahora se verá si el gobierno hace
la suya y lo deja rechinando de limpio
para disfrutar lo que el propio gobierno
llamó riqueza inexplicable.
Y de la alianza Va por México ni quien
se acuerde.

La noche se acerca
Cuauhtémoc Blanco sigue siendo gober
nador de Morelos y no ha encarado a la
justicia es porque todavía cuenta con el
apoyo de Palacio Nacional. El presidente
piensa que todavía le puede sacar prove
cho político al ex futbolista y por eso lo
tiene blindado.
Si el presidente deja de Blanco se rasque
con sus propias uñas no resistirá mucho
tiempo.
La prensa ha reciclado el llamado ca
so Primavera, un esquema sofistica
do de lavado dinero, 750 millones de
pesos, que organizó el primer círculo

de colaboradores, incluyendo parien
tes de gobernador.
Esa y otras investigaciones están en es
pera del banderazo verde que llegue de
Palacio Nacional. El día en que el pre
sidente crea que ya no le puede sacar
provecho político a AMLO será la noche
para Cuauhtémoc.

Ken no lo dejó pasar
El embajador de EU, Ken Salazar, no de
jó pasar las puyas que personeros del
gobierno mexicano lanzaron contra las
alertas de viaje del gobierno de EU pa
ra que sus ciudadanos no visiten ciertos
lugares de México.
Ken reivindicó el derecho del gobierno
de EU de alertar a sus ciudadanos y pe
dirles que no se acerquen a lugares que
no garantizan su seguridad personal y
la de sus familias.
Para la diplomática la seguridad y la
prosperidad económica son dos lados
de la misma moneda.
Así como la seguridad propicia las in
versiones, conforme se crean oportuni
dades económicas, empleos, competiti
vidad, se reduce la pobreza, la desigual
dad y la inseguridad.
No habrá progreso mientras no haya se
guridad, suele decir Ken •
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SUBE Y BAJA

Tedros Ghebreyesus
' Director General de la OMS

El director ge
neral de la Or

ganización
Mundial de
la Salud da al
mundo un men
saje alentador:

el de la cercanía del fin de la pande
mia de COVID, que puede ayudar a
la recuperación económica global.

Javier Figueroa BetancourtO Director general de Imagen de Nayarit

Tras cambiar los
colores de la ban
dera nacional y
sustituir el ver
de y el rojo por el
color guinda de
Morena, el direc

tor general de Imagen Gubernamen
tal del gobierno de Nayarit tuvo que
renunciar.
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Forta eza interior
Uno debe ser capaz de sostener

se anímicamente por sí mis
mo. No buscar respaldo en
otros, sino autofortalecerse

ante los embates de la vida. Confiar en

uno mismo que es lo que realmente te
nemos. Fortalecer nuestra alma de to

das las formas posibles. Muchos utilizan
la oración, otros las autoafirmaciones,
otros practican con éxito las actividades
o hobbies que les gustan, todo se vale,
porque si rodeamos nuestra alma de lo
que sentimos que necesita y nos atene
mos a lo que tenemos, pero bastándonos
por nosotros mismos, encontraremos el
secreto para vivir en paz.
Tratemos de que todo lo que apren

damos sirva para mejorar nuestra con
ducta y acrecentar nuestro amor por la
gran creación que nos circunda. Reco
nozcamos que el verdadero poder es
triba en poder controlarnos a nosotros
mismos sin permitir que nadie externo
pueda hacernos nada que no queramos
ni física ni emocionalmente, y tratar por
nuestra parte de no dañar a ningún se
mejante. En suma: Vivir con uno mismo,

concentrándonos en nosotros, en nues
tra protección y progreso.

Es necesario reconocer nuestras inca

pacidades en muchos ámbitos de la vi
da, pero sin ser por ello infelices, porque
también poseemos capacidades que mu
chos otros no tienen.

Yo por ejemplo, al escribir, pretendo
dejar una huella de mi propia alma en

mis líneas. No me considero una per
sona culta en muchas áreas del conoci
miento ni me esfuerzo en parecerlo, en
realidad soy muy selectiva. Normalmen
te busco los temas que me complacen y
me aboco a ellos.
Trato de utilizar la experiencia que

me ha brindado buenos resultados y, es
toy atenta para aprender de las expe
riencias positivas de los demás.
Cuido mis pensamientos e intencio

nes sobremanera pues ello, a mi parecer,
desemboca en acciones asertivas a favor
del bien, que es del lado en el que estoy.
Me he superado más de lo que jamás

pensé y he descubierto sin presunción
que tengo una gran voluntad de seguir
aprendiendo. Además me alegra saber

que el camino de la superación es inaca
bable y que tengo la intención de conti
nuarlo.

Ya no soy tan impulsiva como en la
juventud pues creo que los arrebatos
irreflexivos nos llevan a tomar decisio
nes equivocadas. Ahora me gusta más
ser reflexiva y sopesar las consecuencias
de mis actos. En realidad recomiendo a
mis amistades hacerlo. Ser un apasio
nado de la vida pero con racionalidad
es un termino medio que da buenos re
sultados.

La moderación, el justo medio se ha
comprobado es siempre lo mejor para el
ser humano. El mejor ejemplo lo tene
mos en la forma en que comemos. Hay
que comer cuando se siente hambre.
Eso no enferma a nadie. Es cuando ya
estás ahito y sigues comiendo que en
fermas ¿o no?
Así que, hay que tener cuidado con

estar mirando hacia otro lado y no ha
cia nosotros mismos, sobretodo porque
el mundo parece siempre gritarte, mira
para cualquier lado, menos para tu in
terior, que es adonde se encuentra tu
verdadera fortaleza»
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La obsesión de USA
con la realeza británica
La invitación al funeral de la reina Isabel II todavía

no llegaba cuando el presidente Joe Biden, ape
nas 24 horas después de su muerte, sorprendió a
todos anunciando que haría el viaje a Londres pa
ra estar presente en la ceremonia luctuosa.

Cuando por fin fue invitado y le especificaron que só
lo podrían acudir el mandatario y su esposa, pero ningún
otro funcionario y mucho menos una comitiva, eso no le
hizo dar marcha atrás.
Y al parecer tampoco el anuncio del Palacio de Buckin

gham que implica logística y cuestiones de seguridad, res
pecto a que los invitados tendrán que llegar todos juntos y
por autobús a la abadía de Westminster. Su portavoz confir
mó enseguida la asistencia del presidente y la primera dama.

También, en otra inusual decisión, Biden ordenó desde el
primer momento que se supo que la monarca había muer
to, que la bandera de la Casa Blanca ondeara a media asta
por doce días, hasta el próximo lunes cuando tendrá lugar
la ceremonia fúnebre. Nunca en Washington se había visto
un luto tan prolongado por un dignatario extranjero. Or
den similar fue dada por Nancy Pelosi, líder del Congreso,
para las banderas en el Capitolio.
No cabe duda que la gran mayoría de los estadouniden

ses siente gran amor por Gran Bretaña pese a que fueron
su colonia y una particular fascinación por la vida y los es
cándalos de la realeza británica en general y en particular,
una gran admiración por Isabel II, quien sin duda fue una
excelente diplomática, una fuerza de unión y estabilidad
para su país, quien si bien tenía derecho de veto, nunca lo

ejerció, como no lo ha hecho ningún otro monarca británico
desde la reina Ana en el siglo 18, hace 300 años.
Ese sistema político que en realidad está en manos de

una parlamento y un primer ministro, con un líder máxi
mo apolítico, es lo que fascina en este país, donde los ciu
dadanos cada vez desconfían más de sus gobernantes y las
instituciones.

Y desde luego les encanta, la pompa y circunstancia, des
files, carrozas, lujo que rodean esta monarquía de la que
fueron súbditos.

Pero no siempre fue así. Según los historiadores a prin
cipios del Siglo 19 los estadounidenses veían a la monar
quía británica en forma negativa, como símbolo medieval
de nepotismo y privilegios no ganados

Sin embargo, después de la Guerra Civil (18611865) la
relación empezó a cambiar y los miembros de la Casa Real
empezaron a visitar Estados Unidos, en especial Eduardo
VIII, quien abdicó al trono para casarse con Wallis Simpson,
una mujer divorciada originaria de Baltimore.

Luego, durante las dos guerras mundiales, Gran Bretaña
y Estados Unidos fueron grandes aliados y se hicieron más
fuertes sus lazos culturales y políticos. Sin embargo no se
espera que Carlos III logre tener aquí ni remotamente, la
popularidad que tuvo su madre.

En cuanto a Biden, ha trascendido que debido a razones
de seguridad seguramente se hará una excepción y le per
mitirán llegar a Inglaterra en el avión Fuerza Aérea Número
Uno y moverse en su limosina blindada. Igual se hará con
Naruhito, emperador de Japón y con Isaac Herzog, presi
dente de Israel»
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Oculto por la polvareda del
debate sobre la Guardia

Nacional y la extensión de
las actividades militares en
materia de seguridad públi

ca, el tema del Instituto Politécnico Na
cional ha bajado de intensidad, al me
nos en los medios. Esta es una síntesis

(con respeto a la grafía original), de un
recuento de los conflictos, presentado
el pasado 29 de agosto y enviado al Pa
lacio Nacional.

"—¿Que está pasando en el Instituto
Politécnico Nacional?
"Por qué el cierre de escuelas coor

dinado?

"Si bien es cierto que el movimiento
de los estudiantes es legítimo al exigir
espacios suficientes para tomar sus cla
ses, también tienen el derecho de de
nunciar los actos de corrupción que en
sus escuelas se está dando con sus direc

tores, pero hay un responsable de ello y
se llama JAVIER TAPIA SANTOYO quien
en contubernio con los siguientes perso
najes que trae en jaque al IPN: ANA LI
LIA CORIA (novia) de SANTOYO, MAR
CO ANTONIO SOSA PALACIOS, MAU
RICIO IGOR JASSO, CARLOS RUIZ VI

QUEZ, HECTOR BELLO RIOS, JOSE
HIPOLITO ROSAS MOLINA,MARÍA
LUISA GUTIERREZ FLORES, FELIPE
ANTUNEZ LUNA Y ALEJANDRO GAR
DUÑO, estos últimos, Secretarios Gene
rales de las Secciones Sindicales 11 y 60
del SNTE.

"El peor proceso de admisión a nivel
superior se dio en esta gestión en manos

de Tapia, su novia Coria, Marco Antonio
Sosa y por supuesto Carlos Ruíz Viquez
(responsable de hacer el contrato del sof
twere para hacer el examen en línea)
[sic]; un fracaso rotundo, muchos jóvenes
se quedaron sin poder hacer su examen...

"...NO HABRA SEGUNDA VUELTA,
pero si hubo segunda vuelta para uno de
los líderes de ANTORCHA CAMPESINA
(PRI) LA SEÑORA SANDRA CUEVAS...

"ESCUELA NACIONAL DE ARCHIVO
NOMIA Y BIBLIOTECONOMÍA.  ¿Por
que la comunidad docente se fue a paro?

"Sabían ustedes que TAPIA Y HEC
TOR BELLO (ternuritas) autorizaron
más de 14 plazas docentes para sus ami
gos con categorías de Titulares y Asocia
dos sin examen de oposición y sin existir
proceso de contratación para docentes
y que ALEJANDRO GARDUÑO, estuvo
de acuerdo con este proceso ilegal...

"...ESCUELA NACIONAL DE CIEN
CIAS BIOLÓGICAS. Es cierto y volvemos
a insistir que es legítimo el movimiento
de los estudiantes, pero quien provocó
la inconformidad de los estudiantes, ahí
vamos el Subdirector Administrativo fue
impuesto y puesto ¿por quien creen? isi
iiiiii!, adivinaron por TAPIA y este a su
vez (sic) inicio (sic) con la contratación
de prestadores de servicios profesiona
les (honorarios) con salarios arriba de
los 50,000 pesos a egresados del Tec. De
Monterrey, la Universidad Anáhuac, etc,
para desplazar a los jefes de departamen
to y sobre todo a los profesores que te
nían proyectos de investigación...

ESIME AZCAPOTZALCO.

Mientras los estudiantes y profesores
exigen atención para resolver su situa
ción académica TAPIA envía a uno de
sus incondicionales MAURICIO IGOR
JASSO para resolver dicha problemáti
ca y con tal de ser el salvador el inútil
se compromete con la comunidad estu
diantil y docente a tener la convocatoria
en tres días después para el proceso de
elección del Director de la ESIME AZ

CAPOTZALCO desconociendo el proce
dimiento para dicho proceso...
"...ESCASTO. TOMÁS al frente el

director Juan Flores ha permitido más
de 100 trabajadores contratados como
prestadores de Servicios Profesionales.

DIRECCIÓN DE ACTIVIDADES DE
PORTIVAS Al frente ANTONIO SAN

DOVAL VARGAS, quien fue nombra
do y propuesto e impuesto por TAPIA
SAÑTOYO, con la condición (de) im
plementar su proyecto le dio un sala
rio de $83,789.02 más como presta
dor de Servicios Profesionales (hono
rarios) $28,600.00 dando un total de
$112,389.02, sin contar con su pensión
por estar ya jubilado, este señor Sando
val tiene más de 50 trabajadores como
prestadores de Servicio Profesionales

"Tapia Santoyo es el responsable de
lo que hoy está sucediendo en el poli
técnico en complicidad con los persona
jes ya antes mencionados, esto se suma
la usurpación de funciones que está ha
ciendo este señor ya que de acuerdo a la
normatividad vigente en el IPN el res
ponsable de la política interna le corres
ponde a la secretaría general pero hoy
tenemos a un todólogo inepto"*
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En Tamaulipas, de FRANCISCO
GARCÍA CABEZA DE VACA,
parecen querer dar la batalla
hasta el último minuto de la

administración, por lo que
habrían decidido ir contra su

principal enemigo público, el
hoy procurador de Hidalgo,
Santiago Nieto, coordinador
de la transición legal del
gobernador entrante,
Américo VillarreaL
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Aunque la embestida de la Fiscalía ta
maulipeca, de Irving Barrios, no podrá ir
contra el extitular de la UIF directa

mente, se sabe que comenzará a presio
narlo con su familia, por lo que busca
fabricar una orden de aprehensión
contra uno de sus primos que en el pa
sado fungió como proveedor del estado.

Los enterados aseguran que, con antici
pación, en Ja 4'i le corrieron la cortesía a
Alejandro Moreno para evitarle la pena
de divulgar los ya conocidos audios y
guardar en un cajón las averiguaciones
en su contra. Esas que dofla Layda ha
presumido en su programa.

***

Sin embargo, hace unos meses el diri
gente del PRI estaba convencido de que
como parte de la oposición conseguiría
catapultarse hacia una eventual candi
datura presidencial y lograría que los
demás partidos cerraran filas con él an
te una "embestida del Estado".

#*#

El problema es que los cálculos salieron
mal y pocos fueron los que se animaron
a respaldarlo, por lo que no le quedó de
otra más que ceder ante la poderosa
maquinaria amíoísta, que logró su apo
yo para pasar una de las reformas más
importantes para el presidente López
Obrador: la militarización de la Guardia
Nacional.

El gobernador de Nayarit, Miguel Angel
Navarro Quintero, dice que el error de
cambiarle los colores a la bandera de

México lo asume él, que no es culpa de su
director de imagen gubernamental, Ja
vier Figueroa, quien supuestamente ya
renunció por su ocurrencia de pintar de
guinda morena el lábaro patrio.

"Si fuera mi hijo yo querría que le dieran
otra oportunidad", dijo Navarro Quintero
sobre Figueroa, quien incluso podría ir a
la cárcel por ultrajar al símbolo patrio.
Que no logró concentrarse y realizó el
cambio de la bandera sin atan de agra
viar. Al final, agravió. ¿Si lo castigarán o
lo perdonarán?, es la pregunta que vuela.

El departamento de comunicación social
de Nayarit nada había dicho ayer y en su

portal estaba la noticia que informaba
que Nayarit en pocos años será prota
gonista del país. Lo cierto es que desde
ya es protagonista, pero del escándalo
por cambiarle los colores a la bandera.
¿A los de comunicación no los irán a
correr también? La crisis la tuvo que
encarar el gobernador y la verdad, no
salió bien librado.

"Este es un país extraordinario, con
una historia única, Por eso, yo no sé
porqué se subordinan y les gusta a al
gunos someterse y aceptar el papel de
vasallos, habiendo nacido en un país
de mujeres, de hombres libres, gran
des, gigantes, excepcionales. Ya, viva
México", ese es el mensaje del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.
¿Será acaso para Martha Debayle? ¿O
a quién tendrá en mente?
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Otra década militar
Nassim Nicholas Taleb, matemático y analista del com
portamiento económico de los seres humanos, publicó
en 2007 un libro que pronto se volvió un clásico de las
humanidades titulado El Cisne Negro, el impacto de lo
altamente improbable, una obra que puede servir de
orientación para buscar comprender la naturaleza de
los sucesos poco probables de suceder y que han ocu
rrido en la últimas dos décadas en nuestro país y que
han impactado de forma notoria en la vida de todos los
mexicanos.

Los habitantes del viejo mundo, dice el autor, creían y
estaban convencidos de que todos los cisnes eran blan
cos, algo que para la época era irrefutable pues las evi
dencias empíricas así lo demostraban. La aparición del
primer cisne negro demostró las limitaciones del apren
dizaje fundado solo en la observación y en la experien
cia, lo que limitaba nuestro conocimiento. La idea del
cisne negro está fundada en tres preceptos: "es una rare
za, pues habita fuera de las expectativas normales, por
que nada del pasado puede apuntar de forma convin
cente a su posibilidad. Segundo: produce un impacto tre
mendo. Tercero, pese a su condición de rareza, la natura
leza humana hace que inventemos explicaciones de su
existencia después del hecho, con lo que se hace expli
cable y predecible".

A finales de los años 90 en nuestro país la discusión
política se centraba en la transición a la democracia y la
posibilidad de que por primera vez México se asomara al
fin del viejo régimen priista que por más de siete décadas
instauró el presidencialismo autoritario sostenido sobre
un partido de Estado y unas fuerzas armadas supeditadas

al poder en turno del comandante supremo. Nadie previo
que la transición política a partir de la alternancia parti
dista en el poder Ejecutivo federal daría a luz al el cisne
negro de la criminalidad organizada.

La descomposición de la seguridad pública en el país
tiene puntos en común con la mayor presencia de milita
res en esta labor. En la opinión pública se pasa por alto la
experiencia de 1997 en la Ciudad de México cuando la
titularidad y los principales puestos de la Secretaría de
Seguridad Pública fueron ocupados por militares al igual
que la Policía ludicial. El caso de la desaparición de los
seis jóvenes en la colonia Buenos Aires en septiembre de
aquel año tras un sangriento operativo militar terminó de
convencer a algunos políticos del riesgo que implicaba
para los derechos humanos el dejar en manos militares la
seguridad pública.

Lo altamente improbable fue que el experimento se
repitiera y se centrara en las altas esferas de la procura
ción de justicia cuando Vicente Fox nombró en el año
2000 al procurador militar al frente de la Procuraduría
General de la República. El cisne negro apareció en forma
de paramilitarismo, del surgimiento de los ejércitos pri
vados que hicieron suyos los manuales de contrainsur
gencia de donde abrevaron los militares de la guerra su
cia en los años setenta y ochenta.

¿Cuál es el interés de mantener lo que resta de esta
década a los militares en labores de seguridad pública?
Quizá lo altamente improbable es que sea lo último
que haga un secretario de la Defensa con rango de ge
neral de división y en el futuro se legisle para que ese
nombramiento
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¡Atención repartidores,
esto les interesa!
La semana pasada estuvimos en el Parlamento Europeo en
Bruselas, gracias a la invitación de la eurodiputada Leila Chaibi,
para participar en un foro de alternativas para la Uberización,
donde también hubo presencia de compañeros y compañeras de
España, Suecia, Francia, Inglaterra, Estados Unidos, Italia, Alema
nia, Argentina, Colombia, México entre otros.

Tuvimos una asamblea general
en donde compartimos sobre
los panoramas en nuestros
países y si, como #NiUnKe
partidorMenos lo ha dicho
siempre, la regulación que se

viene tiene intereses sumamente politi
coclientelares. Ante esto, Ira contamos a
las y los compañeros de cómo Tatiana
Clouthier; secretaria de Economía, dijo en
una reunión que no éramos necesarios;
sobre el IMSS y su programa piloto muy
lejos de ser viable y justo; del dos por
ciento que el Gobierno de la Ciudad de
México quiso cobrar por utilizar el espacio
público. Pero, sobre todo, del plan de re
gulación del actual gobierno, de cómo
Luisa María Alcalde nos dijo quetenlamos
de mayo a septiembre para elaborar una
iniciativa de ley, presentarla y llamar la
atención del gobierno y que, si esto no pa
saba, ya no se haría nada por los trabaja
dores en plataformas en este sexenio.

En el caso de Europa se tienen dos sec
tores los que quieren derechos en este

nuevo modelo de trabajo a través de pla
taformas y otro que busca cómo comba
tirlas. UberFiles fue el tema central y el
gobierno de Francia tiene que responder
ante sus ciudadanos y los trabajadores de
apps, que no están nada contentos con lo
que pasa en su país. En el Parlamento de
la Unión Europea se tocaron temas im
portantes como el algoritmo (quién real
mente controla a quién), en el que la se
cretaria general de Unidapp de Colombia
hizo especial énfasis en los retos de las
mujeres al trabajar en plataformas, tam
bién sobre los taxis y su lucha contra los
taxis por apps. De igual manera, la Alian
za Unidxs World Action tuvo participa
ción y llamamos a organizamos a la bre
vedad y que seamos los trabajadores
quienes estemos al frente de las acciones.

Podemos dejar algo claro: los proble
mas que vivimos como repartidores en
México se replican en el mundo entero.
Siempre hemos pugnado por el diálogo
tripartita en donde nos escuchemos todos
los involucrados: trabajadores, gobierno y
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empresas. Actualmente, estamos cons
truyendo una iniciativa en colaboración
con Nosotras y más interesados de socie
dad civil a través de diálogos con todos los
actores, buscando que existan los princi
pios de una iniciativa que atienda, en la
medida de lo posible, las necesidades más
urgentes de nuestro sector.
El camino que hasta ahora hemos

construido, a lo largo de cuatro afios, des
de la muerte de José Manuel Matías Flo

res y 183 compañeros más, han llegado a
buen puerto y eso significa que tenemos
que seguir trabajando para permanecer y
mejorar nuestra articulación. Como al
gunos compañeros repartidores, reparti
doras, conductoras y conductoras nota
rán, han empezado a salir distintos tipos
de acuerdos, ajustes de tarifas, asi como
bonificaciones en algunas de las empre
sas para las cuales ofrecemos nuestros
servicios. Es sólo el comienzo, vendrán
más cambios que #EnBola, para que na
die se quede atrás, ni los grupos que se
han manifestado en contra de nuestro

trabajo. Esto es para todas y todos, quie
nes verdaderamente saben lo que es ser
una persona trabajadora de plataformas
digitales. ¡Hasta que la dignidad se haga
costumbre!

Fundador de «NiUnRepartidorMenos
fflrepartidorr / (SNosotrxsMX

El camino que hasta ahora
hemos construido, a lo largo de
cuatro años, desde la muerte de
losé Manuel Matías Flores y 183
compañeros más, han llegado a
buen puerto y eso significa que
tenemos que seguir trabajando
para permanecer y mejorar
nuestra articulación. Es sólo el

comienzo, vendrán más cambios
que #EnBola, para que nadie se
quede atrás.
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Realismo político
Esta semana el Secretario de Estado de los Estados

Unidos, Antony Blinken visitó México y también se
reunión con el primer mandatario y con los miembros
del gabinete del gobierno mexicano. Mucho se habló
y se especuló sobre cuál había sido la agenda y los
temas de discusión que se tuvieron durante este en
cuentro, aludiendo a los asuntos más álgidos de la
relación bilateral (como es migración, seguridad,
energía, etc.). La realidad es que no sabemos a ciencia
cierta cuál fue el tono, mensaje y tópicos abordados
durante estas reuniones, pero creo lo que vimos fue
una lección de realismo político y de política interna
cional en su forma más pragmática.

Veamos la razón: al final del día se impuso la reali
dad en la interacción entre ambas delegaciones. Si
analizamos con detenimiento, cada parte se enfocó
en lo que más le importa. Por parte de México, se ha
bló de que habría un posicionamiento en materia de
resolución de controversias en el tema energético du
rante las fiestas patrias, mismo que ha sido reconsi
derado, y por parte de
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Estados Unidos

aprecia una actitud por
parte del Departamen
to de Estado (y por ende
de la Casa Blanca) con
tonalidad conciliadora,
sin hacer aspavientos
de los puntos de desen
cuentro y buscando
acuerdos de alto nivel

para  seguramente 
avanzar en lo que más
le interesa.

Ambas partes pu
dieron actuar de otra

forma. Ambos lados de

la mesa de negociación
pudieron haber no he
cho caso de los llamados a la prudencia y actuar con
urgencia, sin mucho raciocinio y con ligereza. Pero al
final del día la estrategia fue más importante y se im
puso la política real y la forma mucho más realista y
útil de hacer que las cosas funcionen entre ambos
países. Creo que ello debe reconocerse, porque al fi
nal de cuentas ambos dependemos mutuamente del
otro en esta interacción.

Luego entonces, si al final el resultado fue positivo,
¿por qué razón había tanta especulación sobre la es
tridencia de la relación? Como lo apuntamos hace
unas semanas, ello se debe a que cada delegación y
cada gobierno le habla a su público. Hay dos audien
cias, la de adentro y la de afuera de casa (y ello es
válido en ambos lados del Río Bravo).
Cada una de ellas tienen intereses diferentes,

comprensiones e ideas diversas y esperan cosas que
quizá sean inoperables en la realidad, pero que se
oyen bien en el discurso. En ese sentido, creo que he
mos visto una clase magistral de política real: hablar
para el público que lo escucha a uno, pero tejiendo
fino de tal manera que el discurso y la acción vayan
encaminados de forma respectiva a nuestras posicio
nes e intereses. Es una lección que vale la pena
aprender.
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LLEGAN YA INVITADOS A GRITO DE AMLO
•Elpresidente.Andrés Manuel López Obrador informó
que ya comenzaron a llegar los invitados para la
celebración del Grito de Independencia que dará en
el Zócalo. Confirmó la participación de Los Tigres
del Norte y reiteró que asistirá Evo Morales, el papá
y hermano de Julián Assange, y la familia de César
Chávez, "sus hijas e 111105", así como José Mujíca
y la familia Luther Ring. López Obrador reiteró su.
invitación al pueblo a participar de las festividades en el
Zócalo capitalino.

SUSPENDEN ORDEN DE APREHENSION CONTRA
DIRECTOR EL PINABETE
•Eljuez Tercero¡.de..Distrito;.en el estado de C
otorgó una suspensión provisional a Cristian Solís
para frenar la orden de aprehensión en su contra,
dado que fue identificado como director de la mina
"ELPinabete"A en Sabinas, .CoahuüaA don^
mineros atrapados. Desde el pasado 7 de septiembre,
Solí?LPIP.^oyíó:.arnpa.ro contra la orden ^
efectuada. porel juez. deL.Cqntrol ^
de Justicia Penal Federal del estado de Coahuila, con
sede en Torreón, y otras autoridades. Al siguiente día,
el juez le concedió una suspensión provisional para
efecto de que se mantengan las cosas en el estado en
que actualmente se encuentran y no se ejecute ninguna
orden de aprehensión.

PRI EN NUEVA ETAPA
«El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado,
aplaudió la aprobación del dictamen de reforma
constitucional que amplía hasta 2029 la participación
del Ejército en tareas de seguridad pública, tras señalar
que el PRI está en nueva etapa a favor del pueblo
de México, felicitó a los legisladores por permitir
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el fortalecimiento de la Guardia Nacional. Delgado
agradecióJa ..aprobacióndel ..proyecto q^iied
iniciativa de la diputada del PRI, Yolanda de la Torre
para extender la presencia de las fuerzas armadas en
labores de seguridad pública.

PROPONEN PROHIBIR EL ABORTO EN TODO EU
• El senador federal republicano Lindsey Graham
presentó un proyecto de ley para prohibir el aborto
en todo Estados Unidos, lo que provocó una gran
conmoción en ambos partidos y dio lugar a un nuevo
debate sobre un tema sensible a pocas semanas de
que se realicen las elecciones de mitad de mandato
que determinarán el control del Congreso. Los líderes
del Partido Republicano no apoyaron de inmediato el
proyecto de Graham, que prohibiría el procedimiento
después de la semana 15 de gestación con pocas
excepciones, y que casi no tiene posibilidades de
convertirse en ley en el Congreso, donde los demócratas
tienen..mayorías. Los..demócratas..calificaron el p^
como una señal alarmante de hacia dónde se dirigen
los republicanos del "MAGA" si ganan el control de la
Cámara de Representantes y del Senado en noviembre.
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UNIDAD
GrupoParlamentariode M

.Q(AOErs?.' I deja Ciudad y el presiden le de ese
parüdo,.Sebastián Ram
acompañado> dela.s^retaria^Generaij,^
J. f 5!11 r.slV: í ?.
de la Ciudad para presenLar y aairdar

las y los legisladores se cc )mgr( )met ierc >n
a eonsolidar la Cuarta.Jransíprmaeión,
trabajar en unidad y continuar siendo
primera Tuerza política en la capital del
país, Fnlre los lanas que pronwyerá ese
Crupo»Parlamentario'.^tón^laaprobactón^
de la iniciativa de la Jefa de Gobierno

PMa.educación básica. de niñas y nrnos
en es.c; u el a s pú bl ic a s, el prog rama Mej ( >r
Escuela yel"cp_^ató_a la_cg^j^ión
inmobiliaria.

ALIADOS DE PERIODISTAS
•Durante elFbro de Parlamento^ Abierto

X11 J.
PtP.Lección .Integralde J^rsonas Defens
c! !v' . I í i Ia i | f ?s. ^ i >c^ríc. í'.i i c
la CDMX, realizado en el Congreso de la
Ciudad, Tobyaiiiic Ledesma j:lular del
Mecanismo de Protecrión Integral de
Persí >nas Del ensora s deDerechcís I Iu!nan()s
iJ^iodistas CDMX, dijo cjueüene'^d

compromiso de d^_n;otor acdones_que
protejan, según su complejidad, en cada
en üdada !as..y.perú )d i sta s v que se
Marapticeel respeto,y acc^_a_ja_íi^rtad_e
información". Por su parle la diputada Ana
Villagrán, señaló que seguirán avanzando
y.Arabajando»en conjuntoyi^
^'Pasión 1 je Prolección a I^eriíídisLas iicMien
de aliados a[ todoslos.jptó^anl^_cpnelfin_
de combatir esta ola de v iolencia".

MERITO JUVENIL
»E1 Congreso de la Ciudad entregó la Medalla
al Mérito Juvenil a personas destacadas
por sus méritos, promoción y desarrollo
de actividades en favor; de las y los jóvenes
de la. CDMX._Las_yjos.g¿ardonadps_
íueron: Ara n Iza Méndez, en prppioci()n
5_ ^ A ?! JA A A ^! i Áf: i
£ ¡en iñka s ytecncíkjgicas; Patricio Ramírez
PPr.disciplinas..mentales o deportivas;
Leonardo Zaídívar Gutiérrez, por
actividadesi.recreatiyas; Pabto
por el .mérito .cMcpApphticp o la to
a Lucero C.abcllo,. cp el á mbi lo apibien tal
ü _ Alt:1 ÍAlAl PAI j_ Íklí rlfl >
PPÍ ja defensa dé los derechos humanos;

J?AAA_ Aíl _ÍÁArA?AÍ ^'CiAAAi PAAA A>
dé los usos y costumbres
harrios; y AmauF£ Ramírez, j^r reciclaje
comunitario.
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COLUMNA INVITADA

El suelo... la única solución
CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

Hace más de 10,000 años

al abandonar la caza y la
recolección, ame la ne
cesidad de disponer de
alónenlos para satisfacer
sus necesidades, el hom
bre uno que aprender a

Cultivar el suelo, iniciando la actividad

primaria más importante que realizamos
en el planetas la agricult ut a. Je través del
tiempo fue. descubriendo el comporta
miento de este maravilloso organismo
vivo que es el suelo agrícola, creando
diferentes técnicas de cultivo. Torio iba

bien con aquélla primen} forma de sem
brar que no utilizaba arados para abrir
estos surcos que conocemos en la act ua
lidad, sino que solamente se arrojaban
las semillas sobre el suelo y se pract ¡raba
la rotación de cultivos. Después inventa
el "arado" (andano que penetra,el suelo
para colocar las semillas a mayor pro
fundidad) jalado por animales. Es aquí
cuando inicia el problema. En 1934
conocimos el gigantesco desasiré am
biental que ocasionó la destrucción de
81 millones de hectáreas de suelos cul
tivables en Estados Unirlos de América,
realizada por granjeros en las llanuras

del medio oest,e (rlebacle conocida como
el Cuenco del Polvo) al dejar expuesto
(tlesnurlo) el suelo. El presidente Eranklin
D. Roosevelt decirle crear el Servicio de

Conservación ríe Suelos como respuesta
para impulsar la agricultura regenera
tiva, en un plan en cooperación con la
imt m aleza en lugar ríe actuar en contra
de ella, como la indebida utilización de

lert ilizant es químicos y plaguicidas t óxi
cos. Además del nocivo monocultivo que
agota el suelo.

Nuestros productores agrícolas des
conocen el ciclo riel carbono. Nuestro

planeta funciona con carbono. Somos
carbono. Los microorganismos del suelo
viven del carbono.
Es el suelo donde reside la solución

a nuestro mayor reto: el calentamiento
global. Los sistemas nal tírales ríe capí ura
ríe carbono (C02) son: el suelo, la corteza
vegetal y millones de toneladas de algas
marinas.
El suelo almacena el carbono del

planeta,pero al destruirlo (por nuestras
actividades) liberamos carbono en forma
ríe C02. Se nos olvida que la fotosíntesis
es el milagro que realiza la biomasa que
al recibir la luz solar absorbe C02 y nos
regala oxígeno y se encarga de trasladar
ese carbono al suelo, desde hace millo
nes de años.

Para resolver el problema, sabemos
que el único camino es regresar a la agri
cult ura regeneratíva (con rotación ríe culti
vos y pastizales) para recuperar cientos de
millones de hectáreas desuelos erosiona

rlos y regresar al suelo el C02 que hemos
liberarlo desde hace 100 años. Es urgente.
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Divorcio
de telenovela

¡1 un poco de risa el día
matismo con el que se ha
manejado la ruptura ele la
alianza, denominada "\a

por México'". Pareciera
que sé csiin ¡eran sepa
rando los Beatles, o algo

así. pero la verdad es que, aunque sé ha
vendido al público como la gran cosa, ni
es para lanío ni sería, én últinia instancia,
una alternativa viable como coalición de

gobierno.
Guando dos o más parí idos deciden ir

en coalición, su intención de voto 110 se
mantiene lija. Es decir, si 3 partidos de
lbrma independíemetienen 20%, yendo
en coalición no tienen 60% en automáti

co, porque el criterio de racionalidad de
los electores es complejo y 110 aplica la
aritmética simple. De hecho, alguno de
los pocos estudios serios que ha habido
arrojan el resultarlo contrario. Los parti
dos pierden la ¡mención devoto cuando
van en coalición. Esto 110 quiere decir
que nunca convengan las alianzas, sim
plemente que deben ponderar lo que se
gana y lo que se pierde en cada caso.

En e.1 caso de. esta histriónica coalición,
resulla que lodos junios quedan a casi
15 punios porcentuales del parí ido en el
gobierno, en los pronósticos para 2024.

Manden quienes manden uno y 01 ro. No
es alentador, y definilivamenle.no da para
decir que mantenerse unidos %s la única
lbrma" de vencer a nadie. Porque junios
o separados, hoy, perderían. En México la
promiscuidad partidista empezó desde
hace, por lo menos. 20 años. En eleccio
nes locales, todos los partidos han ido con
iodos. Suele pasar que el PAN y el PHD
son aliados en un estarlo, y adversarios
en 01 ni. o incluso en municipios de una.
misma entidad. Esto ocurre porque la ló
gica partidista en el países muy básica,
poco informada y, se reitera, bajo crite
rios meramente arilméticoS, ni siquiera
leleológicos.

Un buen ejemplo de fiasco fue la alian
za enlré PAN y PRD en 2018. Resulta que
el PAN no ganó nada con esa coalición, y
los pocos enrules que tiene el PRD y que
le han permitirlo sobrevivir (como sea)
m los regaló el PAN, a cambio de menos
votos de los que hubiera tenido yendo en
solitario. Lamentable.

La alianza que hoy parece, romperse
tiene que verse al menos desde ríos di
mensiones; en primer lugar, como bloque
legislativo ríe oposición. E11 ese sentido,su
máximo músculo lo mostraron con el ve
to a la reforma constitucional en materia

eléctrica. A partir ríe entonces se habló

de una "moratoria conslilucionaF, que
también era más faramalla que 01 ra cosa,
porque resulta que en el sexenio ríe Feli
pe Calderón hubo "moratoria constil ucio
nal" durante los 6 años y sin necesidad de
anunciarla. Es la consecuencia natural de
una mayoría simple de fractura que no
negocia con la oposición y se impone por
puros números en las decisiones de ma
yoría simple; cuando requieren calificada,
se las cobran. Eso existe desde queexisten
los parlamentos. En segundo lugar, como
"proyecto ríe alternancia": aquí es donde
esla alianza no trae nada, o al menos 110
lia mostrarlo sino desarticulación y falta
de coherencia ideológica. Reconozco, es
difícil que la tenga cuando los partirlos
integrantes, PRI, PAN y PRD, surgieron
y crecieron como respuesta antagónica
los unos ríe los oíros (El PAN para com
batir el pragmatismo caciquil del PRI y
su progresismo en polílica social, el PRD
para colocarse como "izquierda53 frenie
a la derecha panista y al nihilismo ideo
lógico del modelo político priísta en los
80s). Basta ver cómo voian los diputados
ríe uno y oi.ro partirlo en los congresos
locales en lemas como los impuestos al
capital, los derechos sexuales o el aborto,
para observar que de esa triarla no puede
salir nada más que acuerdos contingentes
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para ganar 1 •lecciones como sea. no para
gobernar a nadie.

Falta mucho para la elección presiden
cial, y sostengo que la elección del Esta
rlo de México, si bien es importante por
méritos propios (cantidad de votantes,

dinero a nivel estatal y municipal) 110 es
represen 1 aliva de la intención de voto a
nivel nacional. Lo más probable es que
la alianza, parcharla y lorio, alcance para
dar una pelea digna por la gubernalura,
pero luego ríe eso, se disuelva. Sin gira

del adiós.
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Pendientes del voto
en prisión 2024

11NE realiza actualmente un análisis sobré
las modalidades del Voto de las Personas en

Prisión Preventiva (VPPP) con miras a. la im
plementación para 2024.

En el documento, conocido por la Comi
sión de Organización Electoral, que Preside;
la Consejera. Carla Humphrey, se puede ates

tiguar la manera, en que la institución ha venido cum
pliendo seriamente con la primera etapa de la prueba
piloto que. mandato la sentencia electoral ya referirla.
En electo, desarrollar la prueba piloto en plenitud de

atribuciones, con la finalidad ríe que en el 2024 las perso
nas en esa condición puedan ejercer su derecho al voto
y establecer las circunstancias de modo, tiempo y lugar,
para que puerto hacerlo.
Del mismo modo, identificar si el ejercicio del dere

cho al voto se aplicará solamente a la elección presiden
cial en el 2024 o en otras elecciones; valorar los diversos
sistemas conforme a los estudios y diagnósticos que
esti realizando* entre los que podrá considerar el voto
por correspondencia (aunque también está ponderando
voto electrónico presencial); realizar una muestra re
presentativa de las personas en prisión preventiva que
abarque torlas las circunscripciones y diversos distrilos
electorales.

En otro apartarlo, desarrollar el programa tanto para
centros l'erlerales ríe reclusión femeniles y varoniles, con
perspectiva ctegénero o interci üt i iralirlad, con la finalidad
que la primera, etapa ríe prueba, implique una muestra,
representativa; finalmente, instalar un grupo de trabajo
inierinsiiiucionai y mult¡disciplinario, con las referidas
autoridades competentes, para implementar este ejer

cicio con garantías de eficacia, alcance y adecuada re
solución.

Se ve seriedad y compromiso del ,INE con el tema, tan
sensible en materia de maximización o progresivirlad de
los derechos humanos, como lo ordena el artículo prime
ro eonstil ucional y la j urisprudencia de la Suprema Corte
y del propio tribunal electoral
¿Qué pendientes reporta el análisis? Ampliar los con

venios de colaboración entre el ine y las instancias ríe
segur idad pública incluyendo la posibilidad ríe conocer
la percepción ríe las ppp que sufragaron; definir un pro
tocolo de las acciones a.seguir en caso ríe que durante la.
conformación y validación de la respectiva lista nominal
especial se presenten las situaciones planteadas inespe
radas o no reguladas; prever escenarios considerando
qué hay j untas distritales del INE que estarán atendiendo
hasta 5 centros de reclusión, como lo comenté en mi en
trega previa; ampliar el espect ro y mecanismos de difu
sión, para que estas personas puedan conocer con mayor
anticipación las plataformas políticas y puedan realizar
un voto informarlo.
Sobre el tema de observación electoral, valorar si es

ta función pudiera recaer sobre la CNDH, considerando
que esta instancia puede tener el acceso a los centros ríe
reclusión; finalmente, darla la cantidad ríe centros ríe re
clusión y con el objetivo de tener la capacidad en tiempo
y forma de procesar los resultarlos, es necesario valorar
que el escrutinio y cómputo del VPPP se delegue a los
Consejos Distritales.
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MOSAICO RURAL
La alimentación de los mexicanos
LUIS P.

t a tvt
1^»Uxml 1 /VLU
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Como nunca ames en
la hisioria de nuestro

país, dos aspectos re
cientes han impactado
el lema de la alimenta
ción de los mexicanos:

la pandemia del CO
\ 11) I!) y la inflación, lo que ha puesto
én el ceniro del debate la necesidad
de modificar nueslros hábiios alimen

ticios, para bien dé nuestra salud y la
de nueslros bolsillos.

Ahora bien, en términos econó
micos, el incremento de la inflación,

que alcanzo 8.7 por cíenlo en agosto,
esotra variable que debe: sumarse al
panorama act uai.
Los productos agropecuarios han

tenido las mayores alza, pero debemos

lomar en cuenta que en asi o influyen
varios laclo res, desde fa estacionalidad
, , i •' /ide la producción (los meses en que se
cosecha) hasta los intermediarios que
flistorsionan las cadenas productivas y
generan que al consumidor final lleguen
alimentos caros.

En este escenario, vale la pena resal
tai la estrategia de la Secretaría fie Agri
culi ura y Desarrollo Rural para impulsar
el consumo de productos poco usados
en los platillos mexicanos, pero con am
plio potencial productivo, alimenticio y
saluflable,

Es importante que los gobiernos es

talales y municipales, así como otras
esferas del gobierno y fiel Legislativo
acompañen estas acciones para que la
gente conozca alterna! ivas en nuestra
alimentación, que sean nutritivas y, a. su

ta.ble y retribuyan mejores ingresosa los
productores.
OTORGAN PREMIO
INTERNACIONAL A
CIENTÍFICOS MEXICANOS
POR MEJORAMIENTO
DEL TRIGO

Una muy buena, noticia: Expertos del
Instit uto Nacional de Investigaciones Eo
réstales, Agrícolas y Pecuarias (IN1IAP) y
del Centro Internacional de Mejoramien

to de Maíz y Trigo (CIMMYL) recibieron
él premio BGI»1 Gene Stewardship 2022
que otorga la comunidad científica in
ternacional, por sus contribuciones al
n tejo rumien lo fiel trigo.
Va orgullo para lodos quienes forma

mos parte de este secior el que se reco
nozca en el mundo la investigación que
se realiza en nuestro país y, además, sé
abona en uno de los principales retos
que enfrenta la humanidad en nueslros
días: la seguridad alimentaria.
Enhorabuena a este equipo y hace

mos votos porque continúe el respaldo
a los centros públicos fié investigación
y la aplicación de sús investigaciones en
beneficio de la población.

Por último: Las autoridades de la Uni

versidad Autónoma Chapingo deberán
poner especial atención al movimiento
de lacomunidacl estudiantil, pues ya su
man 15 días fie paro de la máxima casa
de estudios de México y América Latina

La presencia del
virus generó preocupación,
pero también interés
por cuidar nuestra salud,
mejorar nuestro sistema
inmunológico para
hacer frente a nuevas

enfermedades y hacer

ejercicio para dejar atrás
meses de sedentarismo. Y

todo esto acompañado con
una alimentación saludable,

Esto, por supuesto,
Il() debe exillli I" que se
continúe trabajando, en el
marco del Paquete Contra

Ja Inflación y la Carestía
(padc)( COn el objetivo de
disminuir el precio de los,K

básica,.principalmente.
Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
luiscuanalo@outiook.com
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99"No dejar a nadie atras, ni dejar a nadie afuera
(Sin educación, no se puede)
La,semana pasada, con bom

bo y plalillo, el secretario
de Hacienda y Crédilo Pú
blico, Rogelio Ramírez de
la O, en i regó en la Cá ma ra
de Diputados el Paquete
Económico para el Ejerci

cio I ¡sc;i| 2023, que incluye los Criterios
Generales de Política Económica, la ini
cial iva fie Ley de Ingresos de la Eerlera
ción y el Proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Eederación.

Al entregar el Paquete, Ramírez de la
O, además de decir que lo planteado era
para afianzar la continuidad riel proyec
to de nación para la transformación ríe
México, temairó el compromiso de esta
adminisi ración ríe "no dejar a nadie atrás,
ni dejar a nadie afuera".

Sin embargo, uno de los rubros para
cumplir este dicho es el de Educación,
en el que, y aunque en general la SEP
obtendría 5.1% más respecto a 2022, se
gún un estudio realizarlo por el lnst.iloto
Mexicano para la ( ompei it ¡viciad (I M( ()).
el presupuesto de la SEP es 2% menor en
términos reales al momo aprobarlo en
2019, previo a la pandemia.

Eo que impacta significativamente
en rubros como el mantenimiento de

los planteles de primaria y secundaria,
ya que el presupuesto de este año fue
ríe 1,200 millones y para el próximo se
ha contemplarlo solamente 590 millo

nes, esta caniidad resulta insuficiente,
ya que previo a la pandemia era un te
ma que urgía fuera atendido y después
ríe la ausencia forzarla en las escuelas

esto Se agravó, y mucho más en las qué
fueron vanrlalizarlas y en las que hemos
comentado ya en este espacio, el Sin
dícalo Nacional de Trabajadores de la
Educación documentó en abril ríe 2021
que enire 40% y 50% ríe los planteles
habían sido vandalizados o registrarlo
hurtos, lo que representaba entre 86
mil y 108 mil escuelas públicas en di
cha situación.

Y el programa La Escuela Es Nuestra
(LEEN) no ha sido la solución a este pro
blema,ya que en los apoyos, según ríalos
ríe la SEP, solo el 36% de los planteles se
han visto beneficiarlas, lo que. representa
en términos rea les 72 mil 404 ríe las poco
más de 198 mil escuelas de educación

básica, del país.
Además, en marzo de este año, en su

revisión al presupuesl o que le fue asigna
rlo en 2020, la Audil oría Superior ríe la Ee
deración (ASE) delectó que el programa,
no tiene mecanismos de supervisión y
seguimiento ni de control en la compro
bación, además de que luvo un fallante
ríe más de 573 millones fie pesos.

Quedan fuera, como lo sabíamos. Es
cuelas de Tiempo Complelo, que esiaba
definido como uno ríe los programas que
precisamente cumplían con el objetivo

que manifestó el liiular de Hacienda:
"no dejar a nadie atrás, ni dejar a nadie
afuera" y el cual veremos cómo queda, ya
que Mexicanos Primero ha salirlo airoso
de los amparos que ha interpuesto para
que este programa siga, pero la SEP se
resiste a aceptar esto. Y qué decir ríe los
programas de educación especial, que
lambién ya no aparecen, "Yo También",
plataforma que dirige Barbara Anderson
y que aborda lemas de disca paridad, in
clusión, derechos humanos y accesibili
dad, informó que este año, ya de por sí ,
para Eorialecimienlo ríe los Servicios ríe
Educación Especial, que es el apoyo a los
Ceñiros de Atención Múlliple (CAM) y a
las Unidades de Servicios de Apoyo a la
Educación Regular (I .S MR) la SEP apli
có un recorte de 430.9 mdp.pasando de
433.1 mdp a sólo 2.2 mdp.
Así cune oíros punios que hay que

revisar, pero lo que esté gobierno debe
entender que dar becas, dar apoyos, no
essuficiente, se requiere un presupuesto
que fortalezca nuestro sistema educativo,
decía Nelson Marídela: "la educación es

el arma más poderosa para cambiar el
mundo" y sin ella, no habrá ni desarrollo
económico, ni paz, ni jiisliciasocial y mu
cho menos se logrará "no dejar a nadie
airas, ni dejar a nadie afuera"

Contra RéplicaFecha: 15/09/2022
Página: 7

Area cm2: 328

1 / 1

Columnas Políticas

Rosalía Zeferino

Costo: 62,116

Página 139 de 196



EL GABACHO

La reunión TMEC para la gradería
ALMA ROSA
MJÑEZ
CAZARES

i 30 de septiembre de 2018,
en el mareo de la cumbre del

G20 en Argeniina,se firmó
del acuerdo comercial trila

ieral México,Estarlos Unidos
y Canadá, conocido como
TMEO, USCAM y (H SM \.

por los firisBte
En México, ya se lia hecho cosí umbre

que el discurso marche por un lado y la
realidad por oirá. Tan es así, que lo infor
mado en México difiere de lo comunicado
por el gobierno estadounidense.

La. administración de AMLO señaló
que el enviado de la Casa Blanca vino a
invitar a México a. sumarse al plan para
producir semiconductores e impulsar la
electromovilidad. Mientras que desde el
gobierno de Birlen, se expresó que habla
ron fie migración y crimen organizado en
especial de la producción y tráfico fie fen

tauilo. Además de temas comerciales.
Lo cierto es que más allá de los semi

conductores, de la movilidad eléctrica y
de la banda 5 (¦ para la telefonía celular,
se abordaron temas muy específicos.,
delicados y hasta incomodos como lo
fueron: el comercial, el migratorio y de
seguridad (a pesar de lo ''informado" por
los mexicanos).
Denirodeesiavisiiaquése generó por

un "Dialogo fie Alto Nivel" no asistió la
encardada del acuerdo cemercial por par
; v f , , , . , jte de los Estados Unidos, katherina iai,
responsable en ámbito energético y sí la
secretaría de Comercio, Gina Raimonclo.
También llamó la atención la presencia
de J uan González, director general para el
hemisferio occidental de la Casa Blanca,
fie su consejo de seeuridad y del subse

 i. ,/ tcretano economice y del medio ambiente
riel Consejo fie Seguridad fiel Departa
mentó íte Estado, José Fernández, fiel que
poco se dijo en México, pero formó parte
tle la delegación, por algún motivo.

La preocupación por el tema ambien
tal y energético por parte del gobierno es
tadounidense es una realidad, tan ese así
la presencia del subsecretario Fernández,

tur una reunión cordial, hasta donde

se sabe, pero lo es también que m habló

fie las políticas medioambientales segui
das por del presidente mexicano que afée
tan las oporl unidades y el clima propicio
para la inversión en el espacio bilateral
principalmente.

Es de celebrarse estas platicas, pero es
importante, conocerse el avance del Dia
logo de Alto Nivel, ya que, de no llegarse a
un acuerdo, el conflicto escalaría.
Con este acuerdo se creó

la región comercial más
importante de! continente;
sin embargo, las diferencias,
como en todo buen acuerdo,
han surgido y hoj quiero
referirme a las que se
dirimen en estos días.

Esta reunión se dio
Pí1 !®,

inconformidad, quejas C
intranquilidad de las empresas
de los Estados Unidos de
jj.. jj^j . eneniél
y medioambientales, no

sino
en la misma Casa Blanca
donde se han expresado,
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Mitos y realidades sobre la Guardia Nacional
Una forma ríe ver el lema

ríe la Guardia Nacional
es pensar que los opo
sitores están en con ira

riel proyecto del presi
dente porque quieren
que a este le vaya mal;

por su parle, los seguidores del presi
dente consideran que López Obrador
liene las mejores intenciones y que la
alterna!iva que ofrece es la más viable
para el país. Tal como está plantearlo
hasta este momenio el lema, no ha sirio
posible delerminar si la decisión que
se está lomando es la coi recia, se han
construirlo milos, pero también exisien
realidades sobre el lema qué a comí
nuación se discutirá.

El primer miio sé encuentra en él
lerna de la posición de las fuerzas ar
marlas. Siempre sé ha dicho qué al Ejér
cito mexicano, si algo lo caracteriza es
su insiiiucionalidad, por eso llaman la
alención las declaraciones del secre
tario de la Defensa quien, en el marco
de la ceremonia ríe los Niños Héroes,

señaló "debemos discernir de aquellos
qué con comentarios tendenciosos ge
nerarlos por sus intereses y ambiciones
personales, ames que los intereSés na
cionales, pretenden aparlar a las Euer
zas Armarlas ríe la confianza y respeto
que deposita la ciudadanía".
Los comentarios del secretario, en

medio del debate, no abonan en la ge
neración de un consenso, el secretario
prefiere lomar partirlo en un lema en el
que más que estar en contra o a favor ríe
la instil lición, lo que se rliscutees si esiá

capacitada, si tiene las características
necesarias para hacer frenie a un pro
blema. El debate no se puede reducir
simplemenle ala lógica de los que están
en contra o a favor del Ejército; plan
tearlo ríe esa manera, es profundizar la
polarización y no un ejercicio razonarlo
sobre la viabilidad de la propuesta.
El segundo mito es que la Guardia

Nacional goza riel apoyo popular. En
su posicionamienio sobre la Guardia
Nacional, la CNDH emitió un pronun
ciamiento en el que señala que no
promoverá una acción de ineonsLilu
cionalidad sobre el hecho de que la
Guardia Nacional pase a. formar parlé
ríe la Sedeña, con una explicación de
masiarlo simple en la que expresa qué
ante la "complejidad", "diversificación"
y "gravedad" del crimen organizado en
México, la iniciativa era necesaria.

La CNDH parece desconocer que dis
tintos organismos internacionales, en
tre ellos, la Comisión Interamericana ríe
Derechos Humanos ha recomendarlo

que las funciones de seguridad pública
no Sean realizarlas por militares, este
mismo posicionamienlo es apoyarlo por
la (>\U aunque: es rlescoiicerlanle la
posición riel organismo, es entendible
su actuar, ya que al frente del organis
mo se encuenlra una persona militante
riel oficialismo qué prefiere ceñirse al
mandato presidencial que asumir su
rol principal que es la defensa de los
derechos h uníanos.

Más polémico aún, resulta que para
respaldar el act uar ríe las fuerzas arma
rlas, la CNDH recurra al apoyo riel que

goza la Guardia Nacional a través de
encuestas, la visión plebiscitaria ayu
da poco en eslos lemas,Ciertamente la
gente podrá confiar en una instil lición
o aprobar su existencia, aunque eso no
necesariamentesignifique que respalde
su desempeño, porqué no lo conoce con
profundidad. Confiar en que porque la
mayoría del pueblo lo respalda es lo
acertado es muy simplista e inclusive
peligroso, ya que lo mismo podría pasar
con los derechos humanos, someterlos

a votación para ver si gozan o no riel
respaldo del popular.
El tercer mito es que el Ejérciio lo

puede lorio. La forma en la que esta ad
ministración ha transformarlo las fun

ciones de las fuerzas militares resulta
sumamente cuestionable, no solo es
el tema de la titularidad de la Guardia
Nacional, la construcción de las obras

prioritarias o el manejo de las aduanas,
el tema de militarización se empieza a
hacer presente en caria uno de los ám
bitos de la vida del país. En esas con
diciones no sería descabellarlo pensar
que él actual régimen propusiera qué
en el ful uro el próximo candirlalo a la
Presidencia de la República provenga
de las fuerzas armarlas, con el argumen
to de que estas personas son los más
confiables en el país.

México, a lo largo de su historia, ha
lucharlo por sacar a las fuerzas militares
ríe la política para qué su función pri
mordial sé concentre en el ámbito ríe la

seguridad nacional y apoye en sil nacio
nes ríe emergencia. El traerlas ríe vuelta
a los diferentes ámbitos de acción gu
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bernamental constituye un problema
porque no se encuclillan capacitarlas
para realizar estas labores, pero sobré
torio porque en el tema de la seguridad
qué debería ser su principal labor sé
dispersa la efectividad que pueda tener.

Si bien López ( Mirador 110 inició esta

guerra, sí es su responsabilidad termi
narla, pero al parecer prefiere prolon
garla, por cerrazón o por una visión
Bailada del tema, ha preferirlo jugar
su última carta, lo más preocúpame de
esla apuesta es que la presencia ríe la
Guardia Nacional se prolongue indefini

damenle sin poder tener un cuerpo de
seguridad profesional y efectivo.
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COLUMNA INVITADA

Un respiro
ADRIANA
MORENO
CORDERO

n respiro es para el mun
do que el director de la
Orga n iza ción M u n f 1 i al
de la Salud ((>MS). le
dros Aflhanom Ghebre

yé&us, haya dicho que a
nivel global, nunca he

mos estado en mejor posición para aca
bar con la pandemia fie Covirl19.Esta.es
sin duda una opinión de peso y calidad,
pues hay que recordar que a los inicios
fie dicha pandemia, quien encabeza la
OMS fue el primero en declarar que el
mundo estaba frente a un hecho inédito

y alarmante, al tiempo que agregó que la
palabra "pandemia", "110 es una palabra
que deba utilizarse, a la ligera o de forma
imprudente'':
En marzo fiel 2020, cuando el doc

tor Chebreyesus declaró: "estamos
profundamente preocupados lauto por
los alarmantes niveles de propagación

y gravedad, como por los alarmantes
niveles de inacción", la OMS informa
lia también que el número de casos
de Covirl19 fuera de China se habían

multiplicado en 13 veces,.mientras que
el número de países afectados se había
triplicado y lo único qué podía esperar
se, es que estos números se incrementa
ran. Los laboratorios más famosos del
mundo, a marchas forzadas, buscaban
vacunas que pudieran combatir esta en
fermedad desconocida y que obligó a
gente de todas las latitudes al encierro.
E11 China, donde surgió éSta. enferme
dad, la cuarentena fue de 40 millones fie
habitantes y, sin embargo, población fié
diversas partes fiel mundo no alcanzaba

a dimensional la magnitud del proble
ma; era de 110 creerse.
A dos años de distancia, la sil nación

es ya diferente; sin embargo, hay que
retomar un punto de lo señalado por la
OMS en el 2020 y se refiere a la inacción
que algunos gobiernos luvieron líeme
a la pandemia fie Covid. E11 México,el
manejo de esta crisis se caracterizó por
una. política errada.
En ese. momento, el mundo reportaba

un exceso de mortalidad de alrededor fie

15 millones de personas, tres veces mayor

a lo que fiaban a conocer los gobiernos y
que oscilaba en alrededor fie 5.4 millones
de decesos por Covifl19. México estaba
incluido en esa lista de países que teñían
un deslase enlre los registros de sus au
toridades y las estimaciones de la OMS.
Ahora, parece, que esa etapa está

superada; sin embargo, él Covid19,
con todas sus variantes, se quedará en
nuestras vidas y ahí está lo dicho por el
direct or de la OMS: "alguien que corre
un maratón 110 se detiene cuando vela

línea, de meta» Corre más deprisa, con
toda la energía que le queda. Y noso
tros, también".

La propia OMS reportó que
entre el año 2020 y 2021,
en México se registró un
exceso de mortalidad ligado
al Coml19, asi como a las
fallas sanitarias derivadas del

brote, con 626 mil personas,
incluidas aquellas que
fallecieron directamente por
la enfermedad, con lo que esta
cifra fue el doble de los 324

mil fallecidos que reconocía
la Secretaría de Salud»
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RED COMPARTIDA
LA PIEDAD DE NACHO MIER

En la Cámara de Diputados el líder
de los legisladores de Morena, Ig
nacio Miei; presume su piedad a
sus cercanos, el perdón que se ga

nó su colega presidente del PRI nacional
Alejandro "Alito" Moreno, tras apoyar la ini
ciativa de militarizar la seguridad pública
hasta el 2029. Ya se guardó, dice, el proceso
de desafuero en contra del ex gobernador de
Campeche, ese asunto ya no es prioridad,
por ahora, por lo pronto, lo doblaron dice.
Muy probablemente lo tendían listo para ser
reactivado en la elección presidencial y an
tes en la del Estado de México que será la
prueba de fuego.
Por ciertD, uno de los diputados

que Iba a votar en contra del pro
yecto que empuja la militariza
ción era Xavier González Zirión,

pero quedó fuera, de último minuto pidió
licencia y en su lugar quedó Enrique García
de la Pam, que es muy reconocido por ser
incondicional de Alejandro Moreno.
Desde el IMSS nos comentan que

están comprometidos con la vigi
lancia de las empresas registra
das para que cumplan con su

responsabilidad de cubrir las cuotas obrero
patronales y garantizar la seguridad social
de los trabajadores. Nos precisan que cuen
tan con mecanismos de fiscalización y tra
baja en coordinación con la SEP y la SIPS
para garantizar la transparencia y no haya la
posibilidad de beneficiar a empresas como
Aquaseo. Desde 20© reforzaron su estrate

gia de fiscalización para obligar a una em
presa a dictaminarse si registra un promedio
anual de 300 o más trabajadores en el ejer
cicio inmediato anterior.

Toda clase de sospechas ha levan
tado el actual presidente de Cana
cintra, José Antonio Centeno, quien
desde que presidia el sector médi

co del organismo empresarial, ha visto cómo
su empresa Biomédlca Mexicana se ha fa
vorecido con contratos millonarios del IMSS.

Pero más sospechas ha desatado la calidad
de los productos que comercializa Biomed
Y es que según reportes de la propia Unidad
Módica de Alia Especialidad Hospital de Pe
diatría CMNO en Talisco, las válvulas utiliza
das para ramas de la medicina como la neu
rocirugía, angiología, traumatología y oftal
mología han presentado diversas fiacturas,
lo cual ha puesto en riesgo la integridad de
los pacientes.
Todo listo para las fiestas patrias.

Se esperan asistencias copiosas
a todo lo largo y ancho del país,
por lo cual hay recomendacio

nes de higiene que muchos han olvidado.
Nos cuentan que los asesores del subse
cretario Hugo López Gatell se encuen
tran optimistas, ya que las campañas de
vacunación infantil contra Covld19 han

sido un éxito, pero se encuentran eva
luando, antes de que baje más la tempe
ratura, se realice una jomada de vacuna
ción de refuerzo para todo mundo, nadie
quiere sorpresas al cierre del año.
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FUERA DE AGENDA
OTRA DÉCADA MILITAR

Juan Veledíaz

Nassim Nicholas Taleb, matemático y analista
del comportamiento económico de los seres
humanos, publicó en 2007 un libro que pron
to se volvió un clásico de las humanidades

titulado El Cisne Negro, el impacto de lo alta
mente improbable, una obra que puede servir de orienta
ción para buscar comprender la naturaleza de los sucesos
poco probables de suceder pero que han ocurrido en las
últimas dos décadas en nuestro país y que han impactado
de forma notoria en la vida de todos los mexicanos.

Los habitantes del viejo mundo, dice el autor, creían y
estaban convencidos de que todos los cisnes eran blancos,
algo que para la época era irrefutable pues las evidencias
empíricas asi lo demostraban. La aparición del primer
cisne negro demostró las limitaciones del aprendizaje
fundado solo en la observación y en la experiencia, lo que
limitaba nuestro conocimiento. La idea del cisne negro
está fundada en tres preceptos: "es una rareza, pues habi
ta fuera de las espectativas normales, porque nada del
pasado puede apuntar de forma convincente a su posibi
lidad. Segundo, produce un impacto tremendo. Tercero,
pese a su condición de rareza, la naturaleza humana hace
que inventemos explicaciones de su existencia después
del hecho, con lo que se hace explicable y predecible".

A finales de los afios 90 en nuestro país la discusión
política se centraba en la transición a la democracia y la
posibilidad de que por primera vez México se asomara al
fin del viejo régimen priista que por más de siete décadas
instauró el presidencialismo autoritario sostenido sobre
un partido de Estado y unas fuerzas armadas supeditadas

al poder en turno del comandante supremo. Nadie previo
que la transición política partir déla alternancia partidis
ta en el poder Ejecutivo federal darla a luz al cisne negro
de la criminalidad organizada.

La descomposición de la seguridad pública en el pais
tiene puntos en común con el crecimiento paulatino de
militares en esta labor. En la opinión pública se pasa por
alto la experiencia de 1997 en la Ciudad de México cuando
la titularidad y los principales puestos de la secretaría de
seguridad publica capitalina fueron ocupados por milita
res al igual que la Policía Judicial. El caso de la desapari
ción de seis jóvenes en la colonia Buenos Aires en sep
tiembre de aquel aflo tras un operativo militar terminó de
convencer a algunos políticos del riesgo que implicaba
para los derechos humanos el dejar en manos militares la
seguridad pública.

El experimento se repitió y se enfocó en la procuración
de justicia cuando Vicente Fox nombró en el aflo 2000 al
entonces procurador militar Rafael Macedo de la Concha
al frente de la Procuraduría General de la República. El
cisne negro apareció en forma de paramiUtarismo, el sur
gimiento de las cenizas de la judicial federal de ejércitos
privados que pusieron al servicio del crimen los manuales
de contrainsurgencia de donde abrevaron sus jefes milita
res en la guerra sucia en los afios setenta y ochenta.

¿Cuál es el interés por mantener lo que resta de esta
década a los militares en labores de seguridad pública?
La naturaleza del cisne negro que podría irrumpir más
allá de este sexenio pasa por la acelerada balcanización
criminal del pais y del control sin recato del poder políti
co.
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• Ricardo Monreal entre el querer y no poder. Según
lo dijo el líder de Morena en el Senado, su más since
ra intención es avalar la reforma constitucional a la

Guardia Nacional —propuesta por el PRI, pero que
beneficia a su partido—, pero adelantó que los núme
ros nomás no les dan, pues el tricolor en esa cámara
sigue en lo dicho: la militarización no se ampliará otro
sexenio. Habrá que ver si no dejan atorada la intención.
Por lo pronto, los aliancistas esperan ver qué sucede en
el Senado... para finiquitar o no Va por México.

• Murillo Karam sí está cansado, según dijo su abogado.
La icónica frase "ya me cansé" no ha sido en vano, aho
ra la defensa del exprocurador alegó que ese cansancio
es la razón por la que no han apelado la vinculación a
proceso que le impusieron por el caso Ayotzinapa y las
irregularidades en la investigación del mismo. Vaya
vueltas que da la vida, Jesús.
• Evo Morales se hospedará en un hotel boutique
propiedad de Grupo Habita, pero eso no es todo, podría
degustar los chocolates Rocío, emprendimiento de los
hijos del presidente Andrés Manuel López Obrador. Ya
hemos visto que en otros eventos los productos son da
dos a los invitados a Palacio Nacional y ahora coincide
que la misma tienda de chocolates está en el mismo
edificio que el hotel donde se hospedarán los asisten
tes a las fiestas de Independencia.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Abre laboratorio en la
Facultad de Informática
Este nuevo espacio capacitará a los estu
diantes de las carreras de Ingeniería en Computa
ción e Ingeniería en Telecomunicaciones y Redes.

El equipo con que cuenta el Laboratorio de Certificación
en Electrónica y Radiofrecuencia solo está presente en una
institución educativa de Chihuahua y ahora en Querétaro.

La Facultad de Informática (FIf) de la Universidad Autóno
ma de Querétaro (UAQ) inauguró el Laboratorio de Certifica
ción en Electrónica y Radiofrecuencia Keysight; un espacio
que formará técnicamente a los universitarios y certificará a
los trabajadores de los sectores aeronáutico, automotriz y de
telecomunicaciones.

Este espacio es resultado de dos grandes acciones: la ob
tención de recursos por parte del Programa de Fortalecimien
to a la Calidad (ProficUAQ) y la firma de un convenio de
colaboración entre la FIf y Keysight Technologies.

En la apertura de las instalaciones, la rectora de la Institu
ción, Dra. Teresa García Gasea, destacó la fortaleza de esta Uni
dad Académica por su vinculación con las industrias y recono
ció la importancia de certificar a los estudiantes, pues se trata
de una ventaja competitiva al momento de egresar.

Además, celebró que este Laboratorio haya sido un pro
ducto Profic 2021, toda vez que se trata de una bolsa económi
ca que nació tras la desaparición de apoyos federales y se
enfoca en robustecer los proyectos vinculados a indicadores
de calidad en las facultades.

"Este es un espacio real de aprendizaje, de docencia, de
entrenamiento y de adquisición de competencias", aseveró.

Al respecto, la directora de la Facultad, Dra. Gabriela Xico
téncatl Ramírez, enalteció el resultado del convenio referido y

agradeció la confianza otorgada por Rectoría para la realiza
ción de este Laboratorio.

Por su parte, el encargado del Laboratorio de Telecomuni
caciones y del nuevo Laboratorio de Certificación en Electró
nica y Radiofrecuencia, Mtro. Raúl Infante Galindo, señaló
que el convenio signado con Keysight significó el suministro
de 21 equipos de alta gama; y la capacitación del personal de la
Facultad por parte de la empresa que, posteriormente, re
plicará el conocimiento adquirido a los estudiantes de las ca
rreras de Ingeniería en Computación e Ingeniería en Teleco
municaciones y Redes.

Además de la formación a los universitarios, este equipo
permitirá a la FIf ofrecer el servicio de certificación a los tra
bajadores de las empresas dedicadas a los sectores automo
triz, aeronáutico y de telecomunicaciones, permitiendo gene
rar recursos para la Unidad Académica y la UAQ en general,
explicó.

"Podemos salir y ofrecer lo que tenemos, pues este equipo
no lo tiene cualquier universidad; solo en Chihuahua; en San
Luis Potosí están en eso, en la creación; y, en este momento,
estamos haciendo el Centro Regional para el Bajío en Queré
taro", subrayó el Maestro.

Finalmente, la secretaria Académica de la FIf y encargada
de la formación del proyecto, Mtra. Dulce Carolina Sánchez
Hernández, indicó que esta idea comenzó a gestarse tres años
atrás y ahora puede verse materializada; añadió que la certi
ficación otorgada por este Laboratorio es internacional, pues
es otorgada por Keysight.

"Espero que los estudiantes de la Facultad tengan oportu
nidad de conocer, valorar y cuidar este Laboratorio porque les
va a dar puertas abiertas a la industria; también invitamos a
las industrias a certificarse con nosotros"
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Assange, Evo y la contradicción
de AMLO con los mexicanos
La política de refugio y de apoyo a personajes del exte
rior que Andrés Manuel López Obrador ha promovido es
contraria a la que aplica con los mexicanos.

Mientras, por ejemplo, se refiere a Julián Assange como un héroe de
la información y de la libertad de expresión y hasta, asilo político le ofre
ce, a los periodistas de aquí, de su país, los ha denostado y acusado de
servir al conservadurismo y al neoliberalismo.

El fundador de Wikileaks es un perseguido político de Estados Uni
dos, que le acusa de filtrar información considerada de seguridad nacio
nal y de poner en riesgo su estabilidad y democracia.

Julián Assange representa la verdad, representa la libertad de ex
presión y nunca en ningún lugar del mundo puede ser eso perseguido,
dijo ayer Claudia Sheinbaum Pardo, al entregar las llaves de la ciudad a
John Shipton y Gabriel Shipton, padre y hermano del periodista y acti
vista, respectivamente. Lo declaró huésped distinguido.

Andrés Manuel hasta dijo que pediría a Joe Biden dejar de perseguir
lo. Antes, a Donald Trump le envió una carta para solicitarle el indulto
para quien es considerado un hacker por Washington.

No se ha cansado de repetir que el australiano es un paladín de la
información.
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¡ Ah¡ pero no se trate de los mexicanos, de los analistas, de los colum
nistas, porque ellos apoyan a sus adversarios.

No soporta las criticas y a quien no opine lo mismo.
Exhibe y niega todo lo que se publique o diga, contrario a sus intere

ses. Aunque sea verdad.
Sin recato, muestra las estadísticas de columnistas, de analistas, de

críticos y de medios de comunicación para tener contentos a sus leales,
que no dejan de atacar en redes a los mencionados en esa sección.

Yo tengo otros datos, contesta.
Y ahí está, por ejemplo, la sección de los miércoles, llamada Quién es

quién en las mentiras, donde la mujer que no sabe leer, Ana Garda Vil
chis, ha hecho famosa una frase:

No es falso, pero se exagera.
Sheinbaum Pardo, en consecuencia, incapaz de contravenir a su pro

tector, sigue la línea.
Y Assange es un héroe para el presunto gobierno de izquierda.
El martes y ayer, por ejemplo, Andrés Manuel minimizó la balacera y

la quema de al menos un tráiler en Orizaba, Veracruz, acusó una campa
ña en redes para perjudicar a su gobierno y dándose un tiro en el pie,
como suele hacer dijo que en Guanajuato estuvo peor, con más muer
tos, pero que no se decía en los medios ¡por ser un gobierno del PAN!

¿Y qué cree?
Cuitláhuac García, igual que Sheinbaum, siguió a su patrón y publicó

en twitter eso: ¿por qué Veracruz sí y Guanajuato no?
Qué nivel de mediocridad.

TAMBIÉN CON EVO
Evo Morales, ex presidente de Bolivia por el que López Obrador envió un
avión del Ejército para traerlo, cuando estaba en peligro, recibió un doc
torado Honoris Causa en la Universidad Autónoma de Zacatecas.

Son sus ídolos, son sus ejemplos.
Evo estará en la ceremonia del grito y en el desfile de mañana.
Esa es la realidad en México y esos son los políticos que gobierna.
Vamonos: Se consumó lo del Ejército.
No será hasta 2029, sino hasta 2028. Ahora está en el Senado.

amontoyaiiiova.com.mx (aalbermontmex
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LatmUS y Xcaret
vs. AMLO
El representante legal de la empresa Xcaret, Carlos
Constandse Madraza, es primo de Roberto
Madrazo y, debido a ello, tienen un convenio de
publicidad con el portal LatinUS, donde presta sus
servicios de montajes el "periodista" Carlos Loret
de Mola. Como usted sabe este portal es propiedad
de Federico Madrazo Rojas y Alexis Nickin
Gaxiola, hij o y yerno, respectivamente, del fallido
excandidato presidencial Roberto Madrazo.
De acuerdo con un grupo de empleados que

traba]an en la firma Xcaret Xpeditions, encargada
de vender excursiones de lujo, con visitas a las zona
arqueológicas de la Península Maya: Chichén Itzá,
Cobá, Tulum, y a la ciudad colonial de Valladolid,
el conven io entre Grupo Xcaret y LatinUS es que
la plataforma donde trabaja Víctor TrujiUo, alias
"Brozo", ayude a posicionar a la empresa turística
como "el mejor parque temático del mundo". Dichc
que pudimos corroborar al entrar a la página de
Internet de LatinUs y ver las numerosas notas
laudatorias que le dedican a Xcaret.
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Pese a que, en términos generales, el
mpgaproyficto del Tren Maya ha sirln bien
recibido por cjidatarios, dignatarios, pobladores
y comerciantes del sureste mexicano, varias
organizaciones, empresas y medios de
comunicación de la derecha, encabezados por
LatinUs, han golpeado mediáticamente al Tren
Maya.
De acuerdo con un alto ejecutivo que trabaja en

Parque Xcaret y que, por miedo a represalias en
su contra, prefirió que su nombre permaneciera
en el anonimato, las actrices, actores, cantantes
e infiuencers' que, en los últimos meses han
estado protestando a través del movimiento
#SélvamedelTren sólo hacen eco de un guiun
que, previamente, les escriben los creativos de
LatinUs, que, de acuerdo con esta versión, son los
mismos encargados de darle el material, en format
de notas informativas, al equipo de redacción
de LatinUs, lo cual, en efecto, coincide con la
narrativa golpista que aparece en las incontables
publicaciones que aparecen en ese portal contra
el Tren Maya. El Presidente proponía hacer
repowrtajes sobre las empresas Calica y Xcaret, y
este columnista ha decidido tomarle la palabra.

Envía tu oninión ricardosevilla40íffi vahoo.coii.ru1
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Cuentas
Laprepotenciay malas acti
tudes de la alcaldesa en Alvaro

Obregón, Lía Limón García,
no pasó inadvertida para los
diputados del Congreso de la
Ciudad de México, quienes la
van a citar para comparecer y
dé una explicación de los actos
en contra de algunas personas
integrantes del Concejo de la
demarcación.

Quien impulsa el Punto de
acuerdo es la diputada Valen
tina Batres Guadarrama de

MORENA pues la alcaldesa
aliancista ha atentado contra

principios del buen gobierno,
y discriminado a las personas
concejales que no son afines a
su filiación partidista.

De inmediato los perre
distas salieron a afirmar que
la comparecencia tiene tintes
políticos, "para frenar la inten
ción del voto en la demarca

ción territorial" (obviamen
te no han cito los videos de

las actitudes agresivas en las
reuniones con Concejales).
Mientras, la coordinadora de
MORENA Martha Soledad
Avila Ventura, comentó que se
tiene documentada en video

y denunciada en medios de co
municación la actuación de la

alcaldesa, que es "contraria a
los principios más elementa
les de la democracia y de los
derechos humanos". Lo cu

rioso es que se tienen bastan
tes evidencias de las actitudes

déspotas y prepotentes de la
alcaldesa de AO, ¿en serio el
PRD está tan desconectado de

las redes sociales? Cierto, ni si
quiera tienen una página para
difundir información, mucho
menos redes sociales.

Laprepotenciay malas acti
tudes de la alcaldesa en Alvaro

Obregón, Lía Limón García,
no pasó inadvertida para los
diputados del Congreso de la
Ciudad de México, quienes la
van a citar para comparecer y
dé una explicación de los actos
en contra de algunas personas
integrantes del Concejo de la
demarcación.

Quien impulsa el Punto de
acuerdo es la diputada Valen
tina Batres Guadarrama de

MORENA pues la alcaldesa
aliancista ha atentado contra

principios del buen gobierno,
y discriminado a las personas
concejales que no son afines a
su filiación partidista.

De inmediato los perre
distas salieron a afirmar que
la comparecencia tiene tintes
políticos, "para frenar la inten
ción del voto en la demarca

ción territorial" (obviamen
te no han cito los videos de

las actitudes agresivas en las
reuniones con Concejales).
Mientras, la coordinadora de
MORENA Martha Soledad
Avila Ventura, comentó que se
tiene documentada en video

y denunciada en medios de co
municación la actuación de la

alcaldesa, que es "contraria a
los principios más elementa
les de la democracia y de los
derechos humanos". Lo cu

rioso es que se tienen bastan
tes evidencias de las actitudes

déspotas y prepotentes de la
alcaldesa de AO, ¿en serio el
PRD está tan desconectado de

las redes sociales? Cierto, ni si
quiera tienen una página para
difundir información, mucho
menos redes sociales.
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DIARIO CON | ¿Diario conLA MONT
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LA MONT

Federico La Monty diarioconlamont@gmail.com

Chiapas mexicano y gobernador P. Morales
Fiel de la balan

za: Entre la cuarteta de

aspirantes para la suce
sión del gobernador Ru
tilio Escandón Cade

nas, en el estado de
Chiapas, resalta el ori
undo de OcozQcoautla

de Espinosa (19801982)
y actual magistrado presi
dente del Tribunal Fe

deral de Conciliación y
Arbitraje (TFCA), Pláci
do Humberto Morales

Vázquez, cuya conclu
sión en ese cabildo, coincidió con la transición en el Palacio

de Gobierno entre Juan Sabines Gutiérrez y el general
Absalón Castellanos Domínguez como la campaña presi
dencial de Miguel de la Madrid.
A diferencia de los suspirantes (como son los senadores

propietario Eduardo Ramírez Aguilar, suplente y delegado
federal de Programas Integrales de Desarrollo Federales, José
Antonio Aguilar Castillejos, y el exsubsecretario de Go
bernación, Zoé Robledo) Morales Vázquez mantiene comu
nicación con los 22 legisladoras(es) de diferentes partidos
políticos, incluidos PRI y PRD de la alianza 'Vamos por Mé
xico', como Carmen Armendáriz, Ismael Brito Mazarie
gos, Blanca Carolina Pérez Gutiérrez, Manuel de Jesús
Narcia Coutiño y Morena Yeimi Yazmín Aguilar a quienes
recordó, si ¡todos somos AMLO! debemos comprometernos
con sus acciones de gobierno desde nuestra responsabilidad.
¿Puntea? Desde el TFCA el inicial puntero de la suce

sión chiapaneca 2024 presentó el secretario de la Función
Pública, Roberto Salcedo Aquino, los Lincamientos para
Prevenir y Atender la Violencia y el Acoso para promover la
promoción, respeto, protección y garantía de los derechos
humanos de las y los trabajadores, pues estableció: "El
Estado mexicano no solo tiene la obligación de crear condicio
nes para un empleo bien remunerado, sino también garantizar
las condiciones para que los centros de trabajo sean dignos,
libres de violencia y de acoso sexual y laboral, de tal manera
que se logre en todo momento un ambiente de respeto, sin
importar el nivel en el que se desempeñen".

En su entidad castigada con el controvertido desempeño
de los gobernadores Roberto Albores Guillén y Juan
Sabines Guerrero, el magistrado Morales Vázquez lamentó
que las pasadas administraciones federales abandonaron
más de 65 por ciento de las presas hidroeléctricas y todas
las plantas que generaban esa energía para la CFE.
"Lo más lamentable es que en esas gestiones no turbinarán

Chicoasén, Malpaso ni Peñitas, lo que propició se llenarán
sus vasos y de ahí la inundación en Tabasco al estar saturada de
agua la presa Peñita
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sión en ese cabildo, coincidió con la transición en el Palacio

de Gobierno entre Juan Sabines Gutiérrez y el general
Absalón Castellanos Domínguez como la campaña presi
dencial de Miguel de la Madrid.
A diferencia de los suspirantes (como son los senadores

propietario Eduardo Ramírez Aguilar, suplente y delegado
federal de Programas Integrales de Desarrollo Federales, José
Antonio Aguilar Castillejos, y el exsubsecretario de Go
bernación, Zoé Robledo) Morales Vázquez mantiene comu
nicación con los 22 legisladoras(es) de diferentes partidos
políticos, incluidos PRI y PRD de la alianza 'Vamos por Mé
xico', como Carmen Armendáriz, Ismael Brito Mazarie
gos, Blanca Carolina Pérez Gutiérrez, Manuel de Jesús
Narcia Coutiño y Morena Yeimi Yazmín Aguilar a quienes
recordó, si ¡todos somos AMLO! debemos comprometernos
con sus acciones de gobierno desde nuestra responsabilidad.
¿Puntea? Desde el TFCA el inicial puntero de la suce

sión chiapaneca 2024 presentó el secretario de la Función
Pública, Roberto Salcedo Aquino, los Lincamientos para
Prevenir y Atender la Violencia y el Acoso para promover la
promoción, respeto, protección y garantía de los derechos
humanos de las y los trabajadores, pues estableció: "El
Estado mexicano no solo tiene la obligación de crear condicio
nes para un empleo bien remunerado, sino también garantizar
las condiciones para que los centros de trabajo sean dignos,
libres de violencia y de acoso sexual y laboral, de tal manera
que se logre en todo momento un ambiente de respeto, sin
importar el nivel en el que se desempeñen".

En su entidad castigada con el controvertido desempeño
de los gobernadores Roberto Albores Guillén y Juan
Sabines Guerrero, el magistrado Morales Vázquez lamentó
que las pasadas administraciones federales abandonaron
más de 65 por ciento de las presas hidroeléctricas y todas
las plantas que generaban esa energía para la CFE.
"Lo más lamentable es que en esas gestiones no turbinarán

Chicoasén, Malpaso ni Peñitas, lo que propició se llenarán
sus vasos y de ahí la inundación en Tabasco al estar saturada de
agua la presa Peñita

¿Quién al P. Tux
tleco? Una encuesta

elaborada por LAMAR
Comunicaciones que
ubicó al magistrado pre
sidente al frente de los

suspirantes por su posi
cionamiento en la suce

sión de Chiapas2024
mencionó a otros dos

actores del quehacer fe
deral; el director del
IMSS, Zoé Robledo
Aburto, quien aún man
tiene el veto del EZLN, los senadores Eduardo Ramírez

Aguilar del grupo compacto del presidente de la Junta de
Coordinación Política ante la LXV Legislatura del Senado,
Ricardo Monreal Ávila, y secretario de Gobierno durante el
sexenio de su actual compañero de escaño, Manuel Velasco
Coello.

También ocupó la Mesa Directiva en la cámara alta y
actualmente la Comisión de Puntos Constitucionales.
Otro de los prospectos, es el delegado federal José Aguilar

Castillejos, que ya recorrió los 125 municipios y las 15 regio
nes chiapanecas y mantiene una relación abierta con el
gobernador Rutilio Escandón para arraigar los programas
sociales en las comunidades más recónditas sin olvidar los

vínculos políticos y familiares del actual ejecutivo estatal vía
su esposa con el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, que en la toma de decisiones, incidirá
hacia donde se inclinará la balanza. La nominación 2018 se

definió el 12 de diciembre del 2017 con la nominación pre
sidencial de Morena en favor del dos veces candidato presi
dencial y actual mandatario López Obrador.

Chiapas Mexicano: El acto conmemorativo Chia
pas Mexicano 1824 2022 en XCXVIII Aniversario de la incor
poración de Chiapas a México permitió al magistrado presi
dente Plácido Morales Vázquez delinear su visión de estado
que no se concreto en 1994 y 2018 por una voluntad.
Frente a Bellas Artes donde reunió a aspirntes al Consejo

de la Judicatura, el exsecretario de Gobierno CdMx, Ángel
Dávila, y una veintena de alcaldes chiapanecos el magistrado
Morales Vázquez afirmó: "Sí aspiro a contender por mi esta
do", pero es el proyecto.
¿No dijo lo mismo Jesús Reyes Heroles en la sucesión de

1975? Usted habla de otros tiempos, ahora "es la 4
Transformación que a diferencia de los setenta promueve la
apertura de los espacios y el debate entre sus cuadros" ¿Cómo
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Plácido Morales

y Federico La Mont
"Sí aspiro a regre
sar a Chiapas"

interpretó el goberna
dor de los chiapanecos
reunidos en Bellas Ar

tes donde Jorge de la
Vega comunicó al pre
sidente José López Por
tillo que su interés era
servir a los chiapane
cos?

"No diré que estaré en
esa boleta, pero cada sus
pirante tiene que elabo
rar su proyecto y ahí nos
vemos".

interpretó el goberna
dor de los chiapanecos
reunidos en Bellas Ar

tes donde Jorge de la
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Exgobernadores Juan Sabines
Gutiérrez, Patrocinio González
Garrido y Jorge de la Vega

Domínguez
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

¿Algo que celebrar?
Dicen los que saben que, si los héroes

de nuestra Independencia vivieran,
seguramente se volverían a morir,

pero de coraje al ver cómo se está dinami
tando a las instituciones y se cometen todo
tipo de violaciones a nuestra Constitución.
Si bien todos los gobiernos han tenido sus

desaciertos, lo cierto es que hoy estamos
peor, pese a que a diario nos quieran vender
la idea de los "otros datos" pintándonos un
país que no existe.
Veamos: tenemos serios problemas en

materia de seguridad y la "solución" ya pasó
de los "abrazos no balazos" a la militariza

ción de estas tareas. Esto, por encima de lo
establecido en nuestra Carta Magna.
Y no sólo eso, el descaro es tanto que hasta

los que se opusieron a violar nuestra máxima
ley fueron injustamente atacados por aque
llos que se dicen "democráticos, incluyen
tes y transformadores".
Además, en materia de salud, tras cuatro

años de gobierno, los ciudadanos siguen
padeciendo de falta de medicamentos, vacu
nas y servicios de calidad.
Y qué decir de la democracia mexicana

que desde que llegó este gobierno está bajo
asedio, sometida a presiones autoritarias en
sus piezas claves, entre ellas el instituto elec
toral.

Bien dice Porfirio Muñoz Ledo que "la
democracia no solo es tener más voz, la
democracia es el equilibro de las fuerzas del
poder, la democracia es también defensa de
las libertades públicas, que es lo que no se
está dando en el país".
Y la razón le llena la boca, pues solo basta

ver que el equilibrio de Poderes está desapa
reciendo. El Legislativo está sometido a los
deseos y caprichos del Ejecutivo cuando
debiera ser un órgano de control y el Judicial

Y no sólo eso, el descaro es tanto que hasta
los que se opusieron a violar nuestra máxima
ley fueron injustamente atacados por aque
llos que se dicen "democráticos, incluyen
tes y transformadores".
Además, en materia de salud, tras cuatro

años de gobierno, los ciudadanos siguen
padeciendo de falta de medicamentos, vacu
nas y servicios de calidad.
Y qué decir de la democracia mexicana

que desde que llegó este gobierno está bajo
asedio, sometida a presiones autoritarias en
sus piezas claves, entre ellas el instituto elec
toral.

Bien dice Porfirio Muñoz Ledo que "la
democracia no solo es tener más voz, la
democracia es el equilibro de las fuerzas del
poder, la democracia es también defensa de
las libertades públicas, que es lo que no se
está dando en el país".
Y la razón le llena la boca, pues solo basta

ver que el equilibrio de Poderes está desapa
reciendo. El Legislativo está sometido a los
deseos y caprichos del Ejecutivo cuando
debiera ser un órgano de control y el Judicial

que, un día sí y otro también es presionado y
hasta amagado con iniciativas legislativas para
evitar que cumpla con su función que es la de
velar por el cumplimiento de la Constitución
y de las leyes en general, hacer cumplir las res
ponsabilidades de las sociedades y proteger
los derechos de los ciudadanos.

En materia económica, /vaya que está
complicado!, pues a pesar de las cifras ale
gres lo cierto es que hay un cero crecimien
to económico y los recursos que hay se des
tinan a las mega obras insignia de este
gobierno y a la entrega de dádivas a los
pobres sin que se tenga un plan viable para
evitar que a futuro estos gastos no sigan
comprometiendo las finanzas del país.
Así que los mexicanos no tendremos nada

que celebrar este 15 de septiembre, mejor sería
reflexionar sobre los problemas que nos aquejan
y escuchar aquellas voces críticas, prudentes y
sobre todo congruentes que, paradójicamente.
están dentro del mismo movimiento que nos tiene
en esta pesadilla y a los que han querido "liqui
dar políticamente" pagando propagandas
negativas con recursos públicos.
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Entre líneas

Vuelve a estar de moda la eficacia

y a ser imprescindible la lealtad
Por Antonio López de la Iglesia

Cuando López Obrador dijo que an
teponía la lealtad a la eficacia a la
hora e valorar colaboradores para

su gobierno dijo exactamente eso: que la
anteponía, no que la excluía. ¿Cómo deben
hacer los líderes para conseguir la lealtad de
sus empleados? Para algunos, como AMLO,
la lealtad es la que distingue a los buenos
de ios malos subordinados. Pero en muchas

ocasiones los empleados que no son des
pedidos porque son leales a sus jefes pue
den afectar a los resultados de sus propios
superiores. También este podría ser el caso
del Presidente si no apuesta por la persona
adecuada para la sucesión. Los cálculos que
se pueden hacer a partir de las encuestas y
mediciones de opinión pública apuntan a
que cualquiera de los posibles candidatos de
MORENA, Marcelo Ebrard. Claudia Shein
baurn y Adán Augusto López puede ganar la
elección en el 2024 y con holgura. Y en esas
de nuevo la lealtad vueive a ser un factor de

terminante para decidir a quién apoyara el
actual Presidente para sucederie. La lealtad

parece la cosa más importante del mundo
cuando después de muchos años le tienes
que decir a alguien que no será tu "herede
ro/a" pero también de sopesar los posibles
resultados que obtendrá, ya que en buena
manera serán adjudicados a quien puso en el
cargo a la persona. En esos momentos aflo
ra la inquietud acerca del sentido de invertir
todos esos años respaldando al equipo y a
la empresa. Y muchos de ellos deben pensar
"¿acaso mi lealtad no sirvió para nada?'.'Y
los políticos se sentirán estremecidos, pero
no por el shock y la furia, sino por la culpa y
la vergüenza. Pues la mayoría de los líderes
sabe muy bien que los compañeros de par
tido no deben descubrir, en su último día de
ocupar un cargo, cuáies son ios valores que
pesan más en la hora de decidir el destino de
una nación. Los valores deben ser un tema

central de cada día, especialmente cuando
se prepara a México para una recesión. Es
en estos momentos cuando los colaborado

res necesitan saber qué conductas les per

mitirán conservar el empleo. Y la lealtad, por
sí sola, muy raras veces cuenta. Y eso va a
pesar mucho porque el que realmente está
resolviendo cosas, muchas cosas, es Adán
Augusto López Hernández, secretario de
Gobernación que se ha ganado el recono
cimiento de todos ios actores políticos de
este país que lo reconocen como interlocu
tor eficiente, sereno y resolutivo. Y tiene la
lealtad muy definida, desde hace muchos
años, hacia su "hermano" AMLO. Es decir:
Adán Augusto reúne ios dos requisitos fun
damentales: Lealtad y eficacia. Ahora bien,
no queremos decir que 'la lealtad ha muerto',
esa frase popular desde los años 80. Existe la
lealtad a una persona. Un subordinado leal,
como Claudia, pone a su jefe en el centro de
su mundo, de una manera obsequiosa que
todos ven, excepto el jefe. Y también existe
la lealtad a la antigua, basada en el apoyo
a la tarea, en este caso México. Todas esas
conductas suelen calentar los corazones de

ios mandamases, que las recompensan con
la seguridad en el empleo.

Pero eso ocurre poco. Hoy en día es más
común que los jefes protejan y recompen
sen a empleados que dan resultados con
sistentemente. No digo que los políticos no
recompensen a los leales. Cuando la eco
nomía es fuerte, un récord de leaitad puede
proteger al empleado que tiene un desem
peño mediocre. Pero en tiempos difíciles, en
el mundo de la política o en el de la empre
sa un jefe hará lo necesario para salvar a la
compañía y querrá quedarse con los mejo
res empleados, sean leales o no, y los otros
serán invitados a irse.

Ahora más que nunca necesitamos que
las administraciones públicas sean merito
cracias para hacer que ia economía de Méxi
co vuelva a ponerse en pie.

En otras palabras, la lealtad no ha muer
to, pero sí la idea de recompensar la lealtad
sin tomar en cuenta el desempeño. Eso es
miope, equivocado.Y se algo ha demostrado
el Presidente AMLO es no ser miope y tiene
vista de lince en cuestiones políticas. Por eso
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se hace acompañar de Adán prácticamente a
todos lados y las señales que envía, para los
que saben leerlas, son muy claras. Durante el
próximo año, la recesión dará a todos algu

nas lecciones importantes. Pero seguramen
te en estos tiempos no tolerará el mal desem
peño. Cuando se trata de la lealtad, la culpa
es una gran maestra.
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J Mle de pasiones
Pese a la buena relación de Del Mazo y López
Obrador, Morena quiere ganar el Edomex
Por JoséVilchis Guerrero

La noche del grito desde el Palacio
de Gobierno en Toluca, Alfredo del
Mazo Maza dará el banderazo de sa

lida para el inicio de actividades proselitistas
del proceso electoral adelantado para que,
aún sin definirse la aiianza Va por el Estado
de México, sus allegados alienten la partici
pación ciudadana de los priistas, panistas y
perredistas desde sus trincheras con miras a
mantener en el poder al Grupo Atlacomulco
en la entidad, con Alejandra del Moral como
abanderada.

Desde la lectura de su mensaje político
con motivo de su Quinto Informe de Resulta

dos, Del Mazo Maza indicó que hace 5 años
inició un proyecto enfocado a las familias,
pero sobre todo a las mujeres que están en
el centro del núcleo familiar y tienen acceso
a programas sociales y educativos y salud
para que vivan en un ambiente de igualdad
de oportunidades y defensa de sus derechos.

"Desde ei inicio de mi administración

me comprometí a hacer de mi Gobierno,
un Gobierno para las mujeres. Las mujeres
son el eje de las familias, el soporte de los
hogares y el pilar de nuestras comunidades','
comentó, a sabiendas de que son el sector
mayoritario donde hay más votos que cul
tivar desde ahora. Hay cerca de 7 millones
de beneficiarios de sus programas sociales
como el Salario rosa, el cual tiene como meta
llegar a 600 mil amas de casa al finalizar este

año con esa intención electoral. Los priistas
recibirán la consigna este 15 de septiembre
de llevar el mensaje político de que en la en
tidad la estrategia Familias Fuertes ha forta
lecido el acceso a la alimentación, a la salud,
a la educación, y a la vivienda de los rnexi
quenses que viven con mayores carencias
sociales. Será otra de las herramientas de

los priistas para convencer a los electores.
El lunes 12 la clase política se dio cita en el

patio central de Palacio de Gobierno, donde
Del Mazo hizo notar su satisfacción por ei
apoyo de Adán Augusto López Hernández,
Secretario de Gobernación, luego de haber

informado que de los 7 millones de bene
ficiarios que reciben apoyos directos, 6 de
cada 10 son mujeres.

Con esa misma línea y la intención de
preparar el camino, el PRI culminó la reno
vación de sus comités directivos municipales

para que a través de esa vía se pueda diseñar
la estrategia para llegar al electorado mexi
quense en los próximos comicios y que afi
narán la comunicación con el sector que se
encuentra decepcionado del trabajo realiza
do por Morena y la 4T para lograr la diferen
cia en las urnas.

En tanto Alejandro Moreno Alito hace gui
ños a la mayoría morenista a que se sumen
a la iniciativa priista para que las fuerzas ar
madas se mantengan a cargo de la seguridad
pública hasta 2029, que además cuenta con
todo el apoyo del presidente López Obrador
que expresó este miércoles, los liderazgos
priistas del Estado de México ruegan que
A/ito renuncie antes de agosto de 2023, que
es cuando concluye su liderazgo al frente del
PRI, para que no les haga sombra en la jorna
da electoral de junio del año próximo.

Mientras, en la cancha de Morena, el pre
sidente nacional Mario Delgado, comentó
que a pesar de la buena relación del presi
dente López Obrador y en general del go
bierno federal y el Ejecutivo mexiquense, la
meta de Morena será ganar en el territorio
mexiquense, lo que representaría la "joya de
la corona" para los morenistas y la antesala
para asegurarse votos suficientes para conti
nuar la transformación en 2024 a nivel fede

ral, como una prioridad del jefe del Ejecutivo.
De vueita en el Senado de la República,

Delfina Gómez, exsecretaria de Educación,
dijo que se enfocará al 100 por ciento en sus
tareas legislativas porque aún no son tiem
pos electorales. Respalda la iniciativa priista
para que las fuerzas armadas sigan a cargo
de la seguridad pública y cuya iniciativa se
debate en San Lázaro, tema que impulsará
en el periodo ordinario de sesiones que re
cién inició y que concluye el 15 de diciembre
próximo.
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Tras la puerta del poder
Monreal, la transferencia de la Guardia
Nacional a la Defensa, es inconstitucional
Por Roberto Vizcaíno*
Cada vez más confrontado

con io que se tramita en el
Congreso porque lo aproba

do va contra la Constitución, Ricardo
Monreal dice sentirse por ello como
en la "La Divina Comedia" de Dan

te Alighieri: entre el purgatorio y el
infierno, "... me siento entre el pur
gatorio y el infierno, pero me siento
bien... me siento libre, me siento
tranquilo y me siento consciente de
lo que está pasando en el país, soy
miembro de un Congreso que debe
de honrar la teoría de Montesquieu,
de Locke, de Beckham; que establecía
que era indispensable que la separa
ción de poderes fuera una realidad.

"Y, no estoy hablando del siglo
XXI, estoy hablando del siglo XVII,
ya en 1824, quienes fueron constitu
yentes en el 23,1823, hablaban sobre
la necesidad de que una República
tuvieses separación de poderes y de
que cada poder asumiera su respon
sabilidad y pudiera haber contrape
sos para no excederse, para evitar el
abuso de uno de los poderes frente
al otro'.' La explicación es importante
porque es su definición respecto de
ios mandatos del Presidente Andrés

Manuel López Obrador
Y sin más indica que las iniciativas

aprobadas la semana anterior respec
to del pase de la Guardia Nacional a
la administración y control total de la
Defensa son insonstitucionales.

"Yo estoy convencido de que las
leyes ordinarias que se aprobaron la
semana pasada contradicen la Cons
titución. "La Constitución señala que
la Guardia Nacional es un cuerpo de
élite con mando civil, de naturaleza
estrictamente civil, no militar. Para
poder ubicar a la Guardia Nacional
bajo las órdenes de la Secretaría de la
Defensa Nacional, desde mi punto de
vista, se requería modificar la Consti
tución. "Por eso fue mi voto particular,

y por eso fue mi abstención, por ser
congruente, por ser consecuente, que
siempre eso te genera un desgaste y
ataques desde dentro por tu posición
frente a la coyuntura de la Guardia

Nacional y su naturaleza. "Pero la
Corte va a resolverlo, imagínense us
tedes qué va a pasar; imagínense, la
población imagínense, qué va a pasar
si la Corte resuelve que las leyes or
dinarias que se aprobaron la semana
pasada son inconstitucionales y por
tanto debe retomar el mando civil a la

Guardia Nacional, después de que ya,
desde ei jueves pasado, están bajo ei
mando militar de la SEDEÑA.

¿Qué va a pasar cuando
resuelvan? Y si no se resuelve lo del

transitorio, va a ser un proceso muy
difícil en la principal materia que nos
preocupa: la inseguridad pública.
Para mí, ei principal problema que
tiene el país es la inseguridad pública;
y el segundo problema que tiene ei
país es la recuperación económica
y la fortaleza a las pequeñas y
medianas empresas. "Es indispensa
ble planes urgentes de rescate para
aquellos pequeños, medianos
empresarios. Por eso el tema es
delicado, Gonzalo, es muy delicado,
y yo sí expresé un voto particular
y también expresé mi abstención;
porque no podría ir en contra de la
supremacía constitucional.

"Ya ni siquiera entremos al fon
do del debate de ias ieyes ordina
rias, simplemente si no modificas la
Constitución y no le quitas el mando
civil, no puedes en una Ley Ordinaria,
Circular, Decreto o Reglamento, decir
que es un cueipo militar. No puedes,
porque es contrario a la Constitución

Usted se abstuvo, ¿qué va a
pasar con esta nueva iniciativa ahora
del PRI, cuando llegue al Senado?

"Hoy en la Cámara de Diputados

se discute en el pleno, una iniciativa
de una diputada priísta sobre la ex
tensión de la presencia de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad pú
blica. "Este proyecto de dictamen que
hoy se va a discutir, tiene que ver con
el transita rio que en la reforma consti
tucional aprobamos en el 2019, Cuan
do creamos la Guardia Nacional, lo
hicimos en materia civil, con el carác
ter civil, con mando civil y con adies
tramiento, formación y capacitación
similar a la castrense.

"En ese momento, todos los le
gisladores, porque fue aprobado por
unanimidad, supusimos, pensamos
que cinco años de transición para que
las Fuerzas Armadas regresaran al
Ejército a los cuarteles, tanto la Mari
na como el Ejército y la Fuerza Aérea,
pudiera este periodo de cinco años
ser suficiente para que la Guardia Na
cional madurara, creara su propia es
tmctura y no dependiera ni del Ejérci
to, ni de la Marina para poder ejercer
facultades de seguridad pública.

"Creo que los legisladores no
previmos que las condiciones y el
momento difícil de inseguridad se in
crementara y subiera.

"El plazo que establecimos en
el quinto transitorio hablar de cin
co años, que concluyen en marzo
del 2023. No creo que en un año
y medio se vaya a resolver el pro
blema de la inseguridad y no creo
que sea conveniente aún, ei retor
no de los soldados y los marinos a
sus cuarteles. Ahora, creo que esta
iniciativa será motivo de discu

sión. "Es muy delicado lo que está
pasando y por eso es una pregun
ta correcta. ¿Qué va a pasar en el
Senado? Si se aprueba la iniciativa
y el dictamen en Cámara de
Diputados, que hoy es la discusión,
pasará al Senado. Se requiere ma
yoría calificada. Lo quiero decir
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con toda seriedad, no nos dan los
números. "En este momento, si se
votara la Guardia Nacional y este
transitorio, de extender el piazo
para que haga labores de seguridad
el Ejército y la Marina, no nos al
canzarían los votos, porque en

este momento Morena tiene 60

senadoras y senadores, nuestros
aliados que normalmente votan
con nosotros son cuatro del PES,
seis del Verde y cuatro del PT. Es
decir, un total de 74; pero la ma
yoría calificada es de 85 senadores

y senadoras. Quiere decir que nos
faltarían cerca de 11 o 12 senado

res y senadoras.
* rvizcainoa@gmail.com / Twit

ter: @_Vizcaino / Facebook / https://
www.facebook.com/rvizcainoa

El IndependienteFecha: 15/09/2022
Página: 15

Area cm2: 476

2 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 27,608

Página 163 de 196



Patrulla de papel
Guerrero: Apuntes finales
de su Fiscalía Estatal
Por Enrique Castillo González

Antes desarrollamos una serie de

comentarios, ellos en torno al
"desempeño de la misión" de una

sección de militares profesionales del Dere
cho que, desde el mes de diciembre del 2021
están al frente de la Fiscalía de Guerrero,

En aquellos apuntes se resaltó el trabajo
de la Fiscal General Sandra Luz Valdovinos

Salmerón, así como de sus vice/fiscales,
por cierto, habrá de decirlo, tanto la titular
como los "vice" llevan el grado militar de
Teniente Coronel. Y decimos lo del grado
con el único fin de resaltar el nivel de com

promiso de esos "jefes militares" aunque,
no sobra dejar claro que estos militares, y,
repito, profesionales del Derecho, desarro
llan su trabajo apegados a los mandatos
constitucionales y subordinados al Congre
so de ese Estado. Aclarado lo anterior en
tremos de Meno al Patrullamiento.

En esta ocasión estuvo en la tenida la

extraordinaria empresaria inmobiliaria y
además luchadora social, Júlia Alonso, y
acudió a la reunión pues tiene (ten) apuntes
a favor de la Fiscal General y los quiere dar
(da) a la mesa... (tenida), y sin más la pode
rosa Julia dice: —Sandra Luz Valdovinos es

Fiscai de Hierro porque, por más que quie
ren no la doblan— y agrega —contra viento
y marea sigue recibiendo los embates de
los grupos de poder que estaban acostum
brados a co/administrar la investigación; la
fiscal parece un Bambú, se dobla, pero no
se rompe —

Y resaltamos io dicho por Juiia ya que
ella muy pocas veces regala reconocimien
tos a servidores públicos, más bien, Julia
Alonso suele marcar desatinos y yerros de
cuanto funcionario incurra en pifias. Gra
cias Julia, y esperemos no sea esta tú única
participación dentro de este Taller de Ideas.
Un carraspeo seguido de un chillido de la
silla hace saber qué, desde su lugar Paul
von Hindenburg va a hablar. Y ya con la
atención de todos en él comienza diciendo.

— La titular de esa Fiscalía estatal es una

abogada de gran profesionalismo, sobrada
capacidad, probada lealtad al pueblo de
México y practicante de sus normas— von
Hindenburg obvio habla de la Teniente Co
ronel Valdovinos — además — agrega Paul
— es una Soldado de indiscutible valor— y
sigue diciendo:

—Junto con su equipo de trabajo segui
rán enfrentando antagonismos que preten
den limitar o de plano obstaculizar su des
empeño que no tiene otra visión que mejo
rar las condiciones en el Estado de Guerrero

— nadie dentro del Tanque de Ideas quitaba
la atención al Mariscal— Paul siguió:

— Los obstáculos a su paso no son nue
vos, pero sí más intensos, porque saben
de su capacidad y ios objetivos que per
sigue— y sí, agrega —tenemos que decir
que los "objetivos" de la abogada Valdovi
nos son, indudablemente, cumplir la "mi
sión"— Paul no se detiene.

—Compartir el reto de mantener el Esta
do de Derecho con una Gobernadora, obvio,
mujer, hace que el reto, para ambas, sea
mayor— a estas alturas dei discurso del Ma
riscal hasta las cuijas desde los muros guar
daban silencio, Hindenburg siguió diciendo
— ¡Sí! el machismo es también un factor
adverso para dos féminas con tan altas
responsabilidades —

En este momento el Mariscal hace su

ya conocido espacio entre palabra y pala
bra buscando (y iogrando) que la semilla
hecha voz entre en la mente de aquellos
que lo escuchábamos y, un minuto des
pués sigue hablando:

— La procedencia militar de la Fiscal ga
rantiza honor, valor y lealtad en su desem
peño. ¡Nada menos!  Paul, sabido de tener
ia atención total de quienes io escuchába
mos siguió diciendo:

— hoy en Guerrero muchos actores
con poder de facto se sienten amenazados
por esta estructura de gobierno, y especí
ficamente por Doña Sandra Luz— hace un
gesto y usando ese como transporte de sus

ideas dice —Tienen razón de estar nervio

sos, porque aquí no habrá "arreglos" —
Paul empuja el filo del desarmador contra
la ranura del tornillo y lo hace girar, la idea
entonces queda fija.

— La tolerancia por actuación de grupos
armados tendrá un límite. ¡La ley! La po
licía comunitaria será exigida en términos

de sus facultades y resultados. Y así, una
Gama de tareas impostergables— Paul von
Hindenburg dejó por sabido que está per
fectamente enterado del atlas de riesgos
trazado en Guerrero.

— Pero no todo es adversidad— dice

el General —ya que la excelente coordi
nación y apoyo con autoridades militares
y navales, es un activo nada despreciable,
por citar sólo uno de los factores que po
dría ser fundamental en la ecuación— acá

Paul deja conocer su fe en los aparatos de
Estado, continúa:

— Los escenarios son diversos, por lo
que la actuación de la Fiscalía de Guerrero
requerirá creatividad y mano firme (no dura)
— ¿recuerda usted, lector amigo, las "caras
de ahchingá"? pues nada, que volvieron.

—Sí compañeros— Paul se pone de pie
y entonces comienza su mutis —hoy tenía
que ponerme serio, para opinar con objeti
vidad sobre Guerrero, su Gobernadora y la
Fiscal que pondrá orden— el prusiano co
mienza a andar hacia ia puerta y mientras io
hace va diciendo — ¡yo confío! y pregun
tando — ¿No me creen? — y desde algún
lugar sobre el pasillo que ya caminaba se
escucha que dice —al tiempo—.

Y hasta aquí con los apuntes desde la Fis
calía General de Guerrero, es posible esto; la
posibilidad ahí está. Cisnes Negros aletean
desde los lagos de violencia; es inevitable la
aplicación de protocolos de contrainteligen
cia, y, se tiene que decir, hoy, dentro de la
maquinaria del aparato que acompaña a la
Maestra Valdovinos acciona un grupo exper
to en lectura de riesgos mismo que, cuan
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do es necesario se anticipa para darle a los
decisores productos puros, (diría Paui von
Hindenburg "es cuánto")

Último patrullaje: Chilpancingo. Hoy, a
los portones del cuartel donde está acan
tonada la 35 Zona Militar, grupos de indi
viduos vandalizaron muros y arrojaron ob
jetos hacia el interior de esas instalaciones,
incluso, luego de haber robado un vehículo
de reparto de la "coca cola" io usaron para
proyectarlo hacia el portón cerrado de ese
cuartel. ¡Bien por los mandos de esa Zona
Militar quienes, debido a lo asimétrico de
ese ataque y sabidos que el objetivo de
quienes dirigieron ese acto a todas luces

subversivo era "buscar mártires" replega
ron su guardia en prevención!

Acá dentro delThinkTank entendemos

que existen grupos ocultos entre la sociedad
que están siendo usados por la DO, con ese
repliegue táctico los fusileros de infantería
del 50 Batallón evitaron confrontación des

igual y anómala más, estamos entendidos
que, esas Fuerzas Armadas continúa con su
presencia en las áreas de su responsabilidad
mediante recorridos y puestos militares in
termitentes. Ahora, acá desde nuestro Tan
que de Ideas fue notoria la ausencia de poli
cías estatales uniformados, hablo del evento
de vandalismo contra el cuartel militar de

Chilpancingo, así como de agentes de! Go
bierno Estatai que deberían fungir como ne
gociadores. Como sea, daremos follow Up.

Balazo al aire: — ¡Hipócrita... sencilla
mente hipócrita, perversa, te burlaste de
mi... "Fernando Fernández" —

Greguería: — Cuando un Gobierno se va
más por la estética en la imagen de sus prin
cipales que por la praxis ética y axiológica de
sus funcionarios de primer nivel entonces se
tendrá que consultar a sir Aifred Hitchcock —

Oxímoron:  Lágrimas deshidratadas—
Haiku:  Solo por ti mi niña.
Por tu sonrisa.

Oh patria mía —

Fiscal Sandra Luz Valdovinos Salmerón. (Fuente: FCJE)
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Día Cero

Las FFAA en las calles hasta 2029
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

Fuerte debate causó el día de ayer lo
acontecido en la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara de Di

putados, dónde se aprobó, en lo general y en
lo particular, la iniciativa de reforma para ex
tender la presencia del Ejército en tareas de
seguridad pública hasta 2029. Con 27 votos
a favor y 11 en contra, la propuesta impulsa
da por la diputada del Partido Revolucionario
institucional (PRI)Yolanda de laTorre se con
solidó en el pleno de la discusión de este ór
gano del Congreso Mexicano.

Este suceso, en consonancia con even
tos en días recientes, como la aprobación
del traslado de la Guardia Nacional a la SE

DEÑA, tanto en la cámara baja, como en la
cámara alta del Congreso, así como el co
municado emitido por ia Comisión Nacional
de Derechos Humanos, en torno a esta re
solución, han causado un impacto en torno
a la extensión de facultades de las Fuerzas

Armadas, así como de la prolongación de
sus labores en las calles para mejorar la se
guridad pública.

Cuando se cumpla el plazo, en 2029, más
de dos décadas se habrán suscitado desde

que las Fuerzas Armadas salieron a las calles,
en el marco del Operativo Michoacán que
dio origen a la Guerra contra el narcotráfico.
Algunos puntos trascendentales sobre esta
votación valen la pena analizar en el marco
de este espacio:

1. El nuevo bloque que unió al PRI y Morena
argumentó que se requiere extender el
plazo de la presencia de las Fuerzas Arma
das en las calles, a razón de que la Guar
dia Nacional no se ha consolidado. Los

argumentos son contrastantes con lo de
clarado por el presidente Andrés Manuel
López Obrador el pasado 30 de junio, en
el que se indicó que la institución había
superado los más de cien mil elementos
y estaba de cara en cumplir el proceso de
construcción que se indicó culminaría en
cinco años. En ese sentido, destaca tam
bién, la baja de elementos que tendrá la
institución del total de los 24,174 ex poli
cías federales, que no serán trasladados a
la Guardia, en el marco de su movilidad
a la SEDEÑA, y deberán quedarse como
parte de la estructura de la Secretaría de
Seguridad Pública Ciudadana (SPSC). Lo
cuál sí es un retroceso, pero emanado en
el marco de la aplicación de esta reforma,

2, Nuevamente, ¿qué pasará con las poli
cías locales y estatales? Mover las labo
res de seguridad pública de forma com
pleta a las instituciones castrenses no ha
demostrado ser la respuesta a la crisis
de seguridad pública y la complejidad y
crecimiento de las Fuerzas Armadas. En

ese sentido, ¿qué pasará si la Guardia Na
cional y la SEDEÑA no dan la respuesta a
la contención de la violencia? Para 2029
avanzaríamos en el mismo modelo de

poco fortalecimiento de las instancias
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locales de seguridad pública, mientras el
ejercito se le atribuyen cada vez más la
bores. ¿Cuál será el siguiente paradigma
de la seguridad, si el reto o el desafío no
puede contenerse?

3. En el libro Fuerzas Armadas, Guardia Na
cional y violencia en México, publicado
en 2021, por el CASEDE y la Fundación
Friederic Ebert, los autores de la obra Raúl
Benítez Manauty Elisa Gómez Sánchez in
dican que la militarización es un fenómeno
histórico, no coyuntural, y responde a dis
tintas variables socio históricas de México.

En nuestro país, la población, al ser afecta
da por alguna crisis de impacto social, ve
en las Fuerzas Armadas a la única entidad

que le puede ayudar. Esto explica, que en
las dos últimas décadas se dé un proceso
de militarización con respaldo popular. Las
encuestas de opinión en ios últimos vein

te años señalan que los militares ostentan
un amplio respaldo entre la población, en
contraste con las policías, los políticos y
otras instituciones. Sin embargo, en los
hechos, esto ha sido un obstáculo para
construir y fortalecer ei gobierno civil, y
encontrar fórmulas de salida a ia militari

zación y la violencia. De tener a los milita
res en las calles hasta 2029, nuevamente,
cercaríamos y disminuiríamos los esfuer
zos de la sociedad por consolidar otras
instituciones políticas fuertes, en el ámbito
de los tres poderes de ia unión y ios tres
niveles de gobierno.
¿Dejaremos de depender de las Fuerzas

Armadas, en algún momento, para optar por
las vías civiles? Gran pregunta en el marco de
esta reflexión que acontecimientos de ayer
en la Comisión de Puntos Constitucionales.

"Twrtter: ©Travelerjm
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El internet en las "guerras híbridas y el espionaje
de las potencias para la guerra del siglo XXI

Parte 1

Por Salvador González Briceño*

*En la actual guerra híbrida de Estados
Unidos contra Rusia, los aliados están hacien
do de todo para derrotar al "enemigo".

Una de las vertientes fundamentales

de la guerra como guerra híbrida
en este Siglo XXI, es el internet

con todas sus ramificaciones, tanto sociales
como militares, de uso y almacenamiento de
datos.

El internet y su utilidad acelerada para
las telecomunicaciones, pero al mismo
tiempo el almacenaje de datos personales
de los usuarios, que luego se convierten en
herramienta de gran valor para las empre
sas que manejan dichos bancos y en las que
participan gobiernos e instancias de espio
naje de los países.

En pocas palabras, el internet ha surgido
como una herramienta fundamental por su
utilización para el espionaje de los usuarios,
sean individuos o países amigos o los consi
derados "enemigos',' gracias al recabado de
información y almacenaje potencial de los
bancos de datos con capacitad de registro
billonario de mega o terabits en textos, vi
deos e imágenes.

Algunas de las bases de datos comunes
ahora son Oracle, DB2 o SQL Server o Mi
crosoft Access, como columna vertebral para
el almacenaje y la gestión de la mayor parte
de ias organizaciones que se dedican justo al
manejo, administración y control de los da
tos, empresas muchas de ias cuales o todas
les prestan servicios a los gobiernos, como
negocio bien pagado.

Recordemos que entre las empresas de
mayor éxito con el uso —y abuso del inter
net— moderno de ias telecomunicaciones

destacan precisamente las de mayor acepta
ción social por sus productos, como Google,
Facebook, también TikTok yTwitter; grandes
compañías de grandes países desarrollados
y a la vez competitivos entre sí.

Claro que se trata de aquellos gobiernos
que tienen la capacidad tecnológica para los

almacenajes y la interconectividad, misma
que aprovechan para imponer sus condicio
nantes como qué hacer con los flujos dado el
uso masivo de la web por parte de la socie
dad ahora para todas sus actividades.

O sea, que son aquellos países que po
seen la tecnología necesaria para, al mismo
tiempo, tener el control en sus manos y usar
la información para sus intereses imperiales
y, como en el caso de ias potencias capitalis
tas, para todo aquello que implique "ganar"
"competir" o "contrarrestar" y en todo caso
"atacar" a los contrincantes no "amigos'.'

Destaca la ofensiva, desde ia civil hasta
ia guerra, que para eso el internet es una he
rramienta de guerra. Y ahora, en pleno Siglo
XXI, de guerra híbrida.

Es el curso digamos "normal" del uso
en el terreno civil hasta el uso con técni

cas tipo militar. En pocas palabras, que las
sociedades en el mundo solo son víctimas

del empleo del internet porque, confiando
todos sus datos y contenidos, le entregan a
terceros —a los controladores de la informa

ción a ios que acceden los gobiernos—, oro
molido para ser utilizado luego en su contra,
en contra de la sociedad.

Porque de ello se derivan, con el debido
desarrollo tecnológico, posteriormente nue
vas herramientas de uso tanto para los "gran
des negocios" —como los lanzamientos de
novedosos Smartphone de ias compañías
telefónicas de celulares que compiten entre
sí—, como para un ciudadano de a pie cada
vez más desnudo frente al poder tecnológico
por la variedad de "servicios" y las "técnicas'.'

Se trata, en pocas palabras, del tránsito
de ia ficción a la realidad del "Gran Herma

no" de Orwell y su novela 1984, en donde
el Estado autoritario lo controla todo porque
lo sabe todo, de usos y costumbres de ciu
dadanos como usuarios por las novedades

tecnológicas cuya información se acumulada
y cada vez más precisa: huella digital, iris y
anatomía completa del sujeto.

Claro que el espionaje es de ida y vuelta.
Porque si bien ios gobiernos tienen el acceso
a todo tipo de información de los usuarios del
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internet y sus productos —programas, virus
y tecnología—, el espionaje ciudadano es ca
paz de ir hasta las entrañas de dichos bancos
de datos (la Deep Web o internet profunda),
sean de empresas o los mismos gobiernos

Un buen ejemplo es que ni los organis
mos de los gobiernos más "avanzados" de
los países "desarrollados',' sean instancias
incluso de seguridad o espionaje, están
exentos de ser violados hasta las entrañas

con todos los candados de seguridad pre
vistos. Lo que ocurrió y convirtió en todo un
escándalo el Departamento de Defensa de
Estados Unidos, cuyos almacenes de datos
fueron auscultados por expertos hacker de
tal modo que por la vía también del internet
se dio a conocer las tropelías cometidas en
sus guerras de Iraq y Afganis tán, tras la inva
sión en el Oriente Medio, como para luego
arremeter contra ei mensajero Julián Assan
ge de WikiLeaks.

Pero hay más. Ahora en plena guerra hí
brida, como la que estamos viendo desarro
llarse entre Rusia y Occidente, con la OTAN
— los países europeos que están pagando los
platos rotos de ia guerra, también financian
do parte— ai frente y Estados Unidos detrás
— mejor dicho, los anglosajones—, o cada
vez más claro de guerra proxy a confronta
ción directa EE.UU.Rusia, las herramientas
todas del internet entran en acción.

Y una de ellas es el espionaje en toda la
extensión de la palabra. Porque si en estos
casi siete meses que van de guerra en Ucra
nia, Estados Unidos no ha podido derrotar
a Rusia como se lo propuso desde febrero,
ganarle sobre el terreno, luego entonces de
lo que se trata es de emplear todas las he
rramientas de guerra híbrida para ganarle a

Rusia a como dé lugar.
Antes de seguir debemos recordar un

aspecto importante del desarrollo del inter
net. Y tiene que ver con que la mayor parte
de los avances de la ciencia ocurren primero
desde el terreno militar, para luego despla
zarse la tecnología, porque es ahí en donde
se invierten los presupuestos más elevados
por parte de ios gobiernos o el Estado, para
su investigación.

Es el caso del internet. Éste se remonta
a 1969. Fue la Agencia de Proyectos para la
Investigación Avanzada de Estados Unidos
(ARPA), quien primero conectó cuatro siste
mas que nombró ARPANET, con el fin de sos
tener las comunicaciones en caso de guerra.

Dicha Agencia había surgido en 1958, con ei
objeto de "desarrollar proyectos de tecnolo
gía militaren plena Guerra Fría'.'

Estados Unidos competía con la Unión
Soviética en todos los frentes y uno de ellos
era precisamente de las telecomunicaciones.

El ARPANET representaba una revolución
en las telecomunicaciones "porque era una
red que permitía entrada y salida de conexio
nes sin que el sistema se viera afectado y que
cualquier usuario pudiera comunicarse con
otro desde cualquier parte de la red'.'

"Hasta ese momento, Estados Unidos
contaba con una red centralizada que se con
sideraba muy insegura en caso de guerra, ya
que un solo fallo podría bloquear el sistema.

"De las agencias militares a las universi
dades. El salto cualitativo se produjo cuando
ARPANET se extendió por el mundo acadé
mico. Los científicos la utilizaron y la desarro
llaron para compartir opiniones y colaborar
en sus trabajos. "La red conectó todas las
agencias y los proyectos de defensa de Es
tados Unidos, y en 1972 ya integraba a 50
universidades y centros de investigación
diseminados portodo el país. El número de
ordenadores conectados creció, y a partir
de los 80 aparecieron otras redes, lo que
provocó el caos por la variedad de forma
tos de ordenadores conectados.

"Con ia unificación de esas redes nace in

ternet, aunque para ello hubo que desarrollar
protocolos de comunicación que permitieron
una comunicación más transparente entre
ordenadores a través de las redes. "Los pro
tocolos fueron denominadosTCP/ipTransmi
sion Control Protocol / Internet Protocol, que
permitieron la comunicación entre sistemas
operativos tan dispares como OS/2, Macin
tosh, Unix, y MSDOS." (Fuente abierta).

Pues bien. La maravillosa herramienta de

origen militar se trasladó a la sociedad civil
como gran revolucionaria en las telecomuni
caciones, el almacenamiento y el desarrollo de
herramientas del tipo citado como ahora Fa
cebook, Google,TwitteryTikTok.Y el espionaje
que está a la orden del día, ahora no es solo en
contra de la sociedad usuaria de la red, como
de los "enemigos" en guerra. Poderosa herra
mienta en manos de buscadores de datos, lo
es más en los internautas de la red profunda
donde lo descubren todo.

Los países más desarrollados lo saben
porque tienen sus grandes organismos dedica
dos a conocer todos ios secretos del contrario,
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puesto "enemigo" o "competidor'.' No se diga
la guerra. Y en la actual guerra híbrida de Esta
dos Unidos contra Rusia, los aliados están ha
ciendo de todo para derrotar al "enemigo'.'Con
todo y el escenario fue desarrollado por Occi
dente para que se diera esta reacción rusa con

tra las agresiones permanentes de ia OTAN.
Continuará...

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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Verde bandera
Con la Llegada indiscriminada de
banderas mexicanas hechas en

China, eL verde bandera se extinguió,
porque el verde boteLLa es el que
predomina en estos artículos chi
nos. Horado Duarte, el mexiquense
director de Aduanas, debería de
echar ojo en este tema que Lastima
a los productores mexiquenses, so
bre todo Los de San Pedro Totolte

pec, que ya habían alertado sobre La
ILegada de banderas chinas, que son
más baratas, pero de baja caLidad.

La diputada federal Ana Lilia
Herrera Anzaldo se abstuvo de

votar a favor de La ampliación de La
presencia de La Guardia Nacional
hasta eL año 2029 en Las caLLes, con
tareas de seguridad pública, Lo que
demuestra que es coherente en su
decir y hacer. Aunque seguramente
vendrá el jalón de orejas de su Líder
nacional y quizá por algunos Líderes
mexiquenses, pero como sea, La
mexiquense no se dobló.

La diputada panista Joanna Felipe
Torres quien votó en contra de la
reforma en eL tema de La Guardia Na

cionaL en Las caLLes, subió a tribuna

y habló de La ilegalidad y fracaso del
uso de Las fuerzas armadas, de que
no hay razonamiento ni motivación
en Las tareas del ejército en tareas
de seguridad pública. Dijo que esa
estrategia del gobierno federal es un
capricho que ignora que debe haber
un mando civil, y se ignora a Las poli
cías municipales y estatales.
Y en eL Congreso Local, se aprobó
en comisiones, La propuesta de La
Legisladora priista, Aurora González
Ledezma de modificarla Ley Or
gánica Municipal para garantizar eL
principio de paridad para La elección
de autoridades auxiliares, comi
siones y Consejos de Participación
Ciudadana en Los 125 municipios
deL territorio mexiquense. González
Ledezma consideró que Legislar a
favor de La paridad es un compro
miso moral, ya que permite generar
cambios en las presentes y futuras
generaciones.

En Naucalpan, Huixquilucan y la
mayoría de municipios mexiquenses
cerrarán caLles deL centro por mo
tivo de Los festejos septembrinos,
tanto la noche mexicana como el

desfiLe de independencia.
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línealO
DEMIS FUENTES

POR AHORA, ia CDMX acordó con la Em
bajada de Estados Unidos que piante
árboles, no sólo dentro de la que será su
nueva sede, sino afuera. Esto, luego de la
polémica tala de ejemplares que se hizo en
la Colonia Irrigación,
TAMBIEN, las autoridades aseguran que
revisarán las autorizaciones para ver si pue
den ser menos derribos.

PERO cuentan que ni eJ primero ni eí
segundo punto dejó tranquilos a los vecinos,
pues es fecha que nadie ha podido explicar
les a detalle cómo es que, por motivos de
seguridad, tienen que sacrificar los servicios
ambientales.

OCURRIO en el mismo lugar y al mismo
tiempo.

EL CONDUCTOR de un vehículo parti
cular espera la luz verde de! semáforo ¡en el
carril exclusivo del Metrobús!

EN EL SENTIDO opuesto, una camio
neta con torreta encendida y logotipos que
nadie pudo identificar de qué corporación
eran cruza en rojo y tan rápido que no pue
de frenar, por lo que atrepella a un ciclista.

SE DETíENE unos segundos, pero des
pués se sigue de largo sin verificar si, por
atender lo que parecía ser una emergencia...
¡provocó otra!

A PRENDER las sirenas, porque la anar
quía vial cada vez se nota más.
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Pinta Raya
¿Dónde quedó el culpable de la
tragedia de la minita, el Pinabete?

Francisco Javier Vázquez Burgos

Lo único cierto hasta ahora de la tragedia del pozo de Car
bón,"El pinabete" del ejido Aguj¡ta, en la zona de las Conchi
tas, del municipio de Sabinas, en Coahuila, donde perecieron
10 mineros qué quedaron enterrados al inundarse la mina, es
que ni siquiera han querido las autoridades definir con clari
dad quién es el dueño de la mina, quién la explotaba, quién
tenía los contratos de compraventa millonarios, se habla de
compras por más de 350 millones de pesos; se dan nombres,
se desdicen, se libraron órdenes de aprehensión, pero todo es
confuso, sin duda que ocultan la verdad.

El trasfondo de la actuación lento, torpe y engañosa de la
fiscalía es que hay funcionarios de morena que saldrían em
barrados por negligencia una y por hacer negocios con una
empresa patito otro. Parece que quieren sepultar la verdad
junto con los mineros.

El primero que tendría que dar cuentas a la Ley es el co
rrupto titular de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel
Bartlett, que al parecer hacía negocios millonarios con los
dueños de esta mina a pesar de que no contaba la empresa
con medidas de seguridad que exige la actividad minera, y
también saldría muy lastimada la actual titular de la Secretaría
del Trabajo, Luisa María Alcalde Lujan, hija de la presiden
ta del Consejo Político Nacional de "morena" Bertha Lujan
Uranga y son esos ensambles políticos los que de nueva
cuenta supeditan la justicia a lo político, más considerando
que, en breve, habrá elecciones en Coahuila, de tal suerte que
no puede mancharse la imagen de morena o les afectaría elec
toralmente.

Un tal Cristian Solís Arriaga se presentó como dueño
de la mina,"EI Pinabete", pero todos saben que es emplea
do y prestanombres de una poderosa familia, los Zapata,
de quien se sospecha son los verdaderos dueños, pero no
tendrían las autoridades tanto problema para saber quién
es el verdadero dueño y responsable de la tragedia, con
quién trabajaban los mineros atrapados, quién era su pa
trón, para eso bastaría con ver a nombre de quien salie
ron los cheques por más de 350 millones que le ha vendi
do en carbón el Pinabete a la CFE. Le hacen al cuento en la

fiscalía, como que dan tiempo para arreglar las cosas y que
se escapen los responsables, si fuese necesario, lo que no
va a pasar, pues son afines a la 4T y no los van a inculpar.

Luego se sospecha que los dueños pueden ser el grupo
minero Grupo Río Sabinas, pero dicen que éste lo vendió
a la Compañía Minera El Pinabete de Héctor Ornar Villa
rreal González y su hijo, Héctor Villarreal, y ahora dicen
que pertenece a Luís García y Arnulfo Garza.

Las confusiones siguen, pues en el registro público de
la propiedad aparece Régulo Zapata como el propietario
de la mina, por lo que nos parece que no deben buscar y
guiarse por el nombre de la concesión, del dueño de los
terrenos, nada de eso, deben ir tras la pista del dinero, no
se hagan bueyes en la fiscalía, quien vendió y quien compró
y eso nos entregaría a los responsables.

Lo que si queda de manifiesto es que ya existen ór
denes de aprehensión y confunden más, pues cuando los
detengan ellos dirán, que alguien más la trabajaba, pero
además de buscar al dueño que hacía trabajar a los mine
ros sin seguridad alguna, también deberían fincarse res
ponsabilidades a la titular del trabajo, pues pese a que asu
mió en el cargo desde 2018 y la mina tiene laborando 19
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años, de los cuales cuatro corresponden al período de
ella, a! parecer no se realizaron inspecciones a la mina
para cuidar la vida de los trabajadores, lo que pudo ha
ber ocurrido porque hubo transas, contraprestaciones
generosas para alguien de la secretaría del trabajo, que
puede ser la misma titular, o bien esos "cariños" se los
embolsó alguien debajo de la chihuahuense, o bien, lo
que sería peor, por cuestiones políticas le hayan ordena
do alguien de arriba no molestar al dueño del Pinabete,
dado que hay relaciones políticas que mudaron del PRI
a morena. Por negligencia no creo, los morenos y los
empresarios son pillos, ambiciosos, desconsiderados y
abusivos, pero no tontos.

Por supuesto que el eterno Bartlett también tiene
responsabilidades en el tema, no es posible que la CFE
realice compras millonarias a empresas no establecidas
correctamente.Algo huele mal aquí, y con los anteceden
tes de pillo que tiene, eso puede ser dinero y política.

En resumen, los responsables de haber enlutado a
diez familias de mineros en Coahuila y dejar en la or
fandad niños ya mujeres viudas,son los que obligaban a
trabajar a los mineros bajo condiciones inseguras, pero
no son los únicos,no pueden quedar sin responsabilidad
la titular del trabajo y el de la CFE, por lo que el brazo
de la ley debería alcanzar además de a los explotadores
mineros a estos dos funcionarios, a los que podemos
acusar de negligencia y corrupción, por So que ambos
deberían estar presentando su renuncia y quedar su
jetos a investigación, pero esto parece un juego de la
bolita, nunca le atinarán, aquí no se busca la bolita como
hacen en la feria los estafadores, aquí la pregunta sería
¿dónde quedó el responsable de la tragedia de la minita?
Y eso y los ojos de Dios nunca lo veremos.
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El chapulineo
legislativo
y la reelección
La evaluación del desempeño en la fun

ción legislativa y la rendición de cuentas
cobran relevancia en una democracia

representativa.
Es por ello, que hace ocho años se aprobó la

reelección hasta por doce años para las personas
legisladoras, con la finalidad de alcanzar la pro
fesionalización legislativa, aumentar la confian
za y reducir la brecha entre los representantes y
sus representados.

La Constitución Federal establece que la pos
tulación solo podrá ser realizada por el mismo
partido o por cualquiera de los partidos inte
grantes de la coalición que los hubieran postu
lado, salvo que hayan renunciado o perdido su
militancia antes de la mitad de su mandato.

El "chapulineo legislativo" donde las y los le
gisladores cambian de camiseta para lograr re
elegirse por otro periodo, para alcanzar
mayorías o presidir los órganos de gobierno,
impide garantizar la efectividad de la reelección,
"quedando solo en buenas intenciones".

De acuerdo con datos del Servicio de Infor

mación para la Estadística Parlamentaria de
la Cámara de Diputados, "entre octubre de
2018 y abril de 2021 se registraron 100 cambios
de bancada".

De un grupo parlamentario a otro, e incluso
de regreso a sus bancadas origínales, los diputa
dos "chapulines" impusieron récord en la LXIV
Legislatura (20182021), duplicando práctica
mente los 57 casos del trienio anterior (2015

2018) y multiplicando más de cuatro veces los 23
registrados en el periodo 20122015.

¿Pero qué pasa cuando se cambian de parti
do político utilizando la figura de la reelección?

Se vulnera el principio constitucional de ren
dición de cuentas a favor de las y los goberna
dos, así como su derecho al voto efectivo con
relación al cumplimiento de las plataformas
electorales que prometieron en campaña las
candidaturas triunfadoras.

El "chapulineo", contribuye al aumento de
la desconfianza que sienten los ciudadanos en
sus instituciones (Congresos), disminuye la
credibilidad en los partidos políticos, así como
él nivel de participación ciudadana, al desva
necerse el vínculo de identidad entre el elector

y su representante.
Los tiempos se acercan y será antes de febre

ro del 2023, cuando las y los legisladores que
pretendan reelegirse por otro partido político,
deben renunciar a su militancia o al partido que
lo postuló, para que tengan derecho a registrar
se y ser reelectos por otro periodo legislativo.

Esperemos que en el marco de la discusión
de la reforma Electoral Federal, los partidos
políticos impulsen reformas que pongan fre
no a esta práctica de facto, porque las y los
legisladores que deseen reelegirse deben de
mostrar a la ciudadanía si hicieron buen tra
bajo, si lo han podido reflejar y si lo hacen por
servir y no para servirse. •
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"El progreso y el desarrollo son imposibles si uno sigue ha
ciendo las cosas tal como siempre las ha hecho".

Wayne Walter Dyer
El concepto de desarrollo humano puede analizarse des

de diferentes ámbitos; sin embargo, en este espacio
será definido como un proceso de ampliación de las

opciones y capacidades de las personas, que se concreta en
una mejora de la esperanza de vida, la salud, la educación y el
acceso a los recursos necesarios para un nivel digno.

Con el transcurrir del tiempo se ha convertido en un te
ma importante a nivel mundial, es así que la Organización
de las Naciones Unidas desde hace varias décadas ha reali

zado el informe sobre el Desarrollo Humano, el cual fue pu
blicado el pasado 8 de septiembre y titulado "Tiempos
inciertos, vidas inestables: Forjar nuestro futuro en un mun

do en transformación". En este análisis se menciona que las
múltiples crisis que vive el planeta están frenando los pro
gresos, e incluso este rubro ha retrocedido en la inmensa
mayoría de los países.

La institución antes mencionada enlista cinco puntos
principales, de los cuales me enfocaré en tres: 1) existe un pri
mer descenso consecutivo en tres décadas, 2) la crisis de la
Covid19 debe ser tomada como una oportunidad auna nue
va realidad y 3) estamos viviendo un nuevo "conjunto de in
certidumbres":

Yes que una de las mayores preocupaciones para el Pro
grama de las Naciones Unidas para el Desarrollo es la dismi
nución en rubros importantes como la salud, la educación y
el nivel de vida de una nación. El retroceso escasi universal,
ya que más del 90% de países registraron un deterioro en
2020 o en 2021, y más del 40 % en ambos años, una demos
tración de que la crisis sigue empeorando para muchos; pero
sobré todo, el mensaje es claro en esta edición 2022, se debe
reconfigurar el mundo y la manera en la que hasta el mo

mento habíamos actuado, ya que nos encontramos en cons
tante transformación.

Además^ es: importante mencionar que la sensación de in
seguridad se ha incrementado en casi todo el mundo, por lo que
es necesario aprovechar las capacidades creativas y de coope
ración, por lo que uno de los puntos medulares sería ampliar la
perspectiva sobre el comportamiento humano, trascendiendo
los modelos para incluir las emociones, los sesgos cognitivos y
el papel fundamental que desempeña la cultura.

Si algo hemos aprendido con los cambios constantes es
que el bienestar mental y la resilienciá psicológica son parte
fundamental de nuestro actuar, al parecer hasta antes de la
Covid, a pesar de las múltiples campañas de sensibilización
aún no nos quedaba tan claro su influencia en la vida cotidia
na; desafortunadamente quizá fue necesario séf testigos de
un aumento de suicidios, de adolescentes con crisis de ansie
dad y ataques de pánico, y de personas cada vez más inmersas
en la depresión para realmente prestar verdadera atención.

Es innegable que la historia de la humanidad ha estado
marcada por crisis, guerras y pandemias, pero tampoco se
puede ocultar que desde hace unas décadas hemos saltado de
crisis en ¡crisis sólo apagando provisionalmente los fuegos
ocasionados, no hemos establecido rutas críticas reales, aun
que los escenarios son cada vez más constantes.

El análisis presentado por la ONU hace un estudio acertado
sobre múltiples factorese incluso aborda el tema de la polari
zación social, el cual vale la pena exponer en futuras publica
ciones. Si bien el desarrollo humano es multidisciplinario no
se puede perder de vista que ante un mundo cambiante quizá
el freno sea, si bien no un aliciente, un punto que nos ayude a
reflexionar y a reencarnarlos esfuerzos. •
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Cero y van cuatro. Sí, señoras y señores, AMLO lo vol
vió a hacer: suma a otro gobernador sin experiencia
diplomática como embajador.

Imaginen a Carlos Joaquín, góber saliente de Quintana
Roo, un domingo en familia. ¿Con qué cara va á ver a su
medio hermano, Pedro Joaquín Coldwell, tras aceptar la
oferta de AMLO como embajador de México en Canadá?

No es que le quiera poner sal a la herida, pero Cold
well dejó el gobierno de Quintana Roo en manos del
PRI, su partido; Carlos Joaquín no tuvo los resultados ni
los números para dejar la administración en manos de
la alianza PÁNPRD, la misma que lo impulsó como gó
ber en 2016.

Ojo con el tuit de la diputada María Elena PérezJaén:
"Oye @CarlosJoaquin, ¿crees que tu papá, Don Nassim,
quien hizo lo imposible para que fueras gobernador, estaría
orgulloso de tu abyección a (®lopezobrador_? El Tatich tiene
que estar revolcándose en su tumba, entregaste Quintana
Roo para proteger tus intere$e$ e irte a una embajada".

¿Qué les cuento? Carlos Joaquín queda además a deber,
porque de 2017 a 2021, la Auditoría Superior de la Federa
ción detectó mil 69 millones de pesos utilizados de mane
ra irregular en su administración. ¿Saben cuánto debe
aclarar todavía? —redoble de tambores...— ¡949.8 millones
de pesos! Lo bueno es que el góber es contador público.

Si hablamos de seguridad, las cosas no mejoran. Anó
tenle, pues de enero a julio de este año, se denunciaron 29
mil 287 delitos del fuero común. Para continuar les reco

miendo que vayan por una concha o un bolillo, por aquello
de que con pan son menos las penas... ¿Listos? En los pri
meros siete meses de 2016, en la recta final del impresen
table de Roberto Borge, los delitos del fuero común
sumaron 9 mil 956.0 sea que con Carlos Joaquín ¡estamos
peor!.

Ni hablar de la pandemia, pues, obvio, le pegó duro a

los estados turísticos y a Quintana Roo le fue tan mal, que
aumentó la pobreza.

Y del Tren Maya... bueno, ¿qué les puedo decir que la
omisión del góbeT no haya dicho? Tal vez por esto es que
AMLO lo tiene presente como "un buen gobernador".

Carlos Joaquín se suma a Claudia Pavlovich, Quirino
Ordaz y Carlos Miguel Aysa como diplomático en el go
bierno de AMLO y como traidor a su partido.

Hoy como nunca, recobran importancia las palabras
que el senador de Morena, César Cravioto, dijo en tribuna
un par de meses antes de los comicios de éste año: "Hago
un llamado a los gobernadores con elecciones en sus esta
dos: compórtense bien, no metan las manos en el procesó
electoral; hagan bien las cosas y tal vez, reciban una invi
tación para que sean embajadores de nuestro país"

Así que ustedes digan, ¿Carlos Joaquín se quiso blindar
para evitar revisiones a su administración?

Como diría Luis Carlos Ugalde: "Oportunismo político
que ofende al servicio exterior de @SRE_mx, y supongo,
debería ser vergonzoso para @CarlosJoaquin, quien fue
un candidato opositor en 2016 y hoy, pasa al oficialismo.
Obvio que fortalece la especulación de que 'cedió' Quinta
na Roo para proteger su año siete".

El coordinador del PAN en el Senado, Julen Rementería,
resaltó: "Es una desatención y una malísima señal de la
existencia de acuerdos previos con el gobierno federal y
podríamos empezar a abordar los terrenos de una posible
traición"

¿Será por esto que el góber estuvo en Palacio Nacional
el lunes pasado? A su salida, dijo que había ido a la Secre
taría de Hacienda y no a ver a AMLO; que no sabía nada de
un posible nombramiento ,y que el próximo 24 de sep
tiembre dejaría Quintana Roo con buenos resultados.

¿Habrá visitado también a Jesús Zambrano, dirigente
del PRD, o ya se ve fuera de ese partido? Ver para creer. •
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Sociedad rebasa a la crítica o la

crítica se aparta de la sociedad
Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoiiticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTubo:

https://t. co/2cCg m 1 Sj g h

El reacomodo del marco

jurídicoinstitucionai so
bre el papel de las Fuerzas

Armadas en ia seguridad interior
como síntesis del fracaso político y
de gobierno de las instituciones ci
viles está enviando un mensaje ha
cia la clase política como gobierno
u oposición que va mucho más allá
del debate sobre la militarización.

Mientras se discutían los térmi

nos de la reorganización legal, va
rios hechos ocurrieron como para
ilustrar la dimensión del asunto:

el jefe de jefes Miguel Angel Félix
Gallardo que fundó los cárteles
como organizaciones criminales
está siendo autorizado para termi
nar los días en su casa y no en una
prisión, estudiantes de Ayotzinapa
atacaron con bombas molotov y
acciones terroristas instalaciones

en Guerrero, un incidente entre de
lincuentes puso en riesgo personal
civii en Orizaba y obligó a ia mo
vilización de la Guardia Nacional y
de personal del Ejército y en la re
unión del diálogo MéxicoEstados
Unidos volvió a surgir el tema de
los cárteles mexicanos de la droga
que se han fortalecido e invadido
el territorio estadounidense

Estos datos revelan el fracaso

de la estrategia civil de seguridad
pública desde 1984 cuando se re
belaron evidencias de que el Cár
tel de Guadalajara de Félix Gallar
do había crecido bajo el amparo
de la protección de las estructuras
de seguridad civiles y, como se
mostró en la iniciativa de ley para
adscribir a la Guardia Nacional

bajo la tutela de la Secretaría de
Defensa nacional, había llegado a
convertirse en un poder criminal
cuasimilitar de confrontación y dis
puta contra el Estado mexicano.
La campaña mediática contra la

Por Carlos Ramírez
http://indicadorpolitico.mx

indicadorpoiiticomx@gmail.com
@carlosramirezh

CanalYouTubo:
https://t. co/2cCg m 1 Sj g h

El reacomodo del marco
jurídicoinstitucionai so
bre el papel de las Fuerzas

Armadas en ia seguridad interior
como síntesis del fracaso político y
de gobierno de las instituciones ci
viles está enviando un mensaje ha
cia la clase política como gobierno
u oposición que va mucho más allá
del debate sobre la militarización.

Mientras se discutían los térmi

nos de la reorganización legal, va
rios hechos ocurrieron como para
ilustrar la dimensión del asunto:
el jefe de jefes Miguel Angel Félix
Gallardo que fundó los cárteles
como organizaciones criminales
está siendo autorizado para termi
nar los días en su casa y no en una
prisión, estudiantes de Ayotzinapa
atacaron con bombas molotov y
acciones terroristas instalaciones

en Guerrero, un incidente entre de
lincuentes puso en riesgo personal
civii en Orizaba y obligó a ia mo
vilización de la Guardia Nacional y
de personal del Ejército y en la re
unión del diálogo MéxicoEstados
Unidos volvió a surgir el tema de
los cárteles mexicanos de la droga
que se han fortalecido e invadido
el territorio estadounidense

Estos datos revelan el fracaso
de la estrategia civil de seguridad
pública desde 1984 cuando se re
belaron evidencias de que el Cár
tel de Guadalajara de Félix Gallar
do había crecido bajo el amparo
de la protección de las estructuras
de seguridad civiles y, como se
mostró en la iniciativa de ley para
adscribir a la Guardia Nacional
bajo la tutela de la Secretaría de
Defensa nacional, había llegado a
convertirse en un poder criminal
cuasimilitar de confrontación y dis
puta contra el Estado mexicano.
La campaña mediática contra la

participación de las Fuerzas Arma
das en tareas de seguridad interior
síntesis de la Seguridad Pública
y la seguridad nacional ignoró
un dato fundamental: ia confianza

de la sociedad en la participación
de los militares y marinos en ta
reas de apoyo a la seguridad pu
blica para proteger al Estado y sus
instituciones y de paso al ciuda
dano en sus propiedades y vidas
suele crecer en momentos en que
las instrucciones de las directrices

civiles replieguen los operativos
contra las bandas delictivas y en
tonces sube la percepción de in
seguridad de la ciudadanía, según
encuestas que se cruzan de mane
ra simultánea con porcentajes de
aprobación sociai de más de 80%
de la ciudadanía hacia la participa
ción castrense en seguridad.

Los sectores legislativos que
se están oponiendo a la participa
ción militar en labores de seguri
dad interior se olvidaron de sus

propias responsabilidades para
exigir cuentas y aprobar mayores
responsabilidades a las tareas en
declinación de las fuerzas civiles de

seguridad a nivel municipal y esta
tal, violando el criterio constitucio
nal de los transitorios de la Guar

dia Nacional respecto a entrega de
reportes sobre el cumplimiento de
sus objetivos de gobierno. La fór

muía es casi automática: el tránsito

de la seguridad pública al ámbito
de la seguridad interior ha pasado
por el deterioro de la capacidad po
liciaca de alcaldes y gobernadores
que han recibido mayores recursos
económicos para ese rubro, pero
no han podido profesionalizar a
sus cuerpos locales para ir ocupan
do ios espacios que ahora tienen ia
Guardia Nacional y las Fuerzas Ar
madas. En estos años no ha exis

tido ninguna iniciativa legislativa
que contribuya a profesionalizar
las seguridades estatales y munici
pales, dejando a los gobernadores
y alcaldes en ia cómoda posición
de ceder su responsabilidad a las
fuerzas federales militares.

Las encuestas del INEGI sobre

percepción de seguridad revelan la
correlación entre la alta confianza

de la sociedad en las fuerzas fede

rales y la baja estima al sector po
liciaco estatal y municipal. Y mien
tras no exista la garantía probada
de que alcaldes y gobernadores
tienen las fuerzas de seguridad lo
cales suficientes, entrenadas y ca
paces para enfrentar los delitos de
fuero común que son los que domi
nan las estadísticas de inseguridad,
ei Estado tendrá que seguir despla
zando agrupaciones federales para
sustituir la incapacidad, negligencia
o comodidad de gobernadores y al
caldes en materia de seguridad.

La argumentación opositora so
bre las iniciativas de reforzamiento

militar de la seguridad interior se
basa en una lectura legalista basa
da en lo que dice la Constitución,
sin entender que la Carta Magna es
un catálogo de responsabilidades

que los legisladores definieron en
función de coyunturas concretas y
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que los legisladores definieron en
función de coyunturas concretas y
que los artículos constitucionales
no son las tablas de Moisés que de
ben aplicarse con sentido estricto.

Política para dummies'. la políti
ca se configura como síntesis de la
sociedad y los gobernantes.

NOTA. POR DIA DE DESCANSO
OBLIGATORIO, NO HABRÁ COLUM
NA ELVIERNES 16 DE SEPTIEMBRE.
REANUDAMOS LUNES 19,

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
co/umnista y no del periódico que
la publica.

que los legisladores definieron en
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no son las tablas de Moisés que de
ben aplicarse con sentido estricto.

Política para dummies'. la políti
ca se configura como síntesis de la
sociedad y los gobernantes.

NOTA. POR DIA DE DESCANSO
OBLIGATORIO, NO HABRÁ COLUM
NA ELVIERNES 16 DE SEPTIEMBRE.
REANUDAMOS LUNES 19,

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
co/umnista y no del periódico que
la publica.
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De Primera Mano

Tabasco: Sheinbaum y May como La bastid a y Núñez
Por Rodulfo Reyes*

Los partidarios de Javier May Rodrí
guez, director de Fonatur, suponen
que se hará de la gubernatura de

Tabasco solo si la abanderada presidencial
de Morena resulta ser Claudia Sheinbaum,
jefa de Gobierno de la Ciudad de México, por
lo que han arreciado la campaña a favor de
quien se perfila como la corcho/ata preferida
del presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Esto es, desde la visión de los seguido
res del responsable del Tren Maya no será el
jefe del Ejecutivo federal quien diga la última
palabra en el tema de la sucesión en su tierra,
sino el o la morenista que triunfe en la en
cuesta rumbo a las elecciones de 2024.

EnTabasco, sin embargo, hay un ejemplo
claro de que no siempre el candidato presi
dencial pone al candidato a la gubernatura
cuando el partido de ambos está en el poder.
Esto sucedió en 2000 que Francisco Labasti
da Ochoa le ganó la contienda interna por la
candidatura presidencial al tabasqueño Ro
berto Madrazo Pintado. Se decía entonces

que el candidato natura! a la Quinta Grijal

va era Arturo Núñez Jiménez y nadie, ni por
asomo, se imaginaba que un muchacho re
gordete le pasaría encima al experimentado
priísta que había sido hechura del mítico Fer
nando Gutiérrez Barrios

Al igual que ahora Javier May lo hace
con Claudia Sheinbaum, el priísta que venía
de ser subsecretario de Gobernación apun
talaba a Francisco Labastida, cuyo comité de
campaña en Tabasco era coordinado por un
allegado a Núñez.

Al igual que actualmente lo hace May,
que está en contra de su paisano el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, Núñez no respaldaba ni un ápice
al tabasqueño Roberto Madrazo.

Al igual que ahora May se lanza contra su
coterráneo encargado de la política interna
del país, Núñez se le fue encima a Madrazo.

Al igual que May ha logrado que la car
gada de Morena esté con él, Núñez había lo
grado posicionarse como el candidato de la
línea en el PRI del presidente Ernesto Zedillo
Ponce. Pero en 2000, cuando todos daban
por hecho que Núñez sería el abanderado
priísta, cuando ya empresarios y políticos lo
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habían apostado todo por este, el candidato
a la gubernatura resultó ser Manuel Andrade
Díaz, entonces un treintañero entrado en car
nes que con su carisma y su facilidad para los
chistes le caía bien a todo mundo.

¿Qué sucedió que ni el presidente Zedi
llo ni el candidato presidencial Labastida pu
dieron hacer candidato a Núñez cuando todo

apuntaba a ello?
Al perder Madrazo la candidatura pre

sidencial, Zedillo le ofreció la Secretaría de
Educación como parte de la operación cica
triz, pero el tabasqueño, que había solicitado
licencia temporal a la gubernatura para parti
cipar en la interna priísta de 2000, pidió que
lo dejaran regresar al Palacio de Gobierno de
Villahermosa a terminar su mandato.

Instalado de nuevo en la Quinta Grijal
va, Madrazo operó las elecciones internas
dei PRI tabasqueño para elegir ai abande
rado a la gubernatura, en la que compitie
ron Núñez y Andrade.

Luego de que Núñez fuera aplastado
por la maquinaria priísta y responsabi
lizara a Madrazo de una elección de Es

tado, Madrazo contestó que el proceso
interno tabasqueño había sido "igual de
limpio" que el método doméstico dei que

salió vencedor Labastida.

¿Hay similitudes entre el caso priísta y
el actual de Morena? Para empezar, como
en 2000, ahora participa un precandidato
presidencial oriundo de Tabasco (Adán Au
gusto) y un precandidato a la gubernatu
ra (Javier May) está apoyando a una ficha
presidencial que no es del estado, como lo
hizo Núñez con Labastida.

Analistas políticos consideran que en
caso de que el secretario de Gobernación no
logre la nominación presidencial, su partici
pación será determinante para levantarle la
mano al que resulte elegido de entre Shein
baum y el canciller Marcelo Ebrard.

De ser ungida la mandataria de la Ciudad
de México, como todos los morenistas deTa
basco creen, no necesariamente May será el
bueno para la Quinta Gríjalva, pues, al igual
que Madrazo lo hizo con Labastida, el se
cretario de Gobernación debe levantarle la

mano a la mandataria capitalina.
Algunos analistas consideran que a

cambio de respaldar a Claudia, Adán Augus
to solo tendrá una petición: que el encargado
del Tren Maya no sea nominado para despa
char en Plaza de Armas.

* ©RodulfoReyes
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Se comenta sólo con...

Diplomacia
en quiebra
Por Carlos Ramos Padilla*

Si algo está seriamente fracturada
es la diplomacia mexicana por
dos razones: uno, ei presidente

toma como fiesta particular la ceremonia
del grito de independencia para invitar a
sus incondicionales políticos y desafiar a
sus opositores en el extranjero; y dos, dis
tribuye embajadas como premio a los que
antes calificó como corruptos y mafia del
poder, ahí está Claudia Pavlovich, Quirino
Ordaz, Alberto Barranco, Isabei Arvide, Car
los Joaquín González y se habla pronto de
Alejandro Murat y Ornar Fayad.

Hay testimonios, como con Alejandro
Moreno, que el presidente los ha acusado
abiertamente de ladrones y corruptos. Son

ese enjambre de personajes que pertenecen
a un pasado que ha servido a AMLO para di
famar, señalar y perseguir. Por eso no se en
tiende su conducta. Incluso con el nombra

miento de Jesusa Rodríguez se alentó una
disputa innecesaria con Panamá.

Para que esta Ebrard entonces si solo
cumple los caprichos del mandatario? A ese
nivel está su sumisión para creer que él será,
por encuesta por supuesto, ser el ungido por
Morena para llegar a la presidencia?

Las heridas con la Iglesia no han sanado,
ni con ios españoles y Estados Unidos ha
dado algunos manotazos que aquí se niegan

pero meses después allá difunden.
La diplomacia está en crisis y en su peor

nivel, nadie puede decir lo contrario. La invi
tación/imposición de AMLO para sus preferi
dos a los eventos patrios representan un ejer
cicio equivocado de retos a otros gobiernos.
Así no es extraño que los mismos defienda a
Fiorence Cazzes que a Julián Assange.

Reivindicar a la familia del Che Guevara

es subirse en los setentas y enviar una señal
de insurrección y confrontación. Evo Mora
les no significa nada en la política interna

cional más que un fracasado y perseguido.
Pero AMLO tiene su fiesta como la primera
en su sexenio qué dijo no tendría cena y fes
tín y fue desenmascarado en la pachanga de
Palacio por el propio embajador estadouni
dense que publicó la foto de la multitud en
los patios de Palacio Nacional.

Hasta en eso quiso engañar al pueblo
con aquello de la austeridad. Usted amable

lector, ¿por qué cree que el tabasqueño acce
da a incorporar a corruptos (dicho por él) en
su gobierno y más en la representación de
México ante otros gobiernos, instituciones y
países?Y que conste que es pregunta.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Confidente Emeequis
La CNDH y su arenga militar
Por Julián Andrade

En la CNDH creen que el país atravie
sa por una crisis desatada inseguri
dad y violencia, que se tienen que

implementar medidas no convencionales, ya
que está en riesgo la seguridad nacional. Por
eso respaldan la decisión de militarizar, ya sin
matiz alguno, a la Guardia Nacional.

Puede ser, en efecto, todo eso que afir
man, lo extraño es que se sumen a lo que
justamente nos está Nevando a esa situación.

Mucho menos abundan en cómo se com

plementa su alarma, con las omisiones, de
quienes tienen la obligación de garantizar el
imperio de ia ley, para enfrentar ai crimen or
ganizado que se atestiguan día con día.

La actual administración lleva cuatro

años y las cosas no solo no mejoran, em
peoran día con día. Por momentos parecie
ra que los servicios del Ejército en tareas de
seguridad pública están por iniciar y no que
son ya una situación de más de una década.
"Son tiempos excepcionales y de emergen
cia',' así lo dicen en el pronunciamiento en
que anuncian que no presentarán una acción
de inconstitucionalidad por la aprobación de
la reforma que despoja, violando la Consti
tución, del carácter civil que debería tener la
Guardia Nacional.

Saben que se violenta la convencio
nalidad de tratados firmados por el país,
pero admiten que "es momento de defini
ciones, o se está contra el pueblo o se está
en contra de él'.'

Argumentos que funcionarían más aren
gando en un mitin, que reflexionando sobre
el futuro de la seguridad pública.

Sus argumentos para respaldar la profun
dización de la militarización son una mezco

lanza explicable por el extravío que impera en
esa institución, pero muestran hasta dónde
alcanza el control que se ejerce desde Palacio
Nacional cuando se considera necesario.

Supongo que, a estas alturas, nadie espe
raba que la CNDH tuviera una posición digna
y destacada en este momento tan complejo
para el orden constitucional y para ios ries
gos que conllevará en lo que respecta a la
protección de los derechos fundamentales,

pero no deja de ser inquietante que salgan a
la arena pública para sumarse de lleno a una
labor propagandística.

Confían y no confían en el Ejército. Dicen,
en el equipo de Piedra Ibarra, que no es como
antes, porque ahora estamos de lleno en la
trasformación. Maltratan a las fuerzas arma

das, como lo vienen haciendo desde hace dé
cadas, pero confían en que la guía del titular
del Ejecutivo los llevará a buen puerto.

En el antiguo régimen se "desvió (a las
fuerzas armadas) de su misión social para
ejecutar violaciones a los derechos humanos
y delitos de lesa humanidad que aseguraran
el control político y social, la represión de
toda disidencia que pusiera en riesgo la he
gemonía de un partido político'.'

Sería interesante preguntarle a los gene
rales, coroneles y mandos, que llevan déca
das en el servicio de las armas, que opinión
les merece semejante conjetura.

También a los que se han formado, desde
hace ya décadas, bajo parámetros de protec
ción a los derechos humanos, de lealtad ins
titucional y compromiso con la democracia.

Quienes hoy deciden en las fuerzas ar
madas no se inscribieron en ellas el 1 de di

ciembre de 2018, ni entraron en una especie
de purificación ideológica como la que aho
ra se pretende.

Pero en la CNDH utilizan la fórmula má

gica de la 4T, las encuestas. Un disparate
desde el punto de vista iegal, pero si ni en el
Congreso importan los formalismos, menos
en una dependencia que tiene categoría de
subordinada al poder.

De la mezcla bizarra de argumentos,
ideas, anhelos y disparates con que infor
man que no harán su trabajo, me quedo con
aquello de que las fuerzas armadas están
bien calificadas, pero añado que al parecer se
encuentran empeñados en arriesgarlas hasta
que no lo estén.

AYOTZINAPA, SIGUEN LIBRÁNDOLA LOS
QUE ASESINARON

José Luis Abarca, el ex alcalde de Iguala,
fue absuelto por el deiito de desaparición for
zada de los 43 estudiantes de Ayotzinapa. La
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resolución puede ser impugnada por la FGR.
El subsecretario de Gobernación, Alejan

dro Encinas, se quejaba de ello y con razón.
Ya que tan solo con el juez Samuel Ventura
Ramos, han obtenido su libertad 77 implica
dos en esos hechos.

Pero el desastre es también muestra de

la ineficacia del fiscal encargado del caso,
que en su obsesión por castigar a quienes
indagaron, permite que no se castigue a los
que delinquieron.
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Agenda confidencial
¿Otra vez la sociedad civil?
Por Luis Soto*

Pues no, no necesariamente ias alian

zas de los tres principales partidos
políticos serán la clave para ganar la

elección presidencial, según el dirigente del
blanquiazul Marko Cortés. Para ese objetivo,
para "cambiar el rumbo',' dijo, requerimos a
la sociedad civil.

Dijo Markito: "Nuestra primera alianza
es entre los panistas. La segunda es con la
sociedad civil, y la tercera alianza será con
todos aquellos líderes y partidos políticos
que quieran realmente enfrentar un régi
men autoritario, con valor, con decisión, y
con estrategia para poder corregir el rumbo
de México'.'

Vergüenza debería darle al susodicho ha
cer un llamado a la sociedad civil para "co
rregir el rumbo',' conquistando la presidencia
de la República, claro. ¿Se le olvidó que esa
sociedad civil, con la ayuda del presidente Er
nesto Zedillo logró echar al PRI de Los Pinos
en el 2000? ¿Ya no se acuerda que un año
después de que Vicente Fox instauró el "go
bierno del cambio" ya tenía decepcionada,
frustrada, desilusionada a esa sociedad que
descubrió que "Chente" era un inepto y no
estaba preparado para gobernar"?

La misma sociedad civil le dio al PAN

en 2006 otra oportunidad, votando por Fe

lipe Calderón Hinojosa, quien, dicho sea
de paso, bajó de la candidatura presiden
cial a Santiago Cree! Miranda (segundo
"delfincito" de Fox después que Alfonso
Durazo cortó las aspiraciones de Martha
Sahagún), Pero Calderón, al igual que Fox,
también decepcionó a la multicitada socie
dad. Primero la engañó con la promesa de

un "cambio con rumbo claro y definido"
que nunca pudo hacer.Y para acabarla de
fregar, se hizo bolas con la sucesión pre
sidencial; no pudo imponer a su favorito
porque Josefina Vázquez Mota se le "su
bió a las barbas" y tuvo que aceptarla
como candidata del PAN a la presidencia
de la República. "Pina" y Calderón volvie
ron abrirle la puerta de Los Pinos al PRI,
con ia ayuda de la sociedad civii que, des
pués de la llamada "docena trágica" del
PAN, optó porque el tricolor volviera a Los
Pinos, ¡No sabía que los priistas sólo iban
a regresar por lo que se les olvidó, no para
hacer un buen gobierno!

Por lo pronto, las tres alianzas que plan
tea el dirigente del PAN son "de dientes
para afuera": La alianza entre los panistas
es una farsa, pues cada una de ias "fami
glias" que integran al blanquiazul tienen in
tereses distintos. La alianza con la sociedad

civil es un sueño, y la alianza con líderes y
partidos políticos está agonizando. La úni

ca alianza real, y al parecer indestructible
es ia del dirigente del PRI y su banda con
MORENA, acotan los observadores.

Por cierto, ayer en la Cámara de Diputa
dos MORENA y sus aliados calificaron a los
legisladores priistas de honestos y valientes
— al fin "primoshermanos— por haber rec

tificado su postura sobre ia Guardia Nacio
nal y el ejército en las calles, y en especial a
la "señito" Yolanda de la Torre, quien fue la
autora original de la iniciativa en cuestión.
¡Por lo menos ya se ganó un consulado! Co
mentaron los malosos.

* @LuisSotoAgenda
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EL CHINACO

Unidad

SEBASTIÁN
RAMÍREZ
MENDOZA

El último proceso interno de Morena
nos demostró que hay todavía mucha gente
deseando sumarse a nuestro Movimiento

porque encuentran aquí un lugar de
organización que se identifica con su
concepción sobre lo bueno y lo justo, en
contraste a lo que ofrecen los partidos de
derecha. La mayoría en nuestras filas son
personas que lucharon toda su vida para
ver a alguien como Andrés Manuel López
Obrador en la presidencia y esto nos permite
tener claro hacia dónde vamos; seguir
profundizando la Transformación del país y
de la Ciudad de México.

Aquí en la Ciudad de México tenemos un
bloque opositor que juega cada vez más sucio
al amparo del poder económico y mediático,
pero también cada vez más desarticulado.

Hace un par de semanas asumí la
presidencia de nuestro PartidoMovimiento
en mi ciudad natal yes para mí una
oportunidad histórica. Estamos listos
para enfrentar nuevos retos y evitar que la
derecha se robe los derechos que tanto nos
costó conquistar desde la izquierda.
Como he sostenido, tengo ADN

Obradorista, y estoy muy orgulloso de
haberme formado aquí, por eso voy a
entregar el corazón, tiempo y esfuerzo a
dar el siguiente paso de la Transformación.
Morena es esperanza, y tenemos la certeza
que vamos a lograr concientizar, organizar
y movilizar al Pueblo de la Ciudad para
continuar con la balanza inclinada del lado

de los derechos y las libertades.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURT
clh(a)unum.mx

Monarquía
britanica

REINA ISABEL II

La reina Isabel II, monarca del Reino Uni
do durante 70 años, dejó un gran vacío y
es el caso que, ascenderá un nuevo Rey,
precisamente su hijo Carlos, quien le sus
tituye en el trono, en el momento en que
muere la Reina.

Es el Consejo de Adhesión, quien con
voca a los miembros del Consejo Privado,
conformado por cientos de Consejeros
Reales, quienes le dan valor y legalidad al
nuevo soberano, que será coronado en la
Abadía londinense del Westminster, en
presencia de políticos de todo el mundo.
El nuevo Rey, ha decidido tomar el

nombre de Carlos III y reinará por gracia
de la Ley de Instauración de 1701, que es
tablece que solo pueden acceder al trono
los descendientes protestantes de la nieta
de Jacobo I, de Inglaterra, como lo fue la
princesa Sofía.
Es interesante saber cuáles son las

funciones del monarca de Inglaterra,
quien de manera precisa se señala, "es el
estado mismo" que encabeza el vínculo
que une a los países del Reino Unido. Es
jefe del ejecutivo y del poder judicial, así
como parte integrante del legislativo; de
igual manera es comandante supremo de
las fuerzas armadas y es la máxima au
toridad de la iglesia en Inglaterra. Como
puede observarse, sus poderes son om
nímodos, pero en la práctica todas sus fa
cultades están sujetas al parlamento, en
donde se da una lucha política intensa pa
ra ganar el cargo de Primer Ministro; por
ello bien se dice: "en Inglaterra el Rey rei
na, pero no gobierna.,.".

Simbólicamente el Rey se convierte en
jefe de la Commonwealth, naciones que
conforman el imperio británico y dentro
de los cuales se encuentran 14 países, en
tre ellos Australia, Canadá, Nueva Zelan
da y diversidad de islas.
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MAFIAN TV

FABIÁN
PASOS

Calderón el lálso

CON PRACTICAS MAQUIAVELICAS

Las prácticas tan maquiavélicas de Felipe
Calderón siguen saliendo a la luz y me pa
rece impactante que haya tenido el cinis
mo de esconder documentos oficiales para
encriptarlos durante años y los mexicanos
no sepan la verdad detrás de su mandato.

Me parece irresponsable que un ex
presidente haga uso de su poder o conoci
miento en leyes para desaparecer por unos
años lo que en realidad sucedió en el país.
La famosa guerra contra el narco es

uno de los más claros ejemplos donde Fe
lipe Calderón optó por sacar al ejercito a
las calles, combatir por algo inexistente
en una guerra contra cárteles de la dro
ga cuando el mismísimo caco era él y sus
compinches.

Miles de personas perdieron la vida en
esta guerra falsa donde le hicieron creer a
todo México que acabarían con el mal ne
cesario que mueve miles de millones de
dólares en el país "EL NARCO" y que por
más que se quieran bañar como santos
muchos de ellos tragaron de los millones
que recibieron a manera de soborno.

El cinismo de Felipe Calderón nos deja
leer entre líneas que se trata de una perso
na sin escrúpulos que usa ejecutores para
lograr su cometido y hará todo lo posible
por recuperar el poder que le generó adic
ción.

Es necesario preguntarnos que hizo
con el dinero que le incautaron al chino
Zhenli Ye Gon porque ya comenzaron las
investigaciones periodísticas a escupir in
formación de este hecho donde por cierto
no existen registros del rumbo que toma
ron esos millones de dólaresyel único res
ponsable es Felipe Calderón.
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA fc ^ 1
EDUARDO ( V
CAMACHO ^ /
(Aidquijuli'CUhou.
com.iii.v

Tal vez adentro del
Caballo de Troya
PARA LA COPARMEX, EL PAQUETE
ECONÓMICO 2023 ES IRREAL
¿Cómo condonaciones de impuestos a los patro
nes y salarios más bajos a los trabajadores?..
El Senado celebró el Día del Charro y la Ade
lita, y morenistas le regalaron a Monreal
unas espuelas para que vaya a todo galope
por la candidatura presidencial.
Por la senda guinda, ni subiéndose a Bucéfalo,
Babieca, Rocinante, Pegaso, Siete Leguas o Plata
(el corcel de El Llanero Solitario). Eso sí, adentro
del Caballo de Troya podría desembarcar en te
rritorio de MC o Ahí se Va por México.
Javier Duarte felicitó a la fuerza civil por el
operativo para neutralizar delincuentes en
Orizaba.

El Porky Mayor se iba por la fácil y pactaba con
ellos, ayudándolos a eliminar a periodistas mo
lestos.

Gómez Mont reconoció que Calderón lo ins
truyó para ir con Zaldívar y pedirle fallar a
favor de la prima de Zavala en el caso ABC.
Pues se impone cárcel a Fernando, Felipe y
Marcia, y desafuero a Margarita, por intentar
extorsionar al Poder Judicial.

Salinas Pliego escribió el libro Ideas que
transforman sociedades para cambiar al
mundo.

Seguramente incluye el capítulo: Ideas que to
rean al SAT para pagar impuestos en abonos chi
quitos.
Gurú, ¿la frase del día?
¡Vivan los héroes que nos dieron patria y los que
hoy la defienden, y mueran los neoliberales ven
depatrias jijos de la descastada y discriminatoria
globalización!
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Un soldado en cada hijo te dio

// Critiquen lo que quieran, pero es por
el bien de México" lanzó el diputa
do Gerardo Fernandez Noroña en

el pieno de San Lázaro durante la discusión
sobre la permanencia del ejército en tareas
de labor de seguridad. A estas alturas uno
tiene que ser un idiota para creer que retirar
al ejército ahora, y a como están las cosas,
le beneficia al pueblo y no al crimen organi
zado. Son estos últimos los más interesados

en que las fuerzas armadas regresen a sus
cuarteles, porque para el narco, es más fácil
enfrentar (o comprar) a las policías munici
pales y estatales que al Ejército y la Marina.
Tampoco soy ingenuo. El PRI está tomando
la decisión correcta, por la razón equivoca
da. Sin embargo, a estas alturas del partido,
me doy por bien servido.

Mientras escribo estas líneas se lleva a
cabo el análisis de la iniciativa de reforma

que busca ampliar el apoyo del Ejército a
la Guardia Nacional hasta 2028, en lugar de

como estaba estipulado, hasta el 2024. La
sesión ordinaria inició a las 9 de la mañana

con un quorum de 322 diputados y dipu
tadas, aunque ia discusión de la iniciativa
comenzó una hora después. El primero en
hablar fue el presidente de la Comisión de
Puntos Constitucionales, el morenista Juan
Ramiro Robledo, quien fundamentó el dicta
men que propone la modificación al artículo
quinto transitorio del decreto por el que se
creó la Guardia Nacional en el año 2019. El

legislador, concordó en que la situación de
seguridad que vive el país requiere el apoyo
de las Fuerzas Armadas, Por su parte, la di

putada morenista Inés Parra Juárez aseguró
que su voto sería en contra de su propio par
tido, porque no aceptaría la impunidad para
Alejandro Moreno a cambio. De nuevo, ia
politiquería primero.

Nadie con dos neuronas en la cabeza

piensa que tener a los militares haciendo el
trabajo de seguridad eternamente es una
buena idea. Ni siquiera ellos quieren hacerlo.
Su formación y disciplina está enfocada en
defender ia soberanía de nuestro país, no en
hacer tareas de seguridad que le tocarían a
un cuerpo civil, sin embargo, dan ia cara y
aceptan la responsabilidad. ¿Y así les paga
Acción Nacional? Imagínense qué han de
sentir nuestros soldados y marinos, que sa
len todos los días a arriesgar su propia vida
combatiendo sicarios, cuando escuchan al
PAN, los mismos que los mandaron al ma
tadero, decir que son unos asesinos y viola
dores de Derechos Humanos, y que es mejor
que regresen a sus cuarteles. Las fuerzas ar
madas representan a una de las mejores ins
tituciones creadas por el México moderno.
Su entrega ha sido muestra de valor y leal
tad a la patria durante décadas. No en vano
son la institución de mayor confianza para la
mayoría de los mexicanos. Héroes de carne
y hueso que han salido al quite en el peor
momento, el momento en el que el crimen
organizado domina la mayor parte del país.

No vaya a confundir el lector mi apoyo
a las fuerzas armadas con una celebración

a la estrategia de seguridad del presidente
López, Varias columnas le he dedicado ya al
enorme fracaso de los abrazos y no balazos
Sin embargo, ¿qué otra opción tenemos?
Porque hasta el momento he leído y escu
chado a todos en Acción Nacional hablar

pestes del ejército y pedir que se retire de las
calles, y ni una sola propuesta seria de una
nueva estrategia para sustituirlos, ¿Será que
no existe? ¿Será que lo único que buscan es
llevarle la contra a López Obrador, aunque
eso cueste la vida de tu familia y de la mía?
Porque ellos tienen guaruras, pero nosotros
no. Esa es ia diferencia.

* CsCallodeHacha
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DIALOGOS
EN PALACIO

La mujer maravilla de
la 41 se llama
Rosa Icela

diego
ELIAS
CEDILLO

En alguna ocasión, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador esbozó que fue en
Tabasco particularmente en preparatoria
cuando concibió por primera vez en su
mente la idea de sentarse en la Silla del

Aguila, seguramente hoy por la noche, en su
camino hacia el balcón principal de Palacio
Nacional para gritar ¡Viva México!; aquel
niño interior oriundo de Tepetitán estará
orgulloso de ver en lo que se ha convertido.
Y hablando de reconocimientos, quien se

llevará varias condecoraciones por parte de
todaaala4T este Grito de Independencia
será la titular de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez y el Gral. Bucio por aquello que
la Guardia Nacional será la protagonista en
el desfile militar, pues no habrá de olvidarse
que desde 2020, Rodríguez Velázquez
ha sido la encargada de velar, cuidar y
hacer crecer uno de los proyectos más
importantes del Presidente AMLO.
Tras dicha experiencia resulta evidente

que en unos años más (cof, cof, 2024),
Rosa Icela tendrá que hacerse cargo de
otro legado importantísimo para la4T, la
CDMX, ¡Habemus futura Jefa de Gobierno!
POSTIT

Aseguran los confidentes de este tecleador
que un grupo de capitalinos está planeando
colgar una manta afuera de la oficina de
Marko Cortés (y también del Dip. Jorge
Romero) con la inscripción, "llamaradas de
petate", por aquello que los blanquiazules
suelen tener mucho ruido y pocas nueces,
por aquello que la "portentosa" coalición de
alcaldes de oposición, "UNACDMX", duró
lo mismo que la credibilidad política de la
senadora Lilly Téllez.
Alguien debería sugerirle al alcalde de

Benito Juárez, Santiago Taboada Sancho
Panza de Romero Herrera que por
dignidad den de baja las redes sociales de
su agrupación, las cuales desde agosto no
publican ni una plegaria.
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